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ОРДЕН СВЯТОГО ГЕОРГИЯ ПОБЕДОНОСЦА

Орден святого великомученика и Победоносца Георгия был

учреждён 26 ноября 1769 года императрицей Екатериной II. «Как

Российской империи слава наипаче распространилась и возвыси�

лась верностью и храбростью и благоразумным поведением воин�

ского чина, – говорится в статусе этой награды, – то из особливой

нашей императорской милости к служащим в войсках наших вос�

хотели Мы учредить новый военный орден».

Орден святого Георгия был единственным в России исключи�

тельно военным орденом и стоял вне орденской иерархии. Пожа�

лованные орденом, несмотря на занимаемую должность, возвыша�

лись в чине и приобретали права на потомственное дворянство.

Изображение ордена входило в герб кавалера.

Орден святого Георгия имел четыре степени и представлял со�

бой золотой крест, концы которого покрыты белой эмалью, внут�

ри – изображение Георгия Победоносца. Звезда ордена высших

степеней была четырёхугольной с девизом «За службу и храб�

рость». Лента ордена состояла из чёрно�оранжевых полос «цвета

дыма и пламени».

За полтора века существования ордена его кавалерами стали

11 тысяч человек: орден III степени получили 638 офицеров и ге�

нералов,  II – всего 127, а I – 25 полководцев (Суворов, Кутузов,

Багратион, Потёмкин, Румянцев…). Император Николай  II имел

лишь орден IV степени.

В советской наградной системе орден Святого Георгия Побе�

доносца приравнивался к званию Героя Советского Союза.

ГЕОРГИЕВСКИЙ КРЕСТ

Георгиевский крест (Знак отличия военного ордена) был уч�

реждён 13 февраля 1807 года императором Александром I. Им на�

граждали нижних чинов «на поле брани себя проявивших». На�

граждение производилось за конкретный боевой подвиг: захват

вражеского знамени, взятие в плен офицера, спасение жизни ко�

мандира, овладение вражеской позицией. Георгиевский кавалер

освобождался пожизненно от телесных наказаний, получал по�

жизненную пенсию, даже сажать его на гауптвахту нужно было с

духовым оркестром.

В 1856 году крест был разделён на четыре степени: IV и III из�

готавливались из серебра, II  и I – из золота. Массовое награжде�

ние Георгиевскими крестами, а их, кроме нижних чинов, могли по�

лучать юнкера и гардемарины, пришлось на первую мировую вой�

ну. Знак отличия военного ордена № 1 получил унтер�офицер

кавалерградского полка Е. И. Митрохин, отличившийся в бою с

французами под Фридляндом 2 июня 1807 года. Всего же крест

IV степени получили более миллиона человек, а I степени – около

тридцати тысяч. В 1913 году Знак отличия военного ордена был

переименован в Георгиевский крест.

29 декабря 1917 года декретом ВЦИК ИСНК «Об уравнении

всех военнослужащих в правах» царские ордена и другие знаки

отличия были отменены. В период правления И. В. Сталина Геор�

гиевские кресты разрешили носить. В советской наградной систе�

ме Георгиевский крест соответствовал ордену Славы.

ГЕОРГИЕВСКАЯ МЕДАЛЬ

Георгиевскую медаль четырёх степеней в 1878 году учредил

император Александр II. Ею награждались солдаты русской армии

как за личный, так и за коллективный подвиг на поле боя. Вруча�

ли их и сёстрам милосердия.

КАВАЛЕР ОРДЕНА СВЯТОГО ГЕОРГИЯ

Учитель�пенсионер Фёдор Иванович Сидоренко, увлёкшийся в

свободное время краеведением, завёл переписку с сотрудником

Краснодарского краевого государственного архива Константином

Владимировичем Шкуро и время от времени просил его ответить на

тот или иной возникший вопрос. Интересовали нашего земляка и

каневчане – Георгиевские кавалеры.

«… Из каневчан первым владельцем ордена святого великому�

ченика и Победоносца Георгия, – писал архивариус, – можно счи�

тать Афанасия Фёдоровича Бурсака, семья отца которого со�

здала хутор в юрте Каневской станицы, откуда и получала основ�

Георгиевские кавалеры
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ной доход. В сражении под Лейпцигом 4 октября 1813 года во вре�

мя так называемой «битвы народов» французская конница прорва�

лась в районе ставки российского императора Александра I. Каза�

лось, уже ничто не поможет. Но вот наперерез французам рвану�

лась лейб�гвардии Черноморская казачья сотня под командованием

Афанасия Бурсака и вошла в контакт с французами у самой став�

ки. Завязалась бескомпромиссная битва. Подоспели другие части,

и французы были отбиты…». А. Ф. Бурсак был награждён орденом

святого Георгия IV степени.

ПОЛНЫЙ ГЕОРГИЕВСКИЙ КАВАЛЕР

Левченко Григорий Матвеевич. Родился в станице Канев�

ской в 1888 году. Участник первой мировой войны. Воевал в соста�

ве 3�го Запорожского полка вместе с земляками Захаром Василен�

ко, Михаилом Гринем, Ильей Денисенко, Пантелеймоном Джунем,

Борисом Данильченко, Андрианом Евлашом и Павлом Нестерен�

ко. За личное мужество награждён Георгиевскими крестами всех

четырёх степеней: четвёртой – № 246 582, третьей – № неизвес�

тен, второй – № 7 233 и первой степени – № 2 952, а также меда�

лью «За храбрость» № 265 558.

После свершения Великой Октябрьской социалистической

революции военные действия на Кавказе прекратились, и казаки

стали возвращаться домой. Г. М. Левченко поездом добрался из

Батуми до Армавира, а оттуда прямой дорогой в составе конно�

го отряда держал путь до Каневской. Под Челбасской казаков ос�

тановил вооружённый отряд и потребовал сдать ему лошадей и

имевшееся оружие. Последовал отказ, завязалась перестрелка, и

Григорий Левченко был убит. На фронте пули пролетали мимо, а

тут – не на войне, почти дома… В Каневскую тело Георгиевско�

го кавалера доставил его однополчанин Андриан Евлаш. Похоро�

нили казака с почестями в ограде Свято�Покровской церкви ря�

дом с другими станичниками Николаем Денисенко, Иваном Рома�

нютой, Лоцманом, погибшими в то же смутное время граждан�

ской войны.

КАНЕВЧАНЕ – ГЕОРГИЕВСКИЕ КАВАЛЕРЫ

30 ноября 1915 года наказной атаман генерал от Инфантерии
М. П. Бабыч подписал приказ Кубанскому казачьему войску № 843.
В нём говорилось о перемещении казаков трёх куреней в запасную

конную сотню, о других назначениях, а также объявлялись имен�
ные списки казаков 1�го Екатеринодарского и 2�го Запорожского

полков, 19– Особой конной сотни и 12�го Кубанского пластунско�
го батальона, награждённых Георгиевскими крестами за военные

отличия. Основанием для этого послужили «рапорты и сношения»
командиров этих подразделений.

В списках награждённых значатся и казаки станиц нынешнего
Каневского района: Каневской, Стародеревянковской, Новомин�

ской, Привольной и Новодеревянковской.
Привожу фамилии казаков станицы Каневской, служивших в

названных строевых подразделениях.

2+й Запорожский полк Кубанского казачьего войска:

– вахмистр Василенко Василий – Георгиевский крест IV и

III степени;

– приказный Лещенко Марк – IV степени;

– приказный Карпенко Логвин – IV степени;

– казак Крамарь Лука – IV степени;Захоронения у Свято+Покровской церкви

Георгиевские кавалеры
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– приказный Сидоренко Даниил – IV степени;

– казак Кутовой Тимофей – IV степени.

19+я Особая конная сотня:

– приказный Чуприна Григорий – IV степени;
– приказный Христюк Иван – IV степени;
– приказный Гринь Аникий – IV степени;
– старший урядник Назаренко Фёдор – IV степени;
– казак Левицкий Иван – IV степени;
– казак Удод Павел – IV степени;
– младший урядник Дроботковский Михаил – IV степени;

– приказный Бочка Пантелеймон – IV степени.

– младший урядник Продан Георгий – IV и III степени;

– приказный Вовк Стефан – IV степени;

– приказный Удод Павел – IV и III степени;

– приказный Бочка Григорий – IV степени;

– младший урядник Василенко Григорий – IV степени;

– подхорунжий Фисан Сергей – IV степени;

– приказный Гринь Аникий – IV степени;

– приказный Чуприна Григорий – IV степени;

– приказный Бутко Григорий – IV степени;

– приказный Харченко Андрей – IV степени;

– приказный Дробот Лука – IV степени;

– приказный Карпенко Александр – IV степени;

– вахмистр Василенко Василий – II степени;

– старший медицинский фельдшер Чернявский Тимофей –

III степени;

– казак Левицкий Иван – III степени;

– старший медицинский фельдшер Животовский Павел –

III степени;

– приказный Сидоренко Даниил – IV степени;

– приказный Джунь Фёдор – IV степени;

– приказный Сидоренко Иван – IV степени;

– приказный Удод Илья – IV степени;

– казак Шульга Василий – IV степени;

– казак Бутко Лаврентий – IV степени;

– казак Бабенко Иван – IV степени;

– казак Передерий Александр – IV степени;

– подхорунжий Карабак Кирилл – IV, III  и II степени;

– приказный Сидоренко Антон – IV степени;

– приказный Фисан Карп – IV степени;

– приказный Шляховой Фёдор – IV степени;

– приказный Гарькуша Иван – IV степени;

– приказный Лукишко Фёдор – IV степени;

– казак Шаповал Стефан – IV степени;

– казак Бычек Иван – IV степени.

В дополнительных источниках удалось обнаружить фамилии

других каневчан, удостоенных за ратные подвиги Георгиевских

крестов. Вот они:

В других пунктах этого приказа говорится об утверждении от�

дельных казаков в правах по образованию второго и третьего раз�

ряда, а также объявляются списки казаков 2�го Запорожского пол�

ка, награждённых Георгиевскими крестами и медалями за боевые

отличия.

Казаки станицы Каневской:

– вахмистр Карабак Кирилл – Георгиевский крест II степени;

– подхорунжий Фисан Сергей – IV и III степени;

Георгиевские кавалеры
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– сотник Калери Михаил;

– есаул Нестеренко Герасим;

– младший урядник Христюк Фёдор – IV степени.

3+й Запорожский полк:

– Василенко Захарий – Георгиевский крест IV и III степени;

– приказный Гринь Михаил – IV и III степени;

– приказный Денисенко Илья – IV и III степени;

– младший урядник Джунь Пантелеймон – IV и III степени;

– казак Свидун Григорий – IV и III степени;

– приказный Гребенюк Фёдор – IV степени;

– приказный Демченко Фома – IV степени;

– приказный Дмитриев Василий – IV степени;

– приказный Дикань Стефан – IV степени;

– приказный Евлаш Андриан – IV степени;

– приказный Капля Василий – IV степени;

– приказный Колесник Николай – IV степени;

– приказный Недилько Никанор – IV степени;

– приказный Нестеренко Павел – IV степени;

– приказный Однорог Михаил – IV степени;

– приказный Перекотий Константин – IV степени;

– приказный Пучка Кузьма – IV степени;

– приказный Романюта Алексей – IV степени;

– приказный Слюсарь Кондрат – IV степени;

– приказный Скоромец Михаил – IV степени;

– приказный Святной Онисим – IV степени;

– приказный Совок Никифор – IV степени;

– приказный Устич Пётр – IV степени;

– приказный Чёрный Федот – IV степени;

– приказный Перекотий Матвей – IV степени;

– приказный Цокур Сергей – IV степени;

– приказный Фисан Карп – IV степени.

1+й Уманский полк:

– подхорунжий Кутовой Илья – Георгиевский крест IV и III сте�

пени;

 – подхорунжий Бугай Фёдор – IV степени.

Георгиевскими медалями награждены каневчане:

– вахмистр Василенко Василий – Георгиевская медаль IV, III

и II степени;

– подхорунжий Василенко Захарий – IV и III степени;

– приказный Денисенко Илья – IV степени;

– приказный Цокур Сергей – IV степени;

– фельдшер Животовский Павел – IV и III степени;

– фельдшер Чернявский Тимофей – IV и III степени;

– приказный Христюк Иван – IV и III степени;

– приказный Чуприна Григорий – IV и III степени;

– казак Левицкий Иван – IV и III степени;

– казак Удод Павел – IV и III степени;

– младший урядник Солодовник Фёдор – IV и III степени;

– казак Бабенко Иван – IV степени;

– казак Бочка Григорий – IV степени;

– приказный Бочка Пантелеймон – IV степени;

– казак Бутко Лаврентий – IV степени;

– казак Бычок Иван – IV степени;

– приказный Гринь Аникий – IV степени;

– младший урядник Василенко Григорий – IV степени;

– приказный Джунь Фёдор – IV степени;

– младший урядник Дроботковский Михаил – IV степени;

– младший урядник Ерёменко Кирилл – IV степени;

– казак Лукишко Федот – IV степени;

– старший урядник Назаренко Фёдор – IV степени;

– казак Передёрни Александр – IV степени;

– приказный Сидоренко Иван – IV степени;

– казак Шаповал Стефан – IV степени;

– приказный Шульга – IV степени;

– казак Байда Гавриил – IV степени;

– младший урядник Бочка Родион – IV степени;

– казак Бриг Фёдор – IV степени;

– казак Гринько Корнилий – IV степени;

– казак Джумайло Даниил – IV степени;

– казак Иващенко Михаил – IV степени;

– приказный Карпенко Кузьма – IV степени;

– казак Кучер Роман – IV степени;

– казак Лазаренко Тихон – IV степени;

– казак Назаренко Фёдор – IV степени;
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– приказный Матвиенко Леонтий – IV степени;

– казак Моргун Тимофей – IV степени;

– казак Онищенко Емельян – IV степени;

– приказный Пергун Сафрон – IV степени;

– казак Смола Владимир – IV степени;

– казак Тищенко Даниил – IV степени.

Представленный здесь список Георгиевских кавалеров следует

считать открытым для пополнения фамилиями жителей станицы

Каневской, которые тоже проявили себя отважными воинами на

полях сражений.
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ОФИЦЕР АРМИИ ОТЕЧЕСТВА

Каневская средняя школа № 1 мо�

жет гордиться своими выпускниками,

теми, кто учился в её стенах.

Хорошие и отличные оценки полу�

чал за свои знания и Володя Андреев. К

тому же он был неплохим спортсменом,

жизнерадостным и контактным челове�

ком. Лучше комсомольского вожака най�

ти было трудно – ему и доверили орга�

низацию.

Володя родился в станице Канев�

ской 26 июня 1927 года, и в такой же

летний день четырнадцать лет спустя на

Советский Союз напала фашистская Гер�

мания. В первые дни войны на защиту

Отечества вместе с другими станичника�

ми встал и Григорий Демьянович Андреев, отец Володи, работав�

ший в районном универмаге.

Судьба забросила его на Южный фронт. В августе 1943 года

на реке Миус развернулась Донбасская наступательная операция

наших войск. Большие потери приносил так называемый «Миус�

фронт». И всё же сильно укрепленный немцами оборонительный

рубеж в районе Куйбышево удалось взять. А в Каневскую пришло

извещение: Андреев Григорий Демьянович погиб 23 августа 1943

года...

Смерть отца потрясла шестнадцатилетнего Володю. Намечен�

ный уже план учебы в медицинском институте решительно был из�

менен. Выбор пал на военное пехотное училище, которое он ус�

пешно окончил в 1949 году.

Кто носил погоны, тот знаком с кочевой жизнью армейских

офицеров. И лейтенанту В. Г. Андрееву пришлось поколесить по

стране. Облегчали жизнь дисциплина, прочные знания, осознан�

ная необходимость выполнения требований уставов и приказов

командиров.

Венгерские события 1956 года втянули в свой круговорот и

старшего лейтенанта Владимира Андреева. Рота, которой он ко�

мандовал, входила в состав 104�го полка 33�й гвардейской мото�

стрелковой дивизии Южной группы войск. Уберегая дружествен�

ную страну от гражданской войны, наш земляк строго выполнял

всё, что требовали от него и его подчиненных армейские генералы.

В Будапеште пришлось захватывать ключевые позиции, занятые

мятежниками, вести сложные бои на улицах города.

Вот лишь один эпизод из длительных кровопролитных сраже�

ний. В начале ноября 1956 года полк получил задание взять под

свой контроль несколько военных объектов – училище, жилые

дома офицеров, солдатскую казарму и кинотеатр. Операция нача�

лась с массированной артподготовки, после чего штурмовая груп�

па второго батальона под командованием В. Г. Андреева стала про�

двигаться по улице Томпа Рапольдера к казарме. При её взятии при�

шлось воспользоваться танком – он сделал в стене строения

пролом, который сначала забросали гранатами, а потом проникли

в него и подавили сопротивление противника. Около двухсот чело�

век были взяты в плен. За мужество и отвагу, проявленные при вы�

полнении интернационального долга, 18 декабря 1956 года наше�

му земляку было присвоено звание Героя Советского Союза.

В. Г. Андреев прошел путь от курсанта училища до начальни�

ка штаба гвардейской четырежды орденоносной воинской части.

В 1979 году он уволился в запас в звании полковника, жил в Ново�

сибирске и передавал накопленные знания и боевой опыт молодым

людям, пожелавшим стать офицерами армии своего Отечества. Его

имя увековечено на городской Аллее Героев у монумента Славы.

Последние годы своей жизни Владимир Григорьевич провёл в

городе Донецке. Там и умер 27 августа 1996 года.

Андреев В.Г.

Герои Советского Союза
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ОБЛАКА ПОД КРЫЛОМ

Александр Степанович Корнев ро�

дился в 1921 году в городе Ейске. Дет�

ские годы его прошли в станице Канев�

ской. Здесь учился в средней школе

№ 1, мечтал о небе…

Вместе со своими сверстниками

Саша восхищался подвигами челюскин�

цев, полётами Чкалова, Громова, Гризо�

дубовой. Как и все мальчишки, с волне�

нием ловил каждую весть о борющейся

Испании, о лётчиках�интернационалис�

тах, защищавших её небо. И когда наста�

ла пора Саше Корневу решать, кем быть,

он без колебания выбрал судьбу лётчи�

ка – поступил в Качинское военное авиа�

ционное училище.

Когда началась Великая Отечественная война, лейтенант

Корнев уже командовал звеном истребителей. Тогда лётчики

его  звена  летали  на  самолётах  устаревшей  конструкции  –

«И�15». И только мастерство, смелость и воля к победе позво�

ляли молодым воздушным бойцам успешно вести схватки с не�

мецкими пилотами.

Весной 1942 года А. С. Корнев стал командиром звена

штурмового авиационного полка. Теперь его оружием стал мощ�

ный самолёт�штурмовик «Ил�2» – гроза немецкой пехоты, тан�

ков и аэродромов. Этот самолёт за свои боевые качества был

прозван на фронте «летающим танком». И не расставался лёт�

чик с «илами» до конца войны, до полной победы над фашист�

ской Германией.

В ходе войны менялись должности офицера Корнева: коман�

дир звена, командир эскадрильи, штурман полка. Менялись фрон�

ты, в состав которых входил полк, – Юго�Западный, Калининский,

Степной, 1�й Украинский, 4�й Украинский. На многих аэродромах

базировался его полк. Росли боевой опыт лётчика�воина, его мас�

терство, закалялась воля к победе над врагом. Не менялись толь�

ко военная профессия лётчика�штурмана, да марка самолёта, на

котором он летал, – «Ил�2».

К середине 1944 года в лётной книжке Александра Степанови�

ча были записаны 227 успешных боевых вылетов на штурмовку

войск противника. Пулемётный и пушечный огонь его самолёта,

авиационные бомбы и реактивные снаряды уничтожили сотни не�

мецких солдат и офицеров, десятки танков, артиллерийских ору�

дий, самолётов на аэродромах и много другой военной техники.

Его эскадрилья участвовала в битве за Днепр, в боях за освобож�

дение Киева.

Большие потери войскам противника нанесли и экипажи под�

чинённых Корневу самолётов.

Двумя орденами Красного Знамени, орденом Красной Звезды,

Орденом Александра Невского и многими медалями отметило ко�

мандование боевые успехи бесстрашного лётчика.

Нелёгкими были полёты над территорией, занятой противни�

ком. По «илам» вели огонь зенитные пулемёты и орудия, их атако�

вали немецкие истребители.

Приведу один из боевых эпизодов. Восемнадцатого августа

1943 года шесть самолётов «Ил�2» во главе с командиром эскад�

рильи Корневым уничтожили батарею крупнокалиберной артил�

лерии противника в районе украинского города Сумы. При отхо�

де от цели группа наших самолётов была атакована фашистски�

ми истребителями. Самолёт Корнева загорелся. Командир и

воздушный стрелок выбросились из пылающей машины с пара�

шютами. К месту приземления советских воинов устремились

немцы, требуя сдачи в плен. Лётчики залегли в густом кустарни�

ке и траве оврага и до вечера отстреливались от окруживших их

немецких солдат. В неравном и необычном для лётчиков бою они

уничтожили до двадцати гитлеровцев. Но погиб и воздушный

стрелок советского самолёта.

С наступлением темноты старший лейтенант Корнев, раненый

в левую руку, взяв документы и личное оружие своего боевого то�

варища, сумел выбраться из вражеского окружения, ночью благо�

получно перешёл линию фронта и возвратился в свою часть. Вто�

рого августа 1944 года за мужество, отвагу и героизм, проявлен�

ные в битве за Днепр и освобождение Украины, Указом

Президиума Верховного Совета СССР Александру Степановичу

Корневу было присвоено звание Героя Советского Союза.

1944�й стал памятным для Героя ещё и тем, что в этом году он

стал членом Коммунистической партии СССР.

Корнев А.С.

Герои Советского Союза
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…Окончилась Великая Отечественная война. Боевой офицер

закончил военно�воздушную академию имени Ю. А. Гагарина,

после чего был назначен преподавателем Киевского высшего ин�

женерно�авиационного училища. Фронтовой опыт и знания, полу�

ченные в академии,  позволили ему многие годы успешно учить и

воспитывать молодых лётчиков.

ПОСЛЕДНЯЯ ПЕСНЯ СОКОЛА

Григорий Карпович Нестеренко
родился в станице Каневской 27 но+
ября 1916 года. Звание Героя Совет+
ского Союза ему присвоено 1 нояб+
ря 1943 года. Посмертно. За десять
дней до этого 27+летний лётчик в воз+
душном бою западнее деревни Че+
ноград Мелитопольского района Ук+
раины получил серьезное ранение и
направил горящий самолёт на огне+
вые точки противника, словно ис+
полняя свои же пророческие слова,
изложенные в письме матери от
10 августа того же года: «Мамочка!
Если придётся мне отдать жизнь за
нашу Родину, то только так, чтобы принести большой урон
врагу, чтобы народ и партия гордились этой смертью. Уми+
рать, так только с музыкой».

Когда Гриша был ещё маленьким, в семью пришло первое

горе – на фронте, защищая русскую землю от кайзеровских
войск, погиб его отец. Два года после этого мама, Анисья Титовна,

«тянула» семью, но в итоге всё же решилась объединить свою
судьбу с таким же бедняком – вдовцом Лукой Митрофановичем

Крамарем, у которого своих детей было четверо.
Гриша учился в каневской школе имени Короленко (сейчас –

средняя школа № 1). В свободное время, как и многие мальчишки,
увлекался спортом, зимой, в частности, – конькобежным на реке

Средний Челбас. А летом всё больше посматривал на небо, пыта�
ясь представить себя спускающимся на парашюте.

Этой идеей, всё больше увлекающей его, он заманил и млад�
шего брата Луку.

– Давай сами сделаем парашют, – предложил Гриша.
– Давай.

– Только об этом никому ни слова. Тайна.
Из куска брезента смастерили купол, сделали растяжки как у

зонта, привязали шнурки вместо строп, сплели сетку в качестве

сиденья. Оценили работу положительно и приступили к испытани�

Нестеренко Г.К.

Герои Советского Союза
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ям. Гриша залез на шелковицу, привязал к сетке камень и всю кон�

струкцию сбросил вниз. Парашют наполнился воздухом и, покачи�

ваясь из стороны в сторону, медленно опустился на землю.

– Ура! – закричал главный испытатель. – Получилось! Теперь

твоя очередь, Лука, ты маленький и лёгкий.

И вторая, и третья, с Гришей, попытки удались. После заверше�

ния испытаний, лежа на траве, мальчишки с воодушевлением смот�

рели на голубое с белыми облаками небо.

К отчиму, который проявлял, как мог, ласку и внимание, но и

о необходимой строгости не забывал, Гриша легко привязался.

Однако, благополучие продолжалось недолго – в 1931 году муж�

чина умер. Многодетная мать созвала всех детей на совет:

– Давайте подумаем, как жить нам, сиротам.

– Старшим, Степану и мне, – сказал своё слово Гриша, – ра�

ботать, а младшим – учиться.

– Я согласен, – поддержал Степан.

– Спасибо вам, дети, – ответила Анисья Титовна, – Но я имею

другую думку. Грише надо учиться. Мы и без него обойдёмся в хо�

зяйстве. Трудно будет, понимаю. Но вместе мы справимся, если что,

колхозники помогут…

Осенью 1932 года, после окончания семилетки, Гриша Несте�

ренко уехал в Ростов�на�Дону, где два года учился в фабрично�за�

водском училище хлебопечения. В свидетельстве мастера�техноло�

га, подписанном руководством ФЗУ 2 июля 1934 года,  отмечена

его успеваемость: технология хлебопечения, микробиология, това�

роведение, организация производства, математика – отлично, хи�

мия, лабораторная практика, оборудование производства, русский

язык и литература, физика, обществоведение, английский язык –

хорошо.

Самостоятельная трудовая жизнь молодого специалиста нача�

лась на Ростовском хлебозаводе. Через два года он, имея опыт

практической работы, продолжил обучение в финансово�экономи�

ческом институте столицы Дона. После второго курса студента на�

правили на практику в отдел финансирования народного хозяйства

Тамбовского ОблФО. Он самостоятельно проанализировал дея�

тельность Мигуринской фабрики «Конволос» и тамбовской меж�

районной конторы «Бродтрест» и сделал собственные заключе�

ния, которые руководством ОблФО признаны официальными с

оценкой «хорошо».

 В период летних каникул Григорий Нестеренко учился в Батай�

ской школе пилотов гражданского воздушного флота. Свой пер�

вый прыжок с парашютом с высоты восемьсот метров он совершил

16 апреля, а второй – 25 мая 1939 года. Там же каневчанин начал

самостоятельно летать на самолете «ПО�2». Приказом начальни�

ка школы, Героя Советского Союза В. С. Молокова № 514 от

29 декабря 1939 года Г. К. Нестеренко была присвоена квалифи�

кация пилота запаса ГВФ.

Ещё через полгода, в июне 1940�го, он окончил институт и ус�

пешно защитил диплом экономиста�финансиста по госдоходам.

Вот что позже рассказывал об этом периоде один из однокурсни�

ков, начальник инспекции госдоходов Азовского районного фи�

нансового отдела К. М. Попов:

– Гриша учился охотно, активно работал в комсомоле, в кото�

рый вступил в 1934 году. Был развитым, начитанным, справедли�

вым, поэтому пользовался большим авторитетом у товарищей. Ма�

териальное положение у него было скромное. Отца не было. Мать

работала в колхозе. В 1940 году мы получили дипломы специали�

стов. Из всего выпуска только мы двое пожелали ехать на работу

на Дальний Восток. Товарным поездом до Владивостока добрались

на 25�е сутки. Работали ревизорами в краевом финансовом отде�

ле. Потом нас призвали в ряды Красной Армии.

Для Григория Нестеренко военная служба началась 26 октяб�

ря 1940 года. Там, на Дальнем Востоке, он окончил и армейское

авиационное училище. Выпускные экзамены сдавал в июле 1942

года, когда на западе страны советские люди вели ожесточённые

бои с  фашистскими оккупантами.

Время от времени в Приморье формировались авиационные

подразделения для отправки на фронт. Наш земляк, лётчик�истре�

битель Нестеренко,  от полёта к полёту набиравшийся опыта, со�

вершенствовавший навыки управления воздушным судном, много�

кратно подавал начальству рапорты с просьбой отправить его на

передовую. И каждый раз получал один и тот же ответ: «Нет воз�

можности, так как вы – часовые в небе Дальнего Востока».

Но какой�то очередной рапорт сработал положительно, и лёт�

чик получил назначение в истребительный авиационный корпус

генерала Е. Я. Савицкого. Того самого, который в тридцатых годах

был секретарём райкома комсомола в станице Каневской. Часть

воевала на Кубани. Здесь, в родном небе, молодой лейтенант от�

Герои Советского Союза
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крыл свой боевой счёт – за первый же месяц боёв сбил пять вра�

жеских самолётов.

Вот как описывал позже один из боёв полковник П. Дунаев: «В

один из весенних дней 1943 года лейтенант Нестеренко в составе

группы из чётырёх истребителей прикрывал продвижение назем�

ных войск. Неожиданно в воздухе появилось пятнадцать «мессе�

ров». Рёв моторов, треск очередей. В упор он бьёт фашистскую ма�

шину. А справа шестёрка «мессер�шмиттов» зажала в огненное

кольцо Сашу Лавренёва. В наушниках крик ярости, стон: «Саша!

Сашок, держись!». Григорий бросает свою машину в гущу враже�

ских истребителей и разрывает огненное кольцо…».

22 апреля 1943 года Григорий писал своей матери: «Здрав�

ствуйте, дорогая мамочка! Много я писем прислал вам издалека, но

ни одного слова не получил не только от вас, но и от всех тех, кому

писал, кроме вас. К счастью, мне досталось защищать дедовские

земли, за которые наши предки не раз проливали кровь. Учитывая

то, что нас разделяет незначительное расстояние, буду надеяться,

что какую�нибудь весть от вас получу. Неделю назад мне пришлось

лететь через свою станицу – по окраине Мигринки. Станица буд�

то бы выглядит в прежнем виде, соседние станицы как будто не

сильно разрушены, и я питаю надежду всё же на то, что вы оста�

лись живы. Целую. Ваш сын Григорий».

Не знал Г. К. Нестеренко, что Каневская полгода была под нем�

цем, какие уж там письма! Не знал, что его мать и сестра Рая, спа�

саясь от фашистов, скрывались у чужих людей. Не знал, что бра�

тья Степан и Лука, как и он сам, защищают Родину на других фрон�

тах Великой Отечественной.

«Дорогая мамочка! Наконец�то для меня радость: все вы

живы, – писал Григорий в очередном письме 25 апреля 1943 года. –

Получил от вас двадцать пять писем. Задыхаюсь от счастья! Докла�

дываю: на моём боевом счету пять самолётов врага, сбитых над Ку�

банью. Скоро разделаемся с фрицем, очистим кубанские земли от

врага, а там и день Победы придёт. Ох, и отпразднуем его!».

За время боёв на Кубани лейтенант Г. К. Нестеренко произвёл

30 успешных боевых вылетов, участвовал в 17 воздушных боях,

сбил 5 самолётов противника лично и 1 – в группе. Своим надёж�

ным прикрытием, смелыми и решительными действиями обеспе�

чил своему ведущему победу над 8 самолётами врага, говорилось

о нашем земляке в очередном наградном листе.

В начале июля 291�й истребительный авиационный полк был

переброшен на Центральный фронт. «Отдохнули всего лишь пять

дней, и снова приходится вступать в боевую работу, ибо немцы как

раз на этом участке фронта предприняли наступление, – писал сын

матери. – Отдохнём, когда окончательно разделаемся с этим про�

клятым зверьём… В прошлом письме писал вам, что награждён ор�

деном Красной Звезды. Так сейчас их у меня два. Ожидаю ещё тре�

тью правительственную награду. Как видите, правительство высо�

ко оценило мою боевую работу. Обещаю на этом участке фронта

драться так, чтобы вам не было стыдно за своего сына. Целую. Ваш

Григорий».

Очередное письмо от 17 июля у Анастасии Титовны вызвало

тревогу. Сын сообщал, что «пятнадцать дней пробыл в Доме отды�

ха». Что это означает, она догадывалась – ранен. Но вот насколь�

ко серьёзно?  Лишь бы не опасно для жизни. А Гриша успокаивал:

«Чувствую себя превосходно и готов уже снова вступить в бой с

распроклятым зверьём, которое также разъярено, как раненый

лев, добить которого не так легко, несмотря на то, что ранение его

уже смертельно. Победим проклятого врага и съедемся на родину.

И тогда уж там отведаем и украинского борща, и галушек, и фрук�

тов, и раков. До свидания…».

И свидание, встреча сына с матерью вскоре состоялась. Буд�

то предчувствуя это долгожданное событие, Григорий третьего

сентября писал матери: «…Кончилась передышка, и я снова вер�

нулся к боям. Сейчас нахожусь невдалеке от вас, нас разделяет

расстояние в 200 километров. У меня возникла мысль побывать

у вас хотя бы несколько часов, и если командование удовлетво�

рит мою просьбу, то я не замедлю к вам свалиться, как снег на го�

лову…».

Через несколько дней мечта сбылась. Получив разрешение

начальства, на самолёте «ПО�2» Г. К. Нестеренко приземлился на

окраине Каневской. Первыми к нему сбежались мальчишки. Они

же разнесли по станице весть, что к тётке Анисье сын прилетел на

боевом самолёте. Быстрым шагом, а то и бегом Григорий добрал�

ся до родной хаты, прижал к себе плачущую от радости мать. Как

смог, рассказал ей о фронтовой жизни. Успел пройтись по не�

скольким улицам, тем, на которых прошло его детство. Со знако�

мыми пообщался, родным воздухом, идущим от земли�кормилицы,

подышал…
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Два отведённых часа пролетели быстро. На прощание Григо�

рий ещё раз обнял и поцеловал мать. В последний раз. Простился.

Как оказалось, навсегда. И улетел к месту дислокации своего авиа�

ционного полка.

В октябре 1943 года военный лётчик прислал матери ещё три

письма. В них он выказывал радость по поводу «полного освобож�

дения Кубани от фашистской падали», что находится «на Мелито�

польском направлении» и на его счету уже «восемь сбитых само�

лётов врага». Восемнадцатого октября, за три дня до гибели, Не�

стеренко поделился с родным человеком очередной маленькой

радостью: «Сегодня два часа читал письма. В один день получил

более двадцати писем. Эти все письма накопились во время моего

нахождения на фронте.

Идёт дождь, я сижу в кабинете – дежурю и отвечаю на эти

письма. На этом участке фронта сбил только два самолёта. Не�

сколько скучновато, не то, что на Кубани. Фриц стал трусливее и

куда слабее. Думаю, что к весне окончательно разделаемся с ним.

Передайте мой горячий привет тем, для кого он дорог. До свида�

ния. Ваш Григорий».

21 октября восемь советских самолётов «ЯК�9», два из которых

пилотировали Григорий Нестеренко и его ведомый Николай Бра�

гин, вылетели для прикрытия своих штурмовиков. «Небо было чи�

стое, ясное, – писал в своём дневнике напарник нашего земляка. –

В 15 часов 30 минут на высоте 1500 метров обнаружили истреби�

телей противника. Они пытались атаковать «ИЛы», но мы их ото�

гнали. Всё было хорошо. «ИЛы» сбросили реактивные снаряды,

проштурмовали боевые порядки врага и легли на обратный курс.

Задача была выполнена.

Внезапно впереди вырос серый букет зенитных разрывов. Я

видел, как самолёт Нестеренко резко подбросило вверх, и мгно�

венно появилось под фюзеляжем пламя.

– Гриша, горишь! – крикнул я по радио.

– Вижу… Ранен я…

– Гриша! Прыгай! – кричал я. Но он не отвечал и не выпрыги�

вал. «Вероятно, потерял сознание», – подумал я, но в это время ус�

лышал: «Умираю за Родину. Прощайте… Бейте врага, товари�

щи…». Я видел, как от горящего самолёта до земли неслись пунк�

тиры трассирующих снарядов. Григорий стрелял!». Самолёт

врезался в самую гущу вражеской техники…».

Командир полка гвардии майор А. И. Акимов без проволочек

написал текст наградного листа на погибшего в бою товарища:

«Выполняя боевое задание в 20 километрах западнее Мелитополя,

самолёт Нестеренко был внезапно обстрелян интенсивным огнём

вражеской зенитной артиллерии. В результате прямого попадания

снаряда самолёт был подожжён. Дотянуть машину на свою терри�

торию не представлялось возможным. Оставалось два выхода,

первый – это выброситься из горящего самолёта на парашюте и

попасть в позорный плен к фашистам, второй – погибнуть вместе

с самолётом. Нестеренко предпочёл лучше смерть, нежели позор�

ный плен, но смерть геройскую, какой только могут умирать храб�

рые из храбрых, имеющие железную силу воли, готовые пожерт�

вовать собой в интересах Родины.

И когда смерть окончательно нависла над его головой, он и

тогда всеми своими мыслями думал, как бы побольше уничтожить

фашистских гадов, чтобы смерть свою сделать полезной для Роди�

ны. С полным чувством сознания он переводит пылающий, как фа�

кел, самолёт в пикирование, выбирает самое большое скопление

фашистских зениток, ведёт по ним уничтожающий огонь из всех

огневых точек самолёта и на глазах своих боевых товарищей, вы�

полнив военную присягу и долг перед Родиной, на горящем само�

лёте, подобно легендарному Гастелло, врезается в самую гущу

фашистских головорезов и их техники, отдаёт сознательно свою

жизнь за Родину… За героический поступок, не имевший себе рав�

ных в истории Отечественной войны, Григорий Карпович Несте�

ренко достоин награждения высокой правительственной награ�

ды – присвоения посмертно звания Героя Советского Союза».

Этот наградной лист подписали командир 265�й истребитель�

ной авиационной дивизии подполковник Карягин, командир 3�го

истребительного авиакорпуса генерал�майор авиации Савицкий,

командующий войсками 4�го Украинского фронта генерал армии

Толбухин и член Военного Совета 4�го Украинского фронта гене�

рал�полковник Щаденко.

«Гриша, друг мой незабвенный, – писал в своём дневнике

22 октября Н. Брагин. – Может быть, командование поспешило ус�

траивать митинг по случаю твоей гибели? Ведь Герои не погибают.

Смелые в плен не сдаются. Я видел, как в тяжёлом молчании сто�

яли Герой Советского Союза генерал Савицкий, старший лейте�

нант Лавренёв, твои боевые друзья – майоры Овчинников, Тёмный,

Герои Советского Союза
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Якимов, лейтенант Моря. Смотрел на твой портрет в чёрной рамке

и, отвернувшись от товарищей, плакал… Прости меня за сла�

бость… Мы всегда в таких случаях клялись летать и мстить. Будем

мстить и за тебя, отлетавшийся сокол. Твоё имя стало для нас сим�

волом мужества, призывающего на подвиг…».

…В 1943 году жители Мелитополя внесли в фонд обороны

страны 2 037 000 рублей и ходатайствовали перед правительством

построить на собранные деньги эскадрилью самолётов�истребите�

лей, присвоив ей имя Героя Советского Союза Григория Нестерен�

ко. Просьба мелитопольцев была удовлетворена. Эскадрилью та�

кую передали воинской части, в которой наш земляк воевал. Она

долетела с победными боями до самого Берлина, уничтожив 425

вражеских самолётов.

 В украинском городе Мелитополе и российской станице Ка�

невской имя Г. К. Нестеренко присвоено школам и улицам. В дерев�

не Новосёловка Мелитопольского района имеется бюст нашего

земляка, а в Каневской – памятный камень с мемориальной доской.

Имя Григория Карповича золотом начертано на мраморе в зале

Победы Центрального музея Вооруженных Сил в Москве. На зда�

нии института народного хозяйства города Ростова�на�Дону уста�

новлена мемориальная доска в честь бывшего студента – над пор�

третом лётчика горят чеканные слова: «В 1936–1940 гг. в институ�

те учился Нестеренко Григорий Карпович, лейтенант, Герой

Советского Союза, повторивший в 1943 году подвиг лётчика капи�

тана Гастелло». Наиболее достойные парни служат в авиационной

части имени Г. К. Нестеренко, в списки которой сам он приказом

министра обороны СССР зачислен навечно.

ПРОСЛАВЛЕННЫЙ ТАНКИСТ

Иосиф Антонович Передерий ро�

дился 16 сентября 1913 года в станице

Каневской в украинской крестьянской

семье. В школе имени Короленко (сей�

час – средняя школа № 1) окончил три

класса и с двенадцати лет стал работать

по найму у зажиточных землевладельцев

Цокура, Бочки, Моргуна. В 1930 году,

как и большинство бедных станичников,

вступил в первую коллективную сель�

скохозяйственную артель имени газеты

«Правда». Два года трудился конюхом,

а потом ещё три – трактористом.

Три года службы в Красной Армии

способствовали физическому развитию

юноши, формированию его мировоз�

зрения, чувств коллективизма и ответ�

ственности за свою страну в целом и

родных людей в частности. Когда Иосиф демобилизовался и вер�

нулся в Каневскую, в колхозе «Красный партизан» его назначи�

ли на должность бригадира тракторной бригады. Этот коллектив

он и возглавлял до начала Великой Отечественной войны.

На фронте И. А. Передерий – с первых дней вероломного на�

падения фашистов на Советский Союз. Сначала был в подразделе�

нии связи. Там получил первое ранение. После выздоровления по�

пал в пехоту, и снова был ранен. Подлечили его врачи в госпитале,

и командование направило бывшего тракториста на курсы танки�

стов. Незнакомую машину освоил за два месяца и продолжил

службу в 66�м гвардейском танковом полку.

Главными вехами боевого пути каневчанина стали Сталинград,

Курск, а далее другие республики СССР и зарубежные страны –

Украина, Белоруссия, Польша, Германия.

… Полк, в котором служил Иосиф Передерий, стоял под укра�

инским городом Белая Церковь. Танковая группа, состоящая из

четырёх машин, получила задание – прорвать оборону противни�

ка, выйти ему в тыл, захватить переправу и удерживать её до под�

хода своих частей.

Передрий И.А.

Герои Советского Союза
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Операцию начали в полночь, когда немцы спокойно отдыхали.

Неожиданный и стремительный прорыв линии обороны вызвал у

врага панику. Танки быстро прошли намеченный маршрут и к рас�

свету овладели переправой. Далось это нелегко. Опомнившись и

сгруппировав свои силы, противник начал интенсивно обстрели�

вать из артиллерийских орудий захваченный мост и прилегающую

территорию. Снаряды кромсали землю, а когда артобстрел прекра�

тился, вперёд пошли немецкие танки.

Силы были неравными. Одна за другой воспламенились три

советских машины. У переправы пригодным к сражению остался

только танк Передерия с двумя десятками автоматчиков. Умело

маневрируя, экипаж опытного механика�водителя меткими выстре�

лами сбивал порыв атаковавших. Почти до заката продолжался

неравный бой. Три немецких танка на поле боя замерли навсегда.

Вовремя подоспели к переправе наши пехотные подразделения.

… Пламя войны переметнулось на территорию Польши. Впере�

ди наступающих частей двигалась и «тридцатьчетвёрка» Иосифа

Передерия. В это время в жизни каневчанина произошло важное

событие – его приняли в ряды Коммунистической партии. Одно�

полчане долго пересказывали друг другу эпизоды боёв за город

Черникау. Танк нашего земляка первым атаковал фашистов –

уничтожил две вражеских машины и превратив в груду металлоло�

ма артиллерийскую батарею.

Боевых эпизодов за четыре долгих года войны было предоста�

точно. Под Варшавой экипаж механика�водителя Передерия, про�

водя в тылу противника разведку, увидел на просёлочной дороге

немецкую легковушку. Сопротивляться никто не стал – уж больно

неравными были силы, – и командованию был сделан достойный

подарок: пленённый штабной генерал с важными документами.

… Одна из памятных боевых операций была проведена под не�

большим немецким городком недалеко от Берлина. На подходе к

этому населённому пункту танкисты обнаружили действующий

аэродром противника. Передерий на высокой скорости первым

выехал на взлётную полосу. Открыв ураганный огонь, наши танки�

сты в упор расстреливали самолёты. Каждый снаряд ложился точ�

но в цель. Дорога в небо навсегда была закрыта шестнадцати «фок�

кевульфам».

На этом, однако, бой не закончился. Немецкие артиллеристы,

призванные защищать аэродром, с непоправимым запозданием

стали проявлять активность. Они опускали стволы, нацеленные в

небо, всё ниже и ниже в сторону советских танков, но завершить

начатое не успели – батарея была смята ближайшей атакующей ма�

шиной.

Бой длился считанные минуты. Паника врага, вызванная дер�

зким ударом, позволила танкистам без потерь выйти из боя, пере�

сечь железнодорожный полустанок и, уклоняясь от снарядов по�

дошедшего на подмогу бронепоезда, вернуться к своим. Кроме са�

молётов и зенитной батареи, советские танкисты уничтожили на

аэродроме склады с боеприпасами и техническим имуществом,

взяли в плен и доставили своему командованию немецкого офице�

ра высокого чина.

Беспримерный подвиг И. А. Передерия не остался незамечен�

ным.  24 марта 1945 года гвардии старшине было присвоено зва�

ние Героя Советского Союза. К тому времени  у Иосифа Антонови�

ча уже имелись благодарности И. В. Сталина:

– за овладение городом Умань от 10 марта 1944 года;

– за овладение г. Вапнярка от 16 марта 1944 года;

– за форсирование реки Днепр, овладение г. Бельцы и выход

на государственную границу – реку Прут от 26 марта 1944 года;

– за прорыв сильно укреплённой обороны немцев восточнее

г. Штаргард, выход на побережье Балтийского моря в районе

г. Кольберг и овладение городами Бервальбе, Темпельбург, Фель�

кенбург, Драмбург, Вангерин, Лабес, Фрайенвальде, Шифельвайн,

Регенвальде и Керлин от 4 марта 1945 года;

– за овладение городами Штаргард, Наугард и Польцин от

5 марта 1945 года;

– за овладение городами Бельгард, Трептов, Грайфенберг,

Каммин, Гюльцов и Плате от 6 марта 1945 года;

– за овладение городами Голлнов, Штепенитц и Массов от

7 марта 1945 года;

– за овладение г. Альтдамм от 20 марта 1945 года;

– за прорыв сильно укреплённой обороны немцев и вступле�

ние в столицу Германии – Берлин от 23 апреля 1945 года.

 Кроме того, за активное участие в боях на Западном, Юго�За�

падном, Центральном, 1�м Украинском, 2�м Украинском и 1�м Бе�

лорусском фронтах И. А. Передерий был награждён орденами

Славы III степени, Боевого Красного Знамени, Отечественной вой�

ны I степени, двумя орденами Ленина, многими медалями.

Герои Советского Союза
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Демобилизовали Иосифа Антоновича 25 сентября 1945 года

на основании Указа Президиума Верховного Совета СССР, учиты�

вая, как говорилось в документе, его возраст. А уже в январе 1946�го

в станице Каневской бывшего фронтовика избрали председателем

колхоза «Красный партизан». Позже он трудился бригадиром

восьмой комплексной бригады Куйбышевской машинно�трактор�

ной станции, заместителем председателя колхоза «Победа», бри�

гадиром пятой полеводческой бригады этого хозяйства. Неодно�

кратно избирался депутатом районного Совета депутатов трудя�

щихся, членом районного комитета КПСС.

 Умер И. А. Передерий 31 мая 1975 года на шестьдесят втором

году жизни. Десять лет спустя, 5 ноября 1985 года, Краснодарский

крайисполком принял решение о переименовании некоторых улиц

Станицы Каневской в целях «увековечения памяти Героев Совет�

ского Союза и усиления военно�патриотического воспитания насе�

ления на боевых и трудовых традициях советского народа». Ули�

ца Набережная в микрорайоне Загребля стала называться улицей

имени Героя Советского Союза Передерия Иосифа Антоновича.

 В 1980 году в каневском колхозе «Победа» был учреждён приз

имени Героя Советского Союза И. А. Передерия для молодых меха�

низаторов, добившихся наилучших показателей в социалистическом

соревновании. Он вручался лучшему из лучших ежеквартально с

приложением денежной премии в сумме 100 рублей. Учитывались

такие факторы, как состояние закреплённой техники, экономия го�

рюче�смазочных материалов, качество и сроки ремонта техники в

осенне�зимний период, отсутствие нарушений техники безопаснос�

ти, трудовой дисциплины, достойное поведение в общественных

местах и быту и активное участие в делах коллектива.

13–15 марта 1987 года правление колхоза «Победа» и район�

ный совет ДСО «Урожай» организовали и провели первый турнир

по классической борьбе, посвящённый памяти Героя Советского

Союза И. А. Передерия. За почётный приз его имени боролись

14 команд, представлявших Краснодар, Армавир, Саранск, Анапу,

Абинск, Сочи, Тимашевск, Приморско�Ахтарск, Усть�Лабинск,

Ейск, Новороссийск, Темрюк, Динскую и Каневскую.
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ПЕРВЫЙ ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА

Периодом установления Советской власти во всех отделах Ку�

банской области было начало 1918 года. К тому времени с фрон�

та вернулись революционно настроенные солдаты и казаки. В Ка�

невской группа сочувствующих большевикам была небольшой:

А. В. Мирошниченко, А. К. Середа, Е. С. Сергеев, Л. П. Гриценко,

Ф. П. Лопаев – всего семнадцать человек. Но к концу зимы она

увеличилась  во много раз. «В станице Каневской, – говорится в

«Очерках истории Краснодарской организации КПСС», – больше�

вистская организация насчитывала двести коммунистов». Руково�

дил ими портной Елисей Семенович Сергеев.

По поручению Ейского горкома партии двенадцатого февраля

1918 года в Каневскую приехал уполномоченный петроградских

большевиков Скрябин. Такие представители направлялись во все

станицы Ейского уезда для свержения атаманов, установления Со�

ветской власти и формирования красногвардейских отрядов.

Скрябин встретился с секретарем партячейки Е. С. Сергеевым.

Первое партийное собрание состоялось в школе братьев Бого�

моловых. Председательствующий Трофим Титович Семенной (он

приехал накануне из Армавира) предоставил слово Скрябину, ко�

торый рассказал коммунистам о революции в Петрограде, об уста�

новлении Советской власти на местах, познакомил с первыми дек�

ретами народного правительства.

И тут мужики зашумели. Судьба зем�

ли и крестьянина их всегда волновала.

– Читай, что написано в документе...

– Погромче, а то задним не слыш�

но...

Сергеев взял со стола Декрет о зем�

ле и, глядя больше в зал, чем на бумагу,

начал читать:

– Помещичья собственность на зем�

лю отменяется немедленно, без всякого

выкупа...

– Да кто ж ее добровольно от�

даст? – раздалось из зала. – Неужто

войсковой старшина Бурсак свои триста

сорок десятин меж нами разделит?

– А может полковник Мудра или войсковой старшина Герко

вдруг подобреют? У каждого по триста десятин имеется...

– Не горячитесь, мужики, – успокаивал Сергеев. – Слушайте,

что дальше в Декрете написано: «Помещичьи имения, равно как

все земли удельные, монастырские, церковные, со всем их живым

и мертвым инвентарем, усадебными постройками и всеми принад�

лежностями переходят в распоряжение волостных земельных ко�

митетов и уездных Советов крестьянских депутатов... Земли рядо�

вых крестьян и рядовых казаков не конфискуются...».

На этом партийном собрании каневские коммунисты договори�

лись о формировании станичного Совета рабочих, крестьянских и

солдатских депутатов. На должность председателя Совета решено

было предложить сходу кандидатуру атамана Владимира Иванови�

ча Коваленко.

Сведения об этом человеке, к сожалению, очень скудны. Отец

его, Иван Нифонтович был середняком. По существующим тогда

правилам земельный надел в десять десятин выделялся на каждо�

го члена семьи мужского пола.

С Иваном Нифонтовичем жил его отец, Нифонт Назарович, да

дети – Владимир и Василий. Сорок десятин земли в Придорожном

юрте, пара лошадей, хата одна на всех у реки Сухой Челбас – вот

и все, что имелось.

Владимир был вторым ребенком в семье после Александры.

За ним родились Василий, Мария, Евдокия и Ксения.

В Каневской Володя получил трехклассное образование, в

Екатеринодаре окончил реальное училище для казаков, затем учил�

ся в Харьковском политехническом институте. За участие в стачках

его дважды исключали и вновь, как хорошо успевающего, подаю�

щего надежды на будущее, восстанавливали.

На очередном сходе в 1917 году станичники сместили с атаман�

ского кресла Святко и выбрали на эту должность двадцатипятилет�

него Владимира Коваленко. Молодой казак понравился многим:

рассудителен, умен, человечен. И он оправдал доверие – в любом

деле поступал честно, по справедливости, не издевался над бедны�

ми, как его предшественники.

... В ночь с девятого на десятое марта 1918 года в Каневской

мало кто спал. Большевики готовились к митингу – о его проведе�

нии накануне было принято решение партийного собрания. По ха�

там горячо спорили об этом, подогревая себя самогоном, кулаки иКоваленко В.И.
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белогвардейские офицеры, которые приехали в станицу для агита�

ции против Советской власти. На чью сторону станет народ? Этот

вопрос в те дни был главным.

Рано утром зазвонили колокола пятиглавой Духосошествен�

ной церкви (сейчас на этом месте фонтан в парке имени 30�летия

Победы). Станичники потянулись на главную площадь.

Митинг открыл атаман Владимир Иванович Коваленко и предо�

ставил слово Скрябину. Пока тот говорил о происходящих в стра�

не событиях, о необходимости установления Советской власти,

Коваленко думал, как проявить себя в сложившейся ситуации. На�

кануне состоялась обстоятельная беседа с Сергеевым, Скрябиным

и Семенным. Нет, они не диктовали свои условия. Они объясняли

и предлагали. Владимир понимал необходимость революционных

преобразований и определял свое место, свою роль в этой жизни:

если коммунисты и простой народ едины в своих помыслах и делах,

значит это верно, и он будет с ними...

Внимательно слушали бедняки уполномоченного, который

выступал с балкона второго этажа станичного правления. В каж�

дом слове большевика они чувствовали правду, скрываемую от них

до сих пор. Злобно посматривали кулаки, перешептывались каза�

чьи офицеры. Это не ускользнуло от В. И. Коваленко. Он отдал

свой браунинг десятнику (рассыльному) правления Федору Ктдло

и велел из окна нижнего этажа внимательно следить за контрре�

волюционерами, а в случае необходимости – стрелять.

Однако митинг прошел без осложнений. Когда стали зачиты�

вать список кандидатов в Совет, многие кулаки и белые офицеры

возражали. Пришлось частично пойти на уступки. Окончательно в

состав Совета вошло двадцать девять человек. В основном это были

бывшие фронтовики, а также пять офицеров, два кулака, три куста�

ря, один рабочий. Председателем Совета рабочих, крестьянских и

солдатских депутатов большинством голосов был избран Владимир

Иванович Коваленко. В Каневской установилась Советская власть.

Строительство новой жизни не давалось легко. Забот на пред�

седателя Совета навалилась уйма. Нужно было организовать хле�

босдачу для голодающего Петрограда, да так, чтобы не ущемить,

не оттолкнуть народ. Естественно, возникла необходимость воору�

женной защиты Советской власти от контрреволюционеров.

Важную роль в сплочении и мобилизации трудящихся масс на

борьбу с врагами народной власти сыграл третий Чрезвычайный

съезд Советов Кубанской области и Черноморской губернии. Он

открылся 28 мая 1918 года в Екатеринодаре. В работе съезда при�

нял активное участие и по существу руководил им председатель ЦК

РКП(б) и СНК РСФСР Г. К. Орджоникидзе.

В своих выступлениях делегаты съезда брали на себя конкрет�

ные обязательства о поставке хлеба голодающему населению Пет�

рограда. Представитель от Каневского Совета заявил, что только

из станицы Челбасской отправлено свыше двадцати вагонов хле�

ба и можно отправить еще.

Владимир Иванович не понаслышке знал, что все новое и доб�

рое противники попытаются зарубить на корню. Сколько тревож�

ных сообщений поступало в Совет!

Для укрепления Советской власти в Каневской был создан во�

енно�революционный комитет. Его возглавил В. И. Коваленко. В

состав ревкома избрали также Алексея Порфирьевича Карпенко.

Он еще в 1910–1911 годах служил в казачьем гвардейском полку

при царском дворе и хорошо знал военное дело. Трофим Яковле�

вич Назаренко, 45�летний отец пятерых детей, отвечал в ревкоме за

набор строевых лошадей для Красной Армии. Важные поручения

выполняли и другие члены ревкома молодые казаки Даниил

Штанько и Пантелей Якименко, И. И. Шуть, А. К. Середа, Д. М. Ты�

щенко, Ф. Г. Гребенюк, Е. С. Сергеев.

Первое, что сделал военно�революционный комитет, – сфор�

мировал из добровольцев боевой революционный отряд, кото�

рый бесстрашно сражался с бандами белых. Особенно грозным

для врагов Советской власти он стал, получив в подарок от таган�

рогских рабочих в марте бронепоезд с 24 пулеметами и 12 ору�

диями.

Чуть позже революционный отряд Каневской был преобразо�

ван в первый интернациональный полк. Руководство им взял на

себя Афанасий Емельянович Ольшанский.  Помогал ему член рев�

кома Иван Иосифович Шуть.

Весеннее наступление Добровольческой армии под командо�

ванием генерала Корнилова преследовало одну цель: свергнуть

неокрепшую Советскую власть. Самым крупным в Каневской был

апрельский контрреволюционный мятеж. Его удалось подавить, но

ценой многих жизней.

Гражданская война многочисленными жаркими боями откаты�

валась от Каневской. Первый интернациональный полк А. Е. Оль�
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шанского и второй полк Лазаренко отошли к станице Крымской и
соединились там с Таманской армией.

Владимир Иванович Коваленко и некоторые другие члены рев�
кома не спешили покидать станицу.Суматоха не должна превратить�
ся в панику, иначе все затраченные усилия пойдут насмарку.

– В тот июльский вечер 1918 года, – вспоминала Наталья Ни�

колаевна Коваленко, жена брата Владимира Ивановича, – мужа
моего Василия дома не было – он с сестрой уехал на сенокос. Во�

лодя пришел домой часа в четыре – на хуторах переписывал что�
то. Устал. Я испекла хлеб. Поужинали и легли спать. Часов в десять

стучат. Дедушка, Нифонт Назарович, вышел узнать, кого нелегкая
принесла. В хату за ним два человека вошли, спросили: дома ли

Владимир Иванович?
Володя вышел в нижнем белье. Потом, узнав, что приехали за

ним, оделся и стал застегивать пояс с кинжалом, доставшимся от
отца. «Это не нужно», – остановили его. Так и ушли в ночь...

Председатель Совета рабочих, крестьянских и солдатских де�
путатов и военно�революционного комитета Каневской В. И. Кова�

ленко и его товарищи по борьбе были схвачены по доносу и запер�
ты в тюремную камеру станичного правления. На площади срочно

построили виселицы.
Утром снова, но уже не призывно, а тревожно зазвонили мно�

гочисленные церковные колокола. Народ собирался нехотя, пону�
каемый врагами.

Вывели из камеры революционеров. Первым к виселице под�
вели Коваленко. Накинули петлю на шею, выбили из�под ног опо�

ру, но веревка оборвалась. Толпа заволновалась, зашумела:
– Отпустить! – кричали станичники. – Второй раз не вешают!

Людей припугнули выстрелами вверх, принесли из лавки Куди�
нова (сейчас на этом месте, за районным Дворцом культуры, по�

жарный водоем) новую веревку и свершили гнусное дело. Такая же
участь постигла А. П. Карпенко, Т. Я. Назаренко.

Рассказывают, что ревкомовцы вели себя достойно. После пер�
вой неудавшейся попытки Владимир Иванович Коваленко нашел в
себе силы пошутить: «Ваш строй, господа белогвардейцы, такой же
гнилой, как веревка. Он цел до первого серьезного испытания, а оно
наступило!». А Тимофей Яковлевич Назаренко, стоя с петлей на шее,
успел выкрикнуть: «Умрем мы, но не умрет Советская власть!».

В феврале 1920 года в станице Каневской была восстановле�

на Советская власть.

ПРЕДСТАВИТЕЛЬНИЦА СОВЕТСКОЙ ВЛАСТИ

О его существовании, признаюсь откровенно, я не знал. Он же

меня искал и нашел. А поводом для встречи послужила статья в

каневской районной газете «Заря коммунизма» «Площадь Рево�

люции в Каневской», напечатанная двадцать первого мая 1987

года.

Рассказывая об установлении Совет�

ской власти в станице Каневской, я в

этой публикации сообщал, что десятого

марта 1918 года на площади у здания

станичного правления состоялся много�

людный митинг, на котором был избран

первый Совет рабочих, крестьянских и

солдатских депутатов. «После дебатов и

замены некоторых кандидатур, – читаю

дословно, – в состав первого в Канев�

ской Совета вошли двадцать девять чело�

век. В основном это были бывшие фрон�

товики, пять офицеров, два кулака и

один рабочий. Членом Совета избрали и

женщину – батрачку из иногородних

Евдокию Романовну Старун...».

Первая женщина – представительница только что утвержден�

ной Советской власти. Кроме фамилии, записанной со слов старо�

жилов, я ничего не знал о ней. А человек, нашедший меня, был...

ее сыном.

Григорию Ивановичу Старуну в далеком 1918�м исполнилось

шесть лет. Но страшные события запомнились на всю жизнь. Чу�

дом осталась в живых мать, Евдокия Романовна, а сам он стал ин�

валидом. Однако, все по порядку.

– Дед мой, Роман Чернявский, – начал рассказ Г. И. Старун, –

был прогрессивным человеком. Умел и любил работать, а потому

числился в середняках. Троих сыновей имел и дочь – мою мать. Ев�

докия Чернявская была единственной девочкой, получившей четы�

рехклассное образование в школе Чуйкова (примерно на этом ме�

сте сейчас стоит кинотеатр «Космос» – В. Ц.). После учебы Роман

Чернявский отдал дочь в прислуги в богатую семью скотопромыш�

ленника Сариева.

Старун Е.Р.
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– Значит, прав я был, когда писал, что Евдокия Романовна

«батрачка из иногородних»?

– Не совсем, дед, мать, я – все родились в Каневской и при�

надлежали к казачьему сословию. Опровергать определение «бат�

рачка» нет оснований. Хотя в прислуги мама попала не из�за мате�

риальных затруднений в семье Чернявских. Деду хотелось, чтобы

дочь его рукодельницей и стряпухой мастеровой была.

– Вторая, жизненная школа?

– Да...

Крепкому хозяйству и работники требовались. Сариев не отка�

зывался от них. Принял он и шестнадцатилетнего Ивана Старуна,

пришедшего на заработки с Полтавщины. Двадцать лет батрачил

тот. В итоге дослужился до приказчика скобяного магазина, же�

нился на казачке Евдокии Чернявской.

– Мама рассказывала, что ее и его согласия не спрашивали, –

продолжал Г. И. Старун. – Несмотря на то, что Иван Леонтьевич

Старун был иногородним, старше Евдокии на двадцать лет, их же�

нили. Сариев за хорошую работу подарил молодым небольшую

хату.

Десятого марта 1918 года на общестаничном митинге Евдокию

Романовну Старун, единственную из женщин, избрали в Совет ра�

бочих, крестьянских и солдатских депутатов. А вскоре станицу Ка�

невскую заняли белогвардейские войска генерала Покровского.

Некоторых членов Совета и революционного комитета арестовали

и приговорили к смерти через повешение и расстрел. Такая судь�

ба ожидала и Евдокию, на днях собиравшуюся стать матерью.

– Счастливый случай спас ее, – сказал Григорий Иванович. –

Авторитетом у казаков пользовался тогда священник Бровкович.

Он пришел к карателю, который вынес приговор, и сказал: «Если

ты повесишь беременную женщину, ты убьешь в чреве ее ангела,

младенца, и я прокляну тебя с амвона». Это – со слов матери. Ког�

да ее отпускали на поруки, каратель сказал: «Иди, Евдокия. Ро�

дишь свое сученя, тогда мы тебя и повесим». Вскоре белых выби�

ли из станицы, и мать осталась жива.

– И кого родила?

– Дочь, мою младшую сестру Таю. Таисия Ивановна Тованец

живет в Украине, в городе Шостке.

– Георгий Иванович, а о себе�то вы умолчали. Те дни 1918

года не прошли бесследно и для вас?

– Не прошли, – согласился Г. И. Старун и погладил негнущу�

юся левую ногу. – Дом наш стоял на месте, где сейчас админист�

ративное здание строительного треста по улице имени Ленина, а

станичное правление, в подвале�камере которого сидела мать, – на

месте районного Дворца культуры. Я шел к маме, а в это время по

улице галопом неслись два белогвардейца – один посреди доро�

ги, другой вдоль забора. Лошадь налетела на меня, ударив копы�

том в спину. Я упал, разбил колено. С тех пор – калека...

После восстановления Советской власти Евдокия Романовна

Старун активно включилась в трудовую и общественную деятель�

ность. Участвовала в комсодах по распространению займа индус�

триализации, по выявлению кулацких ям с утаенным зерном. В го�

лодном 1933�м уехала к старшей дочери в Ростовскую область, там

и умерла вскоре после войны.

КОМБРИГ СЕМЕННОЙ

История без её творцов – пустыня, в которой ничего и никого не

привлекает. Но когда речь заходит хотя бы о небольшом, давно ми�

нувшем событии, хочется вспомнить заслуженных героев тех времён.

Каневчанин Борис Крамаренко написал повести «Пути�доро�

ги» и «Плавни» – художественные произведения на документаль�

ной основе. Кто же их основной герой – Андрей Семенной? Из

числа многих станичников только один старожил сказал: «Ого! Та

цэ наш козак�рубака! На Загребле живэ…».

Первым из моих коллег об этом узнал Пётр Минаенко и вмес�

те с фотокорреспондентом Евгением Иващенко выехал по указан�

ному адресу.

К калитке из небольшой хаты вышел высокий, уже немолодой,

но подтянутый мужчина. Годы местами осветлили волосы на его

голове, отметились морщинами на лице. Но серые с прищуром гла�

за с какой�то лукавинкой смотрели на гостей.

Те поздоровались, представились. Хозяин пригласил их во

двор, в беседку, плотно уплетённую виноградной лозой и надёжно

укрывающей от солнца. Ещё раз внимательно посмотрел и спросил:

– Чем могу быть полезен?

В разговор вступил  Минаенко:

– Если вы Андрей Семенной, то продолжим разговор.
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– Извините, я не Андрей, а Трофим…

Корреспонденты переглянулись. Промашка, видно, получи�

лась.

– Значит, Крамаренко в своих книгах рассказывал о вашем

родственнике?

Хозяин заметно заволновался.

– Вы вот тоже пишите. Вместо Трофима черкнёте – Тарас. И

так пойдёт… А Борис Крамаренко сто раз тут был. Всё расспраши�

вал, кто против контры был, кто в активистах ходил… Полную сум�

ку блокнотов и тетрадей исписал. Да что я рассказываю, в книжках

почти всё описано…

После минутной паузы хозяин скромно заметил:

– Не я же один такой за Советскую власть… Многие станични�

ки. А вот насчёт Андрея…

Трофим Титович Семенной оживился. Поднялся и поспешил в
хату. Спустя несколько минут он листал содержимое небольшой

папки, в которой, кроме различных писем, были тронутые време�
нем фотографии. Наконец он извлёк два титульных листа из зна�

комых книг. На каждом в левом углу чётким почерком было напи�
сано: «На память Трофиму (Андрею) Семенному от автора. Б. Кра�

маренко. 1940 год». И, как бы извиняясь, хозяин сказал:
– При подходе фашистов к Каневскому району пришлось эва�

куироваться. Взять с собой всё не смог. Пришлось вырвать эти
листы.

На память Е. Иващенко сфотографировал супругов Семенных.
Короткую информацию П. Минаенко опубликовал в газете, она

прозвучала по районному радио.
Прошло немного времени, и в редакции появился Т. Т. Се�

менной.
– Хлопцы, шо вы наробылы? – добродушно спросил он. – Че�

рез день да каждый день у нас с бабкой гости – пионеры, комсо�
мольцы, следопыты разные… Объясняю, что в книжках всё напи�

сано. А они за своё: вы – живой герой, и нам с вами интересно
встретиться и поговорить…

Трофим Титович снова с лукавым прищуром посмотрел на кор�
респондентов:

– Приглашали меня в краевой комитет КПСС и крайиспол�

ком… Квартиру с удобствами дали. Прошу в гости в Краснодар…

АДЪЮТАНТ «ЖЕЛЕЗНОГО» КОЖУХА
Документальная повесть

Предисловие

Впервые с Яковом Емельяновичем Гладких мне довелось
встретиться в 1971 году. И вот при каких обстоятельствах. Вызвал

меня однажды заведующий отделом писем районной газеты «Заря
коммунизма» Ф. Ф. Сохач и говорит:

– В редакцию пришло письмо от пенсионера, общественного
охотинспектора Гладких. Поручаем тебе проверить достоверность

изложенных в нем тревожных сообщений.

Взял я, слесарь автопредприятия – общественный корреспон�

дент газеты, письмо, читаю: «… С большим трудом был создан за�Семенной Трофим Титович с женой Марией Ивановной
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казник на реке Челбас. Им любовались

все. Но в последнее время охрана заказ�

ника ослабла, браконьеры распояса�

лись. Около месяца здесь расстрелива�

ют дикую птицу, и никому нет до этого

дела…».

Действительно, тема была важной, и

я в первую очередь направился к автору

письма. Время было вечернее. Яков Еме�

льянович, облокотившись на забор, на�

блюдал за жизнью улицы. Познакоми�

лись.

– Хорошо, что вы пришли, молодой

человек, – сразу поднял он мне настро�

ение. – Я не случайно написал письмо.

Хотите, расскажу случай?

Я кивнул головой. Собеседник продолжал:

– Я был тогда председателем общества охотников и рыболо�

вов. Поплыл на лодке проверять заказник: все ли там в порядке.

Ружье в чехле за плечом. Вдоль берега проплываю, а бабка со сво�

его огорода кричит мне: «Ты куда, окаянный, не знаешь разве, что

тут нельзя!». Запомнился мне этот случай. Тогда вся обществен�

ность берегла заказник.

Долго мы говорили с Яковом Емельяновичем, а потом я встре�

тился с председателем общества охотников и рыболовов И. В. Ца�

рицанским, принимал участие в рейде по охране дикой водоплава�

ющей птицы в заказнике и в итоге написал статью для газеты.

Не знал я в то время, что Яков Емельянович Гладких, письмо

которого мне доверили проверять, выдающаяся личность. В моло�

дости он был адъютантом Е. И. Ковтюха в Таманском походе, де�

сантировался с Д. А. Фурмановым в тыл белого генерала Улагая,

участвовал вместе с С. М. Буденным в завершении разгрома про�

тивника в гражданской войне на Кубани, был близким другом пи�

сателя А. С. Серафимовича�Попова, видел и слышал В. И. Ленина,

консультировал кинофильм «Железный поток» и играл в нем одну

из ролей. Не знал я, что майор танковых войск коммунист с 1931

года Гладких награжден орденами Ленина, Красной Звезды, Крас�

ного Знамени, многими медалями.

Умер Яков Емельянович Гладких в ноябре 1975 года.

В то время я только начал работать редактором Каневского

районного радио. Звукооператор Дворца культуры Г. Шуть предо�

ставил в мое распоряжение магнитофонную ленту с записью голо�

са Якова Емельяновича. Мы использовали ее при подготовке пере�

дачи об этом человеке.

И захотелось мне узнать о Я. Е. Гладких побольше. Стал тща�

тельно собирать, проверять, обобщать материал, писать. Работа

завершена, и я предлагаю ее читателям.

Путь в революцию

Емельян Диевич Гладких в станице Новониколаевской был

иногородним. И даже дети, родившиеся здесь, на Кубани, счита�

лись таковыми.

Казаки располагали большими наделами земли, имели много

рабочего скота и инвентаря. У Гладких же всего этого не было.

Единственной утехой Емельяна Диевича были дети, которых жена

дарила ему щедро. Подрастая, они шли в наймы к богатым, чтобы

облегчит участь отца, обеспечить себя хотя бы пропитанием.

Когда сыну Емельяна Диевича Якову исполнилось четырнад�

цать лет, посадил его отец на бричку и привез в Екатиринодар. Не

без хлопот устроил парнишку учеником подмастерья на механиче�

ский завод английского акционерного общества «Кубаноль». Уез�

жая обратно в Новониколаевскую, наказал:

– Хватэ, тоби, сынок, гонять собак по станице. Оставайся тут

и выходь в люды.

Станичному пареньку вначале трудно было разобраться в скла�

дывающейся обстановке, но он быстро освоился в рабочей среде.

Когда седьмого января 1914 года двести пятьдесят рабочих

завода прекратили работу, Яков Гладких не знал, что делать. Ос�

таваться в цехе или примкнуть к забастовщикам? Решительный по

натуре, он выбрал второе. А узнав, что ближайшим поводом к за�

бастовке послужило введение администрацией завода десятичасо�

вого рабочего дня (раньше работали девять часов), уверился в пра�

вильности выбора.

К концу 1916 – началу 1917 года Кубань вновь забурлила ра�

бочими стачками и забастовками, политическими демонстрациями

и митингами. Особенно упорный характер носила забастовка рабо�

чих завода «Кубаноль».

Гладких Я.Е.
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– В Екатиринодаре в то время было много партий, – вспоми�

нал Я. Е. Гладких. – Меньшевики говорили одно, эсеры – другое,

кадеты – третье. На одном из митингов я слушал представителя но�

вой партии, партии большевиков. Невысокого роста, кудрявый, он

говорил, как мне казалось, сильно, правильно. К концу митинга

были разбросаны листовки. Я парочку взял в карман.

С большевистскими листовками и массой новостей из взбудо�

раженного города Яков Гладких приехал в родную станицу. Вошел

в хату и удивился: неужто вырос так? А может хата села? В малень�

кие оконца заглядывали степные травы. За длинным столом собра�

лась вся семья. После обеда Яков достал из кармана измятую ли�

стовку и начал читать ее вслух. В листовке говорилось, что землю

у помещиков не нужно просить или выкупать – ее надо отнять и пе�

редать крестьянам. Фабрики, заводы, железные дороги, банки

объявлялись достоянием трудового народа.

Емельян Диевич был неграмотным, поэтому слушал Якова вни�

мательно, не пропуская ни одного слова. Когда сын кончил читать,

отец встал, обвел всех взглядом, почему�то посмотрел на икону

Николая�угодника и, ткнув пальцем в листовку, по�особому торже�

ственно сказал:

– Оце, дитки, наша партия.

Вскоре Якову Гладких вместе с товарищами пришлось с

оружием в руках защищать мир и землю, предоставленную на�

роду ленинскими Декретами. Началась жестокая гражданская

война.

В станице спешно создавались революционные полки и отря�

ды. В феврале 1918 года такой отряд под командованием солдата

Беликова пришел из Темрюка в Новониколаевскую. На базаре со�

стоялся митинг. Командир отряда, как умел, рассказывал о Лени�

не, о большевистской партии, о земле и свободе.

Яков тронул отца за локоть и спросил:

– Что делать, батя? Больно мне в отряд охота…

Емельян Диевич, на минуту задумавшись, пригладил рукой

усы, почесал в бороде и решил:

– Записывайся, сынок. Бери оружие и иди с ними, а иначе не

видать нам ни земли, ни воли, як своих ушей.

Как и старший брат Николай, Яков вступил в революционный

отряд, и уже через два часа они с винтовками за плечами ушли в

сторону Роговской.

Адъютант командарма

Когда генерал Корнилов был убит и белогвардейские войска

отхлынули с Кубани в направлении Сальских степей, наступила пе�

редышка.

Яков Гладких ненадолго вернулся в Новомихайловскую. Отца,

Емельяна Диевича, уже не было в живых. Не застал он в родном

углу и братьев с сестрами: Николая, Андрея, Марию, Шуру и Олю.

Они ушли с красными. В ветхой хате, крытой камышом, осталась

лишь старушка�мать.

– Нельзя тебе тут задерживаться,

Яша, – заплакала она. – Вот�вот белые

придут, на моих глазах зарубают. Сидай

на коня, сынок, скачи к своим. За меня

не думай. Что буде, то буде. От своей

хаты никуда ни пиду.

Яков обнял мать за плечи.

– Это не надолго, – пытался он ее

успокоить. – Мы разгромим белогвар�

дейцев и через недельку будем опять

дома.

Через мост Яков уже не успевал –

его заняли белые, поэтому преодолел

реку вброд, лишь с бугра оглянулся на

станицу. Не думал он, что вернется к

родной хате только через два года…

Собрав огромные силы, генерал Деникин двинул их на Кубань.

После двухмесячных упорных боев в ночь на шестнадцатое авгус�

та 1918 года белые ворвались в Екатиринодар. Главные силы Крас�

ной Армии отступили к Армавиру и Белореченской, а революци�

онные отряды западной части Кубани оказались в окружении. Раз�

розненные отряды собирались в Славянской. За ними тянулись

обозы с семьями и домашним скарбом.

На митинге спорили: куда податься? Что делать? Но вот на

бричку забрался человек могучего сложения. Ворот рубахи рас�

хлестан, на боку – маузер, на ногах – кубанские черевики, на го�

лове – бриль. Острый взгляд серых глаз. Он обратился к толпе пе�

рекрикивая её:

– Товарищи! Не все потеряно. Мы будем драться за Советскую

власть. Я предлагаю выходить из окружения.

Яков Гладких. 1918 год
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Людям это понравилось. Они узнали Епифана  Ковтюха из ста�
ницы Полтавской. Многие закричали:

– Ковтюха! Ковтюха!..
– Нэхай вэдэ нас Ковтюх!..

Участники митинга выбрали командующим первой колонной
Таманских войск Епифана Ковтюха. Несмотря на то, что он вернул�

ся с германской войны весь в крестах, с погонами штабс�капитана,
выбрали его единогласно. Ковтюх – «свой», кубанец, из бедней�

шей семьи.
Начальником штаба колонны выбрали рабочего с «Кубаноля»

Коломийцева.
Ковтюх обратился к толпе:

– Командующему адъютант полагается.
Новониколаевцы вытолкнули в круг Якова Гладких.

– Ось, берите его!
– А вин грамотный? – крикнули из толпы.

– Ого! Та вин окончив цилых три класса церковной школы.
С того августовского дня восемнадцатого года Яков Гладких

связал свою судьбу с судьбой Епифана Иовича Ковтюха.
Первая таманская колонна пополнилась за счет отрядов из станиц

Петровской, Черноерковской, Полтавской, Новониколаевской и дру�

гих и насчитывала восемь тысяч штыков и полторы тысячи сабель.
К вечеру восемнадцатого августа в районе Славянской скопи�

лось около десяти тысяч беженцев. С первых же дней стала ощу�
щаться нехватка продовольствия, ведь каждый, уходя из дому,

брал запас на два�три дня. Голод погнал слабодушных обратно
домой. Но там были белые, и они жестоко издевались над людь�

ми, вешали их. Слухи об этом быстро доходили до Славянской и
еще теснее сплачивали народ.

– Никогда не забуду, как там, в Славянской, в толпе я увидел
старуху, – вспоминал Я. Е. Гладких. – Иссушенная годами и тяже�
лым трудом, она стояла в кругу молодых женщин и в чем�то на�
стойчиво убеждала их. Я вслушался. «Ось побачите, дивчата, – го�
ворила она, – як думають белые генералы – не буде. Мы вернем�
ся на Кубань, и буде совитска власть, побачитэ…».

Ковтюх отдавал последние распоряжения, и люди беспрекос�
ловно выполняли их. Всем хотелось поскорее выбраться из этой
мышеловки, разбить врагов Советской власти.

Не задерживаясь в Славянской, таманцы двинулись на Крым�

скую.

Начало похода

«Адъютант» – слово громкое. А Яков Гладких в свои девят�

надцать лет имел за плечами лишь церковноприходскую школу, да

небольшой опыт ученика подмастерья на механическом заводе.

Став адъютантом Ковтюха, Яков старался быть у командующего

всегда под рукой, выполнять его волю быстро и точно.

На поле боя Ковтюх становился суровым и неразговорчивым.

Отдавал распоряжения таким голосом, что у молодого адъютанта

по спине иногда пробегали мурашки. Поначалу Гладких при свис�

те пуль каждый раз невольно пригибался к земле. Ковтюх это ви�

дел и однажды не выдержал:

– Не кланяйся, адъютант, уже поздно.

Гладких смутился. Но урок запомнил. А через три дня Ковтюх

подарил адъютанту за смелость десятизарядный маузер.

«… 25 августа по инициативе большевиков 1�й Таманской ко�

лонны в поселке Верхне�Баканский было созвано совещание ко�

мандиров и комиссаров советских частей, отошедших с Таманско�

го полуострова, писал историк похода В. П. Горлов. – С большим

вниманием участники совещания выслушали речь Е. И. Ковтюха,

который призвал командный состав немедленно вести свои части

на соединение с главными силами Красной Армии Северного

Кавказа. Хорошо зная природные условия Кубанской области и

Черноморья и имея опыт военных действий в горах, Е. И. Ковтюх

предложил двигаться по берегу Черного моря через Новорос�

сийск–Геленджик–Туапсе, далее через горы на Белорече�

скую–Армавир, а если возникнет необходимость, то и дальше –

через станции Кавказскую и Тихорецкую на Царицын».

– На вокзале Тонельной командиры и бойцы все еще митин�

говали, – вспоминал Я. Е. Гладких, – а Ковтюх отвел меня в сторо�

ну и приказал: «Беги к нашим и передай: продолжать движение на

Новороссийск». Двинулась первая колонна Ковтюха, а за ней – ты�

сячи беженцев. Другим спорить было уже поздно. Они последова�

ли нашему примеру.

Перед штурмом Агойского перевала и Туапсе Ковтюх поручил

адъютанту подыскать надежных проводников, способных незамет�

но и быстро провести кавалерийские эскадроны на восточную ок�

раину города, чтобы оттуда ворваться в него на рассвете и захва�

тить штаб грузинской дивизии.

На стыке времён
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Получив ответственное задание, Яков Гладких пробрался в

село Михайловское, разузнал, где живут те, у кого отец или сын

воюют за красных. Нашел одного старика. Его сына арестовали за

то, что он был председателем комитета бедноты.

– Дидусь! Можете провести наших, шоб в обход этих скал?

– Чому не можу? Як дважды два можу. Я тут з малолетства на

охоту за кабанами хожу.

– А найдете путь, шоб кони прошли?

– Ежели кони без повозок – то за милую душу.

Гладких привел к Ковтюху несколько человек, согласившихся

быть проводниками.

В три часа ночи началась атака таманцев. На рассвете первого

сентября части первой колонны вступили в Туапсе. Дивизия бело�

грузинов, насчитывавшая около семи тысяч штыков и сабель,

была уничтожена. Таманцы захватили большие трофеи.

Адъютант поспешил с докладом к командующему. Жена Епи�

фана Иовича А. А. Ковтюх перевязывала ему руку.

– Неужели и тебя задело? – встревожился адъютант.

– Ничего, вскользь в руку штыком.

Гладких доложил:

– Город в наших руках. В плен взяли штаб дивизии белых и

две тысячи человек.

Конвоиры подвели группу пленных офицеров. Во время допро�

са один из них вдруг выхватил из�под кителя кинжал и сделал пры�

жок к Ковтюху. Адъютант сильным ударом вышиб у него кинжал.

Кто�то предложил расстрелять беляка на месте, но Ковтюх оставил

ему жизнь.

В Туапсе таманцы захватили большие трофеи: два десятка пу�

леметов, много винтовок, шесть тысяч снарядов, около миллиона

винтовочных патронов и много разного военного имущества и про�

довольствия.

Письмо

Генерал Деникин, зная о том, что Таманская армия пытается

выйти из окружения, поджидал ее со своими войсками в городах.
Он думал легко с ней расправиться, так как красноармейцы, по его

расчетам, почти не имели боеприпасов, продовольствия. И ошиб�
ся. Несмотря на большие трудности, Таманская армия значитель�

но окрепла и уже в первом бою дала белым достойный отпор.

Не раз личная отвага Е. И. Ковтюха и Я. Е. Гладких обеспечи�

вали успех боя. Однажды цепи офицерских полков пошли в атаку

на таманцев. Атака была неожиданной, дерзкой. Командующий

мгновенно оценил обстановку и сам лег за пулемет, установлен�

ный на крыше станционного здания. Вторым номером был его

адъютант. По цепи передали команду: «Подпустить ближе, стре�

лять наверняка!». Когда белогвардейцы приблизились, застрочил

пулемет. Его поддержали огнем таманцы. Атака была отбита.

Дальнейший путь таманцам на реке Белой перекрыл с пятнад�

цатитысячной армией генерал Покровский.

12 сентября 1918 года Е. И. Ковтюх собрал на совещание весь

командный состав первой колонны. Было решено отвлечь главные

силы противника ложной атакой западнее железнодорожного мо�

ста в районе Белореченской, а главное наступление развить, пре�

одолев реку вброд и вплавь, восточнее моста.

На рассвете следующего дня командующий приказал адъю�

танту дать условный сигнал для начала наступления на станицу.

Огонек спички лизнул пучок соломы. Когда он разгорелся,

Гладких поднес его к скирде, и столб пламени поднялся к небу.

Таманцы форсировали реку и ворвались в окопы белогвардей�

цев. Не выдержав рукопашной схватки, те обратились в бегство.

Станица Белореченская была освобождена войсками первой ко�

лонны.

Почти двое суток Е. И. Ковтюх поджидал части второй и тре�

тьей колонн. А между тем противник накапливал силы и несколь�

ко раз пытался контратаками вернуть станицу. Ковтюх решил в ночь

на 15 сентября атаковать белых. Перед заходом солнца, когда он

ставил задачи командирам на эту атаку, в комнату без приглашения

вошел какой�то человек.

– Ты кто такой? – в полголоса, чтобы не мешать командиру,

спросил Яков Гладких и за рукав оттащил незнакомца в сторону.

– Я красноармеец Анастасьевского полка, а пришел к товари�

щу Ковтюху с письмом.

– Давай сюда, я адъютант командующего.

Красноармеец протянул Якову сложенный лист бумаги и доба�

вил:

– От генерала Покровского.

– Дурака не валяй!

– Ей богу,  от генерала, – он даже перекрестился.
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Гладких быстро прочитал бумагу, а затем, подозрительно ос�

мотрев красноармейца, спросил:

– Ты как сюда попал? Где взял письмо?

– Два дня назад меня в секрете белые захватили в плен. Дво�

их, которые были со мной, куда�то увели. Говорят – расстреляли.

А мне морду набили и к самому генералу Покровскому привели.

Ох, и злой, черт! Матом, матом меня, а потом и говорит: «Вот пись�

мо тебе, неси и отдай Ковтюху. Да помни, чтоб было ему в руки пе�

редано, за это я тебе жизнь оставил». Я так был рад, что к своим

иду, сказал ему, мол, обязательно доставлю. Мне завязали глаза,

куда�то повели, долго вели, а потом сказали: «Услышишь сзади

выстрел из винтовки, сдирай повязку и иди с открытыми глазами».

Я подумал, не будет ли тут какого подвоха, может, пристрелят. Но

нет. Как услышал – стрельнули, содрал повязку, смотрю, никого

впереди нет, назад не оглядывался – и побежал. Вот и пришел.

– Сам какой роты? Кто ротный командир? – выпытывал адъю�

тант.

– Колесниченко.

Гладких повернулся к командиру конной сотни.

– Возьми под охрану, вызови Колесниченко, пусть опознает

его. Может, какая белая сволочь!

Адъютант долго не решался докладывать командующему. Как

воспримет Ковтюх письмо, в котором Покровский называет его,

красного командира, мерзавцем? Но доложить пришлось.

– От генерала? – удивился Епифан Иович. – А ну, давай, чи�

тай!

Гладких начал читать. При слове «мерзавец» взглянул на ко�

мандующего. Лицо его побагровело, заиграли жевалки.

– Так и написано?

– Так и написано, товарищ командующий.

– А, нехай ругается, – неожиданно улыбнулся Ковтюх. – Про�

должай.

Гладких медленно начал читать: «Ты, мерзавец, опозорил всех

офицеров русской армии и флота тем, что решился вступить в ряды

большевиков и босяков. Имей в виду, что тебе и твоим босякам

пришел конец: ты дальше не уйдешь, потому что окружен моими

войсками. Мы тебя, мерзавца, взяли в цепкие руки и ни в коем слу�

чае не выпустим. Если хочешь пощады, то есть, за свой поступок

отделаться арестантскими ротами, тогда я приказываю тебе: сегод�

ня же сложи свое оружие на станции Белореченской, а разору�

женную банду отведи на расстояние четырех�пяти верст западнее

станицы. Когда это будет исполнено, сообщи мне на четвертую

железнодорожную будку. Генерал Покровский».

– Вот тебе, батько, задача! – засмеялся Яков.
– Да, сукин сын, задачу поставил, – проговорил Ковтюх. –

Ответом на письмо будет наша атака.
В два часа ночи таманцы начали наступление. Неся большие

потери, белогвардейцы поспешно отходили. Вечером 15 сентября
было прорвано кольцо окружения, а 17 сентября Таманская армия

в станице Дондуковской соединилась с войсками главных сил
Красной Армии Северного Кавказа.

Закончился 500�километровый марш. Тринадцать тысяч крас�
ногвардейцев влились в ряды вооруженных защитников Советской

власти.

За родную Кубань

Таманские части вошли в состав 11�й армии и значительно ук�

репили Южный фронт.

18 сентября 1918 года первая колонна таманцев выступила из

Дондуковской на Армавир. Е. И. Ковтюху было поручено руковод�

ство на этом участке боевыми действиями. В то же время по приказу

главкома Сорокина дивизия Г. И. Мироненко и части Третьей бое�

вой колонны Д. П. Жлобы были переброшены из�под  Армавира в

район Невинномысской, что позволило белогвардейцам еще более

укрепиться.

Спустя сутки передовые части первой колонны ворвались в

город. Помощник командующего Марк Смирнов прислал на ко�

мандный пункт Ковтюху донесение: «Армавир занят. Приезжай�

те пить чай».

Об этом эпизоде Яков Емельянович Гладких вспоминал: «На

единственном автомобиле – грузовике Ковтюх в сопровождении

штабного эскадрона отправился в Армавир на чай. Когда мы дос�

тигли примерно центра города, нас встретили шквальным огнем из

пулеметов. В одно мгновение мы свернули и скрылись за домом.

«Вот так чай!» – сказал Ковтюх и послал меня найти Смирнова.

Оказалось, что донесение Смирнова с приглашением на чай было

послано в момент, когда наши части достигли половины города. А

дальше, по Почтовой улице, как бы делившей город на две части,
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белогвардейцы устроили баррикады и решили держаться. Смир�

нов с чаем поторопился».

20 сентября все части первой колонны Таманской армии пове�

ли наступление на город. Белогвардейцы пустили в дело все свои

резервы, даже бронепоезда, но смогли сдержать натиск таманцев

лишь в течение двух суток, а затем штыковой атакой были сброше�

ны в реку Кубань.

Примириться с позорным поражением деникинцы не смогли и

пытались контратаками выбить красных из Армавира. На третий

день левый фланг таманцев немного отступил. Положение стано�

вилось критическим. Вовремя подоспевший Ковтюх командирами

и ординарцами остановили бегущих. Гладких помог командующе�

му затащить пулемет на чердак ближайшего дома. Короткие при�

дельные очереди остановили белогвардейцев.

– Нет, господа офицеры, так дело не пойдет, – цедил Ковтюх

сквозь зубы. Повернув голову в сторону адъютанта, он приказал:

«Скачи к коннице Федько! Скажи – нужна его помощь, срочно!».

Гладких словно ветром сдуло с чердака, а через час конница

И. Ф. Федько, развернувшись цепью, перемахнула железнодорож�

ную насыпь и смяла белых.

После расстрела прислужниками Сорокина преданного борца

за дело революции, командующего Таманской армией И. И. Мат�

веева, на его должность был назначен одиннадцатого октября

Е. И. Ковтюх. Под его руководством таманцы отличились в боях за

Ставрополь, пережили тяжелое отступление через Астраханские

пески. Много людей погибло тогда от голода, холода и тифа. За�

болел тифом и Е. И. Ковтюх. Бережно ухаживал за командующим

Яков Гладких, другие бойцы. В Астрахани его положили в госпи�

таль. Таманская армия бала расформирована.

Подлечившись, Ковтюх приехал в Москву и попросил Реввоен�

совет Республики сохранить отдельные соединения таманцев.

Просьба была удовлетворена.

Руководствуясь приказом Реввоенсовета, Ковтюх 22 сентября

1919 года приехал в город Вольск Саратовской губернии и обра�

тился с воззванием к бойцам бывшей Таманской армии: «Кто не

забыл еще наших блестящих побед над врагами, – писал он, – кто

помнит, на кого оставлены отцы, жены, дети, кто совершил 500�

верстный переход по узкой тропинке скалистого берега Черного

моря, у кого еще не угасла искра богатыря�таманца, тот отзовется

на мой призыв. Так время же нам, товарищи, слетаться в указанное

Революционным Советом Республики место и в самый короткий

срок нанести окончательный удар южной контрреволюции и осво�

бодить измученный, истерзанный пролетариат Северного Кавказа.

Всех товарищей�таманцев и северо�кавказцев рассеянных в частях

Красной Армии, приглашаю, получив от командования я разреше�

ние и надлежащие документы, отправиться на сборный пункт в го�

род Вольск…».

Вместе с Ковтюхом в Вольск приехали преданные делу револю�

ции командиры�таманцы Я. Е. Гладких, Я. В. Полуян, А. Н. Марчи�

хин, Ф. Я. Волик, П. С. Платонов. На зов командира отозвались че�

тыре тысячи бойцов. Новому формированию передали боевые зна�

мена бывшей Таманской армии, а в конце ноября 1919 года

перебросили под Царицын. Там оно влилось в состав 50�й дивизии,

во главе которой становится Е. И. Ковтюх.

В жарких боях победа досталась таманцам. С освобождением

Царицына открылись ворота на Кубань.

Особенно запомнился Якову Гладких бой за станцию Шабли�

евка. Ее обороняла пехотная бригада белых, усиленная артиллери�

ей и бронепоездом.

Ровная, как стол, степь. Ни бугорка, ни кустика, за которые

можно было бы укрыться. А тут еще снег выпал. Не степь – ска�

терть белая. Трудно в такой обстановке наступать, не легче и обо�

роняться.

По�пластунски, иногда перебежками таманцы подбирались к

станции. С командного пункта все, у кого были бинокли, наблюда�

ли за Шаблиевкой. И этот бой, видимо, будет не легким.

Солнце клонилось к закату. Кто�то из присутствующих на ко�

мандном пункте выкрикнул:

– Братцы, глядите, что в нашем тылу происходит!

Все оглянулись, и некоторое время слышно было лишь сдер�

живаемое дыхание людей. По заснеженной степи двигалась тем�

ная туча. Конница!

– Адъютант! Живо навстречу, – скомандовал Ковтюх. – Уз�

най, кто такие.

Гладких со взводом разведчиков помчался вперед. Все меньше

расстояние между всадниками. Неизвестные одеты и в бурки, и в

шинели. Разве тут разберешь: свои или чужие! Метров за двести

группа Гладких и авангардная группа неизвестных остановились.
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– Кто такие? – выкрикнул Яков. – Назовите пароль.

А в ответ:

– Мы – Первая конная армия Буденного!

Только теперь Гладких заметил красные знамена. Радость за�

полнила сердце. Быстрее прежнего поскакал он обратно и еще из�

дали закричал:

– Наши! Наши это! Первая конная!

К наблюдательному пункту Ковтюха подъехали, сопровожда�

емые кавалеристами, Семен Михайлович Буденный, Климент Еф�

ремович Ворошилов и другие командиры.

Ковтюх доложил обстановку. Буденный принял командование

боевыми действиями на себя и с ходу атаковал станцию конницей.

Разгоревшаяся было стрельба скоро стихла. Шаблиевка перешла

в руки красных.

Утром С. М. Буденный созвал всех командиров и объявил, что

до особого распоряжения 50�я, 20�я стрелковые и 7�я кавалерий�

ская дивизии входят в подчинение реввоенсовета Первой конной

армии. После взятия Шаблиевки Первая конная армия останови�

лась на отдых, а дивизиям было приказано продолжать наступле�

ние на село Песчаноокопское и далее – на Торговое.

Приказ исполнился в точности. Красноармейцы развивали ата�

ку на Белую Глину. Внезапно белые прекратили сопротивление и

стали сбиваться в кучу, бросая оружие. В тылу у пехоты противника

Ковтюх увидел конницу. И снова Гладких помчался в разведку.

Оказалось, что Буденный для конспирации объявил в Шабли�

евке об отдыхе своей армии, а сам, сделав рейд в глубину белых,

окружил большую их группировку со всеми штабами и пленил.

В составе Первой конной армии С. М. Буденного таманцы во�

евали до Тихорецкой.

Затем принимали участие в освобождении Краснодара, других

населенных пунктов и закончили бой в районе Сочи, где были пле�

нены остатки деникинской армии, насчитывающие около шестиде�

сяти тысяч штыков и сабель.

Якову Гладких поручили сопровождать группу пленных в

Туапсе.

– Скажите, молодой человек, – обратился к нему белый гене�

рал Морозов, – нас не расстреляют?

– В безоружных мы не стреляем, – ответил Гладких. Генерал

с сомнением посмотрел на молодого командира и вздохнул.

Позже в Москве Гладких встретился с Морозовым второй раз.
Генерал порвал с врагами Советской власти и учил военному мас�

терству красных командиров в академии. Пристально посмотрев на
Гладких, преподаватель спросил:

– Мы с вами, кажется, где�то встречались?
– Конечно, товарищ Морозов. На барже с военнопленными

под Туапсе.
Морозов засмеялся.

– Узнаю, узнаю… Однако, странно. Я учу военному искусству
того, кто на поле боя опытнее учителя оказался. Нет, друзья, мне

у вас учиться надо.

Десант в тыл врага

После разгрома Деникина части Красной Армии и отряды

ЧОНа добивали в городах и плавнях Кубани белогвардейские бан�

ды. В станицах и хуторах начала налаживаться мирная жизнь. Но

длилась она недолго.

14 августа 1920 года барон Врангель высадил на Кубань де�

сант. Одна группа войск была переброшена из Крыма под Примор�

ско�Ахтарскую, вторая – в долину Сукко.

Силы врага революции были велики. В трех группах десанта –

третья высадилась позже – насчитывалось восемь тысяч штыков,

двести восемьдесят три пулемета, три броневика и даже три аэро�

плана.

Наиболее мощной по количеству бойцов и вооружению была

Приморско�Ахтарская группа десанта, которой руководил черкес�

ский князь Кучук Улагай.

Врангель рассчитывал, что офицерский костяк его армии об�

растет на Кубани казачьим «пушечным мясом» и двинется по про�

торенному Деникиным пути.

В. И. Ленин, внимательно следивший за ходом событий на Ку�

бани, писал Ф. Э. Дзержинскому: «Если мы получим восстание на

Кубани, вся наша политика (о которой говорили в ЦИКа) крахнет.

Надо во что бы то ни стало не допустить восстания, не пожалеть на

это людей и сил».

В короткий срок Улагаю удалось захватить Тимашевскую и

Брюховецкую. Повсюду начали вспыхивать кулацкие мятежи. Уси�

лила свою деятельность «армия возрождения России» генерала

Хвостикова.
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«В двадцатых числах августа неприятель стоял всего в сорока
или пятидесяти верстах от областного центра, Краснодара, – пи�

сал позже Д. А. Фурманов в повести «Красный десант». – Был
принят ряд срочных мер. В числе этих мер – посылка красного де�

санта по рекам Кубани и Протоке к неприятелю в тыл, верст на сто
пятьдесят от Краснодара к станице Ново�Нижестеблиевской: там

находился тогда штаб генерала Улагая…».
Командовать красным десантом поручили Е. И. Ковтюху. В

этой дерзкой операции судьба свела Епифана Иовича и его адъю�
танта Якова Гладких с комиссаром Дмитрием Андреевичем Фурма�

новым – сподвижником легендарного В. И. Чапаева.
Во вражеский тыл десант должен был идти на старых парохо�

дах «Илья Пророк», «Благодетель» и «Гайдамак». Спешно шла по�
грузка вооружения, продовольствия, лошадей. Работами руково�

дил Яков Гладких. Об этом эпизоде он вспоминал так: «Когда гру�
зили лошадей, то одна норовистая никак не шла по трапу с берега

на баржу. Ее тащили бойцы чуть ли не на руках. Я отпустил в адрес
хлопцев какое�то острое слово. В это мгновение кто�то положил

мне руку на плечо. Я оглянулся. Передо мной стоял среднего рос�
та человек. Небольшие глаза, розовые щеки. Рядом с ним женщи�

на в гимнастерке, с санитарной сумкой через плечо.
– Ну и ругаетесь же вы отчаянно, молодой человек!

Я смутился. Ведь рядом стояла женщина. Чтобы как�то спра�
виться со смущением, я спросил:

– А как вы, собственно говоря, сюда попали? Это место оцеп�
лено войсками.

Улыбнувшись, незнакомец достал из кармана гимнастерки до�
кумент и сказал:

– Я назначен в ваш отряд комиссаром. Моя фамилия – Фурма�
нов. А вот эта медсестра – моя жена Надя. Тоже назначена сюда,

к вам…».
Ковтюх представил Фурманова командирам. Комиссара хоро�

шо знали по чапаевской дивизии, по Семиречью. Решительный,
справедливый, он полюбился десантникам, ему доверились.

Темнота ночи окутала пароходы. До Славянской плыли без
опаски, так как территория была занята нашими войсками. Одна�

ко у самой станицы пришлось задержаться. Отступая, белые взор�
вали через Протоку железнодорожный мост. Уцелели лишь край�

ние пролеты. Но проплывать под ними, не зная глубины реки, было

опасно.

С рассветом пришла опасность быть обнаруженными враже�

скими лазутчиками. Фурманов оцепил станицу десантниками, изо�

лировав ее на время, пока Ковтюх не подготовил проходы для па�

роходов и барж.

«Вечером мы двинулись по Протоке дальше, – вспоминал Я. Е.

Гладких. – Предварительно Ковтюх и Фурманов разделили крас�

ный отряд на три эшелона. Первый  возглавил комбриг Ковалев,

ставший потом генерал�полковником. Командовать вторым эшело�

ном поручили мне. А третьим эшелоном – артбатареей, стрелковой

ротой и тылами руководил Кульберг, о котором очень хорошо рас�

сказал в своей повести Дмитрий Андреевич…».

В густом утреннем тумане высадились десантники неподалеку

от Ново�Нижестеблиевской. Их появление было настолько неожи�

данным, что вызвало панику среди врангелевцев. Завязался бой.

Сопротивление врага было сломлено.

– Мы взяли в плен почти полторы тысячи улагаевцев, – расска�

зывал Яков Емельянович Гладких, – весь штаб во главе с началь�

ником штаба генералом Короваевым. Улагай чудом спасся от пле�

на – он выехал из станицы накануне. К 29 августа 1920 года мы

полностью разбили улагаевский десант, а к 7 сентября все три

врангельские группировки были ликвидированы.

Анализирую эти события, В. И. Ленин писал: «Когда Врангель

подошел к Кубани, он надеялся там на зажиточного казака�кула�

ка… Но мы знаем, что этот десант провалился… Может быть, ку�

банские крестьяне верили им, когда они красно говорили, но в ре�

зультате они поверили не словам, а делу, они увидели, что больше�

вики хотя народ и строгий, но все�таки с ними лучше. В результате

этого Врангель полетел с Кубани…».

За смелый рейд в тыл врага и его разгром Е. И. Ковтюх, Д. А.

Фурманов, Я. Е. Гладких, а всего семь десантников были награж�

дены орденами Красного Знамени.

Незабываемая встреча

В конце 1920 года Е. И. Ковтюх, Я. Е. Гладких и некоторые дру�

гие участники разгрома белогвардейцев на Кубани приехали в

Москву. Ковтюх поступил учиться в Военную академию, Фурманов

стал работать в Политиздате, а Гладких – служить в отряде особого

назначения при ЦК РКП(б).
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На всю жизнь врезалось в память Якова Емельяновича девятое

апреля 1921 года. В этот день он видел и слышал Владимира Иль�

ича Ленина. Произошло это в Кремле на собрании секретарей и

ответственных представителей ячеек РКП(б) города Москвы и Мос�

ковской губернии.

В тот памятный апрельский день Владимир Ильич:

– беседовал с представителями Иваново�Вознесенского губ�

кома РКП(б), губпрофсовета и губпродкома Т. К. Королевым, М. Э.

Мануильским и И. И. Коротковым о положении иваново�вознесен�

ских текстильных предприятий;

– выступал с докладом о продовольственном налоге на собра�

нии секретарей и ответственных представителей ячеек РКП(б)

Москвы и Московской губернии;

– разговаривал по телефону с Г. В. Чичериным относительно

назначения советских дипломатических представителей в Литве,

Бухаре, Англии, Швеции и Германии;

– писал телеграмму Г. К. Орджоникидзе о мерах по оказанию

продовольственной помощи Закавказью, о необходимости скорей�

шего заключения концессионных договоров и развития товарооб�

мена и оросительных работ в Азербайджане;

– в письме А. В. Луначарскому о постановке пропаганды тор�

фодобывания предлагал выпустить по этому вопросу специальные

брошюры, учебные кинофильмы, разработать обязательные кур�

сы для школ и высших учебных заведений;

– давал указания о постановке на обсуждение СТО вопроса о

реорганизации НКПС и управления транспортом.

Итак, 9 апреля 1921 года. Кремль.

Собрание секретарей и ответственных представителей ячеек

РКП(б) города Москвы и Московской губернии, созванное Мос�

ковским комитетом партии с целью разъяснения решений десято�

го съезда РКП(б),  проходило в Колонном зале Дома Союзов. На

собрании присутствовали члены Московской партийной организа�

ции, участвовавшие в ликвидации контрреволюционного мятежа в

Кронштадте, и волостные организаторы по работе среди крестья�

нок Московской губернии. На повестке дня стоял вопрос о продо�

вольственном налоге. Докладчиком был В. И. Ленин.

– Я сидел в партере в восьмом или девятом ряду, – вспоминал

Яков Емельянович Гладких. – Мне хорошо была видна сцена, на

которой за большим столом сидел президиум. Ильич появился на

собрании неожиданно. Он вышел из двери, находящейся в глуби�

не сцены. Как сейчас помню, был он в черном костюме, при галсту�

ке с крапинками. В левой руке держал карманные часы.

Бурными аплодисментами встретили собравшиеся в зале вож�

дя пролетариата. Ленин быстро подошел к столу, поздоровался за

руку со всеми членами президиума и приблизился к рампе.

– Товарищи, – обратился он к залу, – по вопросу о продо�

вольственном налоге и об изменении продовольственной полити�

ки, а также об экономической политике Советской власти прихо�

дится слышать самые различные мнения, которые порождают мно�

го недоразумений…

Говорил Ленин с хрипотцой, с чуть заметной картавинкой, но

речь его была понятной и убедительной. Владимир Ильич не взо�

шел на трибуну, а говорил, прохаживаясь по авансцене. И это вы�

глядело не театральным жестом, к каким любили прибегать неко�

торые ораторы. Все было просто, естественно.

– Что же такое продовольственный налог? – спросил В. И. Ле�

нин и сам ответил на этот вопрос: – Продовольственный налог

представляет собой меру, в которой мы видим кое�что из прошло�

го и кое�что из будущего. С одной стороны, государство хочет опе�

реться на налог, определяя его приблизительно вдвое меньше, чем

была перед этим разверстка, с другой стороны, хочет опереться на

обмен продуктов промышленности на те или иные излишки крес�

тьянского производства.

Яков Гладких внимательно слушал речь вождя, стараясь до

конца понять ее смысл. В зале сидели такие же, как и он, кресть�

янские парни, рабочие заводов, до последнего дыхания преданные

революции. Не все они разбирались в тонкостях политики, но Ле�

нин сумел объяснить, почему в данный период необходимо перей�

ти к новой экономической политике.

– Чем вызвана эта мера? Конечно, всякий знает, что она вы�

звана не каким�то предпочтением Советской власти к той или иной

политике. Она вызвана крайней нуждой, безвыходным положени�

ем, – Владимир Ильич прохаживался вдоль рампы. Он не просто

произносил речь, а беседовал с находящимися в зале. И Якову

Гладких казалось, да, наверное, и другим тоже, что Ильич обраща�

ется к нему лично: – Вы знаете, что в течение нескольких лет пос�

ле победы рабочей революции в России, нам пришлось после им�

периалистической войны выдержать войну гражданскую…

На стыке времён
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Кто�кто, а Яков Гладких это не только знал, но и испытал на

себе. И тем дороже ему было сообщение Ленина о том, что нам уда�

лось подписать мирные соглашения с поляками и турками, торго�

вый договор с англичанами.

– В правом кармане пиджака у Ленина был небольшой лист

бумаги, вырванный, видимо, из блокнота, – рассказывал Я. Е.

Гладких. – За время своего выступления он раза три вынимал его

и, не прерывая речи, смотрел в записи. Ильич несколько раз погля�

дывал на часы, как бы сожалея о быстротечности дорогого време�

ни. Мне показалось, что однажды он слегка покачал головой.

Когда В. И. Ленин закончил свой доклад, зал вновь наполнил�

ся громом аплодисментов. Дождавшись, когда наступит затишье,

он протянул руку вперед:

– До свидания, товарищи! Если я выберу время, то мы с вами

встретимся еще.

Затем он подошел к членам президиума, пожал каждому руку,

говоря «до свидания», и вышел в ту же дверь в глубине сцены.

Я. Е. Гладких и его товарищи расходились после собрания

молча. Каждый думал о Владимире Ильиче, о его простоте, скром�

ности, мудрости. И оттого, что Ленин был рядом, все верили: Рос�

сия преодолеет трудности, выстоит и станет самой богатой и могу�

щественной страной на планете.

Рождение книги

Вдали от родных мест земляки всегда становятся по�особому

близкими, почти родными людьми.

Кубанцы, находясь в Москве, собирались своим землячеством

в гостинице «Националь», называвшейся тогда Первым Домом Со�

ветов. Здесь, в сто двадцатом номере, жил старый большевик –

дед Сокирко. Не раз он выполнял особые поручения Центрально�

го Комитета партии. Дед Сокирко был на Северном Кавказе. При

отходе революционных войск он вывез в Центр большую партию

государственной казны в золоте и драгоценностях, работал в агит�

поезде с М. И. Калининым.

Дед Сокирко внешностью походил на Тараса Бульбу. Он лю�

бил вспоминать былые сечи с беляками, пел с кубанцами их душев�

ные песни, напоминающие родную Украину.

Как�то в номере у деда Сокирко было особенно многолюдно.

Яков Гладких затянул запорожскую песню «Ревуть, стогнуть горы�

хвылы в сынесеньком мори», ее подхватили остальные. Песня ши�

роко и вольно разнеслась по коридорам гостиницы. У двери, рас�

пахнутой настежь, собралась целая толпа слушателей.

В комнату тихо, чтобы не мешать поющим, вошел старый, но

крепкий еще человек с щетинистыми усами. Он подсел к деду Со�

кирко на диван и стал внимательно слушать. Когда песня закончи�

лась, Сокирко представил вошедшего:

– Хлопцы, знакомьтесь! Оце наш писатель Серафимович, – и,

обращаясь к писателю, сказал: – Ну, от вам таманцы и расскажут

про свой поход по Черноморью, тильки пишите.

«Сокарчиха заварила нам чаю, – вспоминая эту встречу, писал

в своем очерке «Из истории «Железного» потока» Александр Се�

рафимович, – целую ночь просидели, а я слушал, пока под утро

Сокарчиха нас не выгнала:

– Та спать вже треба! Цилу ничь балакають, а у мени голова не

держиться на шее. Геть, хлопцы, до дому!».

Прощаясь, А. С. Серафимович задержался около Якова Глад�

ких.

– А знаете, батенька мой, у меня есть сын, такой как вы. Захо�

дите. Очень мне хочется побольше узнать о вашем походе вдоль

моря.

После этого вечера кубанцы стали частыми гостями писателя.

Повышенный интерес он проявлял к походу Таманской армии. И не

случайно.

«Материала на тему о гражданской войне у меня накопилось

много, – писал А. С. Серафимович. – Мне рассказывали товари�

щи, приехавшие из Сибири, поразительные картины, среди них

более яркие и более трагические, чем те, которые описаны в «Же�

лезном потоке». Однако, продумав их, я все�таки не мог остано�

виться на этом материале… Я уцепился за рассказ таманцев о сво�

ем походе…».

Яков Гладких в течение нескольких месяцев ходил в номер

Александра Серафимовича. Каждый раз после вопросов «Как жи�

вешь? Что видел?» писатель переходил к разговору о походе Та�

манской армии.

Товарищи часто спрашивали Гладких, записывает ли писатель

его рассказы? Серафимович никогда ничего не записывал. А если

в следующую встречу Яков забывал, чем закончился предыдущий

разговор, писатель напоминал, причем очень точно.
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В сборе материала о походе А. С. Серафимовичу большую по�

мощь оказали Е. И. Ковтюх и другие таманцы.

Однажды, слушая очередной рассказ Якова Гладких, Алек�

сандр Серафимович внимательно посмотрел ему в глаза и сказал:

– Вот вы, батенька мой, рассказываете много и подробно. А

почему бы вам не взять бумагу и не написать обо всем, что вы ви�

дели? А?

– Что вы! – отмахнулся Гладких. – Я не сумею. Мне рассказы�

вать легче.

Но предложение писателя не давало ему покоя.

Как�то с группой бойцов отряда при ЦК Якову Гладких при�

шлось освобождать одну комнату от старых конторских книг. Став�

шие макулатурой, они не представляли ценности и их сносили в

сарай, где сваливали в кучу. В этом хламе Гладких нашел две чис�

тые разлинованные тетради, на каждой странице которой значи�

лось «Дебет», «Кредит». Взяв их с собой, он начал тайно от всех

писать воспоминания.

Во время похода Таманской армии, в бою за Архипо�Осипов�

ку, наши бойцы поймали в кустах молодого, богато одетого грузи�

на. Его избили и, не прислушиваясь к крикам и просьбам, расстре�

ляли. Жестокость в данном эпизоде победила. Об этом и многом

другом Гладких написал в конторских тетрадях и отдал их А. С. Се�

рафимовичу. Сейчас они хранятся в музее писателя.

В 1923 году среди кубанцев, находящихся в Москве, прошел

слух, что Александр Серафимович, человек уже немолодой, про�

шел пешком по пути Таманской армии. Все поняли, что это не слу�

чайно.

Яков Гладких успел съездить в отпуск к сестре в Каневскую –

дома никого не осталось, даже хату белые сожгли. А когда вернул�

ся в столицу, встретился с А. С. Серафимовичем. Писатель пригла�

сил его в гости.

– Я вам, батенька, сюрприз приготовил, – сказал он.

Дома он подвел Гладких к небольшому письменному столу, на

котором лежала пухлая стопа отпечатанных, не сшитых еще листов.

– Вот, батенька, садитесь и читайте!

Гладких глянул на первую страницу: «Железный поток». За�

глянул в текст – имена незнакомые. Далеко за полночь закончил

он чтение. Рукопись произвела на него очень сильное впечатление.

Смущало только, что имена героев вымышленные. Командир – Ко�

жух, а не Ковтюх. Адъютантом у него вроде бы был он, Гладких, и

не он: фамилия другая, внешность тоже, даже ухаживает не за

«той».

Все это так озадачило Якова Гладких, что он высказал свое не�

доумение, даже недовольство автору. А Александр Серафимович

только рассмеялся.

– Ничего, батенька, придет время – поймешь и это! Не исто�

рию я писал, а для всех людей. Понятно?

Позже Яков Емельянович откровенно признался, что ему пона�

добилось несколько лет, чтобы «отрешиться» от живых впечатле�

ний и подняться до обобщений».

В 1924 году роман «Железный поток» вышел из печати. На ос�

новании чего он написан? Писатель это объясняет так: «Рассказы

таманцев были положены мною в основу. Это был первый матери�

ал, материал со слов. Затем я использовал еще материал записей,

дневники и письма участников похода. Третий источник материа�

ла – печать, правда, здесь я нашел немного».

В 1926 году, заканчивая военное училище в Орджоникидзе,

Я. Е. Гладких получил бандеролью из Москвы томик «Железного

потока». На обложке рукой автора дарственная надпись: «Якову

Гладких, вместе со мной рождавшему «Железный поток», на доб�

рую и долгую память. А. С. Серафимович».

До глубины души тронула бывшего адъютанта добросердеч�

ность писателя, приложившего много труда, чтобы воскресить

страницы огненных лет.

На Дальнем Востоке

Дальнейший жизненный путь Якова Емельяновича Гладких для

меня долгое время оставался неизвестным. Изучая личный архив

семьи, я нашел несколько адресов его бывших сослуживцев. Но

прошло столько времени, и я не знал, живы ли они. Однако пись�

ма написал в Харьков Виктору Андреевичу Рожнятовскому и в Киев

Борису Ивановичу Ильвовскому и Станиславу Сильверстовичу Га�

евскому.

В первом же полученном из Киева письме сообщалось, что

Б. И. Ильвовский умер 1 марта 1977 года. Как жаль! Он бы многое

мог рассказать, так как был начальником штаба 100�й стрелковой

дивизии, в которой Я. Е. Гладких командовал отдельным танковым
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батальоном. Спустя два года умерла и жена Ильвовского Елизаве�

та Николаевна.

Но кое�что С. С. Гаевский мне сообщил.  «По существу Вашей

просьбы, – писал он, – Якова Емельяновича я знал с 1926 года,

когда после окончания военной школы он прибыл к нам в 134�й

Приднестровский стрелковый полк 45�й Волынской стрелковой

дивизии в город Киев на должность помощника командира роты.

Осенью в том же году ему вручили орден Красного Знамени за

подвиг в гражданской войне… В 1926 году это был высший ор�

ден в нашей стране. Выстроили 134�й полк со знаменем. Орден

Я. Е. Гладких вручил командир полка коммунист с 1912 года Вла�

димир Михайлович Скрипник. Яков Емельянович стал третьим в

полку краснознаменцем».

В 1930 году Я. Е. Гладких уже командовал ротой. Тогда и по�

знакомился с ним Виктор Андреевич Рожнятовский, проходив�

ший службу в другом подразделении 134�го Приднестровского

полка.

«Всем нам было приятно встречаться с этим рослым челове�

ком с орденом Красного Знамени на груди, – писал Рожнятовский

мне из Харькова. –  Его очень уважали и наши начальники: коман�

дир полка С. И. Богданов (впоследствии маршал бронетанковых

войск) и командующий войсками округа И. Э. Якир.

Осенью этого же года я был временно подчинен товарищу

Гладких, как командиру отряда, выполнявшего особое задание.

Общаясь с Яковом Емельяновичем непосредственно, я узнал его

как строгого, но справедливого начальника, человечного и чутко�

го товарища…».

«Особое задание», о котором упоминает Виктор Андреевич, в

то время действительно было важным и секретным. Но сейчас об

этом сказать можно: велось строительство и охрана Киевского ук�

репительного рубежа. Бетонированные сооружения сыграли поло�

жительную роль в начале Великой Отечественной войны.

 В 1932 году 45�я Волынская стрелковая дивизия переформи�

ровалась в 45�й механизированный корпус. Начался отбор и пере�

подготовка кадров. После окончания бронетанковых курсов я при�

был в 134�ю механизированную бригаду и уже не застал Якова

Емельяновича, – продолжал В. А. Рожнятовский, – в должности

командира танкового батальона он убыл на Дальний Восток, в го�

род Никольск�Уссурийский. В армии это не частый случай, когда

командира роты выдвигают на должность, равную должности ко�

мандира полка…».

Трудное было время. Не хватало жилья – жили в землянках.

Ощущался недостаток в материально�техническом снабжении. Но
Яков Емельянович Гладких сумел в короткий срок сделать свой ба�

тальон образцовым. Командиры других частей перенимали у него
опыт.

В 1933 году на Дальний Восток из Киева прибыло еще не�
сколько танковых частей. Из них сформировали вторую механизи�

рованную бригаду.  Ведущее место в ней занимали танкисты бата�
льона Я. Е. Гладких, которых между собой командиры называли

«гладковцами».
Яков Емельянович служил образцом во всем. Внешний вид,

выправка, поведение, обращение с людьми были безупречными.
«Вспоминаю случай, – писал В. А. Рожнятовский, – когда

Гладких показывал танкистам, как нужно стрелять из танковой
пушки с хода. Тогда этим искусством только начали овладевать. На
скорости он выпустил по движущейся цели три снаряда, и все три
попали в цель. Подчиненные любили своего командира, старались
подражать ему во всем и готовы были пойти за ним в огонь и в
воду».

В августе 1934 года в районе города Уссурийска проводились
большие военные учения. Я. Е. Гладких был вызван к маршалу В. К.

Блюхеру. Войдя в палатку, он после приглашения присел к столу и
развернул карту местности. Блюхер красным карандашом прочер�

тил на ней прямую линию.
– Японцы считают тайгу непроходимой для танков, – говорил

он и внимательно смотрел в глаза командиру батальона. – А как
вы считаете?

– Я уже год провожу учения по вождению танков в тайге, –
ответил Гладких. – Трудно, конечно, но получается.

– Это уже неплохо. – Блюхер снова склонился к карте и ука�
зал на прочерченную им линию: – Мы решили проверить ваш ба�

тальон на этом направлении. Танки должны пройти двадцать кило�
метров по тайге. Мы придаем вам роту саперов с мотоциклами. Что

еще нужно?
– Рота не нужна, – подумав, ответил Гладких, – хватит взво�

да. Обойдемся и без походных кухонь. Прошу усилить сухой паек.

Блюхер внимательно выслушал ответ, обвел взглядом присут�

ствующих в палатке военачальников и заключил:
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– Навязывать свое решение вам не будем. Действуйте, комбат,
как считаете нужным. С вами в рейд отправится инженер с танко�

вого завода.
Двадцать километров по дикой тайге батальон Гладких пре�

одолевал весь световой день. В назначенный пункт прибыли во�
время, и сразу же командир с комиссаром отправились на доклад

к Блюхеру. Гладких развернул карту и начал рассказывать о пере�
ходе. Маршал смотрел не на карту, а на него, одобрительно кивая

головой, а потом прервал доклад:
– Всё ясно. Спасибо. Идите и хорошо отдохните.

Два с половиной года Яков Емельянович Гладких занимался на
Дальнем Востоке испытаниями танков на проходимость в услови�

ях сложной местности. Не раз встречался с В. К. Блюхером, а в 1935
году по его представлению был награжден орденом Ленина.

Заканчивая свое письмо, В. А. Рожнятовский писал: «Вскоре
нашу бригаду направили для защиты границ у озера Хасан. Сража�

ясь с самураями, мы часто вспоминали боевого командира Я. Е.
Гладких».

А Яков Емельянович был в это время на западе страны. После
окончания в 1936 году курсов при Военной академии моториза�

ции�механизации РККА его назначили командиром отдельного
танкового батальона 100�й стрелковой дивизии в город Бердичев.

В 1937 году дивизия передислоцировалась в Минск, где Гладких

продолжал службу.

Юность, отраженная экраном

Роман Александра Серафимовича «Железный поток» впервые

был опубликован в четвертой книге альманаха «Недра» за 1924

год. Писатель работал над ним более двух лет. Но мало кто знает,

что над подготовкой романа «Железный поток» к экранизации пи�

сатель работал больше, чем над самим романом.

А. С. Серафимович мечтал увидеть «Железный поток» на экра�

не. К концу тридцатых годов им было написано двенадцать сцена�

риев, каждый из которых являлся огромным трудом.

Весной 1937 года во время встречи с Яковом Емельяновичем

Гладких А. С. Серафимович сказал:

– Скоро, скоро увидите себя на экране, батенька мой. Уже и

сценарий есть. А ставить картину будет молодой талантливый ре�

жиссер Дзиган.

В то время над экранизацией «Железного потока» работали

многие режиссеры, драматурги. Одни – вместе с писателем, дру�

гие – самостоятельно. Но всем Александр Серафимович уделял

много внимания.

Сын писателя А. С. Серафимовича /Попова/ Игорь Алексан�

дрович Попов вспоминал позже: «Во второй половине тридцатых

годов я познакомился с Дзиганом. Он был у нас и часами обсуж�

дал с отцом, как надо ставить «Железный поток». С тех пор про�

шло тридцать лет. Все это время не прекращал работу над «Желез�

ным потоком» режиссер Дзиган. Он написал не один сценарий, и

так же, как у отца, каждый новый вариант был шагом вперед, боль�

шим трудом и поиском».

Для Е. Л. Дзигана «Железный поток» стал продолжением твор�

ческого поиска, начатого лентой «Мы из Кронштадта». Величавая

простота народного эпоса, героико�романтическая обозритель�

ность и щедрая палитра массовых сцен, где удачно найденная де�

таль выделяет человека из толпы, сближают эти два фильма, отде�

ленных друг от друга дистанцией в тридцать лет.

В 1965 году сценарий «Железного потока» был принят к экра�

низации. Его авторы Е. Дзиган и А. Первенцев хорошо сумели до�

полнить друг друга. Дзиган вынашивал идею десятки лет, а Пер�

венцев, друг А.Серафимовича, знаток кубанского быта, работал

над сценарием с большим вдохновением.

В своих записях о работе над фильмом «Железный поток»

Ефим Львович Дзиган пометил: «… ноябрь, 1965 г. В Ростове, Крас�

нодаре, Новороссийске, Геленджике, Туапсе и в других местах, где

мы побывали, были организованы встречи с бывшими таманцами.

Мы подолгу беседовали с ними, интересуясь всем, что имело отно�

шение к их боевому прошлому. Сегодня на такой встрече мы узна�

ли, что в станице Каневской живет и здравствует бывший адъютант

Ковтюха Яков Гладких. По приезде в Москву надо будет обязатель�

но вызвать его на студию…».

В феврале 1966 года Я. Е. Гладких приехал в Москву, на кино�

студию «Мосфильм». Его встретил Е. Л. Дзиган. Позже он запишет

в своем дневнике: «Февраль, 1966 г. Сначала день был интересным

и радостным. Произошла встреча с приехавшим из Каневской Я. Е.

Гладких, бывшим адъютантом Ковтюха. Какой это удивительный

человек! Несмотря на свой немалый возраст, он полон жизни, энер�

гии, силы. Рассказы его необычно колоритны, красочны, в них

На стыке времён
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проявляется и юмор, и недюжий ум, и доскональное знание кубан�

ского быта, обычаев, языка. Решаем привлечь его как можно бли�

же к нашей работе…».

Якову Емельяновичу предложили консультировать кинофильм

«Железный поток». До приезда в столицу он был консультантом

документальной ленты Сочинской студии телевидения «По местам

былого похода», но откровенно признался, что в тонкостях кино�

производства ничего не понимает.

– А этого от вас и не требуется, – улыбнулся Ефим Львович. –

Вы помните, как люди одевались в 1918 году?

– Прекрасно помню!

– Как были вооружены?

– Конечно.

– Знаете, как люди тогда на Кубани разговаривали?

– Отлично знаю. Только у нас на Кубани не разговаривают, а

балакают.

– Вот�вот, – обрадовался Дзиган, – именно такие замечания

от вас и требуются!

Я. Е. Гладких согласился консультировать фильм. Вместе с ним

съемочной группе помогали генералы И. А. Плиев и П. Н. Кулешов.

Половину фильма снимали в станице Усть�Лабинской, вто�

рую – в районе Геленджика, Новороссийска. Ряд съемок сделали

в студии «Мосфильм».

Яков Емельянович терпеливо, тактично помогал актерам, как

он сам говорил, осваивать «ридну мову», бескомпромиссно отвер�

гал варианты старинной казачьей песни, пока не нашел ее подлин�

ный вариант, а увлекаясь, просто удивительно артистично расска�

зывал о событиях восемнадцатого года.

Во время съемок на Кубани Я. Е. Гладких стал замечать, что

режиссер Е. Дзиган, второй режиссер Л. Басов и главный оператор

А. Тимерин как�то особенно пристально присматриваются к нему.

А однажды подошли и говорят:

– Вам, Гладких, надо обязательно сниматься!

Вначале он оторопел от такого предложения, стал отказываться:

– Да что вы! Какой из меня актер? Если узнают в Каневской,

что я играю в фильме, мне проходу не станет.

И все же его уговорили. Когда одели казачьи «доспехи», под�

гримировали, приклеили усы, глянул Яков Емельянович в зеркало.

«Що? Казак! Эх, была�не была, спробую!…».

В кинофильме «Железный по�
ток» Яков Емельянович Гладких сыг�

рал роль командира полка Маркиана
Смирнюка. А его самого в молодости

играл Владимир Ивашов. Игровых,
«выгодных» сцен у молодого актера в

общем�то не было, поэтому он сомне�
вался – станет ли удачей эта его рабо�

та, тем более, что он только что от�
снялся в роли Печорина.

– Ты пойми, – говорил Ивашову
Яков Емельянович, – что Герой наше�

го времени живет в «Железном пото�
ке», поверь в это.

Позже В. Ивашов, актер глубокий
и интересный, будет вспоминать: «Я

играл в фильме «Железный поток»
Алексея Приходько – адъютанта Ко�

жуха. Мне повезло – я знал о своем герое буквально все. И вот по�
чему. Яков Емельянович Гладких был консультантом нашей карти�

ны и в то же время снимался в роли одного из командиров. Ему
около семидесяти. Он выше меня ростом и раза в два шире в пле�

чах. Богатырь! Но эта несхожесть не смущала меня. Более того, я
не отходил от него ни на минуту ни на съемках, ни дома, ни на охо�

те, которой мы увлекались. Ведь я играл его молодость. Тут важ�
но было не столько внешнее совпадение образов, сколько внутрен�

няя точность воспроизведения характера».
В кинофильме «Железный поток» заняты многие хорошие арти�

сты: Н. Алексеев (Кожух), Н. Алисова (жена Кожуха), Н. Трофимов
(Чирик), А. Кванталиани (духанщик), Л. Галлис (Деникин) и другие.

В буклете, посвященном «Железному потоку», говорится: «По�
становщик фильма Ефим Дзиган является одним из крупнейших

мастеров революционно�эпического жанра в советском кинематог�
рафе. Выразительностью киноязыка и постановочной масштабно�

стью отличаются поставленные фильмы Дзигана «Джамбул»,
«Пролог», «Негасимое пламя». Народно�героическая трагедия

«Железный поток» – новое большое творческое достижение ре�

жиссера, которому удалось здесь удивительно сочетать грандиоз�

ный размах массовых сцен с выразительной лепкой ярких, глубо�

ко народных характеров».

На стыке времён

Я.Е. Гладких с артистом
Н. Трофимовым
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22 сентября 1967 года «Железный поток» впервые был по�

казан в московском кинотеатре «Россия», открыв фестиваль ки�

ноискусства Российской Федерации. Затем съемочная группа

выехала на Кубань, чтобы показать завершенный фильм потом�

кам тех, кому посвятил свой роман А. Серафимович. Семь пре�

мьер было дано в новом кинотеатре Краснодара «Аврора», в

Туапсе.

16 января на премьере фильма «Железный поток» в каневском

кинотеатре «Космос» побывали жители районной станицы и бли�

жайших хуторов. Перед демонстрацией картины выступил Я. Е.

Гладких. Позже в письме режиссеру Е. Л. Дзигану он напишет:

«Всегда события восемнадцатого года, поход Таманской армии

были и есть выдающиеся, они близки и старым, и молодым и вол�

новать будут всегда. Когда я слушал звуки набата к первым кадрам

фильма, меня душили слезы. А ведь я еще не так стар и не утратил

чувства реальности».

… Я сижу в доме Гладких и с интересом знакомлюсь с пре�

доставленными в мое распоряжение Лидией Ивановной, вдовой

Якова Емельяновича, дорогими для семьи реликвиями. Вот фо�

тография, на которой запечатлены Я. Е. Гладких и артист Н. Тро�

фимов. Читаю на обороте: «Дяде Яше в память о совместной ра�

боте над картиной «Железный поток», которая дала возмож�

ность познакомиться с человеком таких редких душевных

качеств».

А сейчас в моей руке открытка – одна из многочисленной кол�

лекции. Ее прислал режиссер Е. Дзиган: «Дорогой друг, Яков Еме�

льянович! Поздравляю Вас с праздником! Лучшие пожелания Вам

и супруге.  Пишите, мне интересно знать о Вашей жизни, работе,

здоровье. Обнимаю Вас крепко. Ваш Е. Дзиган».

В дарственной надписи на книге А. С. Серафимовича «Желез�

ный поток» артист Н. Алексеев выразил свои чувства так: «Доро�

гой мой, родной Яков Емельянович! «Железный поток», Кожух

принесли мне счастливые минуты. Я счастлив, что встретился с

Вами, с человеком, на которого хотел бы походить сам, и хотел бы,

чтобы походил мой сын. Я благодарен Вам за то, что Вы сделали

для Советской власти. Ваши подвиги никогда не забудутся. Ваша

юность не прошла даром. Спасибо Вам».

Во имя новых поколений

В моей библиотеке бережно хра�

нятся книги, в которых рассказывает�

ся о Якове Емельяновиче Гладких.

Время от времени перечитываю и

«Железный поток» А. С. Серафимо�

вича, и «Путь писателя» Р. И. Хигеро�

вича, и «Южную сонату» Н. Ф. Велен�

гурина, и «Героический поход» В. П.

Горлова.

… Собирая материал для своей

будущей книги, историк Таманского

похода полковник Владимир Петро�

вич Горлов осенью 1962 года приехал

в Каневскую. Ему не пришлось долго

разыскивать Якова Емельяновича.

– Гладких? – переспросил первый

человек, к которому обратился приез�

жий. – Це ж наш депутат Емельяныч. Ось там вин жэвэ, за ричкой.

Гладких дома не оказалось, сказали, что пошел по воду. Пол�

ковник подождал его.

Об этой встрече В. П. Горлов рассказывал своим друзьям в

Москве. А чуть позже в Союзе писателей обсуждали кандидатуры

приглашаемых на празднование столетия со дня рождения писате�

ля А. С. Серафимовича. Председатель юбилейного комитета А. А.

Сурков взял со стола конверт, посмотрел на обратный адрес и об�

ратился к присутствующим:

– Товарищи! Вот письмо от Якова Емельяновича Гладких из ку�

банской станицы Каневской. Я думаю, следует пригласить таман�

ца на юбилей. Адъютанту Ковтюха есть о чем порассказать. Боюсь

только, позволит ли здоровье?

Те, кто уже слышали рассказ Горлова о поездке в Каневскую,

заговорили громко:

– Куда уж там, одряхлел! Видели бы вы, как этот богатырь по

два ведра с водой чуть ли не бегом носит!

– Да он и на коне держится, как настоящий джигит!

– Не покинула, значит, таманца казацкая сила, – засмеялся

Сурков.

На стыке времён

Писатель В.П. Горлов
у каневчан
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Якова Емельяновича пригласили в Москву на юбилей А. С. Се�

рафимовича. Сидел он, как почетный гость, в президиуме. Рядом –

жена писателя Фекла Родионовна, сын Игорь Александрович,

жена Епифана Ковтюха Агафья Андреевна, писатель Н. Тихонов,

таманец С. В. Луцкий и другие.

Собрание проходило в Колонном зале Дома Союзов. Когда

слово предоставили Якову Емельяновичу Гладких, рассказывал он

о рождении книги «Железный поток» с увлечением, будто вчера

видел автора, беседовал с ним, а в зале, затаив дыхание, слушали.

Затем Сергей Сергеевич Смирнов пригласил Гладких на теле�

видение для участия в альманахе «Подвиг». Ведущий альманаха

Константин Лапин вспоминал позже: «Телевизионные минуты –

золотые минуты. Эту истину не переставали внушать нам, членам

общественного редсовета альманаха «Подвиг», сотрудники теле�

видения. Выпуск альманаха длился сорок минут, на отдельную его

«страничку» приходилось не более десяти минут, учитывая неиз�

бежные «связки». До чего же трудно было уложиться в назначен�

ные семь минут Якову Емельяновичу Гладких. Незаметно погляды�

вая на часы, я слушал сочную кубанскую речь ветерана граждан�

ской, рассказывающего о своем любимом командарме. Как я и

опасался, рассказчик упустил такую яркую деталь, как то, что Ков�

тюх был полным Георгиевским кавалером и одним из первых кава�

леров ордена Красного Знамени, что комкор мог на пулемете отсту�

чать «Польку�бабочку» (а как хорошо рассказывал обо всем этом

Яков Емельянович на репетиции!), что сыны Ковтюха Валентин и

Борис, сидящие в студии за столом, участвовали в Великой Отече�

ственной войне, наконец, Яков Емельянович ни слова не говорил

о своей сегодняшней работе в станице. Может, все это обязан под�

сказать я, ведущий?»

Телепередача получилась интересной. Все пробелы в речи

Якова Емельяновича, вызванные, очевидно, растерянностью (впер�

вые на Центральном телевидении!), заполнил К. Лапин.

Сразу после памятной передачи «Подвига» Я. Е. Гладких стал

получать много писем. И от оставшихся в живых таманцев, и от ста�

рых сослуживцев, таких, как бывший однополчанин В. А. Рожня�

товский. Бесконечно много писем от пионеров и комсомольцев, от

юных следопытов.

«Все мы писали в школе на уроке литературы сочинение о ге�

роях «Железного потока», – читаю в письме учеников одной из

пермских школ, – но наш класс – седьмой «А» – хочет получить

от вас, Яков Емельянович, личный автограф, если можно –  на фо�

тографии».

Во многих школах страны созданы музеи или уголки боевой

славы, и ребята в письмах просили от Якова Емельяновича воспо�

минания, фотографии. «Для нас все это – давняя история, а зна�

комство с таким человеком, как вы, Яков Емельянович, это встре�

ча с историей!» – писала по поручению студенческого клуба Кос�

тромы И. Лунева.

Винницкие пионеры написали: «Мы знаем, что вы уже ста�

ренький, товарищ Гладких, наверное, вам уже трудно писать, но

такие, как вы, никогда не должны стареть и склоняться перед

трудностями».

– А я и не склоняюсь, – смеялся Яков Емельянович. – Вот

смотрите, мой календарь на два месяца, сколько там запланирова�

но встреч, выступлений, бесед.

Времени на военно�патриотическую работу у Я. Е. Гладких ухо�

дило много. Он отвечал на письма, бывал в школах, на различных

собраниях, консультировал фильм «Железный поток» и, неожи�

данно для себя, занялся литературной деятельностью.

… Однажды, будучи в столице, Яков Емельянович в присут�

ствии писателя Р. И. Хигеровича читал свежий номер журнала с

главами из автобиографической книги Епифана  Ковтюха. Снача�

ла читал молча, сосредоточенно, потом «прорвался»:

– Точно. Так и было.

– Что было, Яков Емельянович? – заинтересовался Хигеро�

вич.

– Да вот на счет проводников.

Он снова увлеченно стал читать, а потом:

– Точно. Так и было.

– Не грех бы написать, как было, Яков Емельянович, – намек�

нул Рафаил Исаевич. – Под вашим углом зрения.

– И напишу, – уверенно ответил Гладких.

«Яков Емельянович сидел за столом вполоборота ко мне и пи�

сал, – вспоминает Р. И. Хигерович. – Крупное лицо его склонилось

над бумагой. Я видел руку, сильную руку еще нестарого человека.

В 1918 году эта рука сильно сжимала сабельную рукоять, а однаж�

ды точным ударом вышибла кинжал у белогвардейца и спасла

Ковтюху жизнь. Сейчас в ней – обыкновенный карандаш. Я сле�

На стыке времён
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дил, как возникают заключительные строки: «Сквозь марево днев�

ного зноя чудятся мне пешие и конные таманцы. И ведет их Епифан

Ковтюх за нашу ридну Совитску власть».

Очерки Е. И. Ковтюха и Я. Е. Гладких, написанные в разные

годы, писатель Р. И. Хигерович объединил и напечатал со своим

представлением в альманахе «Данко». Признаюсь, я читал «Таман�

цев» с увлечением.

Яков Емельянович Гладких оставил о себе в станице Каневской

хорошую память. Когда в июне 1969 года бюро районного комите�

та партии и райисполком приняли постановление о создании в

райцентре историко�краеведческого музея, он первым принялся за

нелегкую работу по сбору материалов.

Председатель организационной комиссии Я. Е. Гладких через

газету обратился ко всем жителям района с просьбой «принести в

дар музею печатные документы, фотографии о жизни людей, под�

линные документы о быте и борьбе кубанцев…».

Четыре года продолжался поиск, изучение и отбор материалов

для музея. В этой работе вместе с Я. Е. Гладким активное участие

принимали ветераны войны и труда И. С. и А. С. Сальниковы, С. С.

Свинобой, М. Д. Бутко, М. И. Рудзит, О. А. Лесик, Герой Советско�

го Союза И. В. Колованов, В. И. Красавин, С. М. Джунь.

30 декабря 1972 года, в день юбилея Союза ССР, состоялось

открытие Каневского историко�краеведческого музея. Сейчас в

районе работают шесть музеев, много комнат боевой и трудовой

славы. Дело, начатое Яковом Емельяновичем Гладких, живет и рас�

ширяется.

В семейном архиве Гладких и в Каневском народном истори�

ко�краеведческом музее хранится много Почетных грамот, па�

мятных адресов, писем, врученных Якову Емельяновичу за пло�

дотворную работу по воспитанию юного поколения на славных

традициях народа. Но главное признание его заслуг в этой об�

ласти человеческих взаимоотношений – любовь каневчан,

стремление жить так, как прожил свою жизнь адъютант «желез�

ного» Кожуха.

ШЕСТАЯ ВЕТВЬ РОДОСЛОВНОЙ

Основатели рода Василий и Ульяна Шматко (в центре)
со своими детьми

В первые годы после основа�

ния Каневской численность её на�

селения увеличивалась естествен�

ным образом. Но были и органи�

зованные кампании переселения

людей в кубанские курени из Мало�

россии – в 1808–1809 гг., 1820–

1821 гг. и позже.

Василий  Самсонович  Шматко

в Каневскую приехал в середине

19�го века. Купец первой гильдии,

он и здесь, на новом месте, успеш�

но развернул привычное дело.

Торговля приносила прибыль,

обеспечивая семье комфортную

жизнь. Один за другим рождались

дети. После появления на свет чет�

вертого ребенка случилось горе, и

глава семейства остался вдовцом.
Сын В. С. Шматко Алексей

с женой Евдокией

На стыке времён
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Со временем, когда поутихла душевная боль, а одному работать

и воспитывать детей становилось все труднее, В. С. Шматко женил�

ся второй раз. Ульяна Трофимовна родила ему семь детей. Всех –

тринадцать дочек и сынов – они вырастили хорошими людьми.

Судьба каждого по�своему интересна.

Младшая дочь Дарья вышла замуж за Митрофана Бараннико�

ва. В начале двадцатых годов прошлого века, когда наша страна

была охвачена гражданской войной, супруги (сначала муж, а потом

и жена) эмигрировали в Югославию. Жить на нелегальном поло�

жении, без документов было непросто. Такая неопределенность,

неустроенность, недостаток средств к существованию привели к

разрыву их отношений. Дарья Васильевна перебралась во Фран�

цию, где и умерла в 1948 году. Лишь в 2001 году её правнучка Та�

тьяна Кременцова, увлечённая поиском своих российских род�

ственников, приехала из Франции в командировку в Москву и на�

писала в Каневскую письмо. В начале апреля оно было

опубликовано в газете «Каневские зори», а через три месяца в Ка�

невской состоялась встреча Т. Кременцовой с Ниной Зограбовной

Грищенко – правнучкой В. С. Шматко. И ещё дважды «францужен�

ка» приезжала в Каневскую: со своими родителями и с братом.

Другая дочь Василия Самсоновича Мария вышла замуж за

Ивана Лобова. Их сын, Олег Иванович, – известный в нашей стра�

не человек. Его вхождение во власть началось в Свердловске, где

он работал начальником главка «Уралстрой», секретарем обкома

КПСС (Б. Н. Ельцин в то время был там первым секретарём). Затем

работал  заместителем председателя Совета Министров СССР, вто�

рым секретарем ЦК компартии Армении, секретарём Совета безо�

пасности Российской Федерации...

Один из сынов В. С. Шматко Алексей, как и все его братья и

сёстры, родился в Каневской. Здесь женился на Евдокии – доче�

ри Якова Дмитренко, дом  которого и сейчас стоит в районном цент�

ре на улице им. Горького – в нём располагается правление район�

ного общества охотников и рыболовов. Фотография этой супру�

жеской пары сохранилась в семейном альбоме их внучки – Нины

Зограбовны Грищенко. «В 1911 году, – рассказывает она, – почти

одновременно сыновья родились у моего дедушки – Алексей Ва�

сильевича  и его отца, моего прадедушки Василия Самсоновича. У

дедушки, кстати, тоже было немало детей – десять, в том числе и

моя мама – Тамара Алексеевна. Всю жизнь она работала счетово�

дом, а папа, Зораб Сергеевич Гзырян, – главным бухгалтером в

различных организациях станицы Каневской – МТС, коммунхозе,

а также в первом национальном колхозе «Трудовая Армения»,

организатором и первым руководителем которого был его друг

Сурен Седракович Акопов».

Нина Зограбовна Грищенко – представительница четвертого по�

коления рода Шматко по материнской линии. Работала она и в Гос�

банке, и в управлении бытового обслуживания населения, а её муж,

Гарий Львович, сорок лет был в Каневской часовых дел мастером.

Однажды его родственники из станицы Крыловской Ленин�

градского района, откуда Г. Л. Грищенко родом, прислали старую

фотографию, на которой его дед сидит рядом с дедом жены –

Алексеем Васильевичем. Тридцать лет к тому времени супруги Гри�

щенко прожили вместе и не знали о том, что их деды в годы пер�

вой мировой войны были однополчанами и запечатлены на одной

фотографии.

Вадим Грищенко, сын Нины Зограбовны и Гария Львовича,

продолжает дело отца – обеспечивает чёткую работу часовых ме�

ханизмов. Растут в Каневской его дети – шестая ветвь родослов�

ного  древа.

Дедушки супругов Грищенко сидят рядом справа

На стыке времён
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ДЕЛЕГАТ ИВАНОВ

Сергей Олегович Иванов, работник Каневского управления

аварийно�восстановительных работ, больше известного каневча�

нам как ремстройучасток КГПУ, принёс в районную газету, как

обычно, информацию об очередном шахматном турнире и папку со

множеством документов на имя дедушки Игната Кузьмича Ивано�

ва. «Во всём этом разобраться трудно, признался он, может быть,

вы разберётесь». Он оставил всё мне и ушёл, пообещав прийти не�

дели через две, а я принялся просматривать пожелтевшие и истрё�

панные деловые бумаги.

Из всего обилия внимание сразу привлёк небольшой красный

мандат с портретом И. В. Сталина на лицевой стороне и цитатой из

какой�то его речи: «Связь с массами, укрепление этой связи, готов�

ность прислушиваться к голосу масс, – вот в чём сила и непобеди�

мость большевистского руководства».

Мандат № 100 был выписан на имя И. К. Иванова и удостове�

рял, что он является делегатом 1�й Азово�Черноморской краевой

конференции профсоюза работников госучреждений с правом ре�

шающего голоса от Каневского района. Форум этот открылся

14 сентября 1937 года и проходил в  Ростове�на�Дону, в Драмати�

ческом зале клуба госторговли по улице Буденовской, № 34�36.

Делегаты послушали и обсудили отчёт крайкома союза о работе за

1936–1937 годы, отчёт ревизионной комиссии, выбрали  членов

президиума крайкома профсоюза работников госучреждений Азо�

во�Черноморского края и ревкомиссии, делегатов на Всесоюзный

съезд.

Так кто же он, делегат каневчан на столь представительном

форуме? Ухожу, как говорится, с головой в предоставленные мне

документы.

«Удостоверение личности» свидетельствует, что И. К. Иванов

родился 10 июня 1900 года, а собственноручно заполненная анке�

та дополняет – в деревне Зелепуговка Навлинского района Брян�

ской области. Интересны другие ответы. О национальности Игнат

Кузьмич написал: великоросс, об образовании: общее среднее

(окончил 7 классов реального училища, об основной профессии:

типичный служащий. Далее узнаю, что он беспартийный, член

профсоюза с 1918 года, что касается воинской повинности, нахо�

дится в запасе первой очереди. Был мобилизован в Белую Армию,

но «сбежал», а в Красной «не служил».

Анкета та была заполнена 7 февраля 1930 года. Она же рас�

сказывает о начале трудовой биографии Игната Кузьмича Ивано�

ва. Первая запись о приёме на работу сделана 10 мая 1918 года в

Севском уезде Луганской области. Разные должности – рабочий,

консультант, помощник заведующего подотделом учёта и распре�

деления технических материалов техотдела Раусахара – так или

иначе связаны с сахарной промышленностью. Это были Луганский

государственный сахарный завод, Курское районное управление

сахарной промышленности и другие предприятия и учреждения.

Нередко инициативного (в его�то 18–20 лет!) работника отправ�

ляли в командировку «…на выставку продвижения для дачи объяс�

нения по свекло�сахарному и рафинадному производствам», «…для

выяснения наличности технических материалов, некоторых техни�

ческих работ, а также общего положения Луганского и Лопандинс�

кого сахарных заводов», «…для ревизии сахарных складов, опреде�

лении наличности сахара�песка, сахара�рафинада, правильности

укладки и ведения учёта на Дерюгинском сахарном заводе».

Сфера познаний, как видим, широка. Кроме основной работы

Игнат Кузьмич активно занимался и общественной. «Представи�

тель сего, читаю текст удостоверения, выписанного 28 июня 1922

года, состоит на службе при Луганском государственном сахарном

На стыке времён
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заводе в качестве вр. и. о. механика завода, и как выборный член

завкома состоит секретарём завкома (профсоюза – В.Ц.), что под�

писями и приложением печати удостоверяется». Справки от 10 ок�

тября 1927 года, 8 июня 1929 года удостоверяют, что он и в пос�

ледующие годы занимался профсоюзной и советской работой, в

частности, «служил в должности секретаря ВИК при Луганском вол�

исполкоме» и был уволен лишь «в связи с ликвидацией волиспол�

кома по районированию».

В 1929 году И. К. Иванов окончил курсы десятников при Брян�

ском индустриальном техникуме и уже с января следующего года

стал трудиться сначала техником�строителем, а потом прорабом по

гражданскому строительству при Комарическом райисполкоме

Брянского округа Западной области РСФСР. В 1936 году он сме�

тил должность и продолжил трудиться в качестве счетовода «по

производствам расчётов с учительством» при Комарическом рай�

оно, но вскоре оставил работу по собственному желанию.

В конце 1936�го – начале 1937�го, вероятнее всего, И. К. Ива�

нов и прибыл на Кубань – 14 сентября 1937 года, как я уже гово�

рил, от Каневского района в качестве делегата с решающим голо�

сом он принял участие в первой Азово�Черноморской краевой кон�

ференции профсоюза работников госучреждений. Специально

выданное 5 мая 1940 года удостоверение руководством Старомин�

ского камышитового завода ещё раз подтверждает его непосред�

ственное присутствие в станице Каневской. «Предъявитель сего

Иванов Игнат Кузмичь состоить на работе при Камышитовом заво�

де В/К Совхозстройматериал начальником строительства гипсо�

камышитового завода при станции Каневская Ворошиловской

жел. дор., коему доверяется наём и увольнение рабочей силы по

строительству, руководствуясь КЗОТОМ, что и удостоверяется».

Долго работать И. К. Иванову не пришлось. Началась Великая

Отечественная война, и его демобилизовали на фронт. А уже в

конце лета следующего года в Каневскую на имя его жены пришло

извещение о том, что «Иванов Игнат Кузьмич… пропал без вести в

августе 1942 года». На последующие запросы не то жены, не то

вдовы из управления по персональному учёту потерь действующей

армии приходили одинаковые ответы: «Ваше письмо получено.

Меры к розыску и выяснению судьбы военнослужащего Иванова

И. К. приняты. По получении о нём данных, вам будет сообщено

дополнительно…».

Девятого мая 2012 года все мы в 67�й раз отметили День По�

беды Советского Союза над фашистской Германией. Но конкрет�

ной весточки о судьбе И. К. Иванова – профсоюзного делегата ка�

невчан и строителя камышитовых заводов в районе никто так и не

получил…

Ольга и Игнат Ивановы с сыновьями

На стыке времён
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РЯДОВОЙ ПОБЕДЫ

У дома Николая Тимофеевича Ко�

лесника, как и в округе, цветут вишни и

яблони, черешни и абрикосы. Душис�

тым их ароматом наполнен воздух. Ти�

хий ветерок несёт с реки прохладу, и

она придаёт бодрости в этот жаркий

день.

С веранды, где мы сидим с хозяином

дома, на водоёме видна лишь одна лод�

ка с рыбаком, да ещё мальчонка с удоч�

кой на берегу сидит. От поплавка время

от времени расходятся робкие круги.

Мелкая клюёт.

– А я не рыбак, – улыбается Нико�

лай Тимофеевич, – хотя и огород в реку

упирается Не тянет как�то.

И мы переводим разговор на другую,

отдалённую на сорок лет тему – о Великой Отечественной войне.

В армию Николай Колесник был призван в ноябре 1939 года.

Ему было чем гордиться – действительную военную службу про�

ходил в 99�м артиллерийском полку знаменитой 25�й чапаевской

дивизии.

Перед самой войной часть перевели из Миргорода, что на Пол�

тавщине, в Бессарабию. В нескольких сотнях метров – граница.

Словно ошпаренные, вскочили солдаты по тревоге ранним

июньским утром 1941 года. И почти сразу же, через пять�десять

минут, рядом начали рваться снаряды. Немецкая артиллерия вела

интенсивный огонь по советской территории: по военным объек�

там, населённым пунктам, дорогам.

Началась война. Великая Отечественная война.

В это не хотелось верить: на полях набирал силу пшеничный

колос, румянились в садах яблоки. Ещё вчера рядовой Колесник и

его товарищи загорали в обеденный перерыв, писали вечером до�

мой тёплые мирные письма, мечтали о скорой встрече.

Всё изменилось в один день. Кровь, смерть, вынужденное от�

ступление до Одессы.

– Понять всё это может только тот, – говорит Николай Тимо�

феевич, – кто сам испытал горечь внезапности нападения концен�

трированной вражеской силы.

Многое пришлось пережить Н. Т. Колеснику в Крыму: плен,

побег, тщательную проверку особого отдела. В августе 1943 года

его направили в 266�й стрелковый полк, который вёл жаркие бои

на подступах к Днепру. Здесь командир отделения Колесник полу�

чил первое ранение.

Врачи быстро вернули бойца в строй. Вместе с однополчана�

ми, продвинувшимися в его отсутствие вперёд, форсировал Днепр.

И надо же такому случиться: получил второе ранение, и опять – в

руку. После ампутации пальцев и длительного лечения медицин�

ская комиссия приняла решение: сержант Колесник к военной

службе негоден.

– Приехал я домой инвалидом,  – продолжал свой рассказ

Николай Тимофеевич. – Обидно, конечно, что врага без меня до�

бивали, но с врачами не поспоришь. Окончил я училище механиза�

ции и стал комбайнёром Куйбышевской МТС. В 1948 году меня на�

градили медалью «За трудовую доблесть», а в 1952 году присво�

или звание Героя Социалистического Труда…

Тогда Николай Тимофеевич действительно совершил подвиг.

Работая в колхозе «Политотделец» и других каневских хозяйствах,

он намолотил за сезон 12 600 центнеров зерна. Около шестисот

гектаров пришлось ему убрать комбайном «Сталинец�6», ведь уро�

жай был невысокий.

В 1969 году коммуниста Н. Т. Колесника назначили брига�

диром полеводческой бригады колхоза «Победа». Справился

ветеран войны и с этой задачей. Урожайность колосовых куль�

тур поднялась до 45 центнеров, сахарной свёклы – до 400 цент�

неров с гектара. За это и наградило его правительство орденом

Ленина.

В 1981 году Николай Тимофеевич вышел на заслуженный от�

дых. Каждый, кто проходит по улице Береговой мимо дома № 61,

обращает внимание на красочную табличку: «Здесь живёт почёт�

ный колхозник колхоза «Победа» Колесник Николай Тимофее�

вич».

Цветут вокруг деревья, наполняя воздух душистым ароматом.

Тихий ветерок приносит с реки прохладу.

Обычный мирный день.

Колесник Н.Т.
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СВОЙ СЛЕД НА ЗЕМЛЕ

Работая как�то в районном архиве, я

просматривал подшивку единственной в

то время каневской газеты за 1961 год.

Читать материалы многолетней давнос�

ти было интересно – в них во всем мно�

гообразии отражалась жизнь старшего

поколения.

Главной темой года, бесспорно, был

запуск в космос первого человека –

гражданина Союза Советских Социали�

стических Республик Юрия Алексеевича

Гагарина. Писали о денежной реформе,

понижении цен на товары и услуги и

многом другом.

Июль для Кубани – пора жатвы хле�

бов, и районная газета из номера в но�

мер освещала эту важную для государ�

ства сельскохозяйственную кампанию. В

одной из публикаций упоминалось имя комбайнера Героя Социа�

листического Труда В. П. Сологуба.

К тому времени, серьёзно занимаясь краеведением, я немало

знал об истории  Каневского района, его знаменитых людях, но эта

фамилия мне пока ни о чём не говорила.

Прочитал заметку «Слово с делом не расходится» ещё раз:

«Коллектив агрегата Героя Социалистического Труда Василия

Порфирьевича Сологуба, говорилось в ней, прилагает все силы

к тому, чтобы скорее убрать хлеб. В. П. Сологуб строго следит

за качеством уборки. Бывают случаи, когда подборщик пропус�

тит несколько хлебных стеблей и не подаст их на транспортер.

Штурвальный Николай Сологуб не оставит их на стерне, а пере�

бросит на соседний валок и при втором заезде подберёт комбай�

ном.

– Провести жатву без потерь, – говорит В. Сологуб, – это долг

каждого механизатора».

Под этим обычным, в общем�то, сообщением стояла подпись:

«М. Калининец, бригада № 6 колхоза им. Калинина». До послед�

ней страницы годовой подшивки очень внимательно изучил все

публикации об  этом хозяйстве, о районных мероприятиях, на ко�

торых рассматривались вопросы о сельском хозяйстве, и ни разу

больше не увидел интересующую меня фамилию.

Ничего не удалось узнать о В. П. Сологубе ни в акционерном

обществе�племзаводе «Колос» (бывшем колхозе им. Калинина),

ни в районном архиве, ни в историко�краеведческом музее...

Лишь в 142�м номере районной газеты за 27 ноября 1965 года

было опубликовано скупое сообщение: «Партийный комитет и

правление колхоза имени Калинина с глубоким прискорбием изве�

щают о безвременной кончине Героя Социалистического Труда,

члена КПСС с 1939 года Сологуб Василия Порфирьевича и выра�

жают соболезнование семье покойного».

После этого поиск зашел в тупик. Несколько лет я не возвра�

щался к данной теме. Вспомнил о незнакомом Герое Социалисти�

ческого Труда, когда вплотную занялся подготовкой к печати оче�

редной книги – «Земляки», в которую включил документальную

повесть и очерки об известных ратными подвигами  и трудовыми

делами земляках.

С чего начать? Точнее, как продолжить? Решил использовать

уже проверенный способ. Взял телефонный справочник, в разде�

ле «Каневская» нашёл фамилию Сологуб – их оказалось пять. Об�

ратил внимание на инициалы, отметил того, у которого отчество

было обозначено буквой «В» (возможно – Васильевич) и позво�

нил.

Расчет оказался верным. Трубку поднял Григорий Васильевич

Сологуб – сын разыскиваемого мной Героя. В тот же день мы

встретились. Оказалось, что знаем друг друга – в начале семиде�

сятых годов двадцатого века оба работали шоферами в Каневском

автотранспортном предприятии.

Разговор пошёл непринужденный, и мой собеседник, что смог,

рассказал об отце и всей семье.

Василий Порфирьевич Сологуб родился 21 марта 1912 года в

семье казака�хлебороба в станице Батуринской. С малых лет помо�

гал отцу в поле. Как любой сельский мальчишка, любил лошадей.

Когда во вновь созданную машинно�тракторную станцию пришли

первые тракторы, он, долго не раздумывая, пошёл на краткосроч�

ные курсы и уже в 1931 году работал на «железном коне». А по�

том и комбайн освоил, не один год убирал хлеб за околицей род�

ной станицы.

Сологуб В.П.

Герои Социалистического Труда
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Многие батуринские девчата поглядывали на бравого и рабо�

тящего парня. Но он выбрал ту единственную, которая в сердце

запала. В 1931 году у Марии и Василия родился первенец – Нико�

лай, в 1934 – Анатолий, в 1936 – Григорий, мой нынешний собе�

седник.

Незадолго до войны В. П. Сологуба приняли в ряды Коммуни�

стической партии Советского Союза. Храбро сражался сельский

механизатор с немецко�фашистскими захватчиками от первого до

последнего дня Великой Отечественной войны, о чём говорят его

награды: две медали «За отвагу», медали  «За освобождение Вар�

шавы», «За победу над Германией».

В 1945 году Василий Порфирьевич демобилизовался, а уже в

следующем в семье появился четвертый сын – Василий, а три года

спустя – дочь Валенти�

на. На этом и остано�

вились.

Глава семейства

старательно работал в

Батуринской МТС, трак�

тором обрабатывая поля

местного колхоза име�

ни Энгельса, и приучал

к нелёгкому труду сы�

нов, как это в своё время

делал его отец.

О семейном экипа�

же Сологубов в жаркие

дни уборочной страды

слышали не только

земляки, но и многие

жители Кубани. В 1953

году комбайнер Васи�

лий Порфирьевич и его

старший сын, штур�

вальный Николай на

спаренных комбайнах

«Сталинец», которые

тянул мощный для сво�

его времени трактор

«ЧТЗ», намолотили 12 тысяч центнеров зерна. За этот трудовой

подвиг Президиум Верховного Совета СССР своим Указом присво�

ил В. П. Сологубу звание Героя Социалистического Труда с вручени�

ем ордена Ленина и золотой медали «Серп и Молот».

Начиная с 1956 года, семья Сологуб потянулась в Каневскую.

Первым приехал в зажиточную станицу Анатолий и устроился ра�

ботать шофёром в автобазу № 82. На следующий год его примеру

последовал Григорий, раз и навсегда связавший свою судьбу с ав�

торотой, становившейся позже автохозяйством, ПАТП, АК�1483.

За сыновьями приехали и родители, купили хатку на улице Вок�

зальной. Василий Порфирьевич продолжил привычную работу в

колхозе имени Калинина. Сначала трудился в шестой бригаде, а за�

тем – в третьей. Хорошо показал себя – о нём писали в газетах, хва�

лили на собраниях, награждали грамотами, подарками и путёвками.

Так было и в 1965 году. После окончания полевых работ в прав�

лении  колхоза подвели итоги работы, выделили лучших тружени�

ков и поощрили, знатного комбайнера – путёвкой в дом отдыха.

Седьмого ноября, в день Великой Октябрьской социалисти�

ческой революции, Василий Порфирьевич побывал у сынов Ана�

толия, Николая и Григория, поздравил их семьи с праздником, а на

другой день пошёл в правление за путёвкой – предстоял долго�

жданный отдых.

Дорога была привычной. По улице Вокзальной дошёл до базы

сельхозтехники, далее – вдоль её забора по обочине (тротуара не

было, нет его и сейчас) до железнодорожного вокзала...

Что случилось на этом участке пути, В. П. Сологуб узнал позже со

слов чужих людей. По дороге ехала грузовая автомашина со швелле�

рами в кузове. Один из них, негабаритный, сбил прохожего с ног, тот

упал и ударился головой об асфальт. Шофер, ничего не заметив, по�

ехал дальше, а Василий Порфирьевич остался лежать у дороги.

Вскоре его доставили в районную больницу «скорой помо�

щью». Врач осмотрел пострадавшего и сказал родственникам:

«Ничего страшного, пусть побудет дома, тем более, что у нас нет

свободных мест».

С тяжелейшей травмой головы В. П. Сологуба привезли домой.

На другой день об этом узнал председатель колхоза им. Калинина

Вячеслав Павлович Миронов и поднял такой шум в Каневской, что

больного тут же возвратили в больницу. Но время было упущено –

здоровье ухудшалось, и 25 ноября Василия Порфирьевича не ста�Семья В. П. Сологуба
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ло. Во время похорон целый день лил дождь. Сама природа, каза�

лось, плакала о безвременно ушедшем Герое, которому было�то

всего 53 года.

Мария Корнеевна пережила мужа на 24 года. С 1989�го они

снова рядом. Как и при жизни.

Дети супругов Сологуб, отработав на государство положенное

время, вышли на пенсию. Старую родительскую хату уже снесли и

на её месте по улице Вокзальной дочь Валентина со своим мужем

построили новый дом. О родителях детям напоминают лишь ста�

рые фотографии в альбомах, да в рамках на стенах.

Обычный, как и у многих селян, жизненный путь прошёл  Ге�

рой Социалистического Труда Василий Порфирьевич Сологуб. Но

след свой на этой земле он оставил.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ РЕЗНИКОВ

СПРАВКА: Вадим Федотович Резников родился 5 сентября

1925 года в г. Красный Луч Ворошиловградской области. Уча'

ствовал в Великой Отечественной войне. В 1949 году окончил

Азово'Черноморский сельхозинститут. Работал агрономом в

совхозах «Незамаевский» Калниболотского (Новопокровско'

го) района и «Кубанская степь» Каневского района.

День 21 февраля 1951 года в биогра�

фию В. Ф. Резникова вошёл яркой и за�

поминающейся страницей. Тогда его,

молодого специалиста, избрали предсе�

дателем укрупнённого стародеревянков�

ского колхоза «Новая жизнь», объеди�

нившего свои земли с землями сельхоз�

артели имени 17�го партсъезда.

Часто сменявшиеся до этого руко�

водители довели хозяйство «до руч�

ки». Денежный его доход не превы�

шал 700 тысяч рублей. На трудодень

приходилось не более двух рублей.

Трудно приходилось Вадиму Резнико�

ву, но уже через год колхоз было не

узнать, люди зажили лучше, признали и зауважали нового

председателя.

25 марта 1953 года колхозу «Новая жизнь» дали другое имя –

Иосифа Виссарионовича Сталина, и на общем собрании сельские

труженики единодушно высказались за то, чтобы ими продолжал

руководить Вадим Федотович.

Кто первым в районе начал проводить подкормку посевов с по�

мощью авиации? Резников! Кто доказал преимущество стойлово�

лагерного содержания дойного стада? Резников! В 1956 году он же,

Резников, первым из руководителей сельхозпредприятий района

окончил курсы автомобилистов и получил права шофёра�любителя.

Большую роль сыграл он и в разведении водоплавающей птицы –

уже в 1956 году в колхозе имени Сталина вырастили 22 тысячи уток,

а в следующем – 100 тысяч! Производство птичьего мяса в расчёте

на 100 гектаров посевов зерновых культур составило 50 центнеров.

Эти и другие положительные факторы способствовали тому,

что 31 октября 1957 года В. Ф. Резникову присвоили звание Героя

Социалистического Труда. Заслуженные награды – орден Ленина

и золотую медаль «Серп и Молот» – он получил через два с поло�

виной месяца в Краснодаре.

15 октября 1958 года, уже будучи председателем каневского

колхоза «Победа», он принимал участие в торжественном собрании

кубанцев, которое проходило в драматическом театре по случаю на�

граждения Краснодарского края орденом Ленина «за крупные успе�

хи, достигнутые трудящимися в деле увеличения производства и за�

готовок зерна, мяса, молока, яиц и других сельскохозяйственных

продуктов». Высшую награду кубанцам вручил специально прибыв�

ший в Краснодар Первый секретарь ЦК КПСС, Председатель Сове�

та Министров СССР Никита Сергеевич Хрущёв. После этого он на�

градил группу передовиков сельского хозяйства, удостоенных зва�

ния Героя Социалистического Труда, орденами Ленина и золотыми

медалями «Серп и Молот». Каневчан среди них оказалось три –

председатель колхоза «Победа» В. Ф. Резников (это хозяйство он

возглавил в конце 1957 года), первый секретарь райкома КПСС

А. С. Колесников и председатель райисполкома Н. Д. Мылько.

Первый же год работы Вадима Федотовича на каневской зем�

ле завершился с положительными производственными показателя�

ми. На каждые сто гектаров сельхозугодий было произведено

180,9 центнера молока и 60,1 центнера мяса. Доход колхоза поРезников В.Ф.
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сравнению с 1957 годом вырос бо�

лее чем в два раза и составил 31,6

миллиона рублей. Далось это нелег�

ко. При вступлении в должность он

предупредил всех от главного специ�

алиста до рядового колхозника:

«Если хотите жить лучше, то и рабо�

тать следует не спустя рукава. Вста�

вать, когда я встаю, и ложиться, ког�

да я это делаю. Срок – три года. По�

том будет легче».

Если откровенно, то в таком на�

пряжённом ритме вряд ли кто рабо�

тал. Но общая трудовая дисциплина

заметно улучшилась, результаты рос�

ли год от года, а колхозники стали

чувствовать в материальном плане

значительно комфортнее.

СПРАВКА: В 1985 году колхоз «Победа» имел 23 тысячи

гектаров земли. В год он производил 45 тысяч тонн зерна,

около 70 тысяч тонн сахарной свёклы, 3 тысячи тонн овощей

и 2 тысячи тонн плодов. На фермах содержалось 11 тысяч го'

лов крупного рогатого скота. Каждая из 3500 коров в год да'

вала более 4 тысяч тонн молока. Кроме того, в хозяйстве

имелись 9000 свиней, 2000 овец, около одного миллиона голов

птицы, а также 360 тракторов, 270 автомобилей, 1400 сель'

скохозяйственных машин, 130 зерновых комбайнов. К числу

подсобных предприятий относились тепличный комбинат,

консервный и кирпичный заводы, промышленный холодильник,

инкубатор, маслобойня, мельница.

Денежные доходы и чистые прибыли в «Победе» ежегодно

исчислялись десятками миллионов рублей. Все к этому привык�

ли, а некоторые завистники считали Резникова баловнем судь�

бы: всё, мол, ему даётся легко. Он был талантливым организа�

тором производства, личным примером увлекая колхозников на

производительный и качественный труд. Именно труд – еже�

дневный и напряжённый. Каждый ли сможет регулярно, без вы�

ходных и отпуска, вставать в пять утра и ложиться – за полночь?

Вряд ли! А он мог. Поэтому и успевал делать больше и лучше

других.

Идёт заседание правления
колхоза

В. Ф. Резников с механизаторами хозяйства
М. С. Горбачёв и С. Ф. Медунов на пшеничных полях

каневского колхоза «Победа»

Герои Социалистического Труда
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Но не только производством занимался председатель колхоза

«Победа» В. Ф. Резников. Долгие годы он являлся бессменным де�

путатом районного и краевого Советов народных депутатов, чле�

ном райкома и крайкома КПСС. Четыре созыва от кубанцев он был

депутатом Верховного Совета СССР.

11 октября 1985 года Председатель Президиума Верховного

Совета СССР А. Громыко и Секретарь Президиума Верховного Со�

вета СССР Т. Ментешашвили подписали Указ «О награждении Ге�

роя Социалистического Труда тов. Резникова В. Ф. орденом Лени�

на и второй золотой медалью «Серп и Молот» за выдающиеся ус�

пехи, достигнутые в развитии сельскохозяйственного производ�

ства, досрочное выполнение планов одиннадцатой пятилетки по

производству и продаже государству зерна, мяса, молока и другой

продукции.

На другой день после опубликования Указа Президиума Вер�

ховного Совета СССР в правлении колхоза «Победа» состоялось

торжественное собрание представителей парткома, правления, ру�

ководителей и специалистов, передовиков производства, которое

открыл секретарь парткома И. А. Мурзов.

– Уважаемый Вадим Федотович, – обратился он к награждён�

ному, – разрешите мне от имени коммунистов, командиров произ�

водственных подразделений и всех тружеников ордена Трудового

Красного Знамени, коммунистического труда, высокой культуры

земледелия и животноводства колхоза «Победа» поздравить вас,

кандидата экономических наук, лауреата премии Совета Мини�

стров СССР, депутата Верховного Совета СССР, Героя Социалисти�

ческого Труда, ветерана войны и труда с награждением вас второй

золотой медалью и пятым орденом Ленина. Ваш, Вадим Федотович,

талант руководителя, глубоко партийная жизненная позиция, вы�

сочайшая работоспособность и энергия вызывают уважение и вос�

хищение. Личная часть вашей жизни вложена в колхоз «Победа»,

который из захудалой артели превратился в агропромышленный

комбинат…

В ответном слове дважды Герой Социалистического Труда

В. Ф. Резников поблагодарил всех за тёплое поздравление, сказал,

что в награждении его орденом Ленина и второй золотой медалью

«Серп и Молот» огромная заслуга всего коллектива колхоза. И в

этом председатель прав. Там, где организаторские способности

руководителя находят понимание и поддержку, где каждый на сво�

ём участке стремится к наивысшей производительности, к повыше�

нию качества труда и продукции, там любые вершины покоряются

штурмующим их.

Через небольшой промежуток времени, 19 октября 1985

года, более представительное собрание, с участием жителей рай�

она, по поводу вручения В. Ф. Резникову высшей награды Роди�

ны состоялось в каневском РДК. На нём присутствовал и высту�

пил первый секретарь Краснодарского краевого комитета КПСС

И. К. Полозков.

– Сегодня, товарищи, – обратился он к каневчанам, мне

предстоит выполнить почётное поручение Центрального Коми�

тета партии, Президиума Верховного Совета СССР, Советского

Правительства – вручить председателю колхоза «Победа» Рез�

никову Вадиму Федотовичу вторую золотую медаль и орден Ле�

нина.

Прежде, чем это сделать, Иван Кузьмич напомнил участни�

кам собрания о жизненном пути земляка. Началась его основ�

ная биография с Великой Отечественной войны. В 1942 году
В. Ф. Резников (в первом ряду второй справа) в зале заседаний

Верховного Совета СССР
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он, семнадцатилетний парнишка, ушёл на фронт и до оконча�

тельной победы воевал против фашистов. Был ранен, конту�

жен, последний раз – за два дня до окончания войны. В нояб�

ре 1945 года, как инвалид второй группы, выписан из госпита�

ля и отправлен домой. В серой солдатской шинели и выго�

ревшей гимнастёрке, хранившей запахи пороха и пота явился с

заявлением о приёме на учёбу в Азово�Черноморский сельско�

хозяйственный институт.

Заведующий кафедрой механизации Краснов, видя, естествен�

но, кто перед ним, с плохо скрываемой улыбкой спросил: «А шо ты

знаешь?». Приняв необъявленную игру, абитуриент ответил: «Оче�

видно, ничего. Я сейчас, как тот двигатель, который простоял не�

сколько лет и который пытаются запустить. Вы же понимаете, что

это непросто. Но можно…».

– Вадима Резникова приняли в институт, он его успешно окон�

чил и плодотворно работает, – говорил И. К. Полозков. –  Сейчас

Вадим Федотович – уважаемый в стране человек…

В подтверждение этих слов он зачитал Указ Президиума Вер�

ховного Совета СССР о награждении председателя каневского кол�

хоза «Победа» орденом Ленина и второй золотой медалью «Серп

и Молот». «В ознаменование трудовых подвигов Героя Социалис�

тического Труда тов. Резникова В. Ф., – говорилось в заключитель�

ной части документа, – соорудить бронзовый бюст на родине Ге�

роя».

Дважды Герой, как и на предыдущем собрании, поблагода�

рил всех за высокую оценку его повседневного труда. «В двад�

цать пять лет, когда меня впервые избрали председателем, –

говорил он, – я многого не знал. Труженики колхоза имени

Сталина, переименованного в «Россию», заработали мне пер�

вую звезду Героя. За это я им очень благодарен. Ну а вторую

золотую медаль следует отнести на счёт коллектива колхоза

«Победа».

Последние слова заглушили бурные аплодисменты. Вадима

Федотовича персонально поздравили председатель соседнего кол�

хоза имени Калинина, управляющий шестым отделением колхоза

«Победа» Ю. А. Щербань, секретарь парткома колхоза «Россия»

А. В. Экменчи и другие земляки.

СПРАВКА: В. Ф. Резников – дважды Герой Социалисти'

ческого Труда. Награждён пятью орденами Ленина, двумя ор'

денами Красной Звезды, орденами Отечественной войны

II степени, Трудового Красного Знамени, «За заслуги перед

Отечеством» III степени, двумя медалями «За отвагу» и

другими знаками ратной и трудовой доблести. Кандидат

экономических наук. Заслуженный работник сельского хозяй'

ства. Отличник здравоохранения. Отличник народного обра'

зования.

Талант умелого организатора Вадим Федотович Резников

проявлял не только в сельскохозяйственном производстве.

Многое ему удалось сделать и в социально�бытовой сфере. Под

руководством председателя и при активной его поддержке пер�

вым секретарём райкома КПСС П. П. Чубовым и председателем

райисполкома Б. И. Репиным удалось построить в Каневской

Дворец спорта, Дом культуры, детский сад, в Горячем Ключе –

санаторий, в Дагомысе и Кисловодске – пансионаты. Огромные

средства были освоены на строительстве жилых домов в станице

и хуторах. Колхозники постоянно отдыхали по бесплатным и

льготным путёвкам на море и в горах, а их дети – в пионерских

лагерях. За свою работу сельские труженики получали не толь�

ко достойную вкладу в общее дело основную и дополнительную

заработную плату, но и натуральную в виде производимой ими

же продукции.

Время и новые люди меняют порядки и уклад жизни. Но к

прежним народным героям, ушедшим от нас, это отношения не

имеет. В стихотворении каневчанки Эльвиры Гроздовой «А сер�

дце отдыха просило», посвящённом В. Ф. Резникову, есть такие

строки:

Осень скоро пройдёт. И зима, и весна.

Лето колосом спелым пройдёт по станице.

Только будет жена часто плакать одна:

От разлуки такой ей давно уж не спится.

Время быстро летит, не воротишь назад,

Но судьбою такой каждый может гордиться.

Породнился с землёй хлебороб и солдат –

Наша слава и гордость кубанской станицы.
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Вадим Федотович Резников умер 2 октября 1996 года, похоро�

нен в центральной части старого кладбища. А у здания правления

колхоза, которым он руководил почти сорок лет, на высоком по�

стаменте стоит его бронзовый бюст.

сандре Петровиче. Его имя – на Мемориальной Арке «Ими

гордится Кубань» в г. Краснодаре. В книге «Трудовая слава Ку'

бани: люди немеркнущей славы»  – статья об отце, правда,

она скупа, грешит неточностями и  без фотографии. Я хочу

исправить все неточности и сохранить память добрую об

отце. К сожалению, в семейном архиве сведений о раннем пе'

риоде его жизни не сохранилось, а связь с родственниками

утрачена. Убедительно прошу Вас оказать содействие в ар'

хивном поиске…».

Два месяца спустя, в марте 2009 года, запрос пришёл и в

Каневской историко'краеведческий музей на имя В. П. Костро'

ва. Сын нашего земляка'героя сообщал дополнительные све'

дения: «Об отце я пишу книгу. Во многом она уже готова. Пла'

нирую издать к 100'летию со дня рождения отца. В книге, кро'

ме материалов об отце будут материалы о роде Чернявских,

корнях рода... Особенность книги в том, что вся тематика

подаётся через призму фамилии. Однако, мне не удаётся пока

перебросить «мостик» от Чернявских кануна переселения на

Кубань к своему деду – Петру Чернявскому, уроженцу Канев'

ской ориентировочно 1878–1885 гг. рождения. Отчество

деда мне не известно, но начинается на «П». Я почти уве'

рен – Петрович. Это старая казачья традиция – давать

старшему сыну имя отца. Но проверять надо… Я надеюсь, что

публикация статьи в районной газете не только возродит

память об отце, но и «разбудит» родню, у которой, возмож'

но, хранятся семейные архивы. Надеюсь на Вашу помощь…».

Не знаю, удалось ли А. А. Чернявскому завершить работу над

книгой об отце – Герое Социалистического Труда Александре

Петровиче Чернявском, но вот очерк о нём он написал, и уже в

2009 году я держал его в руках. Прежде, чем познакомить вас с его

фрагментами, а повествование очень большое и затрагивает не

только «каневской» период жизни нашего славного земляка, хочу

сообщить малоизвестный факт, касающийся этого рода.

В каневском парке культуры и отдыха имени 30�летия Победы

справа от центральной аллеи есть малоприметный памятник в виде

развёрнутой книги. На её страницах запечатлены фамилии наибо�

лее уважаемых станичников�первопоселенцев, которые в разные

годы умерли и были похоронены в ограде Духосошественной цер�

кви. Есть там и имя сотенного есаула Петра Чернявского, прожив�

Гипсовый бюст В. Ф. Резникова в музее агрофирмы «Победа»

И РАТНЫЙ ТРУД, И МИРНЫЙ

В самом начале 2009 года из Сарато�

ва в Каневскую одно за другим пришло

несколько писем от почётного авиастро�

ителя, заместителя генерального дирек�

тора ОАО «Саратовский электроприбо�

ростроительный завод имени Серго Ор�

джоникидзе» Александра Александро�

вича Чернявского. Первое – на имя руко�

водителя архивного отдела районной

администрации Т. А. Гречаной.

«Уважаемая Татьяна Андреев'

на! – писал он. – Я работаю над кни'

гой о своём отце – Герое Социалис'

тического Труда, Чернявском Алек'Чернявский А.П.
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шего всего шестьдесят шесть лет. После себя он оставил шесть де�

тей: дочерей Ефросинью, Марию, Варвару и сыновей Петра, Дани�

ила и Александра.

«Александр Петрович Чернявский родился 12 мая 1910 года

в станице Каневской в потомственной казачьей семье, – расска�

зывает  его сын. – Когда�то хуторок наших предков стоял у ста�

ринного шляха, в виду крепостных ворот Каневского куреня. В

станичном юрте земля эта издревле называлась Краинкой. Со

временем большая семья разрасталась. Ещё, видимо, дед

отца – Пётр Иванович Чернявский – поставил хату на шляхе, ве�

дущем в Деревянковскую. В этой хате, типичном казачьем куре�

не, стоявшем в начале улицы Камышеватской, и родился Алек�

сандр.

Несомненно, отец заботился об образовании детей. И Саша,

по всей видимости, получил начальное образование, возможно,

это была церковно�приходская школа при Духосошественском

храме, прихожанами которого были родители. С 1925 года по 1928

год он учится в Ольгинской школе крестьянской молодёжи, затем

поступает в Краснодарскую школу бухгалтеров и заканчивает её в

марте 1929 года. До октября 1933 года работал агротехником на

Кубанской сельскохозяйственной опытной станции.

В 1929 году там формировалась ведущая в России научная аг�

рарная школа, давшая целую плеяду блестящих учёных. Было у

кого и чему учиться!  На станции занимались селекцией озимой

пшеницы, озимого ячменя, фасоли, нута, сои, кормовых трав, ку�

курузы и их агротехникой. В конце 1930 года работу по селекции

пшеницы возглавил П. П. Лукьяненко, и отцу довелось работать

под его руководством. Именно в растениеводстве впоследствии

руководимые отцом хозяйства добивались высоких результатов. В

1957 году высокого звания Героя Социалистического Труда вмес�

те с академиками ВАСХНИЛ  П. П. Лукьяненко и В. С. Пустовойтом

был удостоен отец – А. П. Чернявский…».

С октября 1933 года в течение двух лет Александр Петрович

Чернявский служил в Красной Армии – был писарем при штабе От�

дельного батальона связи 9�го стрелкового корпуса, находившего�

ся в Краснодаре. После демобилизации в этом же городе два года

учился на сельскохозяйственном рабфаке. Продолжил образова�

ние в Краснодарском институте винограда и виноделия, но учёбу

прервала Великая Отечественная война.

Фронтовыми дорогами наш земляк шагал чуть более года.

Форсировал Днепр, защищал Гомель, Брянск, Тулу… В августе

1942 года по ранению (потерял левую ногу) был отправлен до�

мой. «На пути ударной группы безымянная высота 186,1, –

описывает этот эпизод сын фронтовика. –  Её обязатель'

но надо взять, она доминирует над местностью, оттуда

ведётся смертоносный обстрел врагом всей местности на

пути к Варшавскому шоссе. Бойцы снова и снова идут на

штурм. 29 января 1942 года в одной из атак, на южном скло'

не этой высоты осколок немецкой мины достаёт отца.

Много раз смерть проносилась мимо, обдавая его своим го'

рячим дыханием, но Господь не отдавал ей своего сына. Но

на этот раз не пронесло. Отец взошёл на свою Голгофу в

возрасте Христа – ему шёл 33'й год. Это был 4'й круг Ада,

на который он ступил. Пройти его до конца, к счастью,

отцу было не суждено. Тяжёлое ранение получил он в самый

канун трагедии, разыгравшейся в треугольнике, образо'

ванном Варшавским шоссе и речками Шмея, Пополта и Рес'

са. В этом месте, что ныне зовётся Долиной Смерти, с 1 по

15 февраля пали четыре дивизии. В одном из боёв погиб,

возглавив прорыв из окружения,  полковник М. П. Краснопив'

цев, пали 80 090 человек – участников освобождения Калу'

ги. Они выполнили свою боевую задачу – на сутки перехва'

тили Варшавское шоссе у деревни Барсуки. И корпус Белова

прорвался на Вязьму…».

После войны Александр Петрович Чернявский окончил Таш�

кентский сельскохозяйственный институт и в течение полевого

сезона 1943 года вместе  с женой проходил практику во 2�й Таш�

кентской МТС. С 14 февраля 1944 года в должности старшего аг�

ронома начал трудиться в Привольной машинно�тракторной стан�

ции Каневского района. Уже в 1946 году он подписывал докумен�

ты как заместитель директора МТС.  В круг его ответственности

входили не только вопросы агрономии, но и управленческие, про�

изводственно�технические, экономические, социальные, такие,

как организация труда и быта механизаторов, формирование

бригад, восстановление, эксплуатация  и распределение техники

по колхозам.

9 июня 1945 года А. П. Чернявского наградили значком «От�

личник социалистического сельского хозяйства».  Удостоверение
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№ 13907 подписал Народный Комиссар Земледелия Союза ССР

А. Андреев. Александр Петрович всегда носил эту награду – она

была первой в его жизни….

20 сентября 1946 года ему вручили медаль «За доблестный

труд в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.». А 2 октяб�

ря того же года – медаль «За Победу над Германией в Великой

Отечественной войне 1941–1945 гг.».

5 ноября 1947 года директор Привольной МТС Аггей Григо�

рьевич Добриков выехал на учёбу с отрывом от производства

сроком на один год, и А. П. Чернявского назначили исполняю�

щим обязанности директора машинно�тракторной станции. При

нём началось сооружение водопровода, заработал радиоузел,

дала свет стационарная электростанция, подаренная дважды

Героем Советского Союза Тимофеем Тимофеевичем Хрюкиным.

Опорой начинающего руководителя стали фронтовики�механи�

заторы, бригадиры�полеводы – те труженики, которые подни�

мали  подорванное фашистскими оккупантами сельскохозяй�

ственное производство.

В сентябре 1948 года по приказу краевого управления сель�

ского хозяйства А. П. Чернявский был назначен старшим агроно�

мом Красносельской МТС Кущёвского района. В служебно�произ�

водственной характеристике говорится: «…проявил себя самым

энергичным, активным работником машинно'тракторной

станции, внедрял передовой метод агробиологической науки.

В 1949 году и в 1950 году умело организовал среди механиза'

торов'трактористов, комбайнёров работу по почасовому

графику. В соцсоревновании механизаторы добились высоких

показателей, за что правительство высоко оценило и награ'

дило 67 человек, из которых один стал Героем Социалистиче'

ского Труда, 40 человек получили ордена  Ленина и Трудового

Красного Знамени и другие награды.

В работе тов. Чернявский А.П. требовательный к себе и

своим подчинённым, непримирим к недостаткам. Производ'

ственный учёт находился всегда в отличном состоянии, по'

казатели соответствовали новым формам социалистиче'

ского соревнования. …Являлся заместителем секретаряНа этой «линейке» А. П. Чернявский объезжал колхозные поля

А. П. Чернявский и агроном М. В. Кальнина на овсяном поле.
На дальнем плане – трактор «Фордзон+Путиловец».

На такой технике фронтовики+трактористы ставили рекорды
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парторганизации МТС. В работе не считается никогда со

временем, усталостью, служебный интерес всегда ставит

выше личного…».

3 сентября 1950 года Александр Петрович на основании Поста�

новления Совета Министров СССР и ЦК ВКП(б) № 2931 от 9 июля

1950 года «О мобилизации специалистов для работы в колхозах» воз�

главил укрупнённый колхоз «Победа» Кущёвского района, к которо�

му присоединились мелкие коллективные хозяйства «Коммунар»,

«Красная Победа» и «Большевик». В феврале 1956 года к «Победе»

присоединилось ещё одно сельхозпредприятие – имени Сталина.

Общая площадь земель превысила двадцать тысяч гектаров, семнад�

цать тысяч из которых были пахатными и давали высокие урожаи.

«За особые заслуги в развитии сельского хозяйства и дости�

жение высоких показателей по производству продуктов сельско�

го хозяйства» 31 октября 1957 года председателю колхоза «По�

беда» Ивану Петровичу Чернявскому было присвоено звание Ге�

роя Социалистического Труда. Золотую Звезду и орден Ленина в

Краснодаре 11 ноября того же года ему вручил Климент Ефремо�

вич Ворошилов.

Должность председателя наш земляк�каневчанин оставил в

1963 году по болезни. Он получил вторую группу инвалидности

(сказались всё�таки война и после�

военные перегрузки!), в подарок –

автомобиль «Москвич�407» и пен�

сию союзного значения в 90 руб�

лей. В 1967 году фронтовика на�

шла боевая награда – орден Оте�

чественной войны II степени. Умер

А. П. Чернявский 23 декабря 1969

года на 59�м году жизни. Похоро�

нен рядом с  братской могилой,

что на кладбище села Красное Ку�

щёвского района. Одной из улиц

этого населённого пункта присвое�

но имя Героя Социалистического

Труда Александра Петровича Чер�

нявского.

ЧЕЛОВЕК – ЛЕГЕНДА

Многие каневчане, особенно сель�

ские труженики, добрым словом и сей�

час вспоминают Вячеслава Павловича

Миронова – одного из активных орга�

низаторов сельскохозяйственного про�

изводства, неутомимого и принципиаль�

ного руководителя.

После окончания общеобразова�

тельной школы и сельскохозяйствен�

ного института он работал участковым

агрономом, директором машинно�трак�

торной станции, специалистом Красно�

дарского краевого управления сельско�

го хозяйства. Откликнувшись на призыв

Коммунистической партии, по примеру

двадцатипятитысячников он приехал из

города в сельскую станицу.

Из воспоминаний журналиста
Матвея Дмитриевича Краева:

– Миронов приехал в Каневскую, когда буйно цвела си'

рень. Лукавый апрельский ветер, дразня молодые сердца, раз'

носил нежный аромат по улицам.

В переполненном колхозном клубе тесно, как в улье, и

жарко – двери раскрыты настежь. Сотни глаз устремле'

ны в одну сторону – на Миронова. Взгляды испытывающие

и любопытные, хитроватые и сомневающиеся, но ни одно'

го равнодушного. Молва разнесла новость: коренастого,

губатого новичка метят в председатели. Куда он приве'

дёт их? К достатку, который до сих пор обходит их кол'

хоз стороной, или к новым долгам и убыткам?

Вот они, бывшие председатели, здесь же сидят. Сосчи'

тать всех – пальцев не хватит. Словно на одной дудке игра'

ли: по весне обещали горы золотые, а осенью, случалось, и ло'

маного гроша не давали. Злые языки сложили частушку:

Надгробный памятник Герою
Социалистического Труда

А. П. Чернявскому

Миронов В.П.
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Председатель спит на стуле,

Счетовод дела ведёт,

Бригадир пришёл с бутылкой,

Председателя зовёт…

Не таким ли и новый окажется? Чужого выбирать, что

кота в мешке покупать.

Миронова слушали с вниманием. Его глуховатый, спокой'

ный голос требовал непривычной для колхозного собрания ти'

шины. Он стоял за обтянутой старым кумачом трибуной и, как

на исповеди, рассказывал о прожитых годах: из бедняков, учил'

ся голодный и полураздетый, но добился своего – стал агроно'

мом. Работал по специальности в краевом центре. В Канев'

скую приехал добровольно.

– По примеру Семёна Давыдова, – с улыбкой уточнил си'

девший в президиуме секретарь райкома партии.

– Факт, – попадая в тон, отшутился Миронов.

В зале засмеялись. Люди стали доверчивее…

Председателем колхоза имени Калинина он был избран 24 ап�

реля 1954 года и бессменно руководил коллективом двенадцать

лет. В. П. Миронов, как утверждают, был требователен, но справед�

лив. Особое внимание обращал на трудовую дисциплину, так как

сам «горел» на производстве и этого же требовал от других. В ра�

боте всегда использовал научные разработки и передовой опыт, не

считая это зазорным. Именно в годы его правления в колхозе ус�

пешно была реализована программа механизации и электрифика�

ции сельскохозяйственного производства, строительства произ�

водственных и жилых объектов.

Каневчанину И. И. Будилову довелось несколько лет работать

с Мироновым в качестве заместителя по культурной и массово�по�

литической работе – такая должность тогда была введена во всех

крупных хозяйствах края. Одновременно он возглавлял и партий�

ную организацию колхоза.

– Прошли те далёкие годы, – рассказывал Иван Иванович о

ярком периоде своей жизни. –  И я считаю, что они были лучши�

ми. Приятно было работать с таким человеком, каким являлся Вя�

чеслав Павлович. Ничем на вид не отличавшийся от других людей,

ходивший, как правило, зимой и летом в кирзовых сапогах, он в де�

лах проявил себя как крупный организатор сельскохозяйственно�

го производства. Это был, на мой взгляд, специалист�самородок,

не щадивший себя в работе.

В разговоре Миронов не выговаривал букву «щ». В связи с

этим над ним часто подшучивали женщины, но на их шутки он не

реагировал, а подчас и сам шутил над собой: «Этим недостатком,

видимо, матушка меня наградила». Такая манера общения помога�

ла ему быть комфортным собеседником, имеющим большую при�

тягательную силу.

В своей практической деятельности он умел, как никто другой,

вести за собой почти трёхтысячный коллектив людей простым об�

щением с ними. Со всеми, кроме ведущих руководителей и специ�

алистов, он общался только по имени и отчеству. А молодых лю�

дей называл просто по имени. И за эту простоту его беспредельно

уважали, любили и слагали о нём легенды.

Случай с бригадиром Лыфарем,
преданный гласности шофёром Миронова:

– Не унижая человеческих достоинств, Вячеслав Павло'

вич терпеливо и умело воспитывал кадры. Однажды, подъез'

жая к конторе бригады, которую возглавлял тогда В. И. Лы'

фарь, во всём напоминавший шолоховского Нагульнова из ро'

мана «Поднятая целина», я заметил, как из бокового окна

кабинета бригадира в цветник вылетела бутылка. Миронов

незаметно для окружающих подобрал её.

Вечером в правлении в связи с подготовкой к уборке зер'

новых он провёл совещание, на котором, естественно, при'

сутствовал и Лыфарь. После окончания делового разговора

председатель вынул из сейфа закупоренную бутылку с эти'

кеткой «Московская» и поставил на стол для обозрения при'

сутствовавших.

Все насторожились и с недоумением смотрели то на пол'

литровку, то на Вячеслава Павловича. Каждый прикидывал в

уме, что будет дальше. Лишь Василий Иванович, поняв, что к

чему, опустил голову и тихо сидел в углу. Несколько повреме'

нив, председатель сказал:

– А я всё думал, почему бригадир первой бригады на рабо'

те так часто холодную воду хлещет? Забери, Василий Ива'

нович, она твоя, да домой поспеши.
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 С тех пор бригадир резко изменил отношение к жизни во'

обще и работе в частности и стал неузнаваемым.

Или вот другой пример индивидуального воспитания Миро�

нова.

Коллектив бригады, которой руководил А. М. Плотников, на про�

тяжении ряда лет отставал по урожайности озимой пшеницы. Причи�

ной тому были существенные недостатки в технологии выращивания

этой культуры. И чтобы совершить перелом в работе этого коллекти�

ва, Вячеслав Павлович решил начать с его руководителя.

Как�то ночью в квартире секретаря парткома И. И. Будилова

раздался телефонный звонок. Для него это не было неожиданно�

стью. Миронов простодушно спросил:

– Ты, видимо, уже выспался?

– Почти, – ответил парторг.

– Так я и подумал, а потому уже послал за тобой транспорт.

Подъезжай в правление, ты мне нужен, – сказал он. А уже при

встрече продолжил прерванную мысль: – Давай побеседуем с

Плотниковым. Надо на примере расчётов показать его упущения в

работе. Прошу, распорядись, пускай привезут его сюда. Думаю,

наш разговор для него не станет бесполезным.

Беседа была долгой и убедительной. Завершая её, Вячеслав

Павлович добродушно разрешил бригадиру:

– Ты поспи, а то скоро рассвет.

Когда Алексей Максимович вышел из правления, то увидел на

горизонте первые признаки зари. «Какой может быть сон, – поду�

мал он, – пора добираться в бригаду».

На следующую ночь всё повторилось. Уже перед рассветом

бригадир понимающе выдавил из себя:

– Вячеслав Павлович, вы убедили меня в наших неиспользо�

ванных возможностях. Более того, я ещё раз уверился в том, что

сон перед рассветом – самый сладкий.

– Ради дела надо жертвовать и таким сном, – сказал предсе�

датель и крепко пожал бригадиру руку.

Из воспоминаний секретаря парткома
Ивана Ивановича Будилова:

– Нередко между В. П. Мироновым и главным агрономом

колхоза С. М. Краснобрыжем возникали горячие споры. Видимо

потому, что оба они были агрономами. И в этих спорах Вячес'

лав Павлович умело отстаивал свою точку зрения.

В один из дней он в возбуждённом состоянии зашёл в мой

кабинет и сказал:

 – Я всё больше и больше убеждаюсь в том, что Красно'

брыжев (он так его называл) – вредитель. – В последнее

слово он вложил такой тон, что оно прозвучало мягко. – Счи'

таю, что подсолнечник рядом с полевым станом шестой бри'

гады изрежен и его следует пересеять. А он тому противит'

ся. Посмотри ты поле и выскажи своё мнение.

Я искренне уважал Семёна Макаровича Краснобрыжа. Это

был грамотный, с большим опытом, любящий землю специа'

лист, энтузиаст и новатор всего нового и передового.

Когда председатель вышел из кабинета, я, поразмыс'

лив, понял, что Вячеслав Павлович, делая нужный ему шаг,

решил вовлечь меня в спор агрономов в качестве арбитра.

Понимая свою малую значимость в сложившейся ситуации,

всё же решил вместе с Семёном Макаровичем побывать на

спорном поле. Главный агроном подробно изложил суть

дела, объяснил, что подсолнечник, действительно, несколь'

ко повреждён проволочником, но может дать неплохой уро'

жай.

– Потому считаю, – сказал он, – пересеивать его не

следует.

Действительно, в общем поле смотрелось, хотя места'

ми в рядках и были прогалины. Ответ мой был, как мне каза'

лось, дипломатичным: «Ты сумеешь в своей правоте убедить

председателя».

Мы разъехались. А на рассвете следующего дня Вячеслав

Павлович вновь ходил по полю и скрупулёзно проверял задел'

ку семян. Пересеивать участок не стали, и осенью собрали

неплохой урожай.

Старый сторож как�то дал колхозному председателю простую

и меткую оценку:

– Добрый пастух! Печётся не о себе, а о скотине.

Подкупающие черты мироновского характера – справедли�

вость, прямота, нетерпимость к человеку с мещанской червоточи�

ной. Многие долго помнили, как однажды на собрании председа�

тель устроил «суд» лодырям:
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– Убытки мы понесли, это точно. А почему? Спросите Дарью

Бычкарь – она двести дней не выходила на работу. Говорит, сын

женился, справляли свадьбу. Бедному жениться – год короток.

Зоя Глущенко гуляла поменьше – у неё медовый месяц тянулся

полгода. Бочка гоняет голубей. Степаненко торчит в винокурне.

Супруги Злобины сидят и ждут наследства. Спросит кто позже де�

тей этих лежебок: «Ваши родители отчего умерли?». Ответят: «С

голоду». «Не было хлеба?». «Хлеб�то был, да нечем было отре�

зать» …Пчёлы изгоняют трутней, не будем терпеть у себя их и мы!

В. П. Миронов повёл борьбу за трудовую дисциплину с прису�

щим ему упорством и настойчивостью. Поднял на ноги правление,

партийную организацию. Через год можно уже было с удовлетво�

рением отметить: число колхозников, не имеющих минимума тру�

додней, сократилось втрое.

Внешне он мог кому�то показаться грубоватым, порою – резким.

Раскричится иногда, расшумится, возмущённый беспорядком, и

быстро отойдёт. Нет, виновному, конечно, прощения не будет, это

знали все, но власти своей никогда не превысит, поступит разумно.

Одного из трактористов поймали с ворованной пшеницей.

Жена арестованного долго ходила к Миронову, просила взять
мужа на поруки.

– Он обидел не меня, а народ, – отвечал председатель. –
Пусть и держит ответ перед судом народным.

Тракториста осудили, но Миронов не забыл попавшую в беду
семью. Ей дали корову, привезли корма. Женщина написала об

этом мужу, и тот осознал свою ошибку. Когда срок заключения за�
кончился, он вернулся в родной колхоз и стал прилежным работ�

ником, человеком безупречного поведения.
Человечность председательского характера подчеркнул и та�

кой случай. В один из хмурых декабрьских дней Вячеслав Павло�
вич увидел на ферме девочку. Она словно утонула в охапке сена,

которую несла.
– Как зовут? Почему не в школе? – озабоченно спросил Ми�

ронов.
– Рая Захарова, – остановилась она и подняла голову. – Отец

в больнице лежит, а мать – инвалид. Кроме меня некому работать.
Председатель внимательно посмотрел на девочку, по�отцов�

ски положил свою руку на её плечо и сказал:
– Сейчас же возвращайся домой. Я скажу заведующему, что�

бы тебя заменили. Завтра вечером приходи ко мне в кабинет.
Члены правления поддержали предложение Миронова о мате�

риальной поддержке этой семьи.

Из воспоминаний секретаря парткома
Ивана Ивановича Будилова:

– Вячеслав Павлович Миронов бережно относился к лю'

дям, переживал за неудачи и постоянно проявлял заботу о

нуждающихся в ней. Приведу случай, который произошёл с ве'

теринарным врачом по птицеводству Василием Николаевичем

Томозовым. Вместе с ним председатель как'то приехал в

одну из бригад. Не успев выйти из машины, ветврач упал, как

подкошенный, на землю. Все, кто был рядом, растерялись. По'

том уложили его на траву. Вячеслав Павлович быстро успел

намочить холодной водой носовой платок и приложить его на

голову пострадавшего.

В колхозе имени Калинина под руководством В. П. Миронова
и при участии главных специалистов постоянно работала

школа бригадиров производственных бригад
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Заговорили о необходимости срочной транспортировки
Василия Николаевича в больницу, но он вскоре пришёл в себя.
Когда председатель спросил, что с ним произошло, Томозов
признался, что он ещё не завтракал и не обедал.

В бригадной столовой быстро был приготовлен обед. Вя'
чеслав Павлович сидел рядом с Василием Николаевичем и за'
ботливо подставлял ему посуду с пищей до тех пор, пока не
убедился, что он сыт.

…Будучи человеком исключительной честности, Вячеслав
Павлович был строг к себе. Однажды, в разгар лета, он подо'
звал к себе Томозова и поведал ему о том, что жена его уже
«забодала», требуя привезти кур.

 – Вот, возьми деньги и организуй доставку полтора де'
сятка кур и одного петуха, –  попросил он.

Василий Николаевич всё сделал, как заказывали. Но на вто'
рой день ему пришлось ощутить на себе председательский
гнев.

– Как вас понимать, товарищ Томозов? – спросил он. –
Я попросил доставить мне одного петуха, а в вольере оказа'
лось три!

– Так положено по зоотехническим нормам, – ответил
Василий Николаевич.

– Знаю я ваши нормы. Они хороши в степных условиях! –
разошёлся председатель, – а в домашних – совсем другое.
От безделья они будут беситься и, ещё чего доброго, хозяй'
ке глаза выклюют.

Пришлось жене Вячеслава Павловича вылавливать двух
петухов, а Томозову возвращать их на ферму…

Вячеслав Павлович вёл здоровый образ жизни, был человеком

абсолютной трезвости, но однажды с ним произошёл такой случай,
который он долго переживал.

Провожая канадскую делегацию, на выезде из Каневской Ми�
ронов решил соблюсти русский обычай – угостить гостей «на

коня». Водитель открыл бутылку шампанского и подал её предсе�
дателю. Когда тот разлил вино, гости потребовали не обижать и

себя. Из�за приличия «тамада» это сделал и пригубил стакан. Этот
момент успел запечатлеть на фотокамеру редактор колхозной мно�

готиражной газеты.

Когда снимки были отпечатаны, он показал фотографию,  на

которой был запечатлён Миронов, держащий в одной руке бутыл�

ку, а в другой, поднесённой к губам, – заполненный жидкостью

стакан, секретарю парткома. Подобрав удобный момент, тот эту

фотографию вручил Вячеславу Павловичу.

– Как же я мог допустить такую оплошность? – рассматривая
снимок, сокрушался Миронов. – Теперь все могут говорить, что я
выпиваю. Но ведь это не так!  Прошу, отбери у редактора негатив
и уничтожь.

Парторг просьбу выполнил, но когда они в очередной раз
встречались с председателем без третьих лиц, Вячеслав Павлович
доставал иногда из ящика стола фотографию и повторял знакомую
фразу:

 – Как я мог допустить такую оплошность?
За успехи, достигнутые в увеличении производства и заготовок

пшеницы, ржи, гречихи, других зерновых и кормовых культур и
высокопроизводительном использовании техники, Президиум

Верховного Совета СССР своим Указом от 23 июня 1966 года при�
своил Вячеславу Павловичу Миронову звание Героя Социалисти�

ческого Труда. Семь месяцев  спустя, в феврале 1967�го, за высо�
кие показатели в работе и большой вклад в дело увеличения про�

изводства продуктов земледелия и животноводства в 1966 году
крайком КПСС, крайисполком и крайсовпроф занесли имя  предсе�

дателя каневского колхоза имени Калинина в краевую Книгу тру�
довой славы. Колхоз имени Калинина, сдавший на элеватор наи�

большее количество зерна – 21 880 тонн, был награждён перехо�
дящим Красным знаменем Совета Министров РСФСР и ВЦСПС.

Тогда же, в начале 1967 года Вячеслава Павловича постигло
большое несчастье. После окончания десятилетки скоропостижно
умерла дочь. Её похоронили в Краснодаре  потому, видимо, что там
жила с зятем его старшая дочь. Вскоре в столицу Кубани  переехала
жена Миронова. По её настоянию Вячеславу Павловичу пришлось
оставить колхоз имени Калинина. Проводы состоялись в пятой
бригаде. Тяжко было слушать прощальные слова дорогого всем
человека. Многие плакали.

Осенью того же года В. П. Миронова назначили на должность
председателя краевого треста свеклосовхозов. Очевидцы расска�
зывали, что его часто можно было видеть ранним утром на улицах
города. При встречах он всегда интересовался делами ставшего

ему родным хозяйства.

Иногда он  приезжал в Каневскую, и каждый раз просил сво�

его преемника В. А. Косинцева провезти его по хозяйству. Но тот
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под разными предлогами ему в этом отказывал. Совсем иной был

человек.

На одном из кладбищ Краснодара недалеко от надгробий ака�

демиков П. П. Лукьяненко и В. С. Пустовойта, во весь рост хорошо

просматривается памятник, под которым с мая 1973 года покоятся

останки человека�легенды, Героя Социалистического Труда, быв�

шего председателя колхоза имени Калинина Каневского района

Вячеслава Павловича Миронова. Светлая ему память!

СТРОКА В ИСТОРИИ

Имя этого человека в районе неизве�

стно. Нет его и в  списке земляков, удос�

тоенных звания Героя Социалистическо�

го Труда. Теперь будет.

Если бы жизнь можно было начать

сначала, как бы я её прожил? Так, как

она сложилась, или иначе? Наверное,

хоть раз каждый умудренный прожи�

тыми годами человек задавал себе этот

вопрос. И сам отвечал. Но как бы всё

сложилось на самом деле, не знает

никто.

Иван Акимович Тыщенко родился в

станице Каневской в 1925 году. Парень�

ку еще не исполнилось и восемнадцати,

когда военная машина затянула его в

свои жернова. С опытным врагом�захватчиком пришлось сражать�

ся на Северо�Кавказском фронте.

Первое ранение получил уже в феврале 1943 года. Врачи в

госпитале быстро поставили его на ноги, и молодой боец вновь за�

нял место в действующей армии. Но в апреле того же года – вто�

рое ранение, после которого путь на фронт был заказан.

Иван Тыщенко вернулся ненадолго домой и осенью поступил

в Краснодарский институт пищевой промышленности. Учился ста�

рательно, зная, что по всему фронту – от Балтийского моря до Чер�

ного – такие же, как и он, парни  жизни свои кладут, чтобы оста�

новить фашистов, очистить от них родную землю.

На последнем курсе студента приняли в партию, и молодой ком�

мунист с дипломом агронома�плодоовощевода получил направле�

ние в Казахстан. С того времени, с 1948 года, вся его жизнь нераз�

рывно связана с сельским хозяйством этой союзной республики, а

теперь – самостоятельного государства. Начал с должности управ�

ляющего отделением плодовинсовхоза «Иссык» Алма�Атинской

области. Затем был совхоз такого же направления «Капланбек»

Чимкентской области, где Иван Акимович работал агрономом, уп�

равляющим отделением, а с 1954 года – директором.

Это было время освоения целинных земель. Ряды первооткры�

вателей, таких, как И. А. Тыщенко, в большом количестве пополня�

ли в течение нескольких лет юноши и девушки, направленные по

комсомольским путевкам всеми краями и областями великого Со�

ветского Союза. Рождение и становление сельского  хозяйства

Казахстана – результат общенародного дела.

Директор плодовинсовхоза «Капланбек» вместе со специали�

стами испытывал новые технологии, использовал передовой опыт,

внедрял перспективные сорта с одной целью – увеличить произ�

водство и продажу государству плодов и винограда.

Кропотливая, неприметная на первый взгляд работа давала

прогрессирующие результаты. В 1965 году каждый гектар дал по

78 центнеров винограда и 38 центнеров плодов, а в 1966 году, со�

ответственно, по 177 и 145 центнеров. Восьмую пятилетку совхоз

«Капланбек» выполнил за четыре года и по сравнению с седьмой

валовой сбор винограда увеличил в 2,1 раза, плодов – в 2,8, при�

быль – в 2,6.

Хороший труд и отмечался достойно. К  имевшемуся у Ивана

Акимовича ордену Славы добавились орден Ленина, медаль «За

доблестный труд. В ознаменование 100�летия со дня рождения

В. И. Ленина», другие награды. А 26 апреля 1971 года Президиум

Верховного Совета СССР за выдающиеся успехи, достигнутые в

выполнении заданий восьмого пятилетнего плана, присвоил ему

звание Героя Социалистического Труда.

В 1973 году наш земляк защитил ученую степень кандидата

сельскохозяйственных наук, в 1977 году стал лауреатом Государ�

ственной премии СССР, удостоен почетного звания «Заслуженный

агроном Казахской ССР»,  являлся делегатом ХIV и ХV съездов

Компартии Казахстана, неоднократно избирался членом ЦК партии

этой республики.

Тыщенко И.А.
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Возглавляемый И. А. Тыщенко совхоз в  последующие годы

неоднократно становился победителем Всесоюзного социалисти�

ческого соревнования. Его продукция – марочные вина – на раз�

личных  международных выставках часто признавалась лучшей,

она награждена 22 золотыми и серебряными медалями.

У каневчанина Ивана Акимовича Тыщенко судьба сложилась

вот так. И он использовал личные возможности и складывающие�

ся обстоятельства с максимальной пользой для общества, вписав

свою строку в историю Казахстана и родной Кубани.

ПО РОДИТЕЛЬСКОМУ БЛАГОСЛОВЕНИЮ

Об Анатолии Тихоновиче Кузовлеве, последнем в Каневском

районе Герое Социалистического Труда и Герое Труда Кубани, пи�

шут часто и много – и по случаю юбилейных дат, и по случаю на�

граждения или присвоения званий, но всегда – о его вкладе в раз�

витие сельского хозяйства.

СПРАВКА: А. Т. Кузовлев родился 4 ноября 1937 года в хуто'

ре Привольном Брюховецкого района. В 1961 году окончил Кубан'

ский сельскохозяйственный институт. Тогда же начал тру'

диться главным инженером колхоза «Путь к коммунизму» Сла'

вянского района. В 1970 году возглавил в Каневском районе

объединение «Сельхозтехника», в 1974 году – колхоз имени Ка'

линина, реорганизованный в акционер'

ное общество «Племзавод “Колос”».

Вот что рассказывает о прославлен�

ном руководителе мой коллега Сергей

Стяжкин, с которым мы поочерёдно ра�

ботали то редакторами районного ра�

дио, то редакторами многотиражной га�

зеты этого сельхозпредприятия:

– Начну с того, что ступени роста

А. Т. Кузовлева – это не что иное, как пе�

реход на более сложный участок работы,

определённый приобретённым опытом и

знаниями, а также требовательным отно�

шением к себе. Говорят, судьбу не обма�

нешь. Существует даже суеверное мнение, что сколько бы человек
ни ходил по обочинным дорожкам – рано или поздно судьба всё
равно выведет его «куда положено», и он окажется на своей глав�
ной улице. Мнение в некотором роде мистическое.

А если посмотреть иначе? Малая родина Анатолия Тихонови�

ча – кубанский хутор Привольный. Родился в большой крестьян�

ской семье. Отец Тихон Тимофеевич работал трактористом, брига�

диром, мать Ульяна Николаевна трудилась в колхозе и вела до�

машнее хозяйство. Всем укладом жизни они формировали у своих

детей, а их было пятеро, пытливость, хозяйскую смекалку, воспи�

тывали жажду познания. Семья жила дружно, а символом крепо�

сти её был труд на земле. Одни помогали отцу, другие – матери.

Окончив школу, Анатолий решил уехать в Украину и посту�

пить в Николаевский кораблестроительный институт. Наступило

время отъезда, и он сказал матери о своей мечте. Со слезами Уль�

яна Николаевна уговорила сына поступить в институт поближе. С

того памятного дня жизнь Анатолия Тихоновича круто изменилась.

В 1956 году он поступил в Кубанский сельскохозяйственный ин�

ститут. Незаметно прошли студенческие годы, и в 1961 году с дип�

ломом инженера он поехал в Славянский район, в опытно�показа�

тельный колхоз «Путь к коммунизму».

С благодарностью Анатолий Тихонович вспоминает председа�

теля Михаила Ильича Сошникова – грамотного, умного руководи�

теля, у которого он прошёл хорошую школу и выдержал экзамен

на зрелость. В 1969 году земледельцы оказали ему большое дове�

рие, избрав делегатом третьего Всесоюзного съезда колхозников.

Вернувшись из Москвы, А. Т. Кузовлев получил новое назна�

чение – управляющим каневским объединением «Сельхозтехни�

ка». Это был самый отстающий производственный участок в сис�

теме краевого объединения. В сжатые сроки построили новые

цеха, реконструировали мастерские, благоустроили территорию,

наладили быт ремонтников. Только привёл предприятие в боже�

ский вид, вызвали в райком партии и предложили возглавить ка�

невской колхоз имени Калинина.

– Хорошо помню тот январский день, – вспоминает Анатолий

Тихонович. – Пригласил меня в кабинет первый секретарь райко�

ма КПСС Владимир Павлович Назаренко и сказал: «Есть в нашем

районе «корабль». Он сел на мель, надо спасать. Нужен толковый

капитан…». Я понял, какой корабль имел в виду Владимир Павло�Кузовлев А.Т.

Герои Социалистического Труда
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вич. Речь шла о колхозе имени Калинина. Знал, что в этом хозяй�

стве дела неважные, экономика в упадке…

Наследство Кузовлев принял трудное. Очень низкими были про�

изводственные показатели в растениеводстве и животноводстве. На�

дой молока на фуражную корову, в частности, составлял всего 1500

килограммов, а зерновые колосовые давали в пределах 22 центнеров

зерна с гектара. Не отличались щедростью и другие культуры – про�

пашно�технические, овощи. Не было чёткости в расстановке кадров.

Нужно было срочно менять иждивенческую психологию людей.

 Уже через год дела  в колхозе стали выравниваться. Построили

новый инкубатор. Впервые произвели 800 тонн птичьего мяса, на сле�

дующий год – 1800 тонн. За три года полностью обновили стадо круп�

ного рогатого скота. Стали внедрять механическую дойку коров.

Конечно, у председателя не семь пядей во лбу. Пришлось на

марше, как говорится, многому учиться, читать специальную лите�

ратуру, которая и сегодня у него всегда под рукой. При огромной

нагрузке умудряется ежедневно  перечитывать многочисленную

почту – газеты, журналы по разным направлениям сельскохозяй�

ственного производства, чтобы потом, на планёрке или при лич�

ной деловой встреча, подсказать специалисту, как то или другое

новшество применить у себя.

Со временем колхоз имени Калинина, реорганизованный в

акционерное общество�племзавод «Колос», вышло на лидиру�

ющие позиции сначала в районном, потом – в краевом и респуб�

ликанском соревновании. Хозяйство не раз входило в элитный

клуб «Агро�300». Руководителя время от времени приглашали

на повышение – то заместителем начальника краевого департа�

мента по механизации, то, когда он был депутатом Верховного

Совета,  – заместителем министра России по машиностроению.

А. Т. Кузовлев каждый раз отказывался: «Мне лучше в окопе, на

передовой».

В Каневской он осуществил немало полезных землякам проек�

тов, в том числе и одну детскую мечту. Когда семья жила в хуторе

Привольном, Анатолию до школы, в станицу Батуринскую, прихо�

дилось добираться восемь километров, осенью и весной – пешком,

а зимой – на коньках по реке. Сколько раз проваливался под лёд,

известно только ему. Каждый раз выбирался на берег, разводил из

сухого камыша костёр, сушил, как мог одежду и двигался даль�

ше – в школу или домой. Родители, ничего об этом не зная и всё

же опасаясь за жизнь сына, ругали его, пытались даже прятать

коньки, но предпринимаемые меры пользы не приносили. Канев�

ские мальчишки и девчонки, посещающие станичный Ледовый

дворец, построенный по инициативе Анатолия Тихоновича на

деньги коллективного сельхозпредприятия, даже не подозревают

об истинных причинах возведения этого спортивного объекта.

Сегодня ЗАОПЗ «Колос» обрабатывает 16 тысяч гектаров

пашни, имеет несколько животноводческих ферм, садоводческую

и овощеводческую бригады, сеть перерабатывающих предприятий,

машинно�тракторный и автомобильный парки. Новую степень раз�

вития это аграрное предприятие получило после вхождения в июне

2013 года в холдинг «Выселковский».

А. Т. Кузовлев принимает в своём хозяйстве В. С. Черномырдина

Герои Социалистического Труда
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СПРАВКА: А. Т. Кузовлев – Герой Социалистического Тру'

да, Герой Труда Кубани, заслуженный работник сельского хо'

зяйства России и Кубани, почётный житель Каневского рай'

она. Он награждён орденами Трудового Красного Знамени, «За

заслуги перед Отечеством» IV степени, медалями «За трудо'

вую доблесть», «За трудовое отличие» и многими другими

знаками отличия. Был депутатом Верховного Совета СССР

последнего созыва.

Людмила Анатольевна Артамонова поздравляет своего отца
А. Т. Кузовлева с днём рождения



126 127Цветков В.А.

БОЕВА Наталья Дмитриевна – Ге�

рой Труда Кубани. Родилась 26 декабря

1951 года в г. Батуми Грузинской ССР.

Свою трудовую деятельность начала в

1970 году лаборантом химической лабо�

ратории Каневского сахарного завода. В

1974 году была принята в исполнитель�

ный комитет Каневского районного Со�

вета народных депутатов на должность

экономиста районной плановой комис�

сии. В 1980 году возглавила эту комис�

сию, окончив накануне Ростовский�на�

Дону институт народного хозяйства.

В начале 90�х годов двадцатого века, когда распался Совет�

ский Союз и началась перестройка, Н.Д.Боева сначала курировала

Стародеревянковский молочный завод, являвшийся структурным

подразделением Брюховецкого молочно�консервного предприя�

тия, а 15 августа 1991 года стала его руководителем. Не останав�

ливая производство, вела реконструкцию, строительство, модер�

низацию, осваивала новые виды продукции, налаживала деловые

связи с партнерами. Осенью того же года молочный завод получил

самостоятельность и новый статус – ТОО «Фирма “Калория”».

Сегодня это предприятие принимает и перерабатывает около

200 тонн молока в сутки, производит более 250 наименований про�

дукции. Оценкой ее качества можно считать полученные награды:

более 150 дипломов и медалей, среди которых – Диплом «100

лучших предприятий России», два золотых знака «100 лучших то�

варов России», звание «Лауреат премии «Российский Нацио�

нальный Олимп» и другие.

В 2001 году Н.Д.Боевой было присвоено звание «Женщина –

директор года», а 4 ноября 2002 года – звание «Герой Труда Ку�

бани» за большой личный вклад в социально�экономическое раз�

витие Кубани и многолетний добросовестный труд. Она награжде�

на орденом «Знак Почета» (1986), медалями «За заслуги перед

Отечеством» второй степени (1999), «За выдающийся вклад в раз�

витие Кубани» второй степени, «Ветеран труда».

14 ноября 2012 года Н. Д. Боева была избрана депутатом За�

конодательного Собрания Краснодарского края.

КУЗОВЛЕВ Анатолий Тихонович –

Герой Социалистического Труда, Герой

Труда Кубани. Родился в крестьянской

семье в х. Привольном Брюховецкого

района Краснодарского края 4 ноября

1937 года. Отец Тихон Тимофеевич рабо�

тал трактористом, мать Ульяна Никола�

евна – колхозницей, вела домашнее хо�

зяйство. Всем укладом жизни они фор�

мировали у детей, а их было пятеро,

хозяйскую сметку, жажду познания но�

вого.

В 1956 году Анатолий окончил сред�

нюю школу, в 1961 – Кубанский сель�

скохозяйственный институт. В опытно�показательном колхозе

«Путь к коммунизму» Славянского района, куда был направлен

молодой инженер, ему доверили возглавить инженерно�техниче�

скую службу. В этом хозяйстве он прошел хорошую школу, заво�

евал уважение сельских тружеников, которые в 1969 году избра�

ли его делегатом на третий Всесоюзный съезд колхозников.

В 1970 г. А. Т. Кузовлева перевели в Каневской район руково�

дителем объединения «Сельхозтехника», а в 1974 г. он возглавил

колхоз им. Калинина (с 1992 г. – ЗАОПЗ «Колос»).

В 1987 г. от Всесоюзного совета колхозов Анатолий Тихоно�

вич был избран депутатом Верховного Совета СССР последнего

созыва. Заслуженный работник сельского хозяйства Российской

Федерации и Кубани. Указом президента СССР М.С.Горбачева от

3 сентября 1990 года ему присвоено звание Героя Социалистиче�

ского Труда, постановлением главы администрации Краснодарско�

го края А.Н.Ткачева от 9 сентября 2003 года – звание Героя Тру�

да Кубани, а решением № 177 главы Каневского района В. В. Лы�

банева от 9 сентября 2009 года – звание «Почётный гражданин

Каневского района».

 А. Т. Кузовлев награжден двумя орденами Трудового Красно�

го Знамени, орденом «За заслуги перед Отечеством» четвертой

степени (1998), медалями «За трудовую доблесть», «За трудовое

отличие», «За вклад в развитие Кубани – 60 лет Краснодарскому

краю» первой степени, медалью и Дипломом «Руководитель года»

(2002), Дипломом «Лучший менеджер России» (2000) учредителей

Герои Труда Кубани
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Национальной общественной премии имени Петра Великого, золо�

той медалью «INSAM» за качество управления, учрежденной Выс�

шим институтом бизнеса и управления (Швейцария, 2005).

ЗАОПЗ «Колос», которым руководит А. Т. Кузовлев, удосто�

ено высшей награды альянса «Европейская лига предпринимате�

лей ХХI века» – звания «Предприятие года» (2002). Много лет ак�

ционерное общество�племзавод входит в число трехсот лучших

отечественных сельхозтоваропроизводителей «Агро�300».

ЧУБОВ Пётр Прокофьевич – Ге�

рой Труда Кубани. Родился 16 июня

1930 года. Детство прошло в селе Кормо�

вом, затерянном на границе Дона и Кал�

мыкии. С десяти лет работал в поле, на

ферме, на току. В школе учился на «от�

лично», с красным дипломом окончил и

Ставропольский сельскохозяйственный

институт.

Вместе с женой Людмилой переехал

на Кубань, на ее родину. Трудиться начал

в должности ветеринара фермы в одном

из колхозов Староминского района, а с

1963 года – главным врачем�ветерина�

ром Каневского территориального управления сельского хозяйства,

которое в те годы курировало три района края. Через два года он

стал начальником управления и возглавлял его десять лет.

С 1975 г. по 1986 г. П. П.Чубов работал первым секретарем Ка�

невского районного комитета КПСС. В этот период в районе вне�

дрялись и отрабатывались новейшие технологии выращивания

озимых и пропашно�технических культур, методики выращивания

ремонтного молодняка. Район лидировал в крае и стране по куль�

туре земледелия и количеству орошаемых земель, развитию утко�

водства и капитальному строительству объектов различного на�

значения. Достаточно сказать, что в период работы П. П. Чубова

первым секретарём РК КПСС с Каневской были построены и до сих

пор служат людям радиотелевизионная станция, районный Дворец

культуры, гостиница «Нива» (ныне – «Элефант»), музыкальная

школа (ныне – школа искусств), средняя школа № 1, Дворец

спорта колхоза «Победа», здания различных учреждений и жилые

микрорайоны.

В 1980 и 1984 годах в Краснодарском книжном издательстве

вышли в свет книги Петра Прокофьевича «Каневские утководы» и

«Масштабность наших задач», в которых он рассказал о накоплен�

ном опыте работы.

С 1987 года работал начальником отдела производства и пере�

работки молока краевого департамента сельского хозяйства, а с

1992 года и по настоящее время он – генеральный директор ассо�

циации «Кубаньмолоко».

Наград и званий у П. П. Чубова немало. В феврале 2004 года

ему было присвоено звание Героя Труда Кубани, 12 августа того

же года – звание почетного гражданина Каневского района. Есть

у него ордена Ленина, Трудового Красного Знамени, Октябрь�

ской революции, медаль «За доблестный труд», звание «Заслу�

женный работник сельского хозяйства Кубани» и другие знаки

отличия.

Герои Труда Кубани
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БЕЛАН Елена Яковлевна – каневчанка. Звание «Мать�геро�

иня» Указом Президиума Верховного Совета СССР ей было при�

своено 18 февраля 1957 года. 11 июля того же года председатель

райисполкома Нестор Данилович Мылько в торжественной обста�

новке вручил ей орден «Мать�героиня».

БОБКОВА Надежда Ивановна – жительница хутора Сухие

Челбасы 1924 года рождения. Звание с вручением ордена «Мать�

героиня» и Грамоты Президиума Верховного Совета СССР присво�

ено Указов Президиума Верховного Совета СССР 2 февраля 1968

года. Вместе с мужем Василием Ивановичем воспитала десять сы�

новей и дочерей.

первого космонавта планеты Ю. А. Гагарина. Звание «Мать�геро�

иня» получила 31 мая 1962 года. Мария Павловна, несмотря на та�

кую большую семью, двадцать лет работала в системе Каневского

райпотребсоюза и охранником, и техслужащей.

ПЛЕСКАЧЁВА Анна Елисеевна – каневчанка 1893 года

рождения. Её первый муж Захар Яковлевич в 1914 году ушёл на

империалистическую войну. Женщина осталась с тремя детьми,

старшему из которых было всего четыре года. Она сама воспиты�

вала их и вела маленькое крестьянское хозяйство. Позже родились

ещё семь детей. Три её сына в годы Великой Отечественной вой�

ны погибли на фронте. Звания «Мать�героиня» удостоена в 1948

году.

СУПРУНОВА Евдокия Афанасьевна – каневчанка. В пер�

вом браке родила троих сыновей, во втором от мужа Фёдора Васи�

льевича Супрунова, с которым обрела счастье в конце Великой

Отечественной войны, – ещё девять детей. «Золотой», как говори�

ли супруги, стала дочь Таня. 12 мая 1958 года многодетной женщи�

не присвоили почётное звание «Мать�героиня», вручили соответ�

ствующий орден, Грамоту Верховного Совета СССР и единовре�

менное пособие в сумме 2500 рублей.

ТОЛОКНОВА Анна Семёновна – каневчанка. Орден «Мать�

героиня» и Грамоту Президиума Верховного Совета СССР в нача�

ле января 1987 года на собрании коллектива второй фермы колхо�

за имени Калинина ей вручил секретарь райисполкома И. А. Коро�

тицкий. Воспитание десятерых детей женщина успешно сочетала с

трудом в сложной отрасли сельскохозяйственного производства –

животноводстве.

ФИСЕНКО Секлетия Григорьевна – каневчанка. В первые

дни коллективизации с мужем Семёном Кузьмичом вступила в кол�

хоз «Красный колос». Воспитали десять детей. В годы Великой

Отечественной войны на фронт ушли все семь сыновей и дочь Ма�

рия. Николай и Сергей погибли, остальные вернулись в родной дом

с наградами. Почётное звание Указом Президиума Верховного Со�

вета СССР ей было присвоено в 1948 году.

ЧАУЗОВА Ольга Михайловна – каневчанка. Одна воспиты�

вает одиннадцать родных детей и двух приёмных – племянниц

 Н. И. Бобкова с внуками

МЕТЛЕНКО Мария Павловна –

каневчанка 1918 года рождения. Ро�

дила и вместе с мужем Михаилом

Яковлевичем воспитала десять детей.

В 1937�м родилась Зинаида, в 1938 –

Виктор, в 1940 – Александр, в

1944 – Николай, в 1946 – Валентина,

в 1948 – Анатолий, в 1954 – Влади�

мир, в 1956 – Ольга, в 1960 – Ирина,

в 1961 – Юрий, названный в честьМ. П. Метленко с правнучкой

Матери+героини
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(муж умер в 2009 году). Работает в Каневском центре социально�

го обслуживания граждан пожилого возраста и инвалидов «Ге�

рон». Указом Президента Российской Федерации № 646 от 19 мая

2011 года она награждена орденом «Родительская слава». Награ�

ду получила 1 июня того же года из рук самого Президента Дмит�

рия Анатольевича Медведева в Москве, в Екатерининском зале

Кремля.

Президент Российской Федерации Д. А. Медведев
с Ольгой Михайловной Чаузовой и её детьми
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ГЕРОЙ – БЕЗ ЗВАНИЯ ГЕРОЙ

Начну с того, что в редакцию межрайонной газеты «10�й ка�

нал» пришло письмо из станицы Новодеревянковской от известно�

го краеведа, учителя, активного корреспондента многих периоди�

ческих изданий Александра Васильевича Дейневича. Исследова�

тель истории родного Отечества, он очень серьёзно подходит к

воссозданию конкретных событий, биографий людей, любых фак�

тов, имевших место в реальной действительности.

В этом своём обращении к средству массовой информации он

просит пролить свет если не на спорный, то уж точно на сомнитель�

ный факт, требующий внимательного исследования: «Не могли бы

вы рассказать… что�либо о Герое Советского Союза М. А. Яковен�

ко, имя которого выбито на плите мемориала в центре станицы Ка�

невской, рядом с именами Героев Советского Союза Г. И. Свердли�

кова и Г. К. Нестеренко. Нет о нём упоминаний в изданиях Канев�

ского района, нет его в биографическом словаре�двухтомнике

«Герои Советского Союза», изданном Воениздатом в 1987–

1988 гг., нет его и на плакате «Герои Советского Союза – наши

земляки», изданном неизвестно где (выходные данные отсутству�

ют) и который раздавали в 2005 году по школам, нет данных о Ге�

рое и во всезнающем Интернете… Считаю, в преддверии юбилея

Победы надо всё�таки как�то нам разобраться, на основании чего

выбито это имя на плите…».

Ссылка автора письма на указанные и имевшиеся в виду источ�

ники логически оправдана. В 2007 году в майкопском издательстве

«Адыгея» вышла в свет книга каневского краеведа и журналиста

В. Цветкова «Приближение прошлого». В одном из четырёх разде�

лов книги – «Земляки�Герои» – имеется биографический словарь

с фотографиями уроженцев и жителей Каневского района – Геро�

ев Советского Союза. Их – двенадцать. М. А. Яковенко среди них

нет, как нет его и в других ответственных и отвечающих за свои

слова изданиях.

С чего же началась эта история? Когда и где впервые гласно�

сти была предана фамилия нашего бесспорно уважаемого земля�

ка? Как удалось выяснить, ещё 23 февраля 1967 года в районной

газете «Заря коммунизма» её корреспондент Евгений Иващенко

напечатал статью «Друзей фронтовых не забудет солдат». Если

вкратце, то она о том, как во время уборки сахарной свёклы осенью

1966 года на Челбасском свеклопункте произошла случайная

встреча двух участников Великой Отечественной войны – пулемёт�

чика 761�го стрелкового полка, шофёра Каневского автохозяйства

Петра Андреевича Яковенко и санинструктора, кагатчицы местно�

го колхоза Татьяны Павловны Гаврилей.

Первое их знакомство, если то, что произошло, можно назвать

знакомством, произошло в мае 1944 года. Стрелковый полк, в ко�

тором служил Пётр Яковенко, начал решительный штурм ключевой

позиции окрестностей Севастополя – Сапун�горы, удерживаемой

немцами. Прижатый к морю, враг яростно сопротивлялся. Сопка

пылала в огненных разрывах мин и снарядов, тёмные тучи заволок�

ли небо.

На второй день штурма рота капитана Секурадзе заняла пер�

вую линию траншей. Ещё бы немножко дожать… Но в это время,

сражённый фашистской пулей, замертво падает командир. Пётр

Яковенко всё это видел, решительно встал во весь рост, поднял

повыше свой ручной пулемёт и крикнул, что было силы: «За Роди�

ну! Ура�а�а!». Атака получилась успешной – враг сдал позиции, но

пулемётчик был тяжело ранен. Лишь на рассвете следующего дня

его нашли. Живым. В числе спасителей были земляк Яковенко –

Алексей Бибик и  санинструктор Таня.

И вот неожиданная встреча с ней… через двадцать четыре

года. Долгий вечер в хуторе Сухие Челбасы после работы просиде�

ли вместе трое однополчан. Разговорам�воспоминаниям не было

конца… Завершая долгий рассказ об этом случае, автор статьи на�

писал: «…Потом все трое поехали к дому родителей Яковенко.

Отца, Андрея Денисовича, недавно похоронили. В живых осталась

только мать Гарпина (Агрофена) Нестеровна. В семье Яковенко

было семеро детей, из них четыре брата. Все они и одна из сестёр

были на фронте. Двое не вернулись: Михаил и Василий. Михаил –

капитан ВВС, Герой Советского Союза, погиб в боях за Крым в

1941 году. Василий – рядовой, сложил свою голову под Харько�

вом…».

Вскоре, 12 декабря 1941 года, начальник отдела кадров 51�й

отдельной армии управления Военно�Воздушных Сил майор Ко�

валь подготовил справку для Андрея Денисовича Яковенко. В ней

написано, что «он действительно является отцом Героя Советско�

го Союза капитана Яковенко Михаила Андреевича, погибшего в

воздушном бою с германскими фашистами 1 октября 1941 года».

Защитники Отечества



138 139Цветков В.А.

Справка эта была выдана для предъявления в Сухо�Челбасский

сельсовет на предмет получения льгот, предусмотренных семьям

военнослужащих. Подлинность документа 4 сентября 1957 года

официально подтвердила Государственный нотариус Каневской

нотариальной конторы М. И. Копылова. Она так и написала: «Сви�

детельствую верность настоящей копии с подлинником её…».

Эта справка, забегая вперёд, хочу подчеркнуть – единственная,

в которой М. А. Яковенко называется Героем Советского Союза. Га�

зетная публикация 1967 года основана, скорее всего, на ней, так как

других подобных документов в природе не существует. Есть ещё

предположение, что звание это наш земляк мог получить во время

войны с Финляндией, а сведения об этом военном конфликте засек�

речены. В то же время, не является тайной информация, хоть и ску�

пая,  об участии Михаила Андреевича в этих боях: «В войне с Фин�

ляндией Яковенко на бомбардировщике «СБ» не раз бомбил линию

Маннергейма, скопления вражеских войск, железнодорожные эше�

лоны. С орденом Красного Знамени возвратился с финской кампа�

нии в родной полк». Как�то Яковенко в непринуждённой беседе с

лётчиками рассказал кое�что из своей биографии. С тех пор они

между собой называли своего командира не иначе, как кубанский

казак. Михаил об этом, конечно, знал, но не обижался, наоборот, в

душе гордился этим, как гордился и Кубанью.

Точных данных о месте рождения М. А. Яковенко нет. Жители

хутора Сухие Челбасы бесспорно утверждают, что он – их земляк.

В архивной справке Центрального архива (к ней мы ещё вернёмся)

утверждается другое, будто он является уроженцем станицы Бату�

ринской Брюховецкого района. Третий источник вообще указывает

на окрестности города Ейска. Но это не столь важно, ведь с ранне�

го детства и до начала войны он жил, учился и работал в Канев�

ском районе.

Предположительно в 1914 году, когда Михаилу было уже

семь лет, семья Яковенко приехала в Каневскую, а через три года

перебралась в хутор Сухие Челбасы. В первые годы Советской вла�

сти мальчишка работал молоковозом – собирал у частников све�

жий удой и сдавал его на приёмный пункт. В 1923 году парень всту�

пил в комсомол. Через пять лет его и Дюкова послали в Ейск учить�

ся на лётчика (по другим сведениям – он окончил Луганское

авиаучилище). В 1929 году Михаил женился на своей землячке,

хуторянке Зинаиде Васильевне Ткачёвой (Ткалёвой).

В 1934 году молодой лётчик для прохождения службы был

направлен в Керчь, через два года – в Харьков. Потом была война

с Финляндией, о которой почти ничего

не известно, и начало Великой Отече�

ственной. «К вечеру 23 сентября 1941

года 103�й штурмовой авиационный

полк (ВВС 51�й армии) завершил дли�

тельный перелёт из Воронежа на аэро�

дром Ротенфорт в Крыму, – это уже

сведения, собранные и преданные глас�

ности В. Ф. Белоконь –  автором книги

«В пылающем небе» (Харьков, «Пра�

пор», 1983). – Несмотря на усталость

лётчиков и отсутствие техсостава, полк

получил задание подготовить и немед�

ленно поднять сколько можно самолё�

тов, так как противник большими силами

танков рвётся на Турецкий вал. Обста�

новка на Крымском перешейке требова�Зинаида Васильевна и Михаил Андреевич Яковенко
Дети супругов Яковенко –

Лида и Коля

Защитники Отечества
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ла незамедлительной помощи авиации. Лётчики самостоятельно

подвесили бомбы, «эрэсы», дозаправили самолёты бензином и

успели подготовить три «ИЛ�2».

На задание тройку повёл командир первой авиаэскадрилии

капитан Михаил Яковенко. Слева от него шёл А. П. Буханов, спра�

ва – И. Ф. Малышенко. Это был первый вылет в полку на штурмо�

виках «ИЛ�2». Подлетая к цели, лётчики увидели на узком пере�

шейке ожесточённый бой: с обеих сторон вёлся сильный артилле�

рийский огонь. От множества взрывов вздыбливалась земля. В

направлении на юг, поднимая облака светло�серой пыли, шли тан�

ки. Их было очень много.

Первые бомбы штурмовиков отлично накрыли цель. Капитан

М. А. Яковенко зашёл на вторую атаку, чтобы с пикирования про�

штурмовать противника пушечно�пулемётным огнём и «эрэсами».

Но в это время лётчики увидели, как на советские войска пикиру�

ют немецкие бомбардировщики «Ju�87», над которыми носилось

много «мессершмиттов». Малышенко не выдержал, врезался в

строй бомбардировщиков и сбил одного. Два «мессершмитта»

взяли его в клещи. На помощь пришёл Буханов, прошил одного

врага, и тот, объятый пламенем, понёсся к земле. Второй немецкий

лётчик отошёл от Малышенко.

Затем два вражеских истребителя устремились на ведущего

нашей группы. Малышенко, спасая командира, сбил одного, но

второй успел дать по «Илу» Яковенко длинную прицельную оче�

редь. Из мотора повалил чёрный дым, и капитан со снижением

ушёл на свою территорию. На его самолёте, благополучно призем�

лившемся на своём аэродроме, невозможно было сосчитать все

пробоины. Но главное – Михаил Андреевич остался жив. На этот

раз. Погибнет он через неделю…

Первого октября 1941 года М. А. Яковенко шестёркой «Илов»

штурмовал вражеские войска, атаковавшие Ишуньские позиции.

Трижды ведущий заводил самолёты на цель, трижды лётчики сни�

жались до бреющего полёта и в упор расстреливали живую силу

противника. Когда капитан вывел группу на свою территорию, на

неё обрушились «мессершмитты». Один из них в завязавшемся

бою ударил прямо по кабине Яковенко…

Значительно позже, 28 января 2003 года, земляк М. А. Яковен�

ко – Олег Петрович Кирячёк  на свой запрос получит ответ из го�

рода Подольска Московской области, из Центрального архива ми�

нистерства обороны Российской Феде�

рации. В нём заведующая архивохрани�

лищем Киселёва подтвердит факт гибели

геройского лётчика: «Капитан Яковенко

Михаил Андреевич, 1907 года рожде�

ния… командир эскадрильи 103�го штур�

мового авиационного полка погиб в р�не

Перекопа при выполнении боевого зада�

ния 1.10.41 г., похоронен: Крымская

АССР, Колайский р�н, с�з «Молодая

Гвардия». Приказом ГУФУ КА № 0233

от 23.5.42 г. исключён из списков офи�

церского состава».

Далее идут сведения о его жене, а в

конце архивной справки – фраза, из�за

которой и делался запрос. Дословно она

написана так: «Сведений о присвоении

Яковенко М. А. звания «Герой Советского Союза» нет». Коротко и

ясно. Авторитетнее инстанции, как мне кажется, в стране нет. Ар�

хивариусы – люди точные.

Так с какой же буквы после фамилии «Яковенко» писать ха�

рактеризующее его поступок определение? С прописной – «Ге�

рой», имея в виду присвоенное звание, или со строчной – «ге�

рой», видя за этим бесстрашие и преданность Родине? Особой

разницы, на мой взгляд, не существует. Наш земляк совершил

героический поступок – ценой своей жизни он хоть на малую

пядь, но приблизил победу советского народа над фашистскими

оккупантами.

Что касается надписи на плите мемориала в центре станицы

Каневской, то логичнее было бы оставить там только фамилию –

«Яковенко М. А.». Без каких�либо дополнений. Отсутствие зва�

ния доказано авторитетнее и весомее, чем его наличие. А разби�

раться в увековеченной монументально неточности нужно, ду�

маю, в рабочем порядке. Тем более, что похожих исторических

несоответствий в станице Каневской наберётся несколько, как

минимум.

Яковенко М. А.
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НА ФРОНТ – ВСЕЙ СЕМЬЕЙ

Молодые каневчане не знают, а пожилые помнят бравого, не�

смотря на возраст, мужчину с белоснежными усами и такого же

благородного цвета широкой бородой. И в восемьдесят лет Алек�

сандр Иванович Жуков, одевая в торжественных случаях казачью

форму, был подтянут, уверенно строг, что особенно подчеркивал

его взгляд из�под пышных, сдвинутых к переносице бровей.

В первые дни Великой Отечественной войны Жуковы всей се�

мьей – Александр Иванович, его жена Анна Ивановна, сыновья

Олег и Игорь, дочь Светлана –  встали на защиту Отечества.

– Когда на нашу землю ворвались фашистские полчища, –

вспоминал А. И. Жуков, – по возрасту я уже не подлежал призы�

ву. Но стоять в стороне не мог.

И он, участник первой империалистической войны, Октябрь�

ской революции и гражданской войны, подал в военкомат заявле�

ние с просьбой зачислить его в любую войсковую часть.

Осенью 1941 года под руководством партийных организаций

в станицах Кубани формировались казачьи подразделения. Алек�

сандр Иванович, 53�летний колхозник сельскохозяйственной ар�

тели имени Чернявского Гражданского (ныне Выселковского) рай�

она, подготовил взвод казаков�добровольцев и вошел с ним в со�

став кавалерийской сотни.

Вообще�то А. И. Жукова хотели использовать на хозяйствен�

ной работе, но он не согласился: «Я не для того пошел в Красную

Армию, чтобы отсиживаться в обозе. Убедительно прошу вас ос�

тавить меня в боевом строю». Просьба эта была удовлетворена.

Примеру мужа последовала и пятидесятилетняя Анна Иванов�

на. Она стала фронтовой санитаркой.

Из казачьих сотен формировались кубанские дивизии. Четвер�

того января 1942 года, согласно приказу народного комиссара

обороны СССР, из них был образован 17�й казачий кавалерийский

корпус и зачислен в кадровый состав Красной Армии. Двадцать

седьмого августа того же года 17�й корпус был преобразован в 4�й

гвардейский казачий кавалерийский корпус.

Александр Иванович и Анна Ивановна Жуковы прошли в его

составе трудный боевой путь.

... В октябре 1943 года корпус переправился через реку Мо�

лочную и включился в Мелитопольскую наступательную операцию,

проводимую войсками 4�го Украинского фронта. В книге С. С. Би�

рюзова «Суровые годы», в частности, рассказывается: «Наша под�

вижная конно�механизированная группа ушла далеко за реку Мо�

лочную. Бои протекали успешно, но трудности конница испытыва�

ла немалые. Вокруг безбрежная степь, лесов нет, хутора сожжены,

сады вырублены. Где укрыться? Приходилось максимально рас�

средоточиваться и активные действия осуществлять главным обра�

зом в ночное время. А все это изматывало силы людей...».

В это непростое время почтальон принес письмо с Кубани, где

враг был уже разгромлен. «Победа теперь близка, – говорилось в

нем. – Идите на врага, сыны вольной Кубани!.. Всей громадой: и

стар, и мал, и жены, и матери – мы трудимся для вас, для победы,

не щадя сил и здоровья своего... Подготовили вам полк подлечив�

шихся казаков в количестве 800 человек. Приведет их казак А. И.

Жуков».

Письмо это, адресованное бойцам 4�го гвардейского кавале�

рийского корпуса, хранится в Москве, в Центральном музее Воору�

женных Сил.

В феврале 1944 года в сложных условиях – пурга, голод –

корпус совершил двухсоткилометровый марш от берегов Сивата на

север, в район Каменки, для поддержки войск 3�го Украинского

фронта.  «Наша доблестная Красная Армия, – писал А. И. Жуков

и его сослуживцы землякам�кубанцам, –  непрерывно громит, го�

нит поганую немецко�фашистскую орду все дальше на запад. Видя

приближение своей неминуемой гибели, подлый враг отбивается

с особым ожесточением. В этот решающий момент необходимо на�

пряжение всех сил нашей страны, нашего народа для окончатель�

ного смертельного удара по врагу. И мы горды, что наши земляки

именно в такой момент, ликвидируя последствия вражеского наше�

ствия, заново возрождая разоренные и разграбленные гитлеров�

скими бандами фабрики и заводы, колхозы, МТС и совхозы, суме�

ли успешно справиться с заданиями правительства по развитию

сельского хозяйства, пищевой и местной промышленности. От все�

го сердца поздравляем вас с наградой...»

Вписывая последние слова, А. И. Жуков и его товарищи име�

ли в виду Указ Президиума Верховного Совета СССР от  девятнад�

цатого января о награждении орденами и медалями большой груп�

пы трудящихся Кубани за успешное выполнение заданий прави�

тельства по развитию народного хозяйства.

Защитники Отечества



144 145Цветков В.А.

 В ответном письме казакам�гвар�

дейцам секретарь крайкома ВКП(б)

Санин поблагодарил их за теплые сло�

ва и пожелал «дальнейших боевых ус�

пехов в борьбе за окончательный раз�

гром немецко�фашистских захватчи�

ков».

Для Александра Ивановича Жукова

Великая Отечественная война закончи�

лась в начале июля 1944 года. В тече�

ние трех дней, с 6 по 8 июля, части 4�го

гвардейского Кубанского казачьего ка�

валерийского корпуса вели ожесточен�

ные бои северо�западнее белорусского

города  Барановичи, перерезая желез�

ную дорогу Лида – Барановичи и шоссе Барановичи – Новогру�

док. Здесь он получил ранение, попал в госпиталь и был демоби�

лизован с заслуженными наградами за храбрость – орденом

Красной Звезды и четырьмя боевыми медалями.

Анна Ивановна Жукова, получившая ранение при прорыве

Миус�фронта, была поставлена на ноги военными врачами и воз�

вратилась домой живой. А вот дети...

Освобожденный от воинской службы по инвалидности, доб�

ровольцем ушел на фронт Олег и погиб  под Смоленском. Игорь,

служивший как и его брат в пехоте, пал

на поле боя под станицей Крымской.

Светлана, работая в полевом госпитале,

погибла под Шауляем во время налета

вражеских бомбардировщиков.

Пять членов одной семьи уходили на

битву с захватчиками. Вернулись лишь

двое – родители. Нелегко было пере�

жить смерть троих детей Александру

Ивановичу и Анне Ивановне. Но они

прошли и через это.

Ветеран трех войн и одной револю�

ции А. И. Жуков и в  мирные годы вел

активную жизнь: постоянно встречался

со школьниками, бывал в музеях и в

комнатах боевой славы, не пропускал казачьих слетов и различных

торжественных мероприятий.

Восемнадцатого августа 1968 года одно из них было посвяще�

но лично ему –  в Каневском районном Доме культуры состоялось

чествование Александра Ивановича по случаю его 80�летия. Юби�

ляра искренне поздравили сослуживцы – ветераны 4�го гвардей�

ского Кубанского казачьего кавалерийского корпуса Михаил Ива�

нович Радченко, члены краевого комитета ветеранов В. В. Иванов

и И. В. Ракита, секретари райкома партии Б. И. Репин, И. М. Мию�

сов, председатель райисполкома Н. Д. Мотько, учителя, комсомоль�

цы, пионеры.

Под аплодисменты А. И. Жукову были вручены от имени Пре�

зидиума Верховного Совета СССР орден «Знак Почет», медаль «50

лет Вооруженных Сил СССР», Приветственный  адрес и Почетная

грамота райкома КПСС и райисполкома. В ответном слове А. И.

Жуков поблагодарил всех за оказанное ему внимание.

 А душевную боль за своих детей, погибших от рук врага за то,

чтобы оставшиеся в живых и родившиеся позже сосуществовали

в мире и согласии, оставил при себе. И жил с ней до последнего

дня и часа.

ПОД КУРГАНОМ РОДАН

В начале февраля 1943 года от фашистских оккупантов была

освобождена станица Каневская. И сразу же в райком ВЛКСМ при�

шли три девушки – Рая Терещенко, Нила Афанасьева, Люба Виш�

ницкая и попросились добровольцами на фронт. А уже в апреле

триста кубанских девушек надели солдатские шинели. Часть из них

была направлена в Туапсе на курсы медицинских сестёр, а другая,

где были и каневчанки, – в станицу Медвёдовскую. Там их обучи�

ли снайперскому делу. В конце июля сорок третьего года взвод

девушек�снайперов под командованием бывшей студентки Красно�

дарского медучилища Нины Коваленко отбыл на фронт. Под ста�

ницей Курчанской девушки приняли первый бой.

На боевое задание сержант Рая Терещенко пошла вместе с

Нилой Афанасенко. За сутки каневчанки уничтожили пять гитле�

ровцев. Позже девушки участвовали в прорыве Голубой линии, в

освобождении Курчанской, Темрюка, Таманского полуострова.

Жукова А.И.

Жуков А.И.
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С каждым днём увеличивался счет
фашистов, сраженных меткими пулями

девушек�снайперов. Но были потери и
среди них. Погибли Галя Бущик, Нина

Бабай и Рая Терещенко. Всех трёх ску�
по, по�фронтовому, но с почестями по�

хоронили под курганом Родан, что у
хутора Свистельниково Славянского

района.
...Закончилась война. Прошли годы.

И вот в октябре 1971 года на цент�
ральной усадьбе рисосовхоза «Ордын�

ский», у школы № 19, куда перенесли
останки краснодарок Гали Бущик, Нины

Бабай и каневчанки Раи Терещенко, со�
стоялся многолюдный митинг по случаю

открытия памятника героям. На митинг
прибыли представители краснодарских средних школ № 2 и № 22,

каневской средней школы № 1, боевые подруги погибших, жите�
ли окрестных станиц и хуторов.

Низко были склонены знамена, пионеры отдали салют. Митинг
открыл секретарь парткома рисосовхоза «Ордынский» П. М. Демь�

яненко. Вслед за этим над площадью прозвучали слова пионеров:

Если в груди твоей сердце большое,

Если готов ты к труду и борьбе,

Помни героев, помни героев,

Пусть они будут примером тебе.

С воспоминаниями о Рае Терещенко
на митинге выступила её школьная под�
руга, учительница первой школы стани�
цы Каневской Евгения Дмитриевна Фо�
мушкина и боевая подруга – Анна Бес�
сарабова�Павлова.

Много хороших слов было сказано
завучем краснодарской средней школы
№ 2 Т. А. Руденко, участником Великой
Отечественной войны Г. Евтушенко, во�
енкомом города Краснодара В. Е. Феду�

ловым и другими.

Наступила торжественная минута. Право открытия памятника

было предоставлено автору книги о девушках�снайперах, журнали�

сту А. Костенко, боевым подругам А. Федуловой и А. Бессарабо�

вой, школьной подруге Раи Терещенко Е. Д. Фомушкиной, пионер�

ке Лене Рубец.

Спало покрывало. Прозвучал Гимн Советского Союза. К памят�

нику возложили цветы и венки. И прозвучали громко слова:

           В память героев, что в сердце живут,

           Смирно! Отдать пионерский салют!

           Слушайте нас сквозь годы войны:

           Памяти вашей мы будем достойны,

           Памяти вашей мы будем верны.

           Клянемся!

МОРСКОЙ ДЕСАНТ

Юноша, чуть приостановившись, удивленно посмотрел вслед

уходящему матросу. Знакомая фигура, и походка та же. «Неуже�

ли... Павел!». Да, это был его брат. После долгих объятий Павел

слегка стукнул брата по плечу и спросил:

– А ты�то как здесь очутился?

– Ну, – замялся Володя, – вообще�то меня прислали в про�

фессиональное училище. Но ведь сейчас война, а я комсомолец. –

Он опустил голову и добавил: – На фронт я хочу, с тобой.

Долго беседовали братья на эту тему, доказывая каждый свою

правоту. В конце концов решили прибавить Вовке год�полтора и

пошли к командиру.

В Чапаевских казармах формировалась курсантская стрел�

ковая бригада для отправки в Крым. Майор Потапов, узнав, за�

чем к нему пожаловали братья Ведьмак, сначала слышать об

этом не хотел. Павел и Володя стояли на своем. И командир со�

гласился.

– Ладно, веди его к старшине.

Володе выдали матросскую форму, научили стрелять. Он при�

нял присягу и начал военную службу.

В декабре 1941 года немецкое командование подтянуло под

Севастополь новые силы. Столица Черноморского флота, как и

весь Крымский полуостров, представляла для противника важней�
Вишницкая Люба

Терещенко Рая
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ший стратегический плацдарм. Поэтому

не случайно сюда были выделены отбор�

ные немецкие части.

Двадцать первого декабря в Север�

ной бухте высадились наши моряки.

Подразделение, в котором служил Воло�

дя Ведьмак, покинуло крейсер «Красный

Кавказ» и отправилось на Мекензиевы

горы. К месту назначения добрались по�

чти в полночь.

Неспокойным был остаток ночи для

Володи. Нет, он не боялся первой схват�

ки с ненавистным врагом. И все�таки ему

не спалось. Подошел командир, присел

рядом.

– Почему не спишь? Надо отдохнуть.

Патронов побольше не забудь взять.

Немцы начали наступление рано утром. Первая атака захлеб�

нулась. Не удались и еще несколько атак противника. После оже�

сточенного боя враг был отброшен на семь километров.

Недалеко от Володи Ведьмака разорвалась мина, и он потерял

сознание. Очнулся в госпитале. Потом лечился в Сочи. Там же

встретил и новый, 1942 год. После выздоровления вновь участво�

вал в боях под Севастополем.

...После окончания войны в эти места Владимир Яковлевич

Ведьмак впервые попал тридцать лет спустя. На празднование трид�

цатилетия героической обороны Севастополя в октябре 1971 года

съехалось много людей. Бывшие защитники города�бастиона по�

бывали на местах боев: посетили Малахов курган, Сапун�гору, пло�

щадь Нахимова, Константиновский равелин и другие исторические

места.

О великой битве за черноморскую твердыню рассказывают

обелиски, памятники, мемориальные комплексы, поднявшиеся на

высоких холмах, скалистых высотах, в тенистых парках, у бухты.

И позже В.Я.Ведьмак регулярно ездил на встречи с однопол�

чанами, оставляя автобусы, на которых он работал в колхозе «По�

беда», а затем – в автотранспортном предприятии, своим напарни�

кам, чтобы через несколько дней снова сесть за руль и колесить по

дорогам Каневского района.

КОММУНИСТ ИЗ «БОЛЬШЕВИКА»

Вспоминаю свою встречу с Григори�

ем Леонтьевичем Кощиенко. Хозяйство у

него тогда, за два месяца до оформления

на пенсию, было несложное – несколь�

ко цистерн с дизельным топливом, бен�

зином, машинным маслом. Рядом – по�

мещение, которое служило и конторкой,

и раздаточной, и комнатой отдыха.

На стене висела карта Северного

Кавказа с чёрными и красными стрела�

ми, указывающими направления атак

противоборствующих армий в годы вто�

рой мировой войны. Стрелы, даты, горо�

да и станицы для Григория Леонтьевича

в годы Великой Отечественной войны

были кровопролитными атаками с горе�

чью утрат боевых товарищей и радос�

тью побед над врагом.

Это сейчас он, как мне показалось,

то увлечённо, то с грустью рассказывал об атаках и отступлениях.

А тогда было по�другому.

...30 августа 1942 года восемнадцатилетним ушёл он на фронт.

В станице Новотитаровской сменил гражданскую одежду на воен�

ное обмундирование и стал солдатом. Определили Григория Ко�

щиенко и некоторых других парней в отдельный батальон связи

339�й стрелковой дивизии.

Трудными были первые бои с превосходящими силами против�

ника. Наши войска оставили Краснодар, Холмскую, Абинскую.

Заняв оборону в предгорной зоне края, часть, в которой служил

Григорий Кощиенко, накапливала силы, форсировала подготовку

личного состава. В последних числах марта сорок третьего по все�

му фронту началось наступление советских войск.

– Наша дивизия брала Крымскую, – вспоминал Григорий Ле�

онтьевич, отыскивая на карте обозначавшую её точку. – Около по�

лутора часов длилась артподготовка. Я такой в жизни не видел. А

тут дождь сильный пошёл. Устали мы, конечно, промокли, но к вок�

залу прорвались. На смену пришла другая, свежая часть, а нашу от�

Ведьмак В.Я.

Кощиенко Г.Л.
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вели на переформирование в район Воронежа. На Кубань, под Сла�

вянскую, возвращались через три месяца. Вы не представляете, как

хотелось забежать домой, увидеть родных и знакомых, когда со�

став следовал через Каневскую...

Конечно, нам в мирной жизни представить это трудно.  Пото�

му, что мы не так часто задумываемся об испытаниях, которые вы�

пали на долю наших отцов и дедов, о цене чистого голубого неба.

...А воинский эшелон, постукивая колёсами на стыках рельсов,

проскочил Каневскую и остановился лишь в Славянской, у самой

линии фронта.

 – Вот здесь, правее Молдаванки, – Григорий Леонтьевич отыс�

кал на своей карте нужную точку, – мы развернулись, и как другие,

начали штурмовать «голубую линию». Опыта у нас прибавилось,

страх перед врагом исчез, поэтому фашисты не устояли. Выбили мы

их и погнали к морю. Девятого октября Кубань была освобождена.

А в ночь со второго на третье ноября 1943 года Григорий Ко�

щиенко с другими бойцами десантировался в Крым. Изматываю�

щие бои в течение четырёх суток, значительные потери, перефор�

мирование и – снова в бой.

Один за другим оставлял враг населённые пункты: Керчь,

Алушту, Ялту, Алупку. Впереди – Севастополь. Бои под этим горо�

дом особенно запомнились Григорию Леонтьевичу. Пришлось ему

штурмовать Сапун�гору, а земли эти принадлежали местному кол�

хозу «Большевик».

 – Ушёл на войну из кубанского колхоза «Большевик», – ус�

мехнулся ветеран, – а закончил её в крымском колхозе «Больше�

вик» – меня сильно ранило. Долго лечили в госпиталях Симферо�

поля, Мариуполя, Новочеркасска. После выписки направили на пе�

ресыльный пункт в Ставрополь. Там я встретил весть о победе над

фашистской Германией.

Домой Г. Л. Кощиенко вернулся весной сорок седьмого года.

Земля ждала его. Сразу сел на трактор. А спустя год, окончив в Ле�

нинградской курсы бригадиров, возглавил четвёртую тракторную

бригаду в колхозе «Большевик» (теперь это вторая бригада агро�

фирмы�племзавода «Победа»). Работал он механиком в пятой и

шестой бригадах, а потом, уступив должность молодым, стал зап�

равщиком.

 – Отвоевался дед, – как�то с грустью проговорил Григорий

Леонтьевич.

...Мы ещё немного постояли у карты Северного Кавказа. Здесь,

на Кубани, его ратные подвиги отмечены медалями «За отвагу»,

«За боевые заслуги», «За оборону Кавказа», в Крыму – орденом

Красной Звезды. И в мирное время за ударный труд коммунист

Г. Л. Кощиенко получил несколько правительственных наград: ор�

ден «Знак Почёта», медаль «За трудовое отличие», две бронзовые

медали ВДНХ СССР.

МОЛОДОЙ ВЕТЕРАН

...19 января 1943 года. Ставропольский край. Морозный ветер

пронизывал насквозь, пробирался за воротник, и от этого дела�

лось холодней. Рассвет ещё не наступил, и в ожидании его велись

последние приготовления к атаке. Задача ясная и в то же время

сложная: в короткий срок немцев необходимо было выбить из села

Изобильного и уничтожить.

Наводчик орудия Василий Семеняка, командир отделения

Пётр Ляшев и их товарищи ещё и ещё раз проверили количество

боеприпасов, исправность всех узлов орудия и присели, затянув�

шись самосадом. Говорили мало, каждый обдумывал свои действия

во время предстоящего боя. Ведь надо было не только уничтожить

врага, захватить населенный пункт, но и не причинить вреда мир�

ным жителям – советским гражданам.

По сообщениям разведки, в Изобильном немцы держали не�

сколько танков и две батареи солдат, не считая обслуживающего

персонала. С наступлением рассвета наши войска пошли в атаку.

Пехоту поддерживала артиллерия. Вырвавшийся было навстречу,

немецкий танк остановился и загорелся. В суматохе из него выска�

кивали танкисты, что�то выкрикивая, попытались скрыться, но их

настигли пули.

Бой длился недолго. Уже в два часа дня село Изобильное

было нашим. Немцы оставили на поле боя несколько танков и бро�

нетранспортеров, около сотни человек было взято в плен.

С боями прошёл В. И. Семеняка Россию, Украину, Молда�

вию. Многое пришлось пережить. Нырял в ледяную воду под

Унгенами, спасая затонувшее орудие; находясь в безвыход�

ном, казалось бы, положении, не растерялся и подбил немец�
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кий танк; героически проявил себя, участвуя в Яссо�Кишинев�

ской операции.

День Победы, 9 мая 1945 года, встретил на колесах. Их тогда

из Австрии перебрасывали на японский фронт. На всю жизнь за�

помнился он Василию Семеняке. Победа их застала в Румынии, в

городе Бузеу. А потом, спустя двадцать дней, прибыли в Читу, пре�

одолели перевал Хайлар и в кровопролитном сражении разгроми�

ли Квантунскую армию.

...Июль 1945 года. Монголия. После разгрома Квантунской

армии Василий Семеняка в составе Забайкальского фронта прини�

мал участие в разгроме отдельных группировок противника. Эти

встречи были опасны, как, впрочем, и всё на войне. Полгода совет�

ские солдаты контролировали участок между городами Цицикаром

и Харбином.

В районе станции Яньда, что на полпути между ними, сосредо�

точилась крупная группировка противника. Разгромить её было не�

легко. Надо было обойти и ударить с тыла. В обход вели два пути:

через ущелье, где наверняка могла быть засада, и по мосту через

полувысохшую речку. Выбрали второй. Вперед выслали разведку из

пяти человек. Один из них – Василий Семеняка.

– К мосту мы пробрались незаметно, – рассказывал Василий

Иванович. – Смотрим, на нём стоят ящики, а на них сидят два япон�

ца. Сразу догадались – смертники. Мы и раньше с ними встреча�

лись. Когда разгромили Квантунскую армию, летчики�смертники

разбивались со своими самолётами о землю. Взять их живыми не

представлялось возможным. Вот и в этом случае нам надо было

сохранить мост, поэтому решили убрать их одновременными выс�

трелами. Убить мы их смогли, это не составило трудности, но мост

смертники всё же взорвали. Они сидели на ящиках со взрывчаткой,

а падая, сорвали предохранители. Хорошо, что речушка была не�

большой. Танкисты загнали один танк под воду, использовали уце�

левшие бревна, доски, и получилась переправа, по которой вся тех�

ника была переброшена на другой берег. Нашего появления в этом

месте не ожидали...

Демобилизовался В. И. Семеняка лишь в 1948 году. Всю пос�

ледующую жизнь он посвятил исключительно мирному труду –

был музыкантом, руководителем духового оркестра каневского

колхоза имени Калинина. Военные страницы жизни всплывали из

тайников памяти лишь во время встреч с однополчанами да учащи�

мися школ.

На одной из таких встреч в городе Изобильном, который Ва�

силий Иванович освобождал от немецко�фашистских захватчиков,

один мальчик спросил его:

– Разве вы ветеран? Вы ведь такой молодой!

В. И. Семеняка улыбнулся, погладил пионера по голове и ответил:

– Ветераном меня называют потому, что защищал свою Роди�

ну, народ и, кстати, тебя. Чтобы жили мальчишки и девчонки  в

мире и согласии.

Фронтовик, дирижёр духового оркестра В. И. Семеняка
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СЛАВА ВЛАДИМИРА ЧУЙКО

В 1951 году в «Воениздате» вышла в

свет книга Н. Степанова «Кавалеры орде�

на Славы». Среди множества героев Ве�

ликой Отечественной войны есть в ней и

имя Владимира Ивановича Чуйко. Свой

боевой путь от первого и до последнего

дня он прошёл в составе одного воин�

ского подразделения – 23�го гвардей�

ского пушечно�артиллерийского полка.

Среди прочих наград имеет и два ордена

Славы. Первый из них получил за бои в

районе венгерского озера Балатон.

– Сразу после того, как закончился

очередной бой, – рассказывал фронто�

вик, – меня вызвал командир и прика�

зал: «Перемещай орудие на новую пози�

цию». Ночью наш расчёт снялся с места и оперативно на опушке

лесного массива окопал свою пушку. Нас заранее предупредили,

что участок танкоопасный – каждое утро на оперативный простор

выходят «тигры» и утюжат окопы противника. И точно, едва расцве�

ло, показались три немецких танка. Идут привычной для себя до�

рогой прямо на нашу пехоту. Головной танк уже совсем близко, а

мы не стреляем – из 76�миллиметровки такого в лоб не остано�

вить, у него двойная броня. С одной стороны от вражеских машин

противотанковый ров, и «тигры» его обязательно будут обходить.

Только первый начал поворачивать, мы ударили по гусеницам. По�

том послали второй снаряд, и вражеский танк остановился. Для

немцев это было неожиданностью: ещё вчера они хозяйничали

здесь безнаказанно. Второй танкист замешкался, и его машину по�

разил наш снаряд…

О другом боевом эпизоде, за который В. И. Чуйко получил вто�

рой орден Славы, в своей книге рассказал Н. Степанов:

«Когда Владимир Чуйко из рук генерала принял первый ор'

ден Славы, он поклялся:

– Буду ещё отважнее сражаться с врагами моей Родины

и заслужу второй орден…

Своё слово он сдержал. Дни жарких боёв за Вену навсегда
остались в памяти Владимира Чуйко. Австрийская столица
тогда предстала перед ним аккуратной плотной пеленой серо'
го дыма, через которую апрельское солнце тускло освещало
обвалившиеся дома, многочисленные каменные баррикады и
заграждения. Гвардейцы вступили в Вену со стороны Медлин'
га и сразу же в первых кварталах города встретили яростное
сопротивление фашистов. Завязался тяжёлый уличный бой.

Командир подразделения гвардии капитан Борисенко при'
дал орудие Владимира Чуйко одной из штурмовых групп. Ночью
Чуйко нашёл командира группы и представился ему. Тот, оки'
нув взглядом ладную, собранную фигуру гвардейца, спросил:

– Откуда сам?
– Из Донбасса, – коротко ответил Чуйко.
– Это хорошо, шахтёрская слава добрая… Танки бил?
– Приходилось…
– Здесь тоже будут. Подкалиберные снаряды держи под

рукой, – напутствовал командир артиллериста.
С утра возобновился бой. Расчёт сержанта Чуйко был

слаженным и обстрелянным. Наводчик Селетков, заряжаю'
щий Мухамбетов, номерной Ермолов – каждый из них в совер'
шенстве знал свои обязанности, действовал у орудия разме'
ренно, чётко, без суеты. А поработать в этом бою им при'
шлось изрядно. Они вели огонь прямой наводкой по домам, где
засели фашисты, уничтожали огневые точки, били по барри'
кадам, перегораживавшим улицы…

Вскоре был ранен Ермолов. У орудия осталось трое. Огонь
врага становился всё яростнее, фашисты стреляли с черда'
ков, из окон и крыш домов, из'за каменных заборов. Грохот боя
не смолкал ни на минуту. Гвардейцы штурмующих групп очи'
щали дома, подвалы, перебегая по дворам и переулкам, и лишь
расчёт орудия Чуйко с несколькими автоматчиками продви'
гался вдоль мостовой почти всё время на глазах у противни'
ка. То и дело звучала команда:

– Огонь! Огонь!
В разгаре боя из переулков сразу вышло несколько танков

врага. Они с ходу открыли огонь по гвардейцам, рассчитывая
смять советских артиллеристов.

– По танкам огонь! – скомандовал Чуйко и сам взял в руки

очередной снаряд.

Чуйко В.И. (справа)
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Танкисты противника заметили орудие Чуйко и сосредо'

точили по нему огонь. Взрыв, другой… Разрыв третьего сна'

ряда Владимир Чуйко не услышал. Его подхватило волной го'

рячего воздуха и больно ударило о мостовую.  Чуйко на мгно'

вение потерял сознание. Когда он открыл глаза, дым ещё не

рассеялся. Его боевые друзья Селетков и Мухамбетов лежа'

ли недвижимыми у лафета. Медлить нельзя. Чуйко поднялся

на ноги и, взглянув на орудие, увидел в его казённике снаряд.

Артиллерист прицелился по головному танку и выстрелил.

Не видя ещё результата этого выстрела, он схватил новый

снаряд и зарядил пушку. От меткого попадания второго сна'

ряда танк загорелся. Через минуту такая же участь постиг'

ла и другой танк. Вражеская контратака была отбита. В

этом – большая заслуга Чуйко, который в критическую мину'

ту боя проявил личную храбрость и сумел нанести врагу чув'

ствительный урон. Когда закончилось сражение за Вену, гвар'

дейцы поздравили Владимира Чуйко с орденом Славы II степе'

ни. Отвечая на поздравления, он сказал:

– Мне говорили: старая слава новую любит. Даю слово

гвардейцам, что не пощажу ни крови, ни самой жизни для но'

вых побед над врагом, для его окончательного разгрома. Най'

ду, чем обновить новую славу…».

Потом были другие территории и сражения. Пушка Чуйко вы�

пускала снаряды по отдельным группировкам фашистов и после

официального окончания второй мировой войны.

 В армии в общей сложности Владимир Иванович прослужил

восемнадцать лет. Оставив военную службу, поселился в станице

Каневской, работал старшим инспектором отдела кадров строитель�

ного управления № 892. Был активным общественником – членом

партийного бюро, председателем профсоюзной организации.

ЗА ДЕСЯТЬ ДНЕЙ ДО СМЕРТИ...

У Екатерины Васильевны и Максима Дорофеевича Савченко

было семь детей. Вторым после Ивана родился 22 февраля 1926

года Фёдор.

Семья эта мало чем отличалась от других по количеству детей,

благосостоянию. С сумой по дворам не ходили, но и шиковать не

приходилось. Тем не менее, в 1930 году, в период массовой коллек�

тивизации, Савченко признали кулаками и выслали в Пермскую об�

ласть. Младших Екатерина Васильевна рожала в новом жилище –

землянке, вырытой мужем, а позже – в хате, построенной им же.

И быт, и работа сладкими не были. Лесозаготовки – не каждо�

му по силам. Но Максим Дорофеевич справлялся. Жили мало�по�

малу. Но беда, как говорят, не ходит одна. В 1937�м его обвинили

в подготовке диверсии на железной дороге, в чем Савченко «доб�

ровольно» сознался, был арестован и посажен в тюрьму.

Вся тяжесть мужской и женской работы по дому легла на Фё�

дора – старший брат Иван к тому времени поступил в ремесленное

училище и в семье не жил, а мать от зари до зари работала дояр�

кой. Приходилось одиннадцатилетнему мальчишке и пищу гото�

вить, и  стирать, и в хате прибираться,  и даже принимать у матери...

роды. Больницы в округе не было, никого из взрослых в нужное

время рядом не оказалось, вот и сгодилась помощь Фёдора. Он

быстро нашел ножницы, перерезал пуповину, и новорожденного

нарекли Владимиром. В 1938 году Фёдор, несмотря на трудности,

закончил семилетку и всего себя посвятил воспитанию младших

братьев и сестер. Когда фашисты напали на Советский Союз, он, по

возрасту не подлежащий призыву, стал участником трудового

фронта – работал на  лесосплаве.

Военную форму Ф. М. Савченко одел в конце 1943 года. Две�

надцатого декабря принял присягу и был назначен командиром

минометного расчета 1080�го стрелко�

вого полка. Воевал на Карело�Финском

фронте, освобождал Польшу.

За полтора года боевых столкнове�

ний с врагом было несчетное количе�

ство. Смелость бойца отмечены сначала

медалью «За отвагу», а потом и орденом

Славы третьей степени. О последней на�

граде Фёдор узнал, находясь в госпита�

ле после тяжелого ранения, но по каким�

то причинам не получил её.

Однажды в  палату вбежала в весе�

лом настроении медсестра, обняла сер�

жанта, поцеловала и воскликнула: «По�

беда! Наша победа! Поздравляю!». Иска� Савченко Ф.М.
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леченный Фёдор в первый момент это известие воспринял более

чем спокойно: «Кому я, инвалид, буду нужен?». Медсестра приня�

лась успокаивать, как могла. Разговорила бойца, а, узнав о неис�

полнимом желании, сумела где�то найти для него селедку. Съел он

её с аппетитом, и, бывает же такое, почувствовал вкус жизни и по�

шёл на поправку.

Двадцать первого июня 1945 года Фёдор Савченко демобили�

зовался, вернулся домой и узнал о гибели отца на фронте. Снова

забота о семье легла на его плечи. Два года перебивались с воды

на чай и в 1947 году, спустя семнадцать лет после «раскулачива�

ния» и выселения, вернулись на родину, в Каневскую.

Ранение в ноги давало о себе знать, но Фёдор Максимович сел

на колхозный трактор и работал старательно. За труд тяжелый

фронтовику, как и другим колхозникам, почти ничего не платили,

и, чтобы прокормить семью, он насыпал в  бригаде понемножку

зерна в карманы и окольными путями пешком пробирался в стани�

цу. За счет этого, да ещё коровы и выжили.

Когда младшие братья и сёстры выросли и начали работать,

Фёдор оставил колхоз и с  геологами ушёл в экспедицию. Профес�

сия понравилась, он заочно окончил Каменец�Подольский горный

техникум и был назначен мастером цеха по обработке гранита.

Там, в Карело�Финской республике, он встретил свою Улья�

ну – девушка приехала в поселок Мурсула Питкарантского райо�

на после окончания экономического отделения Ростовского техни�

кума, – и они поженились.

Ульяна Павловна особо гордится тем фактом, что произведен�

ные на их предприятии мраморные плиты в начале 60�х годов про�

шлого теперь века были отправлены в Москву и использованы при

облицовке Мавзолея  В. И. Ленина.

Из Карелии семья Савченко переехала в Украину, а после вы�

хода на пенсию – на Кубань, в Каневскую. За послевоенные годы

Фёдор Максимович был награжден двумя орденами Отечествен�

ной войны, многими  юбилейными медалями. Четвертого апреля

2005 года, накануне 60�летия Победы советского народа над фа�

шистской Германией, фронтовика нашла боевая награда – орден

Славы третьей степени, которым он был награжден 12 апреля 1945

года. Вручили его Ф. М. Савченко в районной больнице, а через

десять дней после этого события, четырнадцатого апреля, ветеран

умер.

Дело отца продолжает сын Валерий – он тоже окончил горный

техникум. Дочь Татьяна работает учителем. Есть у бабушки Ульяны

и внук – Роман. Мало одного, считает она, но... слишком сложная

нынче жизнь.

СГОРЕВШИЙ В ТАНКЕ

Седьмая гвардейская танковая бригада в начале 1944 года со�

вершала рейд в тыл врага под Ленинградом. Двигаться приходи�

лось по бездорожью: лесам и болотам.

С боями, теряя бойцов и танки, наши отбивали у немцев один

населенный пункт за другим. Позади остались Теребони, Остров,

Лунец, Великое Село...

 Отступавшая под натиском действующих в другом направле�

нии советских частей танковая дивизия противника вошла в зону

действий седьмой бригады и вступила с ней в бой.

 Первый удар приняла на себя рота старшего лейтенанта Ануф�

рия  Загоруйко. В сражении участвовали не только танки, но и пе�

хота. Ощутимые потери несли обе стороны.

Вскоре загорелся и танк гвардии лейтенанта Фёдора Романю�

ты, в котором  находился командир первого батальона седьмой

бригады майор В. В.  Платицин.

– Эх, ситуация! Час от часу не  легче.

Ни черта не вижу! – вырвались у комба�

та привычные слова. Хотел подняться,

чтобы открыть люк, но на него упала

рука командира танка Романюты. – Ты

чего, Федя? Выскакивай!

 Но лейтенанту хватило сил лишь на

то, чтобы, превозмогая боль, выдавить

из себя:

– Товарищ май�о�ор...

Фёдор обмяк и свалился на боеук�

ладку. Члены экипажа замолчали.

Радист Дмитрий Колмогоров, стояв�

ший на борту танка, предложил товари�

щам свою помощь. Первым машину ус�

пел покинуть майор Платицин. Бой не Романюта Ф.И.
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утихал, поэтому комбат приказал радисту продолжать спасение

экипажа и машины и прыгнул на землю, чтобы в составе другого

экипажа драться с врагом.

Пламя, возникшее внутри  танка, выбивалось уже наружу, и

проникнуть в машину не представлялось возможным. Командир

танка Фёдор Иванович Романюта, механик�водитель Михаил Ми�

хайлович Шевченко и башенный стрелок Николай Афанасьевич

Нельзин сгорели в огне.

Платицин провел по мокрому лицу рукой и увидел на ней

кровь. «А я думал, что это пот», – успел подумать он и упал рядом

с танком...

Фёдор Иванович Романюта родился в 1923 году в станице Ка�

невской. С  первого по четвертый класс учился в седьмой школе, а

далее – в первой. Как рассказывала его мама Анастасия Денисов�

на, мальчиком Федя был прилежным, получал за свои знания от�

личные оценки,  отличался активностью в пионерской и комсо�

мольской  организациях. Словом, был как все.

После  общеобразовательной школы продолжил образование

в  Камышинском военно�тракторном училище. Этот выбор и опре�

делил его дальнейшую судьбу. Призванный на военную службу в

первый же год Великой Отечественной войны, Фёдор Романюта

стал танкистом.

Сражался с фашистами на многих участках фронта от Сталин�

града до Ленинграда. Часто писал письма домой и в районную га�

зету «Знамя ударника». Учитывая, что вся корреспонденция прове�

рялась военной цензурой, отдельные слова и фразы оказались за�

черкнутыми, но и без них можно проследить боевой путь, прочув�

ствовать настрой бойца�земляка.

 Шестнадцатого марта 1943 года Фёдор Романюта отправил

с фронта в Каневскую на имя матери очередное послание, в ко�

тором утверждал, что пишет седьмое письмо, но ни одного от�

вета на предыдущие не получил. Не ведал он, что Каневская ок�

купирована фашистами, и по этой причине переписка была не�

возможной.

«Из газеты «Правда» я узнал, что  освобождена моя родная

станица, –  писал он 6 апреля 1943 года в редакцию газеты «Зна�

мя ударника». – Это было для меня великой радостью. Я нахо�

жусь на (зачеркнуто) фронте (зачеркнуто)... Участвую в обороне

Сталинграда. Награжден... медалью «За боевые заслуги»... Ста�

ничники, прошу вас писать нам письма на фронт. Нас интересует

ваша жизнь. Мне пишите по следующему адресу: полевая почта

37334�А. Мои родные: мать Романюта Анастасия Денисовна, се�

стры Варя и Маруся. Проживают по ул. Уманской, 85. Пишите,

где они».

В мае – новое письмо маме: «Служу в гвардии. Командир�тан�

кист... Немного подрос, возмужал. Уже выросли борода и усы.

Воюю пока ничего. Да и как мне не воевать, ведь будет совестно

перед такими же товарищами, как я, которые освободили вас. А я

должен освободить их отцов и матерей. Нам дорога наша Родина.

И за неё мы постоим...».

Тоска по родной станице, по друзьям и знакомым просматри�

вается во многих письмах с фронта. «Прошу вас, – обращается он

к матери, – сообщите мне адреса В.  Шишацкого, И. Рощипко,

Н. Кирия, Б. Шмалько, В. Штанько, М. и Г. Луценко, Козинца. Ад�

реса мне ихние очень нужны. Ведь это только что и осталось у

меня...». В другом письме снова: «Опишите, кто жив из наших род�

ственников и соседей. Где Гриша Христюк?.. Ещё прошу дать адрес

моего друга по учебной скамье Гриня Пети. Может, он где�нибудь

возле меня...».

Фёдор Романюта не отягощал родных рассказами о сложно�

стях фронтовой жизни, наоборот, писал, что живет хорошо, отды�

хает и даже поправился.

Это была святая ложь. На самом деле в боях за освобождение

блокадного Ленинграда он был контужен. И это считалось везени�

ем. «Где я, – писал Ф. И.  Романюта, – немец оставляет от деревень

только одни трубы...».

За каждую пядь земли русской рядом с каневчанином Фёдо�

ром Романютой сражались его ближайшие товарищи, фамилии

которых он сообщил матери, – Андрей Куделя, Михаил Шматко,

Ануфрий Загоруйко, Иван Шелгунов...

Портреты лучших из лучших типографским способом печата�

лись на специально предназначенных для писем листах. Вместе с

весточками бойцов они разлетались по всему Советскому Союзу и

множили сообщения о подвигах защитников Отечества.

Одно из таких писем с портретом участника боёв за прорыв

блокады Ленинграда лейтенанта Н. Бордюка пришло и на имя

А. Д. Романюты. Её сын Федор писал: «На этой открытке мой друг

и товарищ. Он жив, и часто его я вижу». А рядом – стихотворение:
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Кромсай оккупантов

на части!

Дави и расстреливай их!

Танкист, замечательный

мастер

Советских машин боевых!

Четвертого июля 1943 года Ф. И. Романюта получил вторую на�

граду – медаль «За оборону Ленинграда». Сообщая об этом род�

ным, он писал: «Жив, отдыхаю.., скоро приеду опять на передовую».

Какой это был «отдых», можно только догадываться. «Мама, фото�

карточку вашу я получил, за которую я очень благодарю. Свою я

должен на днях выслать. Сейчас перехожу из кандидатов партии в

члены партии, так что имею шанс сфотографироваться»...

А в следующем письме продолжил: «Мама, сегодня шлю вам

свою гвардейскую копию. Вот точно такой я и в действительнос�

ти... Плохо только одно, что карточка очень малого размера, грудь

и плечи не видать, ведь они у меня не пустые...».

И это было правдой. За героизм, проявленный в боях с немец�

ко�фашистскими захватчиками, гвардии лейтенант получал орде�

на и медали. «Воюю, – писал он 29 января 1944 года, – и пока что

весьма удачно. Не знаю, получу или нет орден Красного Знамени,

но уже представлен к нему».

К сожалению, ни этот орден, ни следующий – Отечественной

войны первой степени, которым храбрый танкист был награжден

14 апреля того же года, он не получил.

Пятого февраля 1944 года вместе с другими членами экипажа

Федор Иванович Романюта сгорел в танке. Но об этом так и не уз�

нала до последнего дня своей жизни (умерла в 1969 году) его мать

Анастасия Денисовна. Во всех официальных ответах были лишь

слова «пропал без вести».

И даже в официальном ответе военного комиссара Батецкого

райвоенкомата подполковника Фомичёва, подписанном 7 декабря

1976 года, неопределенность развеяна не была. «По имеющимся

архивным документам на территории Батецкого района, гвардии

лейтенант Романюта Фёдор Иванович среди погибших и захоро�

ненных не значится...».

Всё узнать о судьбе своего дяди Ф. И. Романюты решил сын

его сестры Марии Ивановны Николай Григорьевич Кирсак. Отправ�

ной точкой послужила книга полковника запаса Н. С. Семенова

«Это было на рассвете», вышедшая в  свет в 1980 году в Марий�

ском книжном издательстве, в которой автор рассказывает об уча�

стии танкистов седьмой гвардейской танковой бригады в Великой

Отечественной войне. Описаны там и боевые эпизоды с участием

командира танка первого батальона Ф. И. Романюты.

Только Н. Г. Кирсак может рассказать о своих многолетних

поисках истины. Приятно, что они увенчались успехом.

В справке, подготовленной 19 августа 2003 года Центральным

архивом Министерства  обороны  Российской Федерации, подтвер�

ждается факт гибели Фёдора Ивановича Романюты и говорится о

том, что похоронен он в деревне Лежно Батецкого района Ленин�

градской области.

А в станице Каневской фамилия гвардии лейтенанта Ф. И. Ро�

манюты золотом выбита на мраморной плите у Вечного огня.

Человек жив, пока о нём помнят.

НА БОЕВОМ ПОСТУ

В конторе фермы Стефана Стефановича я не застал. Сказали,

что ходит по корпусам. Когда же он пришёл, и я сообщил ему о

цели приезда, заведующий фермой слегка улыбнулся и опустил

голову.

– Что я могу о себе рассказать! Воевал, как и все. Бил немцев.

После войны демобилизовался, работаю в сельском хозяйстве.

Начало беседы для меня привычное. Не потому оно скупое, что

нечего рассказать ветерану. Каждый из участников Великой Оте�

чественной войны много пережил, испытал. И чтобы вызвать собе�

седника на откровенный разговор, необходимо проявить к нему

максимум внимания, такта, зацепить его за живое. Кажется, мне

удалось это сделать.

Стефан Стефанович Данильченко много рассказывал о своих

боевых товарищах, командирах, вспоминал боевые эпизоды. В чис�

ле первых он был мобилизован и направлен в отдельный зенитно�

ракетный дивизион. Первое боевое крещение принял под Сталин�

градом. Там потерял немало друзей – командира орудия Андрея

Курчина, командира разведки Максимова…

Стефан Стефанович на минуту задумался, припоминая «инте�

ресный» случай. Для нас это боевой эпизод, героическая страни�
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ца боевой биографии уважаемого человека. Для таких, как Даниль�

ченко, – часть жизни. В то время не думали они ни о славе, ни о

наградах. Была одна цель – уничтожить врага. К этой цели стре�

мились все.

– К вечеру дело было. После успешно отбитой атаки выдалось

затишье. Решили мы баню себе устроить. А почему бы и нет? Бла�

го, в ложбине, что неподалеку, большой ручей бежал. К нему и на�

правились, оставив у каждого орудия дежурных, – Стефан Стефа�

нович слегка барабанил по столу пальцами. – В те дни на наши по�

зиции часто налетали «Юнкерсы». Кованый это самолёт. Так

низко может летать, что, кажется, сейчас за голову зацепится. Нем�

цы их для разведки применяли, да и в боях они участвовали. Толь�

ко мы, значит, в балочку спустились, слышим: гудит. Бросили

всё – и к орудиям. Добежать не успели, как из одного орудия вы�

стрел раздался. Прибежали. У орудия прямо на земле сидит стар�

ший сержант Дмитрий Педан, командир орудия – он дежурным

оставался. Глаза закрыты, а на лбу пот выступил. Оказывается, ус�

лышав гул самолёта, он не растерялся и выстрелил по «Юнкерсу�

88» прямой наводкой – самолёт летел низко прямо на батарею.

Потом из штаба звонили, спрашивали, кто сбил самолёт. Дмитрия

Педана наградили медалью «За боевые заслуги».

Много боёв пришлось выдержать тринадцатой батарее зенит�

но�ракетного полка при защите Сталинграда. Немало немцев по�

легло у его стен. В боях всякое случалось. Бывало, повредит ору�

дие и невозможно навести на самолёт, так били прямой наводкой

по танкам, пехоте, лишь бы уничтожить, стереть с лица земли фа�

шистскую нечисть. Медалью «За оборону Сталинграда» награждён

был в то время и молодой коммунист С. С. Данильченко. Когда за�

кончилась война, Стефана Стефановича хотели сделать кадровым

военным, но не уговорили.

– Вы уж не обессудьте, – отвечал он, – но у меня душа боль�

ше к сельскому хозяйству лежит. Там я принесу больше пользы го�

сударству.

С тех пор он неразлучен с землёй. На разных работах трудил�

ся и в полеводстве, и в животноводстве – там, где требовались ра�

бочие руки. А работы он не боялся, руки сами её просили. Сейчас

Стефан Стефанович на посту заведующего пятой молочнотоварной

фермой каневского колхоза имени Калинина. Хлопот, хоть отбав�

ляй. На первый взгляд может показаться, что сложного здесь ни�

чего нет. Задача – получить больше молока, мяса – ясна, вот и вы�

полняй. Но ведь нужно учесть, что в основе всего этого стоят люди.

У каждого свой характер, к каждому нужен индивидуальный под�

ход. И не только производственные дела решает заведующий. Пя�

тая ферма – это большой жилой посёлок. У одного в семье непо�

ладки, другому детей не на кого оставить, третий работу по душе

никак не найдёт. И все идут к заведующему: рассуди, помоги, под�

скажи. Стефан Стефанович советует, помогает, что в его силах.

…Нам не дали договорить. Моего собеседника срочно вызва�

ли на свиноферму, которая тоже находится в его подчинении. По�

том у него было заседание совета фермы, потом подсчитывали

привес свиней за первый квартал, потом… Напряжённый день у за�

ведующего фермой, ветерана Великой Отечественной войны Сте�

фана Стефановича Данильченко. И в мирное время он на боевом

посту.

СНАЙПЕР ЗИНА

В Каневском районном историко�краеведческом музее имеет�

ся немало материалов, рассказывающих о героической девушке

Зине Иващенко (в замужестве – Яковенко), разведчице и снайпе�

ре Великой Отечественной войны. Это – документы военного и

послевоенного периода её биографии,

такие, как справки, удостоверения, анке�

ты, карточки, автобиография и другие.

Таких защитниц Отечества наш район

отправил на фронт, к сожалению, нема�

ло. Не женское дело – война, но по�дру�

гому не получалось. Бойцов и кормить, и

лечить нужно было, устраивать им хотя

бы минимально возможный быт. Самые

отчаянные наравне с мужчинами уничто�

жали фашистских захватчиков, прибли�

жая хоть на какое�то время желанную

победу и свободу от захватчиков.

…Зина Иващенко родилась в стани�

це Каневской 1 февраля 1924 года, ког�

да колхозы ещё не были созданы, а еди� Иващенко З. М.
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ноличные хозяйства находились в трудном положении после

гражданской войны. В Каневской, как и в других станицах и хуто�

рах района, лютовал голод. Трудно жили все, наиболее неприспо�

собленные к быстро меняющейся обстановке погибали, и хорони�

ли их нередко прямо на собственных огородах.

Зина успешно окончила каневскую восьмилетнюю школу, по�

ступила в фельдшерско�акушерскую школу города Ростова�на�

Дону, но освоить специальность не смогла – началась долгая и

кровопролитная вторая мировая война. Девушка вернулась в Ка�

невскую и в числе самых активных патриотов пошла в военкомат с

настойчиво высказываемой просьбой отправить её на фронт в лю�

бом качестве. Ей, семнадцатилетней, естественно, отказали. Дваж�

ды после этого пыталась самостоятельно попасть на передовую, но

каждый раз её возвращали в родительский дом.

Второго июня 1942 года желание Зинаиды Иващенко и реше�

ние военного комиссара района совпали – совершеннолетнюю ка�

невчанку добровольцем отправили в одну из воинских частей. Ес�

тественно, начало боевого пути пришлось на Северо�Кавказский

фронт. Краткосрочные курсы молодого красноармейца, хотя при�

менительно к девушке это звучит как�то странно. Потом – разве�

дывательная рота 883�го стрелкового полка 295�й стрелковой ди�

визии.

Если внимательно посмотреть на общую фотографию, запе�

чатлевшую её с однополчанками (Зина – третья справа), без тру�

да можно заметить, что она одна из самых маленьких и худеньких

девушек, которой больше бы подошли туфельки и белая кофточ�

ка с расклешённой юбкой, чем сапоги и военная форма. Но была

война с фашистскими захватчиками, и задачу девушки�красноар�

мейцы решали ясную – уничтожать и вытеснять их с территории

Советского Союза.

В составе разведывательной группы Зинаида не раз ходила в

тыл врага за «языком». Слово «ходила» подразумевает под собой

несколько иное понятие – ползала, осуществляла перебежки, си�

дела в засадах, вступала в бой и обязательно приводила в распо�

ложение своего подразделения фашиста, желательно – офицера,

а ещё лучше – старшего офицера, штабиста.

Первые разведывательные операции лично для неё были, если

так можно сказать, учебно�показательными, во время которых она

наблюдала, слушала и запоминала все тонкости безопасной для

красноармейцев, и эффективной для командования работы в тылу

врага. Когда появился опыт разумного планирования и проведения

таких мероприятий, девушка больше стала проявлять самостоя�

тельности. За два с половиной месяца она доставила в свою часть

двенадцать фашистов, а в группе с другими своими товарищами –

ещё несколько десятков.

В октябре 1942 года в одном из рейдов по тылам фашистов

Зинаиду Иващенко ранило. Да так, что на излечение её отправили

в город Нальчик. Когда врачи поставили разведчицу на ноги, она

прибыла для прохождения службы в тот же 883�й стрелковый

полк, но назначение на месте получила иное – быть санинструкто�

ром.

На передовой, где всегда шли самые кровопролитные и с ог�

ромными человеческими жертвами бои, отсиживаться было неког�

да. Каневчанка чуть не каждый день вытаскивала – иначе не ска�

жешь – с поле боя раненых, оказывала первую медицинскую по�

мощь в воронках или пригодных местах пересечённой местности.

Однажды досталось и ей – ранило второй раз. Восстанавливала

здоровье в городе Буйнакске. Там, в госпитале, и познакомилась с

Фронтовые подруги. З. М. Иващенко третья справа

Защитники Отечества
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Героем Советского Союза снайпером Людмилой Павлюченко. Ча�

сто и подолгу разговаривали о жизни, о войне, о том, как быстрее

изгнать ненавистных захватчиков с родной земли и заняться мир�

ным трудом.

Наиболее эффективным для себя Зинаида Иващенко посчита�

ла тогда снайперское дело. В марте 1943 года её зачислили курсан�

том снайперской школы Северо�Кавказского фронта. Через три

месяца она уже прибыла в расположение 665�го стрелкового полка

216�й Краснознамённой дивизии 4�го Украинского фронта, и на

территории союзной республики приняла первое боевое крещение

в новом качестве.

Позже были новые ранения, госпитали, назначения. В соста�

ве 5�го гвардейского стрелкового полка била врага на 3�м Бело�

русском и 1�м Прибалтийском фронтах. Уничтожила в общей

сложности, и это подтверждает документ, хранящийся в Каневском

историко�краеведческом музее, 57 фашистов, в том числе и снай�

перов. Можно только представить, сколько красноармейцев по

этой причине остались живыми, вернулись домой, обзавелись се�

мьями и нарожали детей…

День Победы Зинаида Марковна Иващенко (Яковенко) встре�

тила под Кенигсбергом. На её гимнастёрке к тому времени были

уже  медаль «За отвагу», полученная в августе 1943 года, и орден

Славы III степени, вручённый ей в сентябре 1944 года, а также дру�

гие награды.

В родную станицу Каневскую фронтовичка вернулась в авгус�

те победного года и всю свою жизнь занималась мирным, прино�

сящим людям пользу трудом.
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ЗАСЛУЖЕННЫЕ КАНЕВЧАНЕ

БЕЗВЕРШЕНКО Николай Николаевич. Инженер�гидротех�

ник колхоза «Победа». Заслуженный мелиоратор РСФСР – май

1984 г. (См. очерк «Одна дорога в жизни»).

БАЦУН Г.  Агроном, ветеран колхоза «Победа». Заслужен�

ный агроном РСФСР.

БОГОМАЗ Василий Сергеевич (27.08.1929 – .. 10.1993).
Родился в станице Крыловской в семье колхозников. Детство его

совпало с военными годами. Не совладав с любопытством, попы�
тался «разминировать» оставленный фашистами снаряд и полу�

чил непоправимое ранение руки. Выбрав для себя специальность
учителя, он до конца жизни был уверен в правильности принято�

го решения. Прошёл все ступени роста: учитель, классный руко�
водитель, завуч, директор школы, заведующий Каневским рай�

онным отделом народного образования. В этой должности он
проработал рекордное количество времени – 31 год! Звание зас�

луженного учителя школы РСФСР Указом Президиума Верхов�

ного Совета СССР ему было присвоено 27 мая 1976 года.

ГОЛОВКО Александр Анатольевич. Механизатор акцио�

нерного общества «Колос». Заслуженный механизатор сельского

хозяйства РФ – 6 августа 2005 года.

ГОЛОВКО Виктор Петрович. Машинист автогрейдера Канев�

ского ДРСУ. Заслуженный строитель РСФСР – 1980 год.

ГОСТИЩЕВ Иван Васильевич. Главный государственный ин�

женер�инспектор, начальник инспекции «Гостехнадзор» управле�

ния сельского хозяйства администрации Каневского района. Зас�

луженный работник сельского хозяйства Российской Федерации –

январь 1998 года.

ГРИНЬ Андрей Мефодьевич. Агроном колхоза «Победа».

Заслуженный агроном РСФСР – декабрь 1982 года.

ГРИНЬ Сергей Григорьевич. Тракторист акционерного об�

щества «Колос». Заслуженный механизатор сельского хозяйства

РФ – 2 марта 2006 года.

ДРАПОВА Ольга Ивановна. Родилась 22 июля 1916 года в

городе Темрюке в семье рабочих. После общеобразовательной

школы окончила сельскохозяйственный техникум, академию и ас�

пирантуру. В станицу Каневскую приехала в 1956 году и целенап�

равленно занималась семеноводством. 16 марта 1972 года агро�

ном�семеновод колхоза «Победа» была удостоена звания «Заслу�

женный агроном РСФСР».

ДРУЗЬЯКА Михаил Иванович. Директор Каневского дет�

ско�юношеского клуба физической подготовки. Заслуженный ра�

ботник физической культуры Российской Федерации – 10 декаб�

ря 1997 года.

ЕВСИКОВА Валентина Ивановна. Продавец Каневского

сельпо. Заслуженный работник торговли РСФСР.

ЕРЁМИН Анатолий Семёнович. Генеральный директор АО

«Каневскаярайгаз». Звание «Заслуженный работник ЖКХ РФ»

Указом президента РФ ему присвоено 9 августа 1997 года.

ЗАБАШТА Евгений Петрович. Родился 5 июня 1947 года.

Окончил Омский автодорожный институт и всю жизнь работал

землеустроителем. Практическую деятельность начал в Усть�Ла�

бинске, затем трудился в Брюховецком и Каневском районах пред�

седателем комитета по земельным ресурсам и землеустройству.

Заслуженный землеустроитель Российской Федерации – 21 апре�

ля 1998 года.

КАШУБА Александр Юрьевич (7.02.1946 – 8.05.2006). Ди�

ректор Каневского лесхоза. Заслуженный лесовод Российской Фе�

дерации.

КАЮРОВ Александр Фёдорович. Родился  3 мая 1942 года

в посёлке зерносовхоза «Индустриальный» Екатерининского рай�

она Саратовской области. В 1959 году окончил среднюю школу, в

1969 году – Саратовский медицинский институт. Работать начал в

медслужбе высшей школы МВД г. Елабуга Татарской ССР.В 1980

году переехал в ст. Каневскую. Работал врачом�кардиологом, за�

местителем главного врача районной больницы по лечебной час�

ти, с 1982 года по 2010 год – заведующим кардиологическим от�

делением ЦРБ. Заслуженный врач РФ – ноябрь 2006 года, почёт�

ный гражданин Каневского района – 29 августа 2012 года.

КИВВО Ксения Ивановна. В конце 50�х годов двадцатого

века учащиеся школы хутора Мигуты активно занимались выращи�

Заслуженные работники страны
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ванием водоплавающей птицы для местного колхоза. Звено утко�

водов возглавляла учительница начальных классов К. И. Кивво. Об

этом даже сняли художественно�документальный фильм «Ребята

и утята». 11 июля 1960 года Президиум Верховного Совета СССР

наградил Ксению Ивановну медалью «За трудовую доблесть», а в

апреле 1961 года, когда она уже работала в каневской восьмилет�

ней школе № 4 и также возглавляла утководческое звено, присво�

ил звание «Заслуженный учитель школы РСФСР».

КИРИЙ Фёдор Григорьевич. Начальник Каневского ДРСУ.

Заслуженный строитель РСФСР – 30 июня 1977 года. (См. очерк

«Созидатель»).

КОВАЛЁВА Людмила Григорьевна. Главный врач Канев�

ского центра санитарно�эпидемиологического надзора (санэпид�

станции). Заслуженный врач Российской Федерации – декабрь

1999 года. (См. очерк «Заслуженные дочери фронтовика»).

КОЛЕСНИК Владимир Антонович. Начальник Каневского

территориального медицинского объединения. Заслуженный врач

РСФСР – 1985 год.

КОЛЕСНИК Тамара Андреевна. Звание «Заслуженный учи�

тель школы Российской Федерации» получила в марте 1996 года.

(См. очерк «Признание заслуг»).

КОЛОСОВА М. Г. Доярка колхоза «Победа». Заслуженный

работник сельского хозяйства Российской Федерации – май 2000

года.

КОПЫЛОВ Геннадий Максимович. Директор акционерно�

го общества «Каневской комбинат хлебопродуктов». Заслуженный

работник пищевой промышленности РФ – февраль 1996 года.

КРАСНОБРЫЖ Семён Макарович. Главный агроном колхо�

за имени Калинина. Заслуженный агроном РСФСР – апрель 1974

года.

ЛИТВИНЕНКО Алексей Алексеевич, заслуженный учитель

школы Российской Федерации, отличник и почётный работник

начального профессионального образования, кандидат педагоги�

ческих наук (1.06.2000). Родился 19 августа 1949 года в ст. Ка�

невской. После окончания средней школы поступил в педагоги�

ческое училище г. Ейска, но учёбу прервала служба в армии. Там

он, старшина танковой роты, был награждён медалью «За воин�
скую доблесть». После демобилизации окончил Ейское педучи�
лище, работал преподавателем физвоспитания в школе п. Крас�
ногвардеец, заместителем директора по внеклассной работе ка�
невской СШ № 1. В 1978 г. заочно окончил Армавирский
педагогический институт. С 1980 г. руководил межшкольным
учебно�производственным комбинатом, с 1981 г. – СПТУ № 59.
Первого июня 2000 года в московском институте развития про�
фессионального образования Академии педагогических наук за�
щитил кандидатскую диссертацию на тему «Формирование норм
социального поведения у учащихся учреждений начального про�
фессионального образования». Пятого августа 2003 года депута�
ты районного Совета избрали А. А. Литвиненко на должность
главы Каневского района. Заявление о досрочной отставке он
подал, а районный Совет депутатов его удовлетворил 12 декабря
2008 года. Сейчас работает руководителем Каневского предста�
вительства ростовской коммерческой фирмы «АгроТехЭкспорт»,
занимающейся продажей запасных частей к сельскохозяйствен�

ной технике.

ЛИТВИНЕНКО Галина Ивановна. Заведующая фермой изо�

лированного выращивания молодняка крупного рогатого скота

ЗАОПЗ «Колос». Заслуженный работник сельского хозяйства

Российской Федерации.

МАЗНЯК В. Ф. Оператор по добыче нефти и газа Каневского

газопромыслового управления. Заслуженный работник нефтяной

и газовой промышленности РСФСР – 1981 год.

МАРКИН Евгений Александрович (23.9.1939 – 6.8.2011).

В 1963 году окончил Кемеровский медицинский институт. Рабо�

тать хирургом начал ещё, будучи студентом пятого курса. В стани�

це Каневской трудился с 12 декабря 1971 года до последнего сво�

его дня. Тридцать лет возглавлял хирургическое отделение и хи�

рургическую службу района. В 2002–2004 годах руководил

операционным отделением, в 2004–2011 годах был хирургом от�

деления профилактики ЦРБ. Он – отличник здравоохранения

СССР, заслуженный врач РСФСР – 1986 год.

МЕЛЕНТЬЕВ Валерий Константинович. Слесарь АО «Ка�

невскаярайгаз». Звание «Заслуженный работник ЖКХ РФ» Ука�

зом президента РФ ему присвоено 9 августа 1997 года.

Заслуженные работники страны
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МОТОРНАЯ Клавдия Серафимовна. Зоотехник фермы

седьмой бригады колхоза «Победа». Заслуженный зоотехник

РСФСР – сентябрь 1980 г. (См. очерк «И пришло признание»).

НЕЛЮБА Леонтий Дмитриевич. Заведующий животновод�

ческой фермой колхоза «Победа». Заслуженный работник сель�

ского хозяйства Российской Федерации – 26 апреля 2000 года.

НОВАК Виктор Тихонович. Слесарь АО «Каневскаярайгаз».

Звание «Заслуженный работник ЖКХ РФ» Указом президента РФ

ему присвоено 9 августа 1997 года. (См. очерк «Прихоть Виктора

Новака»).

ПАРИМАН Александр Александрович. Заслуженный ар�

тист Российской Федерации – 20 января 2010 года.

ПЕРФИЛЬЕВА Александра Степановна. После оконча�

ния института на протяжение семнадцати лет работала в Канев�

ской главным зоотехником колхоза, директором инкубаторно�

птицеводческой станции, главным зоотехником производствен�

ного управления сельского хозяйства. Каневской филиал

Краснодарского государственного племенного объединения,

который она возглавила, одним из первых на Кубани внедрил в

практику новую технологию осеменения животных. Он был уча�

стником ВДНХ СССР. В 1977 году коллективу Каневского фили�

ала было присуждено третье место во всесоюзном конкурсе, и

второе – в краевом. В марте 1979 года А. С. Перфильевой Ука�

зом Президиума Верховного Совета РСФСР за заслуги в обла�

сти сельского хозяйства присвоено почётное звание «Заслу�

женный зоотехник РСФСР».

ПЛОТНИКОВ Михаил Тимофеевич. Директор товарищества

«Каневская ССМПМК «Южгазстрой». Звание «Заслуженный стро�

итель Российской Федерации» Указом президента РФ ему присво�

ено 9 августа 1997 года.

ПОЛЯКОВА Эмма Ефимовна (? – 25.07.2002).  Учительни�

ца начальных классов средней школы № 2. Заслуженный учитель

школы РСФСР.

ПОНОМАРЕНКО Наталья Фёдоровна. Учитель математики

средней школы № 1. Заслуженный учитель школы РСФСР – сен�

тябрь 1997 г.

ПОНОМАРЁВ Григорий Павлович. Заведующий животно�

водческой фермой акционерного общества «Колос». Заслужен�

ный работник сельского хозяйства Российской Федерации –

2 марта 2006 года.

ПРОХОРОВ Александр Викторович. Начальник районного

управления ветеринарии. Заслуженный ветеринарный врач

РСФСР – 29 декабря 1994 г. В Краснодарском крае пользуется

заслуженным авторитетом. Его высокий профессиональный уро�

вень, активная жизненная позиция, коммуникабельность и другие

положительные качества позволили ему стать «послом» Кубани в

Соединённых Штатах Америки. По поручению краевого государ�

ственного унитарного предприятия «Кубаньплемподдержка» в

2012 году он оценивал и отбирал в заморской стране тёлок от вы�

сокопродуктивных коров для сельскохозяйственных предприятий

Кубани. Его стараниями на 1000 голов пополнились фермы челбас�

ского ЗАО «Родина» и на 363 головы – стародеревянковского

ОАО «Россия». Животноводческие объекты района всегда защи�

щены от нежелательных вредных воздействий внешней среды.

ПРОЦЕНКО Тамара Георгиевна. Агроном�семеновод кол�

хоза имени Калинина. Заслуженный агроном Российской Федера�

ции – 4 июля 2003 года. (См. очерк «Поле агронома»).

РЕЗНИКОВА Людмила Максимовна. Родилась 11 апреля

1935 года в ст. Крыловской. Её детство и юность прошли в Крас�

нодаре. Там она окончила среднюю школу.  В педагогическом ин�

ституте училась охотно и получила красный диплом, с которым в

1956 году уехала работать в Дагестан. Через полтора года верну�

лась в Краснодар, но вакантных мест не оказалось, и она отправи�

лась в Каневскую к бабушке. Здесь молодой учительнице предло�

жили место в 19�й школе хутора Сухие Челбасы. Вскоре она стала

завучем, а потом и директором. Непродолжительное время труди�

лась в райкоме КПСС, в 50�й школе. В 1971 году возглавила сред�

нюю школу № 7 и 36 лет руководила ей. Л. М. Резникова удостое�

на таких почётных званий, как «Отличник просвещения СССР»,

«Директор года», «Народный академик», «Заслуженный учитель

школы РСФСР».

РУДЕНКО Иван Тимофеевич. Директор Каневской райкино�

сети. Заслуженный работник культуры РСФСР – 1975 год.

Заслуженные работники страны
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САБАДЫРЬ Василий Иванович. Главный агроном Канев�

ского районного управления сельского хозяйства. Заслуженный

агроном Российской Федерации – 24 сентября 2007 года.

САВЧЕНКО Иван Григорьевич (8.3.1904 – ? ). Родился в се�

мье приказчика в ст. Каневской Краснодарского края. С малых лет

служил мальчиком в лавках частных купцов. В школу поступил в

десятилетнем возрасте. В 1926 г. окончил педагогический техни�

кум, а в 1930 г. – музыкальный техникум в г. Ростове�на�Дону. Воз�

вратившись в Каневскую, работал преподавателем искусств в агро�

педтехникуме, создал там ударную музыкально�хоровую бригаду,

которая обслуживала колхозы Кубани.

В сентябре 1932 г. по приглашению Наркомпроса ДАССР И.Г.

Савченко приехал в Дагестан, возглавил музыкальный техникум

им. П.И.Чайковского и вёл большую преподавательскую работу. В

1940 г. Указом Президиума Верховного Совета Дагестана ему

было присвоено почётное звание «Заслуженный деятель искусств

ДАССР».

Иван Григорьевич – участник Великой Отечественной войны.

Награждён медалями «За боевые заслуги», «За оборону Кавказа»,

«За победу над Германией». После демобилизации работал внача�

ле хормейстером на радио, а с 1946 г. – директором и преподава�

телем Дагестанской музыкальной школы и музучилища. Активно

участвовал в общественно�политической жизни республики, зани�

мался творчеством. Первые песни молодой композитор написал в

Каневской. Сколько их было всего – не счесть. Он является также

автором инструментальных и оркестровых пьес – «Восточный эс�

киз», «Экспромт» для фортепиано на кумыкскую тему, «Песни без

слов» для скрипки и фортепиано, вариации для скрипки и вальса

«На берегу Каспия», а также цикла из 32 пьес для домры, мандо�

лины, кеманчи и гобоя, учебника теории музыка и сольфеджио.

САМОДУРОВ Виктор Николаевич. Начальник Каневского

районного управления сельского хозяйства. Заслуженный агро�

ном РСФСР – 8 июля 1995 года.

САМОЙЛЕНКО Василий Петрович. Главный агроном колхо�

за «Победа». Заслуженный агроном РСФСР.

СЕЛЮК Нина Павловна. Родилась 19 декабря 1943 года. Ра�

ботала директором средней школы № 2, заведующей Каневским

районным отделом народного образования. Заслуженный учитель

школы РСФСР – январь 1994 г.

СЕМЕНИХИНА Нелли Максимовна. Учительница средней

школы № 7. Заслуженный учитель школы РСФСР – 1987 г. (См.

очерк «Гордое имя – учитель»).

СЕМЕНЯКА Василий Иванович. Руководитель народного

духового оркестра Дома культуры колхоза имени Калинина. Зас�

луженный работник культуры РСФСР – декабрь 1977 года.

СЁМКИН Михаил Васильевич. Родился 19 ноября 1927 года.

Работал начальником участка МПМК № 2. В Каневской строил и

сдавал в эксплуатацию главный водозабор, очистные сооружения,

здания средних школ № 6 и № 7, узел связи, Дворец спорта колхо�

за «Победа». Награждён орденом Трудового Красного Знамени,

медалями «Ветеран труда», «За победу над Германией», юбилейны�

ми медалями. Заслуженный строитель Российской Федерации.

СИДОРЕНКО Галина Павловна. Родилась и до семи лет

жила в станице Каневской. В старом Доме культуры занималась хо�

реографией, в старой музыкальной школе училась играть на фор�

тепиано. Окончила Ленинградскую консерваторию и на сцене те�

атра оперы и балета г. Сыктывкара Коми АССР дебютировала в

партии Сузуки («Мадам Баттерфляй» Пуччини). Затем продолжи�

ла артистическую деятельность в театре оперы и балета им. Рим�

ского�Корсакова Санкт�Петербургской Консерватории и Камерно�

го оперного театра «Санкт�Петербург Опера». С 1996 года – соли�

стка Мариинского театра. Лауреат престижных отечественных и

международных конкурсов. Заслуженная артистка Российской

Федерации – февраль 2006 года. Камерные концерты Галины Си�

доренко с успехом проходят в России, Италии, Норвегии, Герма�

нии, Франции и обязательно – в родной станице Каневской. Име�

ет записи на радио, телевидении, CD.

СИДОРЕНКО Римма Ивановна. Старший мастер первого

участка Каневского комбината хлебопродуктов. Заслуженный ра�

ботник пищевой индустрии РФ – 20 июля 1996 года. (См. очерк

«Радость от свершённого»).

СКОРОХОД В. П. Трудовую деятельность в должности агро�

нома начал в колхозе «Победа» в 1971 году. В 1985�м возглавил
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первую полеводческую бригаду. Грамотный специалист, умелый

организатор производства. Награждён золотой и серебряной ме�

далями ВДНХ СССР.  Заслуженный работник сельского хозяйства

Российской Федерации – 26 апреля 2000 года.

СМАЛИУС Маргарита Васильевна. Заведующая детским са�

дом № 10. Заслуженный учитель школы РСФСР – сентябрь

1997 г.

СМОЛИНА Светлана Семёновна. Изолировщица ЗАО «Ка�

невская «Южгазстрой». Заслуженный строитель РСФСР – 22 ян�

варя 1987 года. (См. очерк «Изолировщица»).

СОБИНИН Василий Тихонович. Звеньевой столяров МПМК

№ 1. Заслуженный строитель РСФСР.

СОЛОВЬЁВ Иван Васильевич. Электросварщик товарище�

ства «Каневская ССМПМК “Южгазстрой”». Звание «Заслуженный

строитель Российской Федерации» Указом президента РФ ему

присвоено 9 августа 1997 года.

СОНЬКО Владимир Маркович. Оператор по добыче нефти

и газа Каневского ГПУ. Заслуженный работник нефтяной и газо�

вой промышленности РСФСР – 19 декабря 1979 года. (См. очерк

«Энергия жизни»).

СОСНОВСКИЙ Николай Васильевич. Родился 23 апреля

1961 года в станице Каневской. В 1979 году окончил СПТУ № 17

и получил специальность тракториста�машиниста. Работает меха�

низатором в агрофирме «Победа», в совершенстве овладел управ�

лением и ремонтом  имеющейся в хозяйстве сельскохозяйственной

техники. Заслуженный работник сельского хозяйства РФ – 26 ап�

реля 2000 года.

СПЕВАКОВ Олег Иванович. Заведующий отделом культуры

Каневского райисполкома. Заслуженный работник культуры Рос�

сийской Федерации – 17 марта 1995 года.

СУКНО Владимир Петрович. Заведующий животноводческой

фермой акционерного общества «Колос». Заслуженный работник

сельского хозяйства Российской Федерации – 2 марта 2006 года.

СУЛИМЕНКО Раиса Андреевна. Родилась 23 февраля 1935

года. Окончила Ростовский медицинский институт. В Каневской

районной больнице работала с 19 сентября 1968 года участковым

врачом. С 1969 года по 1982 год заведовала детской поликлини�

кой, была врачом�педиатром инфекционного отделения ЦРБ. Зас�

луженный врач РСФСР – 1984 год.

ТАРАСОВ Владимир Александрович. Зоотехник седьмой

фермы колхоза имени Калинина. Заслуженный зоотехник РСФСР –

27 февраля 1995 г. (См. очерк «Преданность профессии»).

ТУРКЕНЯ Алексей Алексеевич. Тракторист акционерного

общества «Колос». Заслуженный механизатор сельского хозяй�

ства РФ – 2 марта 2006 года.

ТУРКО Александр Прокофьевич. Мастер�строитель акцио�

нерного общества «Колос». Заслуженный строитель Российской

Федерации – июль 2005 года.

ФИЛОНОВ Николай Иванович. Зоотехник�селекционер

колхоза имени Калинина. Заслуженный зоотехник Российской

Федерации – август 2003 г.

ХАЧИКЬЯН Аршалуйс Саркисович. Главный врач Канев�

ской районной больницы. Заслуженный врач РСФСР – 3 января

1974 года.

ХОХЛОВ Валерий Алексеевич. Главный зоотехник акцио�

нерного общества «Колос». Заслуженный зоотехник Российской

Федерации – ноябрь 2003 г.

ЧЕРНОВ Виктор Григорьевич. Председатель Каневского

райисполкома. Заслуженный работник сельского хозяйства Рос�

сийской Федерации – 1997 год. (См. биографические данные в

разделе «Председатели райисполкома».

ШАПОВАЛ В. С. Оператор машинного доения коров агро�

фирмы «Победа». Заслуженный работник сельского хозяйства

Российской Федерации – май 2000 года.

ШЛЯХОВОЙ Владислав Александрович. Родился 30 июня

1939 года. Окончил среднюю школу, в 1964 году – Кубанский

сельскохозяйственный институт. Работал зоотехником, заведую�

щим фермой, селекционером, старшим, главным зоотехником

колхоза в Ейском районе. В 1975 году он стал работать в Канев�

ском районе главным зоотехник районного управления сельского
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хозяйства. Под его руководством разработана и успешно претво�

рялась в жизнь комплексная программа развития отрасли. Надой

молока на фуражную корову с 2417 килограммов в 1975 году уве�

личился до 4899 килограммов в 2001 году. В. А. Шляховой в авгу�

сте 1986 года был награждён медалью «За трудовую доблесть», а

29 января 1990 года ему присвоено звание «Заслуженный работ�

ник сельского хозяйства РСФСР».  Умер в феврале 2002 года

ШТЕПА Григорий Михайлович. Главный зоотехник агро�

фирмы «Победа». Заслуженный зоотехник Российской Федера�

ции – май 2000 г.

ЩЕРБАНЬ Юрий Алексеевич. Главный агроном агрофирмы

«Победа». Заслуженный работник сельского хозяйства РСФСР –

1982 год. (См. очерк «На своём месте»).

ОДНА ДОРОГА В ЖИЗНИ

 В мае 1984 года инженеру+гид+
ротехнику каневского колхоза «По+
беда» Николаю Николаевичу Без+
вершенко Указом Президиума Вер+
ховного Совета РСФСР за заслуги в
области мелиорации и многолетнюю
плодотворную работу присвоено
почётное звание «Заслуженный ме+
лиоратор РСФСР». Через день после
этого сообщения в прессе я встре+
тился со специалистом и взял у него
интервью.

– Когда я выбирал эту профессию,

то выбирал её на всю жизнь, – упреждая

мой первый вопрос, сообщил Н. Н. Без�

вершенко. – Уже более двадцати лет я работаю в одном хозяйстве.

Изменять линию жизни не собираюсь.

– Вся ваша жизнь, как вы уже заявили, связана с одним
коллективным сельскохозяйственным предприятием. В 1960
году вы окончили институт и пришли в отрасль, которая в
колхозах только зарождалась.

– По�существу, орошаемой земли в это время в хозяйстве не

было. Начали строительство оросительных систем в 1964 году по

проекту института «Кубаньгидроводхоз». Первый поливной учас�

ток был создан в седьмой бригаде на площади в семьдесят два гек�

тара. Новым видом деятельности занимался специально созданный

мелиоративный отряд, в который вошли лучшие механизаторы –

В. Бобер, П. Буц, А. Подтуркин, И. Бурсов и другие.

– Как быстро осваивались планируемые объёмы работ?
– Уже летом того же года отряд поливал 120 гектаров садов

и виноградников, 90 гектаров гороха и фасоли, около 100 гектаров

овощных культур. После уборки зернобобовых освободившиеся

площади были заняты картофелем летней посадки и кукурузой.

Заложили также опытные поливные участки, на которых проверя�

ли отзывчивость к орошению разных сортов кукурузы и сахарной

свёклы. В распоряжении мелиоративного отряда к тому времени

имелись пять дождевальных агрегатов «ДДН�45», шесть тракторов,

два бульдозера и два автогрейдера, четыре передвижных насос�

ных станции. Опыт практической работы все мы только нарабаты�

вали, поэтому свои действия самокритично оценивали как недоста�

точно эффективные и стремились учиться у других. В частности, мы

изучали опыт совхоза «Кубанец» Тимашевского района, после чего

решили увеличить площади орошаемых земель. Но прежде прове�

ли изыскательские работы и заказали проектно�сметную докумен�

тацию.

– Какие события или годы за длительный период вашей
практики наиболее яркими остались в вашей памяти?

– Особенно запомнился мне 1966 год, поскольку тогда, в мае,

прошёл Пленум ЦК КПСС, обсудивший задачи освоения рек и

дальнейшего развития мелиорации. Именно в тот год в третьей

бригаде колхоза «Победа» был сдан в эксплуатацию большой оро�

сительный участок – 739 гектаров. Постепенно площадь орошае�

мых земель увеличивалась и сейчас достигла трёх тысяч гектаров.

– Вы сказали, что первый орошаемый участок был пост+
роен в седьмой бригаде, что в хуторе Средние Челбасы.
Наша семья жила там в 1961–1962 годах. Помню мы, маль+
чишки, работали летом на огороде, поливали овощи вруч+
ную. Тяпками перегораживали каналы и направляли воду на
небольшие делянки. Сейчас такого, конечно,  увидеть уже
нельзя – работает мощная дождевальная техника.

Безвершенко Н.Н.
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– Да. На полях колхоза работают, в основном, машины

«ДДА�100МА», а во второй бригаде – пять «фрегатов». В седь�

мой бригаде в то время, о котором вы говорите, действитель�

но был небольшой овощной участок. Мы его реконструирова�

ли и расширили. В 1983 году к имеющимся 82 гектарам доба�

вили ещё 360.

– Какие основные культуры выращиваются на орошае+
мых землях?

– Пятьдесят процентов всей площади занято кормовыми куль�

турами. Это многолетние травы, кормовая свёкла, горохоовсяные

смеси. Выращиваем также озимую пшеницу, сахарную свёклу,

сою, кукурузу, овощи. После жатвы хлебов освободившуюся пло�

щадь, тысячу гектаров, займём пожнивными культурами.

– Чтобы полить площадь в три тысячи гектаров, нужно
очень много воды. А последнее время в наших реках её ста+
новится всё меньше. Реки мелеют, зарастают камышом, дру+
гими водолюбивыми растениями. Как вы смотрите на эту
проблему?

– Эта проблема волнует всех. Поэтому мы ведём очистку рус�

ла реки Средний Челбас в границах первого орошаемого участка.

Общий объём вынутого грунта там составит восемьдесят тысяч ку�

бометров. Мы вскроем донные родники, увеличим глубину, а, сле�

довательно, и запас воды. Заказали мы проект и на очистку русла

реки Сухой Челбас. К его осуществлению приступим в двенадцатой

пятилетке.

– Хорошее это дело – возрождение рек. Но ведь пока
работы ведутся на отдельных участках в зоне одного колхо+
за. Человеческой заботы требуют все реки на всём протяже+
нии. Это проблема не одного хозяйства или района. Она –
государственная.

– Вы правы. Я думаю, пополнение запасов воды в степных ре�

ках будет вестись двумя путями: очисткой их русел и переброской

волжской воды по специально построенному каналу.

– Но ведь какие+то меры можно и нужно предпринимать
и сейчас.

– Конечно. Мы частично провели залужение и облесение

прибрежной полосы реки Средний Челбас. Эти работы будут про�

должены.

– Если говорить о силе поливного гектара, какова она?

– Орошаемые участки строились для того, чтобы создать

прочную кормовую базу для общественного животноводства. Сей�

час каждый поливной гектар работает за полтора богарных. А мы

стремимся к тому, чтобы он работал за два. Собственно, при выра�

щивании многолетних трав, кормовой свёклы и овощей мы этого

добились. Не решён вопрос по урожайности озимой пшеницы,

сои, зерновой кукурузы, подсолнечника, который попадает в сево�

оборот.

– Как вы видите решение этой задачи?
– Прежде всего, необходимо строго соблюдать режим ороше�

ния, нормы внесения удобрений. Процент занятости земли увели�

чим за счёт пожнивных и повторных культур.

– Будут ли расширяться площади мелиорированных зе+
мель?

– Будут, но незначительно. К концу 1985 года мы подготовим

для эксплуатации триста�четыреста гектаров и достигнем «потол�

ка». Водные ресурсы ограничены.

– Если расширять орошаемые земли нельзя, значит, нуж+
но работать над повышением их отдачи.

– Только так мы и строим свою работу. Культура земледе�

лия – это, прежде всего строгое соблюдение агротехнических

приёмов. Гидротехнические сооружения эксплуатируются давно,

и задвижки не обеспечивают полной герметизации. Вода посто�

янно стоит в каналах, скапливается в заниженных местах полей,

что способствует прорастанию и распространению сорной расти�

тельности. Что же мы предпринимаем? Приобрели болотный эк�

скаватор. Он делает углубление балок. Потом – глубокая вспаш�

ка, и снова возвращаем пашню в строй. Таким образом в третьей

и пятой бригадах возродили по десять гектаров земли. Принима�

ем меры к замене износившихся задвижек, но пока наши усилия

безрезультатны. И мы много от этого теряем, потому что не мо�

жем поддерживать в нормальном состоянии временную ороси�

тельную сеть, а главное – теряем воду. В реке Средний Челбас,

например, уровень воды в 1984 году на полтора метра меньше,

чем был в предыдущем году.

Много сложных вопросов приходится решать инжене+
ру+гидротехнику Николаю Николаевичу Безвершенко. Кол+
хоз «Победа» первым в районе, накопив за счёт орошаемых
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земель полуторагодичный запас кормов, перешёл на кругло+
годовое однотипное полнорационное кормление крупного
рогатого скота. Это положительно сказалось на продуктив+
ности животных.

И всё же, несмотря на улучшение производственных по+
казателей, Н. Н. Безвершенко считает, что резервы использу+
ются далеко не все. Привести их в действие и тем самым по+
высить силу орошаемого гектара, добиться совершенства в
своей работе – вот к чему стремится он, выполняя ежеднев+
но любимое дело, внося посильный вклад в Продоволь+
ственную программу страны.

И ПРИШЛО ПРИЗНАНИЕ

Указом Президиума Верховного Со�

вета РСФСР за заслуги в области сель�

ского хозяйства в сентябре 1980 года

присвоено почётное звание «Заслужен�

ный зоотехник РСФСР» зоотехнику ка�

невского колхоза «Победа» Клавдии Се�

рафимовне Моторной.

… С хутором Средние Челбасы меня

связывают воспоминания о детстве. По�

мню, шестиклассником в 1962 году мы

ездили с отцом в Каневскую в хорошую

погоду на автобусе, в слякоть – на под�

воде. А сколько раз приходилось доро�

гу пешком мерить! Ведь тогда и гравийки

не было.

В хуторе стоял клуб, переоборудо�

ванный из склада, магазин, будто избушка на курьих ножках, вось�

милетняя школа, в которой вечно не хватало учителей.

Тогда я не знал Клавдию Серафимовну Моторную. А она при�

ехала в хутор после окончания Краснодарского сельскохозяй�

ственного техникума 19�летней девчонкой. Направили её зоотех�

ником на ферму.

– И с тех пор всё время работаю на ней, – подтвердила Клав�

дия Серафимовна.

Я нашёл её на весовой, где она «утрясала» вопрос с трактори�

стами и весовщиком, касающийся заготовки кормов. Потом мы

прошли в красный уголок конторы.

– С хутором у меня теперь связана вся жизнь, – продолжила

К. С. Моторная. – Здесь вышла замуж, родила двоих сыновей.

Муж у меня механизатором в бригаде работает, и дети по его до�

рожке пошли. Один сын окончил Брюховецкий сельхозтехникум,

второй работал трактористом. В этом году в армию служить

ушли…

В летние каникулы мы, школьники, работали на колхозном

огороде и с помощью тяпок, так называемым бороздковым спосо�

бом, поливали овощи. Сейчас искусственный дождь создают «Вол�

жанки» и «Фрегаты». И все к этому привыкли.

– Когда я пришла на ферму, здесь было всего семьдесят ко�

ров, – вспоминала и Клавдия Серафимовна. – Старые маленькие

корпуса. То ли стало теперь! Ферму реконструировали, возвели

кормоцех, приобрели в хозяйствах Литвы чёрно�пёстрых коров.

Дойное стадо теперь – триста коров.

Ферма по нынешнему времени, конечно, небольшая, но хуто�

ряне выращивают на ней в летний период до восьмисот голов мо�

лодняка крупного рогатого скота (зимой вполовину меньше), зани�

маются разведением птицы. В 1980 году уже вырастили до 20�днев�

ного возраста девяносто тысяч утят, сейчас растят с суточного

возраста до передачи в маточное стадо тридцать тысяч.

И снова зоотехник перешла к сравнениям.

– Двадцать лет назад наша ферма давала в год дохода 140 ты�

сяч рублей, сейчас – 400 тысяч. Надой от коровы составлял в год

2.2,5 тысячи килограммов. Последние три года десятой пятилетки

меньше трёх с половиной тысяч килограммов не получаем. И это

для нас не предел. Ближайшая задача – надаивать от каждой ко�

ровы за год четыре тысячи килограммов молока.

Когда я попросил специалиста назвать лучших доярок, она

развела руками.

– Я не могу кого�то выделить. Все работают, как и я, по пят�

надцать�двадцать лет на ферме. За семь месяцев года надой моло�

ка от коровы по ферме составил более двух тысяч килограммов.

Это больше принятых обязательств и на сто с лишним килограммов

превышает общеколхозный показатель. А разница в надоях по

группам очень незначительная. Показатели у всех доярок стабиль�

Моторная К.С.
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ные. Наилучшего же добились Екатерина Дидиченко и Ирина Пше�

ничная.

Как часто ещё бывает – на одной ферме, на одном комплексе

одна доярка надаивает более трёх тысяч килограммов молока за

год, другая – менее двух. Здесь, на ферме седьмой бригады, ре�

зультаты у всех почти одинаково высокие.

– Я считаю, что это объясняется добросовестным отношением

доярок к своему делу, – подчеркнула К. С. Пшеничная. – Кроме

того, мы давно перевели животных на однотипное полнорацион�

ное кормление. Применяем активный моцион.

И ещё одна особенность – кормят коров на ферме в зависимо�

сти от их продуктивности. Это создаёт определённые трудности

для доярок, скотников, но на них идут сознательно, так как выго�

да всем очевидна.

В колхозе «Победа» ещё надолго хватит прошлогодних кор�

мов – силоса, гранул, сена и других. Но кормодобывающие бри�

гады и звенья работают с полным напряжением. Пополняются за�

пасы кормов и на ферме седьмой бригады.

Хуторяне считают, что лучше летом поработать с напряже�

нием, чем зимой, заходя в коровник, закрывать глаза и затыкать

уши.

– Клавдия Серафимовна, – задаю последний вопрос Мо�

торной, – вы более двадцати лет работаете зоотехником и ещё

не один год, наверное, будете работать. Чем привлекает вас

профессия?

– Как сказать. Мне кажется, я уже не смогу не работать зоо�

техником. Работа, конечно, кропотливая, трудная для женщины.

Но я привыкла, не могу без животных. Иногда и хочется отдохнуть,

да не получается. Я рядом с фермой живу. Приду домой, а меня на

ферму тянет. Бегу, снова бегу.

С чего бы мы ни начинали и сколько бы ни вели разговор с зас�

луженным зоотехником республики Клавдией Серафимовной Мо�

торной, он обязательно сводился к работа. И это понятно. Ибо в

труде на благо общества вся её жизнь. Работа для неё – произво�

димое на ферме молоко и привесы телят – материальное и мораль�

ное удовлетворение, доброе слово хуторян и признание её заслуг

правительством страны.

ПРЕДАННОСТЬ ПРОФЕССИИ

Контора молочного комплекса ка�

невского акционерного общества «Ко�

лос» сейчас располагается в здании быв�

шего санпропускника. Временно, пока в

доильном зале не закончится монтаж

линейной установки «Де�Лаваль». Зоо�

техник по учету Владимир Александро�

вич Тарасов, как и другие специалисты,

ютится в небольшой комнатушке, разло�

жив необходимые журналы и тетради на

одном из трех столов. За его спиной на

стене висит составленный им же график

надоев молока. К концу месяца кривая

начала падать.

– Почему? – интересуюсь. Казалось

бы, такого произойти здесь не могло – коллектив работает ста�

бильно, кормовая база надежна.

– Такое падение происходит два раза в год, при переходе с лет�

него времени на зимнее и обратно, – пояснил зоотехник. – Это на

первый взгляд кажется, что ничего страшного от перевода стрелок

не происходит. На самом деле все сложнее. У животных вырабо�

таны рефлексы. Коровы, в частности, привыкли к тому, что доят их

в одно время. Сбой ритма даже на час и приводит к уменьшению

отдачи молока. После этого приходится почти в течение двадцати

дней восстанавливать продуктивность...

Сорок один год отдал В. А. Тарасов колхозу имени Калини�

на – акционерному обществу «Колос». Но первое знакомство про�

изошло раньше.

В 1958 году он демобилизовался и сразу поступил учиться в

Кубанский сельскохозяйственный институт, на зоотехнический

факультет. Преддипломную практику проходил на седьмой ферме.

Студент понравился председателю колхоза Вячеславу Павловичу

Миронову: любопытный, старательный, общительный. И когда

пришло время начала самостоятельной работы, а вновь испеченно�

го ученого зоотехника распределили в колхоз «Лебяжий остров»

Брюховецкого района, Миронов сумел переиграть ситуацию – Та�

расов приехал в Каневскую.

Тарасов В.А.

Заслуженные работники страны
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Осваивать колхоз имени Калинина Владимир Александрович
начал с шестой фермы, но вскоре был переведен на третью, свино�
водческую. Монотонный ритм не отбил у молодого специалиста
охоту к поиску нового, к внедрению прогрессивных методов труда.
Здесь впервые в районе начали использовать ранний отъем поро�
сят. Не двух� , а полуторамесячными их переводили в следующую
возрастную группу. Свиноматки быстрее восстанавливались после
опороса и были готовы к новому воспроизводству.

Это позволило коллективу в течение 1971 года и нескольких

последующих лет получать по 23 тысячи поросят. Резко увеличи�
лось производство и продажа мяса государству. А на груди В. А.

Тарасова начали появляться награды Родины: ленинская юбилей�
ная медаль, ордена «Знак Почета», Трудового Красного Знамени.

Последние двадцать шесть лет Владимир Александрович рабо�
тает на молочном комплексе хозяйства. Когда�то эта производ�

ственная точка была образцово�показательной. Все новые техно�
логии в животноводстве отрабатывались здесь: однотипное полно�

рационное кормление, выгульные площадки, доильный зал.
Организацию и проведение районных и краевых конкурсов опера�

торов машинного доения коров часто поручали этому коллективу.
Делегации союзных республик и зарубежных стран обязательно

посещали молочный комплекс.
– Кого у нас только не было, – вспоминает В. А. Тарасов, –

Принимали чехов, поляков, венгров, канадцев – коллег�животно�
водов и бизнесменов, политиков и чиновников. Однажды, было это

еще в советское время, привезли на комплекс делегацию из какой�
то капиталистической страны. Председатель заранее предупредил,

чтобы встретили гостей как полагается. Мы нарезали со своих
клумб букет роз и вручили его, по подсказке переводчика, именин�

нику – оказался такой в составе делегации. Иностранцы потом
долго удивлялись – как догадались русские!?

Почти как к себе на работу, на молочный комплекс в своё вре�
мя приезжал первый секретарь Каневского райкома КПСС П. П.
Чубов. Его поддержку животноводы ощущали постоянно.

Владимир Александрович, занимавший в разные годы на ком�
плексе должности и зоотехника, и заведующего, с ностальгией вспо�
минает то время, когда производству продукции, в частности, –
сельскохозяйственной, внимание уделяли и в Москве, и в Краснода�

ре, и в Каневской. Происходящие в последние годы реформы его не

вдохновляют. Да, колхозники�акционеры, как и всегда, знают свое

дело и старательно его выполняют. Они производят, перерабатыва�

ют, продают – кормят, одним словом, страну, но сами живут не кру�

то. Неважно, в общем�то, живут. Но это другая тема...

Труд зоотехника неприметен. Сразу увидеть и оценить его не�

просто. Но эта ноша нелегка. На комплекс В. А. Тарасов приезжа�

ет в пять часов, а домой возвращается после восьми вечера. И так –

каждый день. Исключения случаются редко.

В марте 1996 года департамент сельского хозяйства и продоволь�

ствия администрации Краснодарского края поощрил его туристиче�

ской путевкой во Францию. Особенно ему запомнились вечерние про�

гулки по Сене в Париже, сверкающая огнями Эйфелева башня. А вот

когда в 2001 году по путевке профсоюза отдыхал в Дагомысе, кубан�

ское Черноморье показалось ему роднее и привлекательнее.

Семь лет назад Владимир Александрович оформился на пен�

сию. И тогда, 27 февраля 1995 года, ему было присвоено почетное

звание «Заслуженный зоотехник Российской Федерации». Но он

продолжал работать. И не просто скрупулезно выполнял обязан�

ности зоотехника по учету, но и накопленные знания и практиче�

ский опыт передавал зоотехнику�стажеру Елене Каин.

– Девушка она старательная, – отмечал В. А. Тарасов.

А это значит, что свое дело ветеран каневского акционерного

общества «Колос» передал надежному человеку.

ПОЛЕ АГРОНОМА

– На работу я тебя возьму, дочка. Но

ты должна согласиться на два моих ус�

ловия, – сказал, как отрезал, председа�

тель каневского колхоза имени М. И. Ка�

линина Вячеслав Павлович Миронов.

Худощавая девушка, выпускница

Кубанского сельскохозяйственного ин�

ститута, скромно сидела на краешке та�

буретки. После слов председателя под�

няла склоненную голову и широко от�

крытыми от возникшего удивления

глазами посмотрела на него, как бы воп�

рошая: какие там еще условия? Проценко Т.Г.

Заслуженные работники страны
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– Первое, – продолжал Миронов, – если ты не сбежишь из

колхоза после первого дождя и грязи. И второе, если без моего

одобрения не выскочишь замуж.

Условия Вячеслава Павловича показались Тоне не очень серь�

езными, даже шутливыми, и она согласилась.

– Тогда поезжай в сад, будешь там агрономом...

Тамара родилась в городе Краснодаре. Отец до Великой Оте�

чественной войны работал на заводе, а ровно за год до победы,

9 мая 1944 года, погиб под Севастополем. Мать всю жизнь труди�

лась швеей на фабрике. Денег вечно не хватало – особенно труд�

но пришлось, когда осталась единственной кормилицей.

Взрослеющая дочь�школьница хоть и не требовала ничего

лишнего, но нуждалась и в новых платьях, и в целых туфлях. До�

полнительным заработком семьи послужила сдача одной комнаты

студенткам сельхозинститута. А Тамара, выпускница общеобразо�

вательной школы, нашла в них добрых, разговорчивых подружек.

Вечерами девчата подолгу  болтали, свернувшись «калачиком» в

постели. Делились свежими впечатлениями от насыщенной собы�

тиями студенческой жизни.

То ли увлекательные рассказы о степном приволье и важнос�

ти труда земледельца, кормящего всю страну и другие братские

народы, то ли желание испытать себя в самостоятельной жизни, но

девушка поступила в сельскохозяйственный институт и успешно

окончила его в 1959 году.

По приглашению одной из квартиранток, которая осваивала на

фабрике профессию швеи у ее мамы�наставницы, Тамара поехала

в неизвестную ей станицу Каневскую. Шестого мая она переступи�

ла порог кабинета председателя колхоза имени Калинина В. П.

Миронова, а уже на следующий день работала агрономом садо�

водческой бригады...

Объезжая свое огромное хозяйство – полеводческие бригады,

животноводческие фермы, птичники и другие подразделения, –

Вячеслав Павлович Миронов обязательно заглядывал в сад.

– Как дела, дочка? – спрашивал он, едва завидя молоденькую

агрономшу.

– Ничего, – отвечала Тамара. – Осваиваюсь.

– Ты мне, дочка, расскажи, что сейчас в саду делать надо? –

Миронов присаживался на лавку у нагретой солнцем стены конто�

ры и прижмуривался, подставляя лицо солнцу. Спросить совета у

более молодого и грамотного специалиста, лучше знающего кон�

кретный участок производства, он не считал оскорбительным для

себя.

И Тамара с присущим ученикам прилежанием рассказывала

председателю о том, что сделано в саду, что необходимо осуще�

ствить в ближайшее время и что для этого нужно.

В повседневных хлопотах проскочило лето. Осенью, когда со�

брали выращенные плоды, Миронов предложил Тамаре новую для

сельского хозяйства должность – агронома�энтомолога. При�

шлось поехать в Ленинград на трехмесячные курсы усовершен�

ствования. Дополнив институтские знания, она с привычной ей ста�

рательностью взялась за освоение незнакомого дела.

– Трудно порой приходилось, – признается Тамара Георгиев�

на. – Начали с нуля, поэтому ни о каких механизмах, приборах и

прочих нужных вещах речи и быть не  могло. Раствор приходилось

готовить вручную, вдыхая при этом вредные испарения. Поначалу

все – степень отрицательного влияния, последствия – казалось не

стоящим особого внимания. Но с годами организм все больше на�

поминал: пора остановиться, поберечься.

В 1969 году Т. Г. Проценко второй раз поменяла  специализа�

цию, стала агрономом�семеноводом, да так и трудится в этой дол�

жности по сей день.

Акционерная агрофирма�племзавод «Колос» на протяжении

вот уже десяти лет поддерживает тесную связь с Всероссийским

научно�исследовательским институтом сельского хозяйства (сей�

час – «Кубаньзерно» имени П. П. Лукьяненко). Действует подпи�

санный обеими сторонами договор, согласно которому все науч�

ные разработки проходят полевые испытания.

У Тамары Георгиевны есть свое «поле агронома». Именно на

нем поступившие от ученых в малых объемах партии новых сортов

зерновых колосовых культур проходят первые испытания. Затем

размноженные семена еще два�три года проверяются в производ�

ственных масштабах. Для массового возделывания рекомендуют�

ся только самые лучшие.

– Параметров оценки сорта много, – говорит Т. Г. Процен�

ко. – Прежде всего, конечно, это урожайность и качество зер�

на. Обращаем также внимание на скороспелость, зимостой�

кость, устойчивость к заболеваниям, полеганию и другие харак�

теристики.

Заслуженные работники страны
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– Из общего количества сортов, проходивших испытание, все

ли находят широкое практическое применение? – спрашиваю агро�

нома.

– Нет, естественно. Около двадцати процентов выбраковыва�

ются по различным причинам. И мы, практики, и ученые�селекци�

онеры трагедии из этого не делаем. Процесс естественный.

Часто в поле вместе с Тамарой Георгиевной можно видеть и

академика Юрия Михайловича Пучкова – куратора от «Кубаньзер�

но». Вместе они отслеживают и анализируют все производствен�

ные циклы сортоиспытания.

В нынешнем, не очень удачном по климатическим условиям

году, и новые, и  внедренные в практику сорта порадовали. Уро�

жайность на отдельных полях достигала 75 центнеров с гектара.

– В прошлые годы и больше было, – подчеркнула Т. Г. Про�

ценко, – до 90 центнеров. Иногда спрашивают: почему достигну�

тая на конкретном участке максимальная урожайность сорта не яв�

ляется нормой для всей отведенной под него площади? И прихо�

дится объяснять, что условий, влияющих на производственный

процесс, великое множество. И даже одно из них вносит непопра�

вимые коррективы. Поэтому и не может быть одинаковой урожай�

ности даже на соседних полях.

У агронома�семеновода голова болит  не только о пшенице

или ячмене, овсе или горохе. В полеводческих бригадах, в саду и

на огороде выращивается много другой сельскохозяйственной

продукции. И нигде без её участия не обходится, ведь сортообнов�

ление идет повсеместно.

За день напряженной работы накапливается усталость, но Тама�

ра Георгиевна не спешит уходить домой. Надо и литературу специ�

альную просмотреть, чтобы освежить знания, дополнить, и органи�

зационные вопросы решить. В последнее время на её плечи допол�

нительный груз лег – она исполняет обязанности главного агронома

хозяйства. А в поле напряженная пора – идет уборка пропашно�тех�

нических культур, овощей и фруктов, подготовка почвы под сев ози�

мых, формирование семенного фонда и прочее, и прочее.

Недавно в жизни Т. Г. Проценко произошло радостное собы�

тие. К имеющимся двум бронзовым и одной серебряной медалям

ВДНХ – ВВЦ, ордену «Знак Почета», званию «Заслуженный агро�

ном Кубани» добавилось и почетное звание «Заслуженный агро�

ном Российской Федерации».

– Приятно, – говорит она, – что работу замечают, ценят. По�

является дополнительный стимул для повышенной самоотдачи лю�

бимому делу. Выращивать хлеб и кормить им людей – что может

быть нужнее и полезней?!.

– Тамара Георгиевна, – напоминаю я о бывшем председателе

колхоза имени Калинина В. П. Миронове, – а как же два его условия?

– Одно я выполнила точно, – улыбнулась она. – Работаю, как

видите...

НА СВОЁМ МЕСТЕ

Многое на селе с первого взгляда

кажется однообразным: ровные квадра�

ты полей, похожие одна на другую лесо�

полосы, поросшие камышом тихие ре�

чушки. И в работе земледельца всё по�

вторяется из года в год: пахота, сев, уход

за растениями, уборка, снова пахота. Но

спросите любого, кто много лет своих

отдал сельскому хозяйству, спросите,

сменил бы он сегодня, сейчас, свою ста�

ницу или хутор на город с его много�

этажками, асфальтом, нескончаемым

шумным потоком автомобилей и трамва�

ев? Не уверен, что найдётся много охот�

ников покинуть насиженное место, оста�

вить выращенный своими руками сад,

ухоженную землю, дающую всё для семейного стола. Не только

люди старшего поколения, но и молодёжь всё прочнее оседает в

родных местах.

Биография Юрия Алексеевича Щербаня, бригадира шестой

бригады ордена Трудового Красного Знамени колхоза коммунис�

тического труда «Победа» начиналась так же, как и у многих дру�

гих сельских мальчишек. Отец его до войны работал комбайнёром,

мать – рядовой колхозницей. Поэтому «основы», как выразился

Юрий Алексеевич, были заложены в детские годы.

После десятилетки Юрий служил в рядах Советской Армии.

Затем окончил Брюховецкий сельскохозяйственный техникум и

Щербань Ю.А.
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начал работать механиком в колхозе «Победа». Назначали его бри�

гадиром второй бригады, участковым механиком, бригадиром ше�

стой бригады, главным агрономом…

Первым и самым памятным событием Ю. А. Щербань считает

награждение его юбилейной ленинской медалью и присвоение

звания ударника коммунистического труда.

– Я считаю, – говорил Юрий Алексеевич, – что только в на�

шей стране в полную меру могут проявиться  с пользой для об�

щества способности человека. Возьмите, к примеру, меня. Бес�

платно мне дали среднее и высшее образование – я окончил Ку�

банский сельскохозяйственный институт, доверили руко�

водящие должности, избрали  членом бюро районного комите�

та партии и членом исполкома районного Совета народных де�

путатов. Честь и ответственность огромны. Такой же должна

быть и отдача.

Чувствуя к себе такое внимание, не мог Юрий Алексеевич

Щербань работать ниже своих возможностей. Знания, накоплен�

ный опыт, организаторские способности он всегда направлял на

успешное решение стоящих перед коллективом задач.

Вспоминается 1984 год, такой же, как и многие другие. Тем

и характерный. Тогда зерновые культуры в шестой бригаде, ко�

торой Юрий Алексеевич руководил, занимали 2025 гектаров,

1851 из которых пшеница. На косовице работали  18 комбайнов

«Колос» и «Нива». Нагрузка на каждый составляла 112 гекта�

ров. Несмотря на сложные условия – пыльные бури на большой

площади повредили посевы, и их пришлось подсевать и пересе�

вать, – урожай получился неплохой. С каждого гектара механи�

заторы собрали по 42,5 центнера зерновых, а пшеницы – по

43,1 центнера.

Героями страды стали братья Архиповы. Иван Петрович ком�

байном «Колос» намолотил 8110 центнеров, а Яков Петрович –

8192. На «Ниве» наибольшее количество хлеба – 6507 центне�

ров – собрал Виктор Григорьевич Петренко.

– В том, что мы вырастили и собрали хороший урожай хлеба,

в достатке заготовили кормов, своевременно и качественно прове�

ли обработку почвы, огромна роль руководителя, – отметил агро�

ном бригады В. В. Меркулов. – Он постоянно контролирует объё�

мы и качество производимых работ в поле и на машинном дворе,

на току и ферме.

 В состав шестой комплексной бригады входила и молочното�

варная ферма, которой руководил он же – Ю. А. Щербань. Не по�

тому, что доверить некому было. Решили: незачем держать лишне�

го человека в управленческом аппарате, если без него обойтись

можно.

 Делами в животноводстве бригадир тоже был доволен – ра�

ботники фермы регулярно успешно справлялись с производствен�

ной программой.

Дел у бригадира всегда хватало. Механизаторы только что за�

кончили подъём полупара. Необходимо проследить, чтобы и пос�

ледующие обработки почвы были выполнены в срок. От этого в

значительной степени зависит продуктивность гектара. У животно�

водов вообще непрерывный цикл, только успевай вертеться. Да

ещё партийные дела, общественные. Какие только вопросы не при�

ходится решать!

Механизатор бригады В. Г. Петренко так говорил о бригадире:

– Юрий Алексеевич хороший руководитель коллектива и орга�

низатор производства. В нужный момент, когда испытываешь не�

уверенность или поломалась машина, он всегда оказывается рядом

и обязательно поможет. Всё начальство находится в Каневской, а

он – в хуторе Сухие Челбасы, где базируется шестая бригада, по�

этому в производственных и житейских делах нет его главней. За

каждой мелочью мы обращаемся к нему.

Подвезти одному дрова, вспахать другому огород, выделить

транспорт для больного, побеспокоиться о наличии ассортимента

в магазине  – эти и многие другие дела тоже стали неотъемлемой

частью повседневных забот бригадира.

Но в середине восьмидесятых годов появились дела и поваж�

нее. Секретарь цеховой партийной организации В. И. Карнута со�

общил заставляющие задуматься цифры. Не так давно хутор Су�

хие Челбасы насчитывал 350 дворов. Теперь домовладений оста�

лось чуть больше двухсот. Можно ли приостановить процесс

миграции? Виктор Илларионович считал, что можно.

– Для того, чтобы люди не покидали хутор, – говорил он, – надо

проложить асфальт, провести в дома природный газ. А остальное у

нас всё есть. Работа рядом. В домах – и телевизоры, и холодильни�

ки, и ковры. В сапогах жена не пустит через порог: разувайся!

 С помощью правления колхоза «Победа» бригадир шестой

бригады Ю. А. Щербань решил и эти «глобальные» проблемы: в
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хуторе проложены и дороги с твёрдым покрытием, и газопровод с

отводами в каждую хату.

 В 1989 году председатель правления хозяйства Вадим Федо�

тович Резников назначил Юрия Алексеевича главным агрономом.

И на этом посту он показал себя достойно. В нём легко совмеща�

лись способность мечтать и дар претворять задуманное в реаль�

ность.

Многоразовая и высокая оценка труда учёного агронома

Ю. А. Щербаня в разные годы была выражена бронзовой меда�

лью ВДНХ СССР (1967), медалью «За  доблестный труд. В оз�

наменование 100�летия со дня рождения Владимира Ильича Ле�

нина» (1970), орденом Трудового Красного Знамени (1973),

орденом Октябрьской революции (1976), званием «Заслужен�

ный работник сельского хозяйства РСФСР» (1982) и другими

знаками отличия.

РАДОСТЬ ОТ СВЕРШЁННОГО

Тяжелыми были первые послевоен�

ные годы. И хотя всего полгода хозяйни�

чали в Каневском районе фашистские

захватчики, руин после себя они остави�

ли много.

Когда восемнадцатилетняя Римма

пришла работать на хлебоприемный

пункт, здесь при железнодорожном ту�

пике было всего четыре склада для зер�

на. И больше ничего.

Пшеницу из колхозов привозили на

подводах в мешках, взвешивали, а затем

грузчики переносили мешки в склад и

ссыпали зерно в кучи.

Каневской хлебоприемный пункт в

те годы имел в районе две «глубинки» – в станицах Придорожной

и Стародеревянковской. Туда ссыпку зерна вели близлежащие

колхозы. Стародеревянковцы самостоятельно занимались погруз�

кой его в вагоны и отправкой, а придорожане перевозили зерно на

Каневской хлебоприемный пункт.

– Самой трудной операцией, – вспоминает Римма Ивановна, –

была погрузка. Мужчины с мешками на плечах по деревянным сход�

ням вереницей поднимались в вагон, затем возвращались в склад,

брали очередной мешок и проделывали тот же путь...

Женщины от такой утомительной, выматывающей работы были

освобождены, но и им приходилось нелегко. К привычным делам

прибавлялись другие – предприятие потихоньку вело строитель�

ство, расширялось, и рабочие руки никогда не были лишними.

Директор хлебоприемного пункта Иван Иванович Чернявский

принимал Римму на работу визировщицей. Обязанности неслож�

ные: взять пробы зерна, сделать необходимые пометки в докумен�

тах и передать в лабораторию. Их девушка освоила быстро, приоб�

рела сноровку, выполняла обязанности играючи и в свободное

время приглядывалась к работе лаборантов, помогала им, если

требовалось.

Эту тягу к познанию нового у молодой работницы заметили и

предложили ей место в лаборатории. Начала с простого лаборан�

Генеральный директор ЗАО АФПЗ «Победа» Виктор Петрович Тормашев
и главный агроном Юрий Алексеевич Щербань (справа)

Сидоренко Р.И.
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та, через время стала старшим специалистом, потом мастером и

старшим мастером первого участка.

В этой должности Римма Ивановна Сидоренко была ответ�

ственна за весь цикл работы с зерном: приёмку, подработку, хра�

нение, отгрузку.

– Были времена, – с ностальгией вспоминает она, – когда год

от года росли объёмы заготовок зерна. Свободных мест не остава�

лось ни в элеваторе, ни в складах – размещали продукцию на от�

крытой территории. Спешно вели отгрузку в другие регионы стра�

ны с тем, чтобы обеспечить бесперебойную приёмку новых партий,

поступающих от комбайнов на колхозные тока, а оттуда – к нам.

Сегодня ситуация другая. Экономические условия вынудили

некоторые колхозы строить собственные мини�элеваторы и склад�

ские помещения и отказаться от услуг комбината хлебопродуктов,

коим стал хлебоприемный пункт после сдачи в эксплуатацию ком�

бикормового завода и других производственных мощностей.

Количество хлебосдатчиков, в числе которых акционерные

общества и фермеры, сократилось, упали, соответственно, и объе�

мы. А за этим неизбежная цепная реакция: сокращение доходов,

зарплаты, штатов.

Римма Ивановна официально оформилась на пенсию в 1985

году. Работавший тогда директором И. И. Мищенко попросил ее

не бросать молодых в пучину малоосвоенного, поработать годик,

помочь им, а там видно будет.

Согласилась. Поработала. Сначала год, потом другой, третий.

– Вы начинали при И. И. Чернявском, – напоминаю...

– Да. Потом директором был Панферов, за ним – Мищенко,

Копылов, Гоговский,  Курило. Учитывая все факторы – время, по�

литику, экономику, моральный настрой людей и другие – ноша

каждому досталась нелегкая. Без надежного плеча можно биться

словно рыба об лёд. Движений много, а результат будет один.

Старый друг лучше новых двух, говорят в народе. Не ушли с

комбината хлебопродуктов, несмотря на возраст, Геннадий Макси�

мович Копылов – он работает заместителем директора, и Римма

Ивановна Сидоренко – ей доверили быть мастером�наставником.

Накопленный за десятилетия опыт практической работы в различ�

ных социально�экономических условиях они щедро, с открытой

душой передают тем, кто хочет и может возродить былую мощь и

славу предприятия.

Эта скромная, неунывающая женщина не избалована награда�

ми. Все, что ей когда�то вручали, – две медали: ленинская и вете�

рана труда и почетное звание «Заслуженный работник пищевой ин�

дустрии Российской Федерации», присвоенное президентом стра�

ны 20 июля 1996 года.

Дело Риммы Ивановны продолжает дочь – Ольга Петровна

Кушниренко. Она, как и мать когда�то, работает лаборантом�хими�

ком на Каневском комбинате хлебопродуктов. А в лаборатории

ЗАО «Каневская Южгазстрой» инженером трудится сын Пётр. Ра�

стут пять внуков. Старшие уже учатся в институтах.

...Быстро пролетело время, и уже они будут писать страницы

своих трудовых биографий. Пусть отражение в них найдут профес�

сионализм, созидание и радость от свершённого.

В ГОРЕ ЛИ, В РАДОСТИ

После окончания седьмого класса

Лида пошла работать птичницей в колхоз

«Победа». И ее, и других девчат – Тину

Бугаеву, Тоню Борисову – поставили на

молодняк. Почти целыми днями утята

плавали на реке Средний Челбас, а в по�

луденный солнцепек отлеживались в

тени навесов.

Лето пролетело быстро. Днем Лида

продолжала трудиться на птичнике, а

после работы посещала занятия в

восьмом классе вечерней школы.

Второй сезон она начала с опреде�

ленным запасом практического опыта.

Все шло по отработанной технологии.

Старательную девушку приметили, по�

наблюдали за ней, а вскоре перевели на выращивание взрослых

уток. Обслуживать их было хлопотнее, физически тяжелее, но это

не пугало.

Волнение в рядах молодых птичниц возникло, когда они про�

слышали о том, что их собираются перевести доярками на седьмую

ферму. Такое перемещение их не устраивало и, доработав сезон,

Коновалова Л.С.
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они не вернулись в колхоз, а дружно подали заявления на Придо�

рожный птицекомбинат. Так в трудовой книжке у Лиды появилась

первая запись: «Принята на работу 11 сентября 1962 года...».

Однако спокойно поработать им здесь не дали. Парторг кол�

хоза нашел их и начал проводить беседы и с каждой в отдельнос�

ти, и со всеми вместе: возвращайтесь, мол, в колхоз. Не хотите

брать коров? Не надо, оставайтесь птичницами. Можем и что дру�

гое предложить.

Слушали это девчата, слушали и не выдержали. Подали заяв�

ления, и 12 декабря того же года уволились с птицекомбината.

До весны Лида просидела дома. Как только растаял снег и по�

теплело, подалась она в Каневскую межколхозную строительную

организацию. Наставники – и звеньевая Тамара Михайловна Лит�

виненко, и бригадир комплексной бригады Иван Прокофьевич Ле�

пецкий – достались ей требовательные. Учили всему скрупулезно,

как своего ребенка, но и спрашивали строго.

В те годы МСО строила в колхозах несложные объекты: коров�

ники, свинарники, иногда – дома для животноводов. Лида, осво�

ив профессию штукатура, от объекта к объекту набивала, как гово�

рится, руку. И стены, и даже потолки у нее получались ровными, а

после побелки вообще выглядели привлекательно.

Два года пролетели быстро. Менялись строительные площад�

ки, мелькали одна за другой стены, и это начинало утомлять Ли�

дию. Первого ноября 1965 года она пришла на работу уже в дру�

гую организацию – строительно�монтажный поезд № 264 «Дор�

ремстройтреста» Северо�Кавказской железной дороги.

Профессия штукатура, приобретенная в МСО, здесь приго�

дилась при строительстве жилых домов для железнодорожни�

ков. Хотя приходилось выполнять на равных с мужчинами и тя�

желую работу, например, реконструкцию железнодорожных пе�

реездов.

Вечерами центральная часть станицы Каневской всегда была

полна народу. Молодых привлекали танцы в парке, кинофильмы в

летнем кинотеатре, аттракционы, пожилых – уютные лавочки в те�

нистых аллеях, прогулки по улице имени Горького.

В один из таких вечеров встретились в районном центре Лидия

и Павел – он жил в Стародеревянковской, работал в объединении

«Сельхозтехника». Встречи продолжались недолго – молодые со�

здали семью, а в 1967 году пополнили ее дочкой Людой.

В связи с рождением ребенка Лидия Сафроновна Коновалова

вынуждена была оставить работу в строительно�монтажном поез�

де. Тем более, на этом настаивал муж: «Ни к чему тебе пупок рвать!

Посиди немного с дочкой, а там видно будет».

И она 22 августа 1967 года уволилась. Но дома усидеть долго

не смогла. Уже 21 ноября переступила порог проходной Каневского

мясоптицекомбината, да там на долгие годы и осталась.

– Приняли нас с Клавой Кантур ученицами в птицецех. Но

под крышу мы попали не сразу. Несколько месяцев на площад�

ке, где содержались принятые от колхозов утки, прежде, чем по�

пасть на переработку, кормили их,чистили клетки, следили за

чистотой воды в бассейнах. Работа была не из легких, но мы с

ней справлялись. Особенно тяжело пришлось, когда наступили

холода.

Технология откорма птицы в колхозах и переработки ее на мя�

соптицекомбинате была хорошо отлажена. Пятьдесят три дня утки

откармливались на берегах прудов и сдавались на убой. Птицецех

мясоптицекомбината в сутки способен был переработать до двад�

цати тысяч голов. Пятидневный, как минимум, запас птицы содер�

жался постоянно на выгульной площадке комбината. Вот с этим

100�тысячным поголовьем и управлялись Лидия Коновалова, Клав�

дия Кантур и другие. Однажды к ним пришла начальник птицеце�

ха Лилия Максимовна Моторина и сказала:

– Все, девчата, экзамен вы выдержали, завтра приходите в

цех. Будете осваивать профессию обвальщика.

В цеху условия были, конечно, более благоприятные: не надо

укрываться от холодного ветра, искать укромное местечко, чтобы

спрятаться от дождя – все неудобства остались там. Но тяжесть

труда, пожалуй, не уменьшилась. Изо дня в день по восемь часов

напряженно работать на технологической линии, которая ни на ми�

нуту не останавливается, – не каждому под силу.

Клавдия не выдержала, ушла в садоводческую бригаду кол�

хоза «Победа», а Лидия осталась, через год ее назначили брига�

диром.

– Я такая беспокойная была, – говорит Лидия Сафроновна, –

что и другим в коллективе это передавалось. Установили, к приме�

ру, в цехе какое�то новое оборудование. Меня, по идее, это волно�

вать не должно – есть наладчики, механики. А я изучаю по доку�

ментам, кручу с мужчинами гайки. Для чего? Да хотя бы для того,
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чтобы работающему на этом участке члену бригады грамотно

объяснить и на практике продемонстрировать принцип работы.

Нельзя руководить людьми, не зная производства.

Она лезла, как говорят, во все дыры. На любом участке тех�

нологической цепи управлялась виртуозно. И когда 12 февраля

1969 года ей присвоили звание «Ударник коммунистического

труда», а 30 апреля 1971 года «за высокие показатели и пример�

ность в труде» ее имя занесли в Книгу Трудовой Славы мясопти�

цекомбината, рабочие цеха были уверены, что иначе произойти

не могло.

В следующем году, 2 декабря, Л. С. Коноваловой присвоили

звание «Отличник социалистического соревнования РСФСР», а

потом награды сыпались одна за другой: почетные грамоты, зане�

сение на Доску Почета, повторное (в 1980) занесение в Книгу Тру�

довой Славы, значки ударника 9, 10 и 11 пятилеток, орден Трудо�

вой Славы III степени (17 марта 1981 г.) и, наконец, почетное зва�

ние «Заслуженный работник пищевой индустрии РСФСР»

(25 декабря 1989 г.) «за заслуги в области пищевой индустрии и

многолетний добросовестный труд».

Самое тяжелое время для Лидии Сафроновны наступило в

1979 году. Умер муж, Павел Васильевич. На ее руках осталось двое

детей: 12�летняя Люда и 8�летний Валера. Дом, который они зало�

жили вдвоем рядом со старой хатой, имел только стены и крышу.

Как жить дальше, что делать?

По ночам, бывало, и плакала в подушку, но днем брала себя

в руки. Отработав одну смену на мясоптицекомбинате, заступа�

ла дома на вторую. Вновь пригодилась профессия штукатура –

весь дом отделала, как игрушечку. Потом газ провела, водопро�

вод, свет, и зажили они с детьми в высоком, просторном и свет�

лом доме.

Теперь и у детей свои семьи есть. Людмила закончила вуз, пре�

подает в школе села Гришковское Калининского района Кубани.

Валерий после окончания Ейского медучилища работает стомато�

логом, живет с женой и дочкой в доме матери.

И детьми, и соседями Лидия Сафроновна довольна:

– Если бы вы знали, какие они добрые и отзывчивые! В горе

ли, в радости – всегда рядом. Жить хочется!

СОЗИДАТЕЛЬ

Сейчас таких дорог, пожалуй, нет. А

в моем детстве были. Автомобилями и

телегами земля истиралась до пушистой

массы. Бежишь, бывало, по такой колее

босиком, опускаясь на полную ступню, а

пыль между пальцами так и вылетает

струями, словно вода.

Это – когда сухо. После дождя без

сапог из дома – ни�ни. И ходили уже не

по колее, а вдоль забора, придержива�

ясь за него руками. Бывало, что сапог так

прихватывало грязью, что вытащить его

не хватало сил. Добирался домой в од�

ном, а застрявший потом, если находил,

вытаскивал отец.

Сельские дороги. Кто ж не помнит их – капризные и непред�

сказуемые без твердого покрытия. То легкие и пушистые, то топкие

и недоступные.

Широко известный в нашем районе человек�созидатель, зас�

луженный строитель России, бывший начальник Каневского ДРСУ

Федор Григорьевич Кирий свою трудовую биографию начинал

именно с таких дорог.

После окончания школы и четырехлетней службы в армии он

устроился на работу шофером в дорожно�эксплуатационный уча�

сток № 392. Эта строительная организация отвечала за дорогу

Краснодар–Ейск. Если от столицы Кубани до Медведовской доро�

га считалась улучшенной: на ней был и гравий, и битый кирпич, то

дальше тянулось только грунтовое полотно.

Шоферы, в том числе и 25�летний Федор, завозили на трассу

инертные материалы. Автогрейдеристы создавали из них валик,

который поливали потом битумом, перемешивали и делали покры�

тие на уплотненной основе. Так называемое черное покрытие по�

зволяло быстро и недорого строить дороги.

Четыре года спустя, а за это время Ф.Г.Кирий успел поработать

в автороте и вернуться на трассу, но уже механиком дорожно�стро�

ительного управления № 1, черногравийное покрытие трассы Ка�

невская–Ейск было завершено. Пятого ноября 1960 года чество�

Кирий Ф.Г.
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вали всех причастных к этому важному делу. Федору Григорьеви�

чу вручили одну из первых наград – Почетную грамоту крайиспол�

кома. А тремя днями раньше его имя было занесено в Книгу поче�

та ДСУ № 1 «Крайавтодора».

Возможно, в этой организации он работал бы и дальше –

ситуация складывалась благоприятно: попробовал свои силы в

должностях прораба второго строительного участка, мастера по

эксплуатации машин, но в 1962 году ДСУ № 1 перебросили в

Лабинский район, а Федор не захотел покидать насиженное ме�

сто – в Каневской были семья, дом. И он вновь перешел в авто�

хозяйство (бывшая авторота), занял должность начальника

снабжения.

Дорожное строительство в стране получило еще больший раз�

мах в конце седьмой – начале восьмой пятилеток. На Кубани были

созданы производственно�дорожные участки, в Каневской – ПДУ

№ 2307. И первым его начальником был назначен Федор Григорь�

евич Кирий.

За короткое время дорожники создали собственную произ�

водственную базу, признанную одной из лучших в краевом дорож�

ном управлении. Здесь имелись просторные мастерские с набором

необходимого оборудования, приспособлений и инструмента, га�

ражи для автомобилей. Территория была заасфальтирована, хоро�

шо озеленена.

Что касается основной деятельности, то в числе победителей

краевого социалистического соревнования наиболее часто назы�

вали дорожных строителей из Каневского района – коллективы

ПДУ № 2307 и ДУ № 483 (до 1 января 1966 года – ДЭУ № 392).

Правофланговыми, бесспорно, являлись автогрейдеристы В.П.Го�

ловко (ПДУ № 2307) и В.И.Поддубный (ДУ № 483).

План 1971 года коллектив производственно�дорожного уча�

стка № 2307, в частности, был выполнен на 112 процентов. От�

ремонтировано 32 километра дорог. Выполнено работ по бла�

гоустройству бригад и ферм колхозов на сумму 176 тысяч руб�

лей. Для собственных производственных нужд была построена

первая на Кубани гудроно�битумная установка, позволявшая

выделять жидкий битум из мазута и использовать его на строи�

тельство дорог.

В районе, как и в крае, с каждым годом все больше станови�

лось дорог общего пользования с усовершенствованным типом

покрытия. Для их содержания и ремонта на базе ПДУ № 2307 и ДУ

№ 483 первого января 1972 года было создано мощное дорожное

ремонтно�строительное управление. Возглавил его Федор Григо�

рьевич Кирий.

Чтобы понять, насколько был предан этот человек своему

делу, достаточно посмотреть в трудовую книжку, где следующая

запись сделана спустя несколько десятилетий – об уходе на пен�

сию.

В первый год своего существования ДРСУ приняло на баланс

341 километр автодорог. Асфальтированными из них были толь�

ко 145 километров. За несколько лет от пыльных грунтовых и даже

гравийных дорог остались только воспоминания.

Федор Григорьевич, пересматривая в альбоме фотографии,

называет запечатленных на них коллег. Это они –  на строитель�

стве дороги Привольная–Березанская. А здесь – члены прези�

диума собрания, состоявшегося по случаю сдачи в эксплуата�

цию западной объездной дороги до сахарного завода. Очеред�

ная фотография – новое событие в трудовой биографии

Ф.Г.Кирия.

Немало добрых дел для района сделал коллектив ДРСУ

под его руководством: объездные дороги, развязки, подъезд�

ные пути к населенным пунктам и производственным подраз�

делениям...

Неоднократные победы в соревновании, переходящие Крас�

ные знамена, дипломы и грамоты министерства автомобильных

дорог, крайкома партии и крайисполкома, управления «Краснодар�

автодор», райкома партии и райисполкома, почетное звание «Кол�

лектив коммунистического труда» – далеко не полный перечень

знаков отличия каневских дорожников.

И у Федора Григорьевича их достаточно: неподъемная стопка

грамот и памятных адресов, почетное звание «Заслуженный стро�

итель РСФСР», присвоенное Указом Президиума Верховного Со�

вета республики еще 30 июня 1977 года, звание «Почетный дорож�

ник», орден «Знак Почета»... Но главное – уважение людей: на�

чальников и подчиненных, родственников и друзей – всех, кто

знает этого человека, созидателя, проложившего твердую дорогу

для тех, кто будет идти вслед.
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НА ВСЕ РУКИ МАСТЕР

Люди старшего поколения, особенно

водители автомобилей, помнят, какие

неудобства возникали в былые годы при

ремонте дорог. На большом протяжении

трассы появлялись кучи щебня. Затем

грейдером из них создавали беспрерыв�

ный вал, который поливали щедро биту�

мом, расстилали с помощью техники

ровным слоем по проезжей части и при�

катывали.

Черно�гравийные дороги после про�

филированных и гравийных стали оче�

редным этапом в совершенствовании

технологии дорожного строительства.

В период интенсивного совершен�

ствования дорожного хозяйства, в 1973 году, началась трудовая

биография Алексея Гавриловича Удода, ныне почетного дорожни�

ка России.

В Каневское дорожное ремонтно�строительное управление он

пришел после окончания Стародеревянковского профтехучилища.

Парнишку посадили на гусеничный трактор, и буксировал он меха�

нический грейдер по дорогам района: подравнивали с рулевым

обочины, косами обкашивали придорожные столбики. Работа

была несложная, на свежем воздухе. Но со временем монотонность

начинала угнетать. Сегодня – обочины, завтра – обочины...

С особой теплотой А. Г. Удод вспоминает своего первого на�

ставника Николая Ефимовича Зеленко. Это он стажировал моло�

дого механизатора на своем мощном тракторе К�700, а вскорости

передал его в руки сменщика.

Алексей с увлечением осваивал навыки вождения, изучал ус�

тройство трактора. За литературой – техническими пособиями –

даже в Краснодар ездил. И беспрерывно работал – возил инерт�

ные материалы на трассы. В его активе – дороги через хутор Ми�

гуты и станицу Александровскую от трассы Стародеревянков�

ская – Новоминская до трассы Стародеревянковская – Ленинград�

ская, дороги до хуторов Албаши и Добровольный, от поселка

сахарного завода до станицы Новодеревянковской.

А Н. Е. Зеленко между тем освоил новый импортный погрузчик

и работал на «высотке» – специальном железнодорожном тупике

на станции Каневская, предназначенном для разгрузки вагонов с

песком, гравием, щебнем и другими инертными материалами.

Алексей при случае просил Николая Ефимовича хоть на несколь�

ко минут доверить ему заграничную машину. И не напрасно. Если

основному механизатору по той или иной причине приходилось

отлучаться с работы, А. Г. Удод без всяких потерь для производ�

ства подменял его.

В семидесятые�восьмидесятые годы двадцатого века на Кубани

почти законом стала практика, когда в сельских тружеников превра�

щали строителей дорог и зданий, журналистов, государственных

служащих, работников культуры. Они заготавливали сено, пололи

сахарную свеклу, убирали овощи и фрукты, пахали землю...

Четыре года на подъеме зяби в колхозах трудился и Алексей

Гаврилович Удод. А однажды его вызвал начальник ДРСУ Ф. Г.

Кирий и сказал:

– Нас обязали на период жатвы хлебов выделить колхозу

комбайнера. Собирайся, поедешь ты.

– Федор Григорьевич, да вы что! Я же на комбайне никогда не

работал, я его не знаю.

– А что там сложного? Четыре колеса да жатка. Справишься.

И он поехал в межколхозный животноводческий комплекс

(ныне – АО «Исток»). Два дня разбирался что к чему, а потом до

последнего колоска работал помощником комбайнера. И хорошо

работал. Их экипаж занял в хозяйстве второе место, и на зарабо�

танные деньги А. Г. Удод купил сыну велосипед.

Через две недели подводили итоги районного соревнования

участников уборочной страды. Первый секретарь райкома КПСС

Петр Прокофьевич Чубов на торжественном собрании публично

поблагодарил Ф. Г. Кирия за подготовку и участие в жатве высоко�

классного механизатора.

Много различных машин освоил Алексей Гаврилович к тому

времени. Но хотелось большего. И он поступил в Ростовский�на�

Дону автомобильно�дорожный техникум на факультет «Строитель�

ство и эксплуатация автомобильных дорог». Заочно окончил его и

получил от руководства новое предложение: занять должность

механика на асфальтобетонном заводе ДРСУ в станице Новомин�

ской.

Удод А.Г.
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И снова пришлось учиться. На практике – в рабочее время, по

книгам – вечерами дома. Разобрался, вник, и завод работал без

сбоев.

Есть люди, которых лучше не трогать – толку от них не будет,

куда бы их ни пристроили. А есть другие, и их, к счастью, больше,

которые, как говорится, на все руки мастера. Один из них – А. Г.

Удод.

Понадобился в отдел эксплуатации ДРСУ мастер, и он не отка�

зался. Обслуживал с рабочими все 340 километров закрепленных

за управлением дорог.

Затем возникла производственная необходимость назначить

Алексея Гавриловича мастером в отдел строительства. Когда рабо�

тали на трассе Каневская–Ленинградская, для прохождения прак�

тики к Удоду прислали студента Михаила Порубайко.

– Старательный, грамотный парень, – отозвался о нем настав�

ник. – За любое дело брался...

А некоторое время спустя, защитив диплом, М.П.Порубайко

вернулся в ДРСУ, был назначен мастером, и теперь А.Г.Удод ока�

зался у него в подчинении, так как его в очередной раз «бросили»

на нужный участок.

Дело в том, что машинист асфальтоукладчика Виктор Никола�

евич Гринько на два года уехал в заграничную командировку –

строил дороги во Вьетнаме, а техника должна была производи�

тельно работать в надежных руках. Тогда и вспомнили всезнающе�

го и безотказного Алексея Гавриловича.

Последние двенадцать лет он трудится механиком на асфаль�

то�бетонном заводе. За это время ушел на пенсию первый началь�

ник ДРСУ Ф.Г.Кирий. Трагически оборвалась жизнь его преемни�

ка Л.Г.Голодько. Теперь управление возглавляет М.П.Порубайко,

тот самый, который проходил у А.Г.Удода производственную

практику.

– Справедливости ради хочу сказать, – отметил Алексей Гав�

рилович, – что нынешний начальник ДРСУ в совершенстве знает

производство. Он начинал простым дорожным рабочим, прошел

все этапы профессионального роста, поэтому для него нет вопро�

сов, которые он не мог бы решить. Взять, к примеру, асфальтобе�

тонный завод, на котором я тружусь. Оборудование старое, но по�

стоянно поддерживается в рабочем состоянии. Сохранены кадры,

что очень важно.

На асфальтобетонном заводе работают знающие свое дело вете�

раны: операторы АБЗ Виктор Андреевич Беккер и Роман Васильевич

Боровской, электрик Сергей Павлович Калюжный, битумовары Нико�

лай Кузьмич Кондратенко и Николай Федорович Хомкин, бульдозе�

рист Виктор Николаевич Гринько, мастер Виктор Николаевич Тарапун.

Благодаря им и их коллегам не бывает задержек с приготовлением

асфальта для производства строительных и ремонтных работ.

Все заказы коллективом ДРСУ выполняются качественно и в

срок. В управлении намерены постоянно наращивать объемы об�

служиваемых дорог за счет строительства их к тем населенным

пунктам, где таковых нет или они вышли из строя в результате не�

правильной эксплуатации либо по другим причинам.

Фронт работ дорожникам в новом сезоне, как всегда, обеспе�

чивают такие люди, как Алексей Гаврилович Удод, добросовест�

ный труд которого отмечен двумя десятками почетных грамот ру�

ководства Каневского ДРСУ, главы администрации Краснодарско�

го края Н.И.Кондратенко и грамотой Минавтодора. А 15 октября

2002 года ему был вручен нагрудный знак «Почетный дорожник

России» первой степени.

ДЕЛО – В НАДЁЖНЫХ РУКАХ

Жоре было одиннадцать лет, когда

он с мамой, Александрой Павловной,

вернулся в Темрюк. Восемь месяцев на�

зад, 2 октября 1943 года они получили

похоронку на отца и мужа Платона Сте�

пановича Сулименкова. Его, командира

дивизии, идущего под Сталинградом по

окопу, смертельно ранил немецкий

снайпер, и семья осталась без главы.

Что значит – жить в трудные воен�

ные годы, да ещё без мужчины в доме,

людям старшего поколения объяснять не

нужно. Это – неизлечимая рана души,

хроническая нехватка средств к суще�

ствованию. Чаще всего о себе напоми�

нал желудок. Сулименков Г.П.

Заслуженные работники страны
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С каждым мирным годом жить становилось и легче, и веселей.

В послевоенные годы в Советском Союзе ежегодно, а то и чаще,

снижались розничные цены на продовольственные и промышлен�

ные товары. Люди могли позволить себе покупку, о которой рань�

ше и не мечтали.

В 1952 году, окончив среднюю школу, Георгий Сулименков

поехал в Москву. Можно было бы присоединиться к друзьям, ко�

торые выбрали для дальнейшей учёбы Грозный, но в столице со

своей семьёй жила младшая сестра отца – Мария. Если жить у неё,

можно сэкономить на квартире, и, частично, на пропитании.

Кубанский парнишка выбрал вуз, в котором платили стипен�

дию. Таким оказался нефтяной институт. Беда заключалась лишь

в том, что приём в него уже заканчивался, и документы не прини�

мали. И тут на защиту племянника стала тётя. Она прямо�таки скан�

дал устроила по поводу того, что офицер Красной Армии погиб,

защищая Родину, а его сына не хотят принимать в учебное заведе�

ние. Аргумент оказался убедительным. Георгия включили в список

последнего потока, он сдал все экзамены, набрал  24 проходных

балла из 30 и стал студентом. Каждый месяц получал 350–400

рублей стипендии, да мать по сотне присылала, на это и жил.

В 1957 году его, дипломированного специалиста по эксплуата�

ции нефтяных и газовых скважин, направили в Краснодар, в объе�

динение «Краснодарнефтегаз». Главный инженер Василий Алек�

сандрович Диньков принял выпускника московского вуза, но сра�

зу осадил его: «Нам нужны операторы». И поехал Георгий

Сулименков в Славянский район. Год проработал оператором по

добыче газа и конденсата. Сначала ему присвоили четвёртый раз�

ряд, потом – пятый, шестой, а в первый свой отпуск он ушёл мас�

тером.

Позже перемены в жизни следовали чередой. Второй год прак�

тической работы  Георгий Платонович начал  в должности старше�

го инженера Каневского газоконденсатного промысла № 1(стани�

ца Привольная). С теплотой вспоминает он своего непосредствен�

ного начальника Николая Спиридоновича Кушнарёва.  И работать

человек умел с полной самоотдачей, и отдыхать широко.

К тому времени освоено было всего две скважины – вторая и

пятнадцатая. Объём работ – неоглядный. Обустраивали групповую

установку, осваивали новые скважины, строили первую в районе

дорогу с твёрдым покрытием до Каневской... К общественно�по�

лезным успехам добавлялись и личные радости. В 1959 году Геор�

гий Сулименков и Таисия Жук создали свою семью, в которой поз�

же родились две дочери – Светлана и Ирина. В 1960�м он был при�

нят кандидатом, а в следующем году – членом Коммунистической

партии Советского Союза.

20 апреля 1960 года в станице Каневской на базе Каневского

и Ленинградского месторождений было создано газопромысло�

вое управления № 2. Для усиления нового структурного подразде�

ления  в ноябре того же года Г. П. Сулименкова перевели старшим

инженером на Ленинградский промысел, в хутор Куликовский.

Отсюда началось его продвижение по служебной лестнице. Два

года спустя он заменил переведённого в Краснодар начальника

промысла А. Г. Гудзя, а в 1964 году был назначен вместо уехавше�

го в Индию Н. С. Карасёва начальником Каневского газопромысло�

вого управления № 2.

Максимальная добыча газа коллективом управления была дос�

тигнута в 1966 году. Суточная её величина составляла 27 миллионов

кубометров. Этот успех был достойно отмечен. За досрочное выпол�

нение семилетнего плана по добыче природного газа и успешное

освоение крупных газоконденсатных месторождений Указом Пре�

зидиума Верховного Совета СССР от 16 июля 1966 года Каневское

газопромысловое управление № 2 объединения «Кубаньгазпром»

Министерства газовой промышленности СССР было награждено

орденом Трудового Красного Знамени. Звания Героя Социалисти�

ческого Труда был удостоен мастер по добыче газа А. Г. Чахлов. На�

чальник ГПУ № 2 Г. П. Сулименков получил орден Ленина, заведу�

ющий промыслом П. П. Дегтярёв, операторы Н. А. Гресь, З. С. Ива�

щенко, В. М. Сонько, А. И. Марченко – ордена Трудового Красного

Знамени. Большой группе рабочих были вручены ордена «Знак По�

чёта», медали «За трудовую доблесть» и «За трудовое отличие».

В 1971 году Георгия Платоновича забрали в объединение «Ку�

баньгазпром», где он работал главным инженером. Через два года

такую же должность он исполнял в «Тюменьгазпроме», а в 1978�м

возглавил сибирское объединение. Позже была более ответствен�

ная и сложная работа: начальник главка по добыче полезных иско�

паемых министерства газовой промышленности СССР, высокая

должность в газовом концерне «Газпром». И, конечно, –  деловые

поездки в различные страны: Англию, Канаду, США, Францию,

Финляндию, Швецию, Данию...

Заслуженные работники страны
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В 1993 году Г. П. Сулименков оформился на пенсию, но ещё

более десяти лет продолжал приносить пользу Каневскому газо�

промысловому управлению. Почётный работник газовой промыш�

ленности (1977), почётный работник топливно�энергетического

комплекса (2001), он награждён также орденами Ленина (1966),

Трудового Красного Знамени (1978), медалями «За освоение недр

и развитие нефтегазового комплекса Западной Сибири» (1980),

«Ветеран Труда» (1987) и ленинской юбилейной.

Но самая главная его награда – достойные дети. Дочь Светла�

на Георгиевна Пашина работает начальником планово�экономиче�

ского отдела Каневского газопромыслового управления, а её муж,

Анатолий Владимирович, – там же главным механиком. Другая

дочь, Ирина Георгиевна Загирова, возглавляет один из секторов

ОАО «Газпром», супруг её,  Виталий Венсурович, работает москов�

ским представителем фирмы «Башнефтегаз».

Дело Георгия Платоновича Сулименкова – в надёжных руках.

ЭНЕРГИЯ ЖИЗНИ

История Каневского газопромыслового управления и биогра�

фия оператора по добыче нефти и газа этого предприятия Влади�

мира Марковича Сонько, можно сказать, составляют единое целое.

Управление было создано 20 апреля 1960 года, а спустя полгода,

22 октября, заявление о приеме на рабо�

ту написал он, только что демобилизо�

вавшийся парень. С того времени и нача�

ли жить они в едином ритме.

Осваивать производство новичку

пришлось по учебникам. Руководство

направило его в учкомбинат поселка

Черноморский Северского района, отку�

да через два месяца он вернулся квали�

фицированным оператором по добыче

нефти и газа.

К тому времени были разведаны и

давали промышленный приток газа Ка�

невское, Ленинградское и другие место�

рождения. Владимира направили на

Челбасское. Практику нарабатывал на первой, третьей и пятой

групповых установках, и лишь несколько лет спустя его допустили

на промысловый газосборный пункт Челбасского месторождения.

Здесь он в совершенстве овладел основной профессией и получил

смежную – оператора котельной установки.

Каневское газопромысловое управление, вошедшее 16 ноября

1965 года в состав вновь созданного производственного объеди�

нения «Кубаньгазпром», служило как бы полигоном для обкатки

новых технологий в газовой промышленности.

Впервые в СССР низкотемпературную сепарацию газа, по�

зволяющую извлекать из добытого газа максимальное количе�

ство конденсата, начали применять в 1960 году на промыслах

Каневского газопромыслового управления № 2. Первым в СССР

в 1963 году был полностью автоматизирован третий газопромы�

сел Челбасского месторождения, которое разрабатывало Ка�

невское ГПУ № 2.

Вместе с другими участвовал в усовершенствовании производ�

ства и В. М. Сонько. Усилия направлялись, и успешно, на интенси�

фикацию добычи газа, обработку газовых скважин поверхностно

активными веществами, на осуществление других мероприятий.

Результаты ударного труда вскоре стали заметны в Москве.

Президиум Верховного Совета СССР 16 июля 1966 года наградил

Каневское газопромысловое управление № 2 орденом Трудового

Красного Знамени. Такой же орден вручили и Владимиру Марко�

вичу. А тринадцать лет спустя, 19 декабря 1979 года, уже респуб�

ликанский Президиум Верховного Совета присвоил ему звание

«Заслуженный работник нефтяной и газовой промышленности

РСФСР».

Навсегда в памяти В. М. Сонько останется, пожалуй, трехгодич�

ная зарубежная командировка. В феврале лучших специалистов –

операторов по добыче нефти и газа, слесарей, механиков, инжене�

ров – отобрали и после многоэтапных проверок в партийных орга�

нах Краснодара и Москвы отправили в качестве советников в Аф�

ганистан.

В свое время средства массовой информации об этом почти

ничего не писали, а потому слушать рассказ Владимира Маркови�

ча было интересно.

– Вместе со мной поехали Иван Иванович Левенко, Александр

Иванович Пунинский, чуть позже – Александр Григорьевич ГриньСонько В.М.

Заслуженные работники страны
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и другие. Поселили всех в местечке Джар�Кудук, что в восемнад�

цати километрах от города Шеберга. Такое же название – Джар�

Кудук – имело и разрабатываемое месторождение.

– Чем же вы, советские советники, занимались?

Владимир Маркович улыбнулся.

– Это мы по документам советниками числились. На практи�

ке в полную силу работали каждый по своей специальности.

Меня назначили ответственным оператором котельной газоочи�

стительного завода. Спустя какое�то время доверили быть комен�

дантом всего поселка Джар�Кудук. Вообще�то эту материально�

ответственную должность должен был занимать афганец, но, ви�

димо, не смогли подобрать человека ответственного и грамот�

ного.

Работа оператору досталась, действительно, непрофильная,

сложная, особенно если учесть, что действовать приходилось в

чужой стране и, по сути, в военное время.

Поселок, в котором жили советские специалисты�газодобыт�

чики, а там были не только представители Кубани, но и других ре�

гионов Советского Союза, среди песчано�глинистого однообразия

выглядел настоящим оазисом. Капитальные строения утопали в

зелени деревьев, кустарников и газонов, существовавших исклю�

чительно благодаря частому поливу водой из находящихся там же

артезианских скважин. А вокруг, за забором, – сплошной песок,

образующий ландшафт из каньонов и дюн.

– Работающие у нас афганцы на вахту приезжали из города

Шеберга, где они жили, – вспоминает Владимир Маркович. – Кто�

то из них в нашем поселке небольшую делянку засеял люцерной –

видимо, имел домашнюю живность. Однажды в Джар�Кудук заб�

рела неизвестно откуда взявшаяся ослица. Солдаты, а поселок по�

стоянно охранялся военными, быстро нашли ей дело – использо�

вали как транспортное средство: возили продукты на кухню. Не�

сколько дней спустя меня вызвали к часовому на проходную. У

ворот стоял афганец, живший, как выяснилось, в одном из каньо�

нов недалеко от нашего поселка. Он искал сбежавшую ослицу, ко�

торая была, возможно, самой дорогой его собственностью. Жи�

вотное мы, естественно, вернули. От радости афганец заплакал и

даже пытался целовать нам руки.

В любой стране люди живут по�разному. Этот бедный владе�

лец ослицы, неизвестно чем кормивший себя и свою семью в этой

песчаной пустыне, доволен и малым. Другие обстреливали поселок

Джар�Кудук, взрывали газопроводы, устанавливали мины на доро�

ге, ведущей в Шебергу, куда В. М. Сонько и подчиненные ему люди

часто ездили за продуктами, а в выходной день – пятницу – все

желающие отправлялись на базар купить чего�нибудь вкусненько�

го: огурец ли, помидор, которые здесь, на Кубани, не являются

особо ценным продуктом.

...Мы сидим с Владимиром Марковичем в его доме по улице

Коллективной. Кирпичный, он спроектирован и построен на со�

весть. Все здесь к месту, комфортно. За домом, как и заведено на

Кубани, – летняя кухня. Двор вымощен, прикрыт от солнца и не�

погоды навесом. За строениями – небольшой (это – болезнь Ка�

невской) огородик. Все уже на нем убрано, земля вскопана и на�

капливает силу к будущей весне.

– Чем же вы занимаетесь на пенсии? – спрашиваю хозяина. –

Все у вас отлажено, и делать, кажется, вовсе нечего.

Владимир Маркович замахал руками.

– Что вы! Работы порой значительно больше имеющихся сил.

Несколько дней назад закончили перестилать полы в доме доче�

ри – она живет отдельно. Выбросили старые доски, засыпали про�

странство землей, забетонировали, постелили. Свою кухню, что за

домом, тоже отремонтировали. Частный дом – вечная работа: там

забить, тут покрасить, в этом месте загородить, в том прополоть. А

еще у нас дача на хуторе Бурсаки...

В. М. Сонько из тех людей, которые постоянно ищут себе ра�

боту. И если возникает временная незанятость, ощущают диском�

форт, от которого скорее стараются избавиться. Энергию жизни

черпают они в постоянной активности.

ПРАКТИЧЕСКИЙ СПЕЦИАЛИСТ

Звание «Почетный работник газовой промышленности»

1 июля 2003 года решением ОАО «Газпром» присвоено главному

инженеру  Каневского газопромыслового управления объединения

«Кубаньгазпром» Николаю Андреевичу Клименко.

ПОСЛЕ окончания средней общеобразовательной школы по

комсомольской путевке Николай прибыл на Каневской сахарный

завод. И хотя работы хватало всем, основные объекты были возве�
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дены – главный корпус и теплоцентраль,

жилые дома и многое другое. Приби�

раться, устранять недостатки, словом,

быть «на подхвате» не очень хотелось

даже на такой грандиозной стройке.

Через несколько месяцев, когда при�

шла пора вступительных экзаменов в

учебные заведения, он подал документы

в монтажный техникум, все экзамены

сдал на четверки и довольный возвра�

тился в Каневскую. А вскоре из технику�

ма получил конверт со своими докумен�

тами и запиской:  учитывая, что один эк�

замен вы сдали на тройку и не набрали

проходного балла, в наше учебное заве�

дение вы не приняты.

Явный подлог возмутил Николая. Друзья советовали поехать в

техникум, выяснить, кто допустил «ошибку», и восстановить спра�

ведливость, но он махнул рукой. Что случилось, то случилось. Тем

более, что через год предстояло идти на действительную военную

службу. Поработал помощником бурильщика, отдал долг Родине,

а когда снял военную форму, решил продолжить начатое дело.

Газопромысловое управление № 2, куда он устроился на Чел�

басский промысел, год от года наращивало добычу газа и конден�

сата, внедряло в производство новейшие достижения науки и тех�

ники. В частности, первыми в СССР каневчане автоматизировали

групповые установки, котельные на промысле, где работал и Нико�

лай. Потребность в новых специалистах пробудила в нем желание

получить профессию слесаря по работе с контрольно�измеритель�

ными приборами и автоматикой. Он окончил специальные курсы,

но начальство определило его на непрофильный участок – водо�

насосную  станцию.

Возникший на этой почве конфликт погасить не удалось, и

Николай Клименко рассчитался с работы. Трудился в Каневской

конторе бурения, а когда ее перевели в Тихорецк, не захотел сры�

ваться с насиженного места, устроился сварщиком на действую�

щий уже сахарный завод.

ОДНАКО тяга к добыче полезных ископаемых оказалась не�

преодолимой, и в 1965 году Н. А. Клименко вернулся в газопро�

мысловое управление № 2, в цех КИПиА, а в следующем году по�

ехал сдавать вступительные экзамены в Грозненский нефтяной

институт.

– Не примут, – утверждали коллеги. – Ты же не готовился.

А он  поступил.

– Меня злость взяла, – вспоминает Николай Андреевич. – С

техникумом в свое время обманули. Курсы слесаря контрольно�из�

мерительных приборов и автоматики тоже никому не дали пользы.

Институт�то – учреждение нужное и полезное...

А в это время каневские газодобытчики, включившись в соци�

алистическое соревнование за достойную встречу ХХIII съезда

партии, старались дать Родине как можно больше природного газа

и конденсата. Свой вклад вносила и группа КИПиА. Она заверши�

ла автоматизацию групповых установок газопромысла № 3, сдала

комиссии автоматизированные котельные в Каневской, что позво�

лило с одного диспетчерского пульта управлять и парокотельными,

и водозабором.

С увеличением объемов газодобычи на коллектив газопромыс�

лового управления одна за другой посыпались награды: переходя�

щие Красные знамена, дипломы и грамоты, премии за победы во

Всесоюзном соревновании. А 16 июня 1966 года газопромысловое

управление № 2 Указом Президиума Верховного Совета СССР пер�

вым в районе было награждено орденом Трудового Красного Зна�

мени.

После окончания института Н. А. Клименко год работал опера�

тором по добыче газа и конденсата, потом еще несколько лет на�

чальником газового промысла № 3, ведущего добычу полезных

ископаемых на территории Ростовской области. 20 августа 1980

года он был назначен главным инженером Каневского газопромыс�

лового управления да так в этой должности и трудится.

САМЫЕ памятные периоды его трудовой биографии – откры�

тие и освоение новых месторождений. В настоящее время коллек�

тив КГПУ разрабатывает более тридцати газоконденсатных место�

рождений. Расположены они в девяти административных районах

Кубани и пяти районах Дона – от побережья Черного моря до Во�

ронежа.

– Хозяйство большое, – говорит Николай Андреевич. – Са�

мое дальнее месторождение в Краснодарском крае – Прибреж�

ное, до него двести пятьдесят километров. Самое дальнее в Ростов�

Клименко Н.А.
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ской области – Марковское. Оно удалено от Каневской почти на

пятьсот километров. Сидеть в кабинете подолгу не  приходится.

Особая  гордость главного инженера – Прибрежное место�

рождение. В конце восьмидесятых годов прошлого века его нача�

ли осваивать, а в 1992 году  сдали в эксплуатацию. В отличие от

других месторождений, здесь все скважины пробурены наклон�

но – под морское дно. Они самые глубокие из действующих – бо�

лее трех тысяч метров. Давление газа аномальное, оно превышает

шестьсот атмосфер – в два раза выше обычного.

– Запасов газа на Прибрежном, – дополняет Николай Андре�

евич, – хватит лет на тридцать.

Следует отметить, что в разные годы работы коллектива КГПУ

уровень добычи газа менялся. Максимальным – 27 миллионов ку�

бометров в сутки – он был в 1966 году. Затем постепенно падал и

вновь начал расти с 1971 года.

Сказалось несколько факторов. Это, прежде всего, открытие

новых месторождений, а также применение на практике новых тех�

нологий, техники и компонентов. Н. А. Клименко, в частности, яв�

ляется соавтором восьми изобретений, автором многих рациона�

лизаторских предложений. Много полезного сделали и другие.

Газодобытчики научились эксплуатировать скважины с очень низ�

ким давлением газа – менее сорока атмосфер и с очень высоким –

более шестисот атмосфер.

НЕ вдаваясь в тонкости технологического процесса, замечу,

что физическая и умственная нагрузка на главного инженера газо�

промыслового управления очень велика. Николай Андреевич с ней

справляется успешно. Подтверждением тому может служить факт

присвоения ему звания «Почетный работник газовой промышлен�

ности» такой мощной компании, как «Газпром».

Его жизненный опыт позволяет утверждать: стоящим, прино�

сящим общему делу пользу, выпускник высшего учебного заведе�

ния, особенно нынешнего, может стать при одном условии: если на

практике освоит все рабочие профессии. К сожалению, нередко

встречаются молодые специалисты, знакомые с делом лишь по

учебникам, да и то поверхностно, и сразу требующие себе долж�

ность и высокий  оклад. Работать с ними трудно не только руково�

дителям, но и подчиненным. При непрерывном производственном

цикле их понятие «с 8 до 17» не соответствует общепринятым по�

нятиям о долге, ответственности, взаимопомощи.

 Не похвальбы ради, но сыновьями своими Николай Андрее�

вич Клименко доволен. Старший, Игорь, работает в поселке Чал�

тырь Ростовской области на газовом промысле № 3 Каневского

газопромыслового управления инженером первой категории по

автоматизации производства. Младший, Дмитрий, трудится заме�

стителем начальника газового промысла № 5 в Славянском райо�

не Кубани.

Продолжают дети дело отца. И таких династий в КГПУ немало.

А это значит, что предприятие будет жить и развиваться для всеоб�

щей пользы.

ИЗОЛИРОВЩИЦА

Грузовик с прицепленной к нему би�

тумоваркой ехал из Каневской в Новове�

личковскую, где рабочие закрытого ак�

ционерного общества «Каневская Юж�

газстрой» вели работы на последних

сотнях метров подводящего газопрово�

да. Срок сдачи объекта неумолимо при�

ближался, и каждый день был напря�

женным.

Не доезжая до Тимашевска, машина

съехала на обочину и остановилась. Спи�

ленные вдоль дороги тополя строители

использовали на дрова. Ими топили печ�

ки�буржуйки в вагончиках и разогревали

битум для изоляции стыков газопровода.

Пока мужчины загружали в машину дрова, С. С. Смолина под�

брасывала поленья в топку битумоварки. Мимо, освещая окрест�

ность светом фар, проносились автомашины. Очередная, прижима�

ясь к обочине, чтобы не столкнуться со встречной, шла прямо на

женщину. В последний момент водитель заметил ее, крутнул руль

влево, но избежать столкновения не смог. Светлана Семеновна по�

лучила множество травм и срочно была доставлена в больницу.

Случилось это одиннадцатого октября 2002 года.

Прошел месяц. Пострадавшую выписали из больницы. Руко�

водство предприятия выделило ей путевку в санаторий «Приволян�

Смолина С.С.

Заслуженные работники страны



220 221Цветков В.А.

ские воды», и С. С. Смолина регулярно ездила на положенные про�

цедуры. В один из свободных от лечения дней мы встретились с

ней в ее квартире по улице Промысловой.

– Спина еще болит, – сказала она, держа руку на пояснице. –

Тяжелого поднимать нельзя, а так двигаюсь понемногу.

Присели в мягкие кресла, разговорились.

В Каневское специализированное строительно�монтажное уп�

равление треста «Южгазстрой» Светлана пришла в 1967 году. Но�

вому в станице предприятию тогда едва исполнился год. Создава�

лось оно на старенькой производственной базе одной из дорож�

ных строительных организаций, в которой С. С. Смолина работала

штукатуром.

По этой специальности она в течение двух лет трудилась и в

спецмонтажуправлении. Строили здания конторы, мастерских,

другие объекты. Когда они были сданы в эксплуатацию, Светлана

решила сменить профессию. Здесь, на основной базе, она закон�

чила краткосрочные курсы и стала изолировщицей труб. Собствен�

но, это и не курсы были. Просто ей показали, что и как нужно де�

лать, а через несколько дней вывезли на трассу.

– Было это в Приморско�Ахтарске, – вспоминает она. – Стро�

или мы разводящие газопроводы по городу. Как сейчас помню,

двадцать один стык я изолировала и, довольная выполненной ра�

ботой, ждала контролера. Проверил он все и забраковал – слой

изоляции оказался на два миллиметра меньше нормативного. А у

нас вахта заканчивалась, нужно было возвращаться в Каневскую.

Села я на трубу и заплакала от обиды. Хорошо, мужчины помогли:

срубили слой изоляции на всех забракованных стыках, и вместе

мы сделали новый, толщиной девять миллиметров, как и положе�

но.Такой вот у меня был первый практический урок...

Светлана Семеновна запомнила его на всю жизнь. В каких бы

условиях впредь ни работала – дождь, ветер, солнцепек, – на пер�

вое место ставила качество. От этого зависит многое: безопасность

и долговечность эксплуатации газопровода, экономия средств и

времени при выполнении работ и многое другое.

– Не прикидывали, – спрашиваю, – сколько всего стыков за�

изолировали за прошедшие годы работы?

– Разве же это можно учесть? – не то воскликнула, не то спро�

сила С. С. Смолина. – Я даже с трудом могу назвать те населенные

пункты Кубани, трассы, где приходилось работать. Легче сказать,

где меня не было: за рекой Кубань. Там территория, на которой га�

зопроводы тянут другие управления.

В советский период своей трудовой биографии, вспоминает

Светлана Семеновна, объемы работ были большие. Нередко за

день бригада прокладывала до пятисот метров газопровода.

Один за другим поселки и станицы, хутора и города получали

природный газ, и слова благодарности в моменты сдачи объек�

тов в эксплуатацию адресовались всем – от начальника управле�

ния до подсобного рабочего. Это было приятно. Значит, не на�

прасно задыхались вредными парами изолировщики, исходили

потом сварщики, все ютились в малоприспособленных для нор�

мальной жизни вагончиках, ели всухомятку и с тоской вспомина�

ли о доме, где и ванна есть, и мягкая постель, и ощущение непов�

торимого уюта и надежности.

Опыт и мастерство к С. С. Смолиной пришли быстро. Ей при�

своили самый высокий разряд, не раз просили быть наставницей

тех, кто хотел освоить профессию изолировщика. Учила всему, что

умела делать сама. А свою работу она, опытная изолировщица,

знала в совершенстве. Это не осталось незамеченным. 22 января

1987 года Президиум Верховного Совета республики присвоил ей

почетное звание «Заслуженный строитель РСФСР». А через год

Светлана Семеновна оформилась на пенсию.

– Утром, бывало, просыпаюсь и иду на базу управления, –

рассказывает она. – Увижусь с людьми, поговорю, провожу их на

трассу, а сама – домой. На другой, третий день – то же самое.

Около года я смогла просидеть дома, а потом написала заявление

и восстановилась на работе.

Тоска по родному коллективу и любимому делу – хоть и глав�

ная, но лишь одна из причин. Другая – дети. Старшая дочь Ири�

на училась в Краснодарском политехническом институте, а затем

и вторая, Ольга, поступила в Ленинградский институт торговли.

Советский период к тому времени «закончили» в нашей стране,

начали перестройку, и для обучения дочерей нужны были день�

ги. А тут муж Светланы Семеновны умер, вся тяжесть легла на ее

плечи.

Самый младший из детей, сын Александр, окончил курсы

учебного комбината, пошел было по стопам матери – начал тру�

диться в Каневском ССМУ треста «Южгазстрой», но вскоре пере�

ехал в Брюховецкую, где сейчас живет и работает.
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ПРИХОТЬ ВИКТОРА НОВАКА

Седьмого сентября 2003 года испол�

нилось сорок лет, как Виктор Тихонович

Новак начал работать в открытом акцио�

нерном обществе «Каневскаярайгаз». А

общий трудовой стаж его приблизился

тогда к пятидесяти годам.

Люди старшего поколения свою тру�

довую деятельность начинали примерно

одинаково: в летние каникулы помогали

колхозам собирать оставшиеся в поле

колоски, шляпки подсолнечника, чисти�

ли на токах початки кукурузы. Наиболее

шустрым доверяли быть водовозами, а

то и в помощники к механизаторам ста�

вили.

В этом отношении детство Виктора Новака было характерным

для его сверстников. Родился он на хуторе Коржи Сталинского

района Кубани (ныне – Ленинградский). Там же окончил семь клас�

сов и подался в 1954 году в местный колхоз «Заветы Ильича».

На селе нет работы «от и до». Труженик земли – на все руки

мастер. Правда, у подростка за плечами не было ни профессии, ни

опыта, но он старался не ударить лицом в грязь,не подставить под

критику доброе имя родителей. И прицепщиком на севе работал, и

в мастерских механизаторам помогал, и за скотиной, когда надо

было, ухаживал.

А потом была действительная служба на флоте, интересная, но

долгая. Четыре года и четыре месяца ходил он по Каспийскому

морю. Многому научился, физически возмужал, приобрел много

друзей, фотографии которых бережно хранит в альбоме и сейчас.

Демобилизовался Виктор Новак осенью 1960 года и сразу

приехал к родителям – они к тому времени обосновались в стани�

це Каневской. Гражданской специальности не было, поэтому пере�

бирать особо не приходилось. Хотел было устроиться на сахарный

завод – предприятие новое в районе, коллектив, в основном, мо�

лодой, но там места не нашлось, штат был укомплектован.

Знакомые посоветовали обратиться в Каневскую контору буре�

ния № 1. Начальник отдела кадров Александра Павловна Ковален�

ко окинула взглядом крепкую фигуру парня, но спросила все же:

«Справишься, моряк? Не сбежишь? Работа у нас тяжелая». Виктор

заверил женщину, что намерен работать.

Приняли его рабочим в буровую бригаду. А спустя несколько

дней он вспомнил слова, адресованные ему в отделе кадров: «Ра�

бота у нас тяжелая». После каждой смены, едва успев поесть, он

валился в походном вагончике на кровать и спал как убитый. Ка�

жется, непрерывно болели и руки, и ноги, и поясница. Со временем

втянулся в напряженный ритм, но ощущение постоянной усталос�

ти не покидало.

Парень понравился бригаде, и вскоре его повысили – назна�

чили верховым. Менялись смены, вахты, увеличивалась глубина

скважины – шла привычная работа, приносившая ощущение госу�

дарственной необходимости и важности, а к тому же – хорошую

заработную плату.

Часть денег Виктор отдавал родителям, что�то тратил на себя.

Оно и понятно: человек молодой – одеться, обуться нужно, в кино,

на танцы сходить. А тут с девушкой познакомился, с Любой. Лю�

бовь у них возникла, семья образовалась.

Молодой жене нежность да забота нужны были, а муж – на

вахту. Сначала молчала, а потом намекать насчет работы начала:

большие деньги, мол, хорошо, но ведь и я у тебя есть. А через не�

сколько месяцев в другой редакции: мы у тебя есть.

Люба ждала ребенка. И чем больше становился срок, тем на�

стойчивее она убеждала мужа. А в последние дни бесспорно заяви�

ла: «Когда вернусь из роддома, пусть у тебя будет другая работа».

Виктор уступил. И седьмого сентября 1969 года в его трудовой

книжке появилась новая запись: «Слесарь треста «Каневскаярайгаз».

Сына�первенца назвали Женей. В семье воцарился покой.

Первое время В. Т. Новак работал слесарем по доставке газовых

баллонов. Сам я осваивал Каневскую с этой профессии и хорошо

знаю, что это такое: бери больше, неси дальше. За день, бывало, так

наносишься, что плечи ноют и, кажется, тянет все тело вниз.

С годами Виктор Тихонович «подрос» – его перевели в служ�

бу подземных газопроводов, а когда захотел расширить круг зна�

ний, попросился в пуско�наладочную бригаду.

На любом участке слесарь работал без замечаний, понимая,

что всякий брак может привести к аварии, разрушениям и даже

жертвам. Это – как у сапера: второй ошибки не бывает.

Новак В.Т.
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Профессионально грамотных и старательных работников ум�

ное руководство ценит и по возможности старается воздать им

должное. В. Т. Новак  в семейном архиве хранит немало почетных

грамот, медаль «За доблестный труд. В ознаменование 100�летия

со дня рождения Владимира Ильича Ленина», удостоверение о

присвоении ему 22 января 1975 года звания «Ударник коммунис�

тического труда» и Указ президента страны от 18 июня 1997 года

о присвоении звания «Заслуженный работник жилищно�комму�

нального хозяйства Российской Федерации».

ЗАСЛУЖЕННЫЕ ДОЧЕРИ ФРОНТОВИКА

Старшая дочь Григория Карповича и Марии Павловны Гутко

Людмила – заслуженный врач России, средняя, Алла, – заслу�

женный работник сельского хозяйства Кубани, младшая, Зинаи�

да, – заслуженный врач Кубани. Такие вот дети!

Григорий Гутко родился в зажиточной по тем временам семье.

В начале тридцатых годов прошлого века, когда началось массовое

раскулачивание, отец решил женить его, разделить индивидуаль�

ное хозяйство на две семьи, стать за счёт этого немного беднее и

избежать репрессий, но сын заупрямился. «Не хочу жениться, а

хочу учиться», – ответил он отцу, вызвал его недовольство и полу�

чил от ворот поворот.

Много разных работ и мест жительства пришлось сменить, но

парень добился своего – стал учителем, а вскоре – и директором

школы. В городе Антрацит, где он обосновался, встретил и свою

будущую жену – Марию, выпускницу педагогического училища. В

1937�м сыграли скромную свадьбу, а через год и ещё год на свет

одна за другой появились дочери – Люда и Алла.

Призадумался молодой отец. Как и всякому мужчине, ему хо�

телось иметь сына, а жена приносила только дочерей. Год думал,

второй, а потом решился – авось повезёт! Но в январе 1942 года

родилась третья дочь – Зина. На том и остановились.

Когда началась Великая Отечественная война, Григория Кар�

повича оставили на подпольной работе. Но как�то неловко было

ему – одногодки на фронте, а он в тылу. Много раз ходил в воен�

комат, просил направить в действующую армию, но всякий раз по�

лучал отказ.

В марте 1942 года, когда младшей дочери исполнилось два

месяца, снова подал прошение, и его удовлетворили. Бои шли с

переменным успехом, то вспыхивали жаркими и кровопролитными

схватками, то утихали на время. Мария Гутко набралась как�то сме�

лости и с маленькой дочуркой в сопровождении младшего своего

брата Василия решила пробраться к мужу на передовую. Часть пути

пришлось преодолевать по минному полю. Роль первопроходца

взял на себя 14�летний парнишка, а Мария шла за ним вслед.

Насколько оправдан был такой риск, судить не нам. Молодые

и налюбиться не успели, а тут это злоклятье – война. Муж нахо�

дился близко, вот и пошла. И не жалела о своём поступке никог�

да – встреча оказалась последней…

Линия фронта потихоньку перемещалась на запад. Иногда мо�

лодая многодетная мать получала письма от мужа то с одного уча�

стка фронта, то с другого. Сквозь написанные строки видела, чув�

ствовала, что нелегко любимому, как и всем его сослуживцам. Да

и сама жила несладко. Во время оккупации Донбасса немцы увез�

ли сестру в Германию. И её чуть не постигла такая участь, да уда�

лось упредить неприятное событие – перебрались в глушь, в дерев�

ню Доброполье, где и пережили трудные времена.

Последнее письмо от мужа Мария получила в начале 1945

года. Григорий писал, что тяжело ранен и может быть комиссован.

Но он возражает против такого решения. Всю войну прошёл, до

Берлина, который очень хочется увидеть, рукой подать. И он вер�

нулся в свою часть после госпиталя, воевал, как и прежде, храбро,

не прячась за спины других.

24 мая 1945 года, после подписания Германией акта о капиту�

ляции и формального окончания второй мировой войны, в одном

из боёв под Кенигсбергом Г. К. Гутко был убит. Похоронили его в

братской могиле…

Мария Павловна, вдова с тремя детьми, после Победы верну�

лась домой, в город Антрацит. Там в первый класс в 1946�м пошла

Люда, на следующий год – Алла, в 1949�м – Зина. Нелегко при�

шлось семье без мужчины. Девочек нужно было не только кор�

мить, но и одевать, обувать. 27�летняя вдова оставила школу, по�

стоянно напоминавшую ей  о муже, и устроилась работать эконо�

мистом в шахтоуправление.

Хлеб тогда давали по карточкам. «Я до сих пор помню, – вспо�

минает Алла Григорьевна Гутко (после замужества она и младшая
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сестра оставили себе фамилию отца), – и это забыть нельзя, как

мама делила паёк на кусочки: на утро, обед и вечер. Пусть мало, но

всем и на целый день. С тех пор отношение к хлебу у меня – как к

святыне…».

Постепенно жизнь налаживалась. Мария Павловна бралась,

кроме основной, и за любую другую работу, дочки её учились на

«отлично», чтобы не огорчать мать, и школа благодарила роди�

тельницу за достойное воспитание детей. Яркое воспоминание

из того времени – посещение в праздничные дни рынка, где по�

зволялось покупать и есть мороженого столько, сколько захо�

чется.

Более пятнадцати лет, пока не выросли дочки, М. П. Гутко не

могла позволить себе пойти в отпуск. Всю жизнь хранила верность

мужу…

Сестёр судьба разбросала по стране. Людмила (по мужу – Ко�

валёва) после окончания института обосновалась в станице Канев�

ской, много лет руководила районной санэпидстанцией. Алла ста�

ла жить и работать в Харьковской области, Зинаида – в Челябин�

ской. Когда все три уже твёрдо стояли на ногах, старшая решила –

всем нужно собраться вместе. И вот уже более тридцати лет они –

жители станицы Каневской. Людмила Григорьевна Ковалёва – ве�

теран труда, врач высшей категории, отличник здравоохранения,

отличник санитарной службы, заслуженный врач России. Алла

Григорьевна Гутко свою трудовую жизнь посвятила сельскому хо�

зяйству, ветеран труда, заслуженный работник сельского хозяй�

ства Кубани. Зинаида Григорьевна Гутко – детский врач высшей

категории, заслуженный врач Кубани.

Уважаемыми в обществе людьми стали три дочери фронтови�

ка, сложившего голову уже после Победы во имя их счастья и все�

общего мира. Он мог бы радоваться успеху «заслуженных» доче�

рей. Если бы был жив…

НАРОДНЫЙ ПРОСВЕТИТЕЛЬ

Вспоминается случай многолет+
ней давности. Пошёл я в первый
класс. Осенние месяцы пролетели
быстро, и как+то неожиданно за ок+
ном учебного класса начал идти
снег. Смотрел я на него, смотрел, от+
куда+то появилась тоска, и захоте+
лось выйти из помещения, поймать
открытым ртом белую хрустящую
звёздочку и попробовать её на вкус.
То, что я нахожусь в школе, в созна+
нии ещё не закрепилось, поэтому,
обратив взор на учительницу, непро+
извольно попросил: «Мама, можно я
на улицу пойду?». Класс, конечно
же, взорвался смехом, а учительница как+то тепло посмотре+
ла на меня, погладила по голове и отпустила с урока.

… Один из бессчётного количества эпизодов в педагогической

практике школьных учителей. С раннего детства и до зрелой юно�

сти они рядом с мальчишками и девчонками. Общаются с ними

больше времени, чем родители, вынужденные целыми днями всю

жизнь зарабатывать на содержание семьи. Не от этого ли проис�

ходит искажение воспитания подрастающего поколения? Ведь

школа даёт основы знаний наук, а родители должны выполнятьСёстры Гутко – заслуженные дочери фронтовика

Резникова Л.М.
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другую роль – трудовых наставников, духовных формирователей

личности…

Людмила Максимовна Резникова в течение почти четырёх де�

сятилетий для юных граждан Советского Союза была уважаемым

учителем и любимой «мамой».

Родилась она в станице Крыловской, но, такое решение при�

няли родители, вскоре стала горожанкой. В Краснодаре окончи�

ла и среднюю общеобразовательную школу, и педагогический

институт.

– Найти работу учителя русского языка и литературы в то

время было почти невозможно, – вспоминала она, получившая

красный диплом вуза. – Нам предложили на выбор Киргизию,

Казахстан и Узбекистан и несколько небольших кавказских рес�

публик. В Дагестан, в частности, ехать никто не захотел, поэтому,

наверное, чтобы показать свой характер, я и остановила на нём

выбор.

Преподавать литературу и русский язык горцам, которые мог�

ли с трудом общаться на бытовом уровне, было сложно. Тем бо�

лее, что в классе рядом с малышами сидели парни, уже побывав�

шие в армии, которым ни Толстой, ни Пушкин или какой другой

классик не нужен был ни в какой подаче.

И всё же полтора года даром не пропали. Дагестанские дети

получили знания, которых не имели, а Людмила Максимовна – не�

обходимый для дальнейшей жизни практический опыт. Он�то и

пригодился ей в станице Каневской, куда она приехала на постоян�

ное место жительства. Здесь, как и в Краснодаре, который из�за

отсутствия вакансий оказался транзитным, свободного места учи�

теля русского языка и литературы не нашли и предложили моло�

дому педагогу 19�ю школу в хуторе Сухие Челбасы.

Согласилась. Работала с максимальной отдачей знаний и фи�

зических сил. Её заметили, повысили сначала до завуча, потом –

до директора и в итоге предложили перевестись в районный

центр. Снова согласилась и не жалеет об этом. С 1971 года в тече�

ние тридцати шести лет возглавляла Л. М. Резникова среднюю

школу № 7, ставшую при ней лицеем.

Подбор кадров, строительство нового учебного корпуса, пере�

ход на кабинетную систему обучения, освоение новых методик пре�

подавания, внедрение в школе новейших достижений науки и тех�

ники – этим и многим другим приходилось заниматься руководи�

телю учебного заведения. Глубокие и прочные знания учащиеся

различных классов по многим предметам успешно подтверждали

не только на государственных экзаменах, но и на олимпиадах, все�

возможных конкурсах.

В начальный период перестройки в Российской Федерации по

инициативе министерства образования и комиссии по образова�

нию Совета Федерации был проведён широкомасштабный конкурс

«Лучшая школа России». Такой в стране, по мнению компетентно�

го жюри, стала каневская средняя школа № 7. Её директору Л. М.

Резниковой присвоили звание «Директор года». Есть в её активе и

почётные звания  «Отличник просвещения СССР», «Заслуженный

учитель школы РСФСР», «Народный академик».

– Обладая такими замечательными качествами, как мудрость,

мужество, стойкость, строгость в сочетании с юмором, – отзыва�

лась о Людмиле Максимовне одна из её учениц Евгения Чудико�

ва, – она сплотила прекрасный учительский коллектив. Сколько

добрых дел сделано ею для станицы, для лицея, для нас!

Другая выпускница учебного заведения Светлана Ерёменко

сохранила добрые воспоминания о проведённом в нём времени:

«Зайдите в нашу школу, и вы поймёте, что попали именно в лицей.

Все ребята – от младших до старших – одеты строго, со вкусом,

подтянуты. Пытливый, любознательный взор отличает наших ли�

цеистов. В этой школе учился мой папа, и когда мы собираемся за

семейным столом, то часто разговариваем о ней. Людмила Мак�

симовна для учеников вторая мама, для учителей – опытный на�

ставник, советчик и просто друг, который поможет решить мно�

гие проблемы. Наверное, это большое счастье – найти своё мес�

то в жизни…

Уже несколько лет Л. М. Резникова находится на заслуженном

отдыхе. Дело её жизни продолжают её ученики и ученики её уче�

ников.

ГОРДОЕ ИМЯ – УЧИТЕЛЬ

Много замечательных учителей работает в средней школе

№ 7 – победительнице краевого социалистического соревнования

учебных заведений за 1983 год. Слова эти можно подкрепить циф�

рами. В педколлективе есть отличник просвещения СССР, шесть

Заслуженные работники страны
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отличников народного просвещения, два

учителя�методиста, шесть старших учите�

лей. Четыре человека награждены почёт�

ными грамотами Министерства просве�

щения РСФСР, более половины учите�

лей – грамотами краевого отдела

народного образования.

Сильный педагогический коллектив

даёт ребятам глубокие и прочные знания.

В 1983–1984 учебном году процент успе�

ваемости учащихся этой школы был са�

мым высоким в крае. Пятьдесят процен�

тов выпускников района, получивших зо�

лотые медали, вышли из седьмой школы.

А теперь, мне кажется, самое время

представить вам одного из педагогов. Это отличник народного про�

свещения (1976), кавалер ордена «Знак Почёта» (1981), учитель�

ница химии Нелля Максимовна Семенихина. Восемнадцать лет пе�

редаёт она свои знания детям, из них десять лет – в седьмой шко�

ле. При переходе на кабинетную систему обучения поработать

пришлось немало. Большую помощь оказал колхоз «Победа». Да

и сами учащиеся с Неллей Максимовной сделали многое своими

руками.

В химическом кабинете, а он вполне отвечает современным

требованиям, проводятся практические и лабораторные работы,

занятия кружков. Знания в объёме средней школы ребята получа�

ют. Но Нелля Максимовна стремится дать гораздо больше, чем

требуется по программе.

Умеет учитель увлечь ребят. Её воспитанники часто становят�

ся призёрами краевых олимпиад по химии, по окончании школы

выбирают себе специальности с химическим уклоном. Её бывшие

ученики стали студентами фармацевтических и политехнических

институтов, работают в Каневской центральной аптеке, учителями

химии. А в кабинет приходят новые ученики. И хочется учителю

плотнее построить урок, дать учащимся более глубокие знания.

Для этого широко применяются наглядные пособия и звукотехни�

ческие средства.

– Педколлектив в средней школе № 7 сильный. Но как он стал

таким?

– Это стало возможным потому, что учителя подобрались доб�

росовестные, – сказала Нелли Максимовна. – К нашей работе ина�

че относиться нельзя. Каждый урок должен проходить на высшем

уровне. Тогда будут у ребят прочные знания, не пропадёт интерес

к учёбе.

Своим педагогическим мастерством Н. М. Семенихина и другие

опытные учителя делятся с молодыми педагогами на открытых уро�

ках. Их с охотой посещают все, кто хочет идти вперёд, добиваться

лучших конечных результатов своей работы.

Нелля Максимовна, как человек принципиальный, самокритич�

ный, считает, что не всё делает на «отлично». Конечно, многие вы�

пускники школы успешно сдают вступительные экзамены в вузы и

продолжают учёбу. Но хочется, чтобы ребята серьёзнее относились

к общественно полезному труду.

Привить учащимся желание к активной трудовой деятельнос�

ти, дать им не только представление о сельскохозяйственных про�

фессиях, но и научить высокопроизводительно работать – эта про�

блема выдвигается на первый план.

Первые решительные шаги уже сделаны. Партком колхоза

«Победа» и партийная организация школы разработали план со�

вместной работы по воспитанию подрастающего поколения на ге�

роических боевых и трудовых традициях.

Не один год в школе существуют в составе производственной

бригады звенья операторов тепличного комплекса, мелиораторов,

растениеводов, птицеводов и другие. В составе звена шелководов

в летнее время трудится и Нелля Максимовна, личным примером

увлекая учащихся. Работают все с увлечением, понимая важность,

необходимость помощи колхозу.

… В 1987 году Н. М. Семенихиной было присвоено звание

«Заслуженный учитель школы РСФСР».

Семенихина Н.М.
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ПОЧЁТНЫЕ ГРАЖДАНЕ КАНЕВСКОГО РАЙОНА

ЧУБОВ Пётр Прокофьевич, генеральный директор ассоци�

ации «Кубаньмолоко», звание присвоено  12 августа 2004 года.

КОЛЕСНИК Владимир Антонович, заведующий отделени�

ем переливания крови Каневской центральной районной больни�

цы – август 2005 года.

ШОРОХОВА Дина Семёновна,  председатель районного со�

вета ветеранов войны и труда – август 2005 года.

РЕЗНИКОВА Людмила Максимовна, директор лицея ста�

ницы Каневской – 9 сентября 2006 года.

ДУБОВОЙ Евгений Лаврентьевич, ветеран труда, бывший

главный врач Новодеревянковской участковой больницы – 5 сен�

тября 2007 года.

МОТЬКО Николай Дмитриевич, ветеран труда, бывший

председатель Каневского райисполкома – 5 сентября 2007 года.

РЕПИН Борис Иванович, пенсионер, бывший председатель

Каневского райисполкома – 10 сентября 2008 года.

КУЗОВЛЕВ Анатолий Тихонович, генеральный директор

закрытого акционерного общества «Племзавод “Колос”» – 9 сен�

тября 2009 года.

ДЬЯКОНЕНКО Иван Григорьевич, советник генерального

директора закрытого акционерного общества «Агрофирма�плем�

завод “Нива”» – 9 сентября 2009 года.

КОЛЕСНИК Тамара Андреевна, ветеран труда, бывший ди�

ректор средней школы № 2 – 8 сентября 2010 года.

ГОРБАНЬКО Иван Николаевич, генеральный директор от�

крытого акционерного общества «Племзавод “Урожай”» – 31 ав�

густа 2011 года.

ПЛОТНИКОВ Виталий Александрович, заместитель пред�

седателя Каневского районного совета ветеранов войны, труда,

Вооружённых Сил и правоохранительных органов – 31 августа

2011 года.

КАЮРОВ Александр Фёдорович, врач�кардиолог терапев�

тического отделения № 2 центральной районной больницы –

29 августа 2012 года.

КРИВОРУЧКО Евгений Павлович, пенсионер, бывший на�

чальник Каневского газопромыслового управления – 29 августа

2013 года.

СЕРДЕЧНЫЙ ВРАЧ

Накануне празднования Дня ста+
ницы Каневской районный Совет де+
путатов на своей очередной сессии
принял приятное и исторически зна+
чимое решение. «Рассмотрев хода+
тайство трудового коллектива цент+
ральной районной больницы, – го+
ворится в официальном документе, –
руководствуясь положением о зва+
нии «Почётный гражданин Канев+
ского района», утверждённым реше+
нием Каневского районного Совета
№ 29 от 12 августа 2004 года, Совет
решил присвоить звание «Почётный
гражданин Каневского района» вра+
чу+кардиологу терапевтического отделения № 2 центральной
районной больницы Александру Фёдоровичу Каюрову.

А. Ф. Каюров родился 3 мая 1942 года в Екатерининском рай�

оне Саратовской области. В 1959 году окончил среднюю школу. С

1963 года по 1969 год учился в саратовском государственном ме�

дицинском институте. Затем дипломированный специалист рабо�

тал начальником медицинской службы в высшей школе министер�

ства внутренних дел города Елабуга Татарской ССР.

В 1980 году Александр Фёдорович переехал жить в станицу

Каневскую. Трудился врачом�кардиологом кардиологического от�

деления. В том же году был назначен на должность заместителя

главного врача по лечебной части. С 1982 года на протяжении

двадцати восьми лет возглавлял кардиологическое отделение Ка�

невской ЦРБ. Сейчас продолжает работать врачом�кардиологом

второго терапевтического отделения.

– За время работы в станице Каневской Александр Фёдорович

проявил себя грамотным и добросовестным врачом,  – сказала о

нём главный врач центральной районной больницы Л. Г. Монь�

ко, – чутко и внимательно относится к своим пациентам, уважи�

тельно – к коллегам по работе. Он постоянно занимается повыше�

нием своей квалификации, принимает активное участие в обще�

ственно�политической жизни больницы. Хорошо ориентируется в

Каюров А.Ф.
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проблемах здравоохранения. Под его руководством набрались

опыта и успешно работают многие молодые специалисты.

А. Ф. Каюров – заслуженный врач Российской Федерации

(1996), отличник здравоохранения (1988). Неоднократно награж�

дался почётными грамотами главного врача Каневской ЦРБ и кра�

евого департамента здравоохранения. А теперь вот стал и почёт�

ным гражданином Каневского района. Первого сентября, в день

празднования станицы Каневской, в торжественной обстановке

ему были вручены знаки отличия.

ПРИЗНАНИЕ ЗАСЛУГ

Решением Совета Каневского райо�

на за выдающийся вклад в развитие си�

стемы образования звание «Почётный

гражданин Каневского района» недавно

присвоено каневчанке Тамаре Андреев�

не Колесник. В торжественной обста�

новке на День станицы ей вручён специ�

альный знак, подтверждающий столь

высокую степень отличия.

Эту женщину в Каневской знает и

стар, и мал. Сорок два года она прорабо�

тала в системе народного образования.

Только в средней школе № 2 – 33 года,

15 из которых – директором учебного

заведения. Ещё в 1981 году Тамаре Ан�

дреевне было присвоено звание «Отличник народного просвеще�

ния», а в 1996 году – почётное звание «Заслуженный учитель шко�

лы Российской Федерации».

Быть руководителем такого сложного коллектива, как педа�

гогический, непросто. Каждый учитель, даже вчерашний выпус�

кник вуза, – со своими особенностями характера, с индивидуаль�

ным багажом знаний и амбиций. Найти единую для всех цель и

пути её достижения – одна из задач того, кому доверено всех ве�

сти за собой.

Т. А. Колесник, как утверждают в районном управлении обра�

зования, с функцией лидера справлялась успешно. Вот лишь неко�

торые строки из её официальной характеристики: «…Директор

проявила себя как хороший организатор, умеющий грамотно пла�

нировать цели и задачи развития образовательного учреждения…

В своей деятельности Тамара Андреевна широко использует тех�

нологии образовательного процесса и управления, основанные на

принципах оптимальной звенности, управляемой соразмерности

прав и обязанностей, консенсуса, горизонтальных связей…».

Если говорить проще, то нынешняя общеобразовательная

школа, да и не только она, – не прекращающий действовать поли�

гон для испытания различных программ, технологий, подходов,

идей и прочих новинок, рождаемых в министерских кабинетах. Ус�

ледить за «переменой погоды», за малым «ветерком», да ещё не

навредить детскому сознанию, принимающему многое за чистую

монету, очень сложно.

 Т. А. Колесник и её коллеги от веяний времени в стороне не

стоят. Не случайно, и это одно из достижений руководителя, семь

педагогов школы становились в разные годы победителями все�

российского профессионального конкурса «Лучший учитель года»

и получали президентские гранты.

Да и учебное заведение в целом полностью адаптировалось в

реальной действительности, обеспечивает юным каневчанам ком�

фортное получение знания – темповое, интеллектуальное, соци�

альное. Здесь создана, как говорят учителя, воспитывающая сре�

да, социально�культурный потенциал которой продуктивно рабо�

тает в нужном направлении.

Тамара Андреевна была не только инициатором, но и курато�

ром важных для общества проектов, таких, как охрана здоровья

подрастающего поколения, информатизация учебно�воспитатель�

ного процесса, гражданской ответственности, возрождения каза�

чества, развития талантов и других.

Наиболее ответственные решения в школе всегда готовили и

принимали коллегиально, привлекая к этому процессу компетент�

ных учителей и родителей. Это не значит, что Т. А. Колесник пыта�

лась таким образом переложить ответственность на кого�то друго�

го. Нет, она и сама в полной мере владеет маркетинговыми методи�

ками исследования образовательной среды, методами

стратегического планирования, диагностики и контроля. Просто,

одна голова – хорошо, а больше – лучше. А результат коллектив�

ных мозговых атак и практической реализации принятых реше�

Колесник Т.А.
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ний – победы в различных конкурсах, звание «Лучшее образова�

тельное учреждение», губернаторские и республиканские гранты

в 50, 100 тысяч рублей и 1 миллион рублей.

Тамара Андреевна из своих (коллективных) успехов секрета

не делает, а охотно делится всем, что знает и умеет, с другими. Её

работы регулярно публиковались, особенно в период с 2004 по

2007 годы, в сборниках, журналах, газетах и других печатных ис�

точниках. Достаточно вспомнить вышедший в свет в Краснодаре

сборник «Модернизация региональной системы начального обра�

зования на Северном Кавказе», журнал «Педагогический вестник

Кубани», «Учительскую газету», а также доклады на всероссий�

ских форумах и межрегиональных конференциях.

Будучи директором средней школы № 2, Т. А. Колесник, как

утверждают её коллеги, всегда поддерживала психологический

комфорт в коллективе, легко добивалась слаженности в работе

между всеми участниками педагогического процесса, поддержива�

ла и развивала творческий потенциал педагогов, на высоком уров�

не обеспечивала учебно�воспитательную и административно�хо�

зяйственную работу.

Бывших учителей, как говорят, не бывает. Вот и Тамара Анд�

реевна, отдав школе более четырёх десятилетий, в душе и жизни

остаётся педагогом, а с недавнего времени – и почётным жителем

Каневского района.
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ОБЫЧНОЙ СУДЬБЫ ЧЕЛОВЕК

Восемнадцатого января 1974 года

Президиум Верховного Совета СССР

своим Указом учредил орден Трудовой

Славы I, II и III степени для награждения

рабочих промышленности, транспорта,

строительства и мастеров производства

всех отраслей, колхозников и рабочих

сельского хозяйства за самоотвержен�

ный высокопроизводительный долго�

летний труд на одном предприятии, в

организации, колхозе или совхозе.

Полным кавалером ордена Трудо�

вой Славы стала проживающая ныне в

Каневской бывшая доярка совхоза «Ча�

инский» Томской области Екатерина

Петровна Казинина.

...Михаил Ульянович и Ксения Никандровна Казинины, как и

другие крепкие семьи, не избежали репрессий, охвативших нашу

страну в тридцатые годы двадцатого века. У них конфисковали

скот, сельскохозяйственный инвентарь и из Алтайского края выс�

лали в Томскую область.

Вместе с родителями на новое место приехал со своей семьей

и их сын Петр. Обустроились со временем. Работа в совхозе при�

носила небольшие деньги, в лесу заготавливали грибы и ягоды,

кедровые орехи – тем и жили.

– Семья была большая, – вспоминает Екатерина Петровна

Казинина. – Нас, братьев и сестер, – десять. Я – седьмая. Ро�

дилась там, в поселке Андреевка Чаинского района Томской об�

ласти.

Детство – как у всех. Школа. Затем – годичное училище вете�

ринарных фельдшеров, месяц работы по специальности и смена

профессии. В совхозе «Чаинский» дали ей группу коров, и доила

их Екатерина вручную, как могла.

Зимы там холодные. Да и осени с веснами теплом не балова�

ли. Коровы, застуживая ноги, болели: хромали, а то и вовсе «пада�

ли». Приходилось выбраковывать, пополнять группы новыми жи�

вотными. В таких хлопотах и шли год за годом.

Ни времени, ни сил доярка не жалела. В халате, из�за отсут�

ствия корзин, носила своим буренкам дополнительный корм – «зе�

ленку», добавляла патоку, в холод увеличивала слой древесных

опилок в подстилке (соломы едва хватало на корм).

Этими и другими приемами и обеспечивала высокие производ�

ственные показатели. Удой молока на фуражную корову в три ты�

сячи килограммов первой в совхозе получила она. И новую награ�

ду государства – орден Трудовой Славы третьей степени – 14 фев�

раля 1975 года вручили ей.

Широко распространенное в советское время соревнование

охватывало всех людей труда. Друг перед другом старались и до�

ярки совхоза «Чаинский». Кто бы ни выходил в лидеры по итогам

месяца или квартала, в конце года лучший результат оказывался

у Е. П. Казининой. Чувствовались опыт, знания, отношение к ра�

боте.

В 1976 году передовую доярку, а точнее – оператора машин�

ного доения коров, приняли в ряды Коммунистической партии Со�

ветского Союза. И открылась в ее биографии новая страница – об�

щественной жизни. Кавалера орденов Трудовой Славы (второй

степени она получила 13 марта 1981 г., первой – 29 августа

1986 г.) неоднократно избирали делегатом партийных конферен�

ций Чаинского района и Томской области. За четыреста километ�

ров, оставляя группу на подменную доярку, по рекам Чая и Обь на

пароходе добиралась в областной центр, участвовала в обсужде�

нии вопросов партийной жизни и таким же образом возвращалась

домой, продолжая раз и навсегда выбранное дело.

В личной жизни у Екатерины Петровны все гораздо сложнее.

От первого мужа у нее – взрослая дочь, Татьяна Ивановна, у кото�

рой тоже есть дочери – Людмила и Анастасия. Живут своими се�

мьями в Каневской, и это успокаивает.

В год развала СССР, после выхода на заслуженный отдых,

Е. П. Казинина перебралась со вторым мужем Анатолием в Канев�

скую, где жили его родители. А через пять лет похоронила его.

Теперь с прошлым ее связывают только воспоминания. В на�

стоящем – радуют дочь, внучки и правнучка, успокаивают женские

хлопоты в доме, в котором она живет вместе с Георгием Василье�

вичем Дешевым.

Полный кавалер ордена Трудовой Славы – обычной судьбы

человек.

Казинина Е.П.

Полные кавалеры ордена Славы
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ЧАЕПИТИЕ С ИНДИРОЙ ГАНДИ

Судьба Антонины Никитичны Поло�

мошновой схожа в какой�то степени с

судьбой Екатерины Петровны Казини�

ной. Обе работали доярками, обе приеха�

ли на постоянное место жительства в Ка�

невскую из других регионов, обе легко

ужились с новым ближайшим окруже�

нием и, как и в родных местах, стали для

местных жителей своими людьми – ува�

жаемыми и почитаемыми.

Работать на животноводческих фер�

мах в шестидесятые�семидесятые годы

двадцатого века было нелегко. Из всей

механизации – кормораздатчик да

транспортёр для удаления навоза из

корпуса. Это – в лучшем случае. Чаще всё приходилось делать

вручную, в том числе и доить коров. И хотя группы были неболь�

шими, напряжение в руках доходило до судорог. Да и корма раз�

давать из корзины – не самое благодарное дело.

Тем не менее, порученный объём работ Антонина Никитична,

а трудилась она в одном из колхозов Киргизии, выполняла на со�

весть. Надои молока её коровы давали завидные – в год вал при�

ближался к шести тысячам килограммов! По тем временам – недо�

стижимый для большинства животноводов рубеж.

 На передовика равнялись, к ней приезжали за опытом из дру�

гих краёв, республик и даже стран.

– Однажды в наше хозяйство приехала индийская делега�

ция, – вспоминает А. Н. Поломошнова один из памятных визи�

тов. – Самыми почётными в ней были, конечно же, Индира Ганди

и её отец. Сидели мы с ними за одним столом, пили чай, с помощью

переводчика разговаривали о делах повседневных и жизни – раз�

ной в обеих странах и тем интересных для познания.

Вообще�то в Советский Союз в те годы приезжали очень мно�

гие. У нас было чему учиться – и в сельском хозяйстве, и в метал�

лургической промышленности, и в космической отрасли…

Антонина Никитична, как передовик производства, своим про�

изводственным опытом делилась с другими не только в своём кол�

хозе, но и в Москве, на Всесоюзной выставке достижений народ�

ного хозяйства. Однажды удалось пообщаться с космонавтом Ша�

таловым. Узнав, откуда в столицу прибыла его собеседница, он,

скорее всего в шутку, заметил: «Во время полёта я посмотрел на

Землю в иллюминатор и удивился. Что за невидаль! На территории

Киргизии по полям белая река течёт. А это, оказывается, дело ва�

ших рук – огромная молочная артерия…».

Владимир Александрович не выдержал серьёзной напущенно�

сти, улыбнулся и крепко пожал доярке руку.

– Спасибо вам за ваш труд, очень нужный всем людям, в том

числе и нам, космонавтам.

Вниманием А. Н. Поломошнова обделена не была. Ни со сто�

роны правления колхоза и районной власти, ни со стороны госу�

дарства. Её трудовые достижения регулярно отмечались матери�

альными и различного вида моральными стимулами. Главными

наградами она считает три ордена Трудовой Славы – первой вто�

рой и третьей степени. Полный кавалер, каких в нашем обществе

единицы.

Последние годы трудовой деятельности Антонина Никитична

посвятила каневскому акционерному обществу «Племзавод “Ко�

лос”», в котором, как и в Киргизии, работала дояркой, точнее –

оператором машинного доения коров. В кубанских сельхозпред�

приятиях технический прогресс в практику внедрялся раньше, чем

в других регионах, и активнее.

Полные кавалеры ордена Трудовой Славы А. Н. Поломошно�

ва и Е. П. Казинина после первого же знакомства подружились и

часто общаются. У них есть общие темы для разговоров.

Поломошнова А.Н.

Полные кавалеры ордена Славы
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ПЕРВЫЕ СЕКРЕТАРИ ПАРТИЙ

РСДРП(б)

СЕРГЕЕВ Елисей Семёнович. В конце 1917

года возглавил первую в станице Каневской пер�

вичную организацию Российской социал�демок�

ратической партии большевиков.

ВКП(б)

КУЗНЕЦОВ.

ПИЛЬНИКОВ. Секретарём Каневского райкома ВКП(б) начал

работать ещё до ноября 1924 года, так как 18–19 ноября на вто�

рой районной партийной конференции, которая проходила в Ка�

невской, его вновь избрали на эту должность. Вместе с коммуни�

стами Савиным и Белоусовым Пильников представлял районную

организацию на Кубанской окружной партконференции.

ШИПИЛОВ Борис Семёнович (1892 – ?) –
партийный и советский работник. Родился в селе

Шехмань Шехманского района Тамбовской обла�
сти в семье крестьянина�бедняка. Трудиться начал

с ранних лет: с 1906 г. – в Тамбовской губернии и
в Москве пекарем, чернорабочим литейного заво�

да. В 1913 г. был призван в армию, там в 1918 г.
вступил в партию. С 1919 г. служил комиссаром

ряда подразделений и воинских частей. С 1926 г. и до начала Ве�
ликой Отечественной войны находился на руководящей партийной

работе: трудился секретарём Горяче�Ключевского, Абинского, Ка�
невского (с 1931 г.), Темиргоевского РК ВКП(б).

Воевал, был комиссаром гвардейской казачьей кавалерийской
дивизии. После демобилизации, с мая 1943 года, работал замес�

тителем председателя исполкома Краснодарского краевого Сове�
та депутатов трудящихся, с 1946 г. – первым секретарём Лабин�

ского, а с 1952 г. – Тимашевского РК КПСС. Являлся депутатом Вер�
ховного Совета СССР третьего созыва, неоднократно – депутатом

краевого Совета депутатов трудящихся, членом крайкома партии.

За заслуги перед Родиной Б. С. Шипилов награждён двумя ор�

денами Красного Знамени, орденами Трудового Красного Знаме�

ни, «Знак Почёта», тремя боевыми медалями, Малой золотой ме�

далью Всесоюзной сельскохозяйственной выставки (1941 г.).

ЭЙДЕЛЬСОН. Первым секретарём РК ВКП(б) работал в 1935

году.

СТРЕКАЛОВ.

ПЕТРОВСКИЙ. Первым секретарём РК ВКП(б) работал в

1937–1938 годах.

ЕРЁМИН Павел Терентьевич. Родился в 1907 году в семье ра�

бочего в селе Хомутовка Курской области. Трудиться начал в 1922

году, был чернорабочим, молотобойцем, слесарем. В 1922 году

вступил в комсомол, в 1930 – в партию большевиков. С 1928 года –

на комсомольской работе. Сначала был секретарём комсомольской

организации завода, а после призыва в армию – ответственным ком�

сомольским секретарём полка. В 1930 году окончил вечернюю сов�

партшколу и годичные курсы по подготовке в вуз. Тогда же в счёт

парттысячи был направлен в Московский техникум путей сообщения,

где являлся активным комсомольским работником.

В 1933�м ЦК ВКП(б) направил П. Т. Ерёмина на Кубань. Здесь
он работал начальником политотдела Павловской машинно�трак�

торной станции, с 1935 года – секретарём Черноерковского РК
ВЛКСМ, с 1936 – заместителем директора по политчасти Гульке�

вичской МТС, с ноября 1937 – инструктором Краснодарского
крайкома ВКП(б).

Павел Терентьевич экстерном окончил педагогический инсти�
тут и в 1941 году приехал в станицу Каневскую (жил на ул. Совет�

ской, 3), работал первым секретарём райкома партии. Он – участ�
ник Великой Отечественной войны. Награждён орденом Отече�

ственной войны I степени,  медалями «За оборону Кавказа», «За
доблестный труд в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.»,

«За трудовую доблесть».

СЕМЁНОВ Иван Фёдорович. Родился в семье служащего в

ст. Новодеревянковской. Русский. Член ВКП(б) с 1932 года. Обра�

зование незаконченное высшее. Трудовую деятельность начал мо�

лотобойцем. С 1930 г. по 1931 г. работал судисполнителем. Пять

лет служил в Красной Армии. Окончив в Краснодаре высшие кур�

Наши – во власти
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сы СХШ, два года, до 1939 года, был заместителем директора Ка�

невской МТС по политчасти. В 1940 году выдвинут на должность

инструктора крайкома ВКП(б). Воевал, награждён орденом Крас�

ной Звезды, тремя медалями. После Великой Отечественной вой�

ны вновь трудился в аппарате краевого комитета партии: инструк�

тором, заведующим сектором кадров. В декабре 1947 года был из�

бран первым секретарём Каневского РК ВКП(б) и работал в этой

должности до 7 сентября 1952 года.

КПСС

КОЛЕСНИКОВ Алексей Самойлович
(1902–8.1978) – Герой Социалистического Тру�

да. Родился в слободе Екатериновка Донецкого

округа Донецкой (Ростовской) области в семье

крестьянина. С двенадцати лет работал по найму у

помещиков, но сумел получить высшее сельскохо�

зяйственное образование.

С 1924 г. по 1926 г. служил в рядах Красной

Армии. В 1924 г. вступил в комсомол, в 1925 г. – в Коммунистиче�

скую партию. После демобилизации работал секретарем партийно�

го комитета районо, председателем совета Осовиахима, председа�

телем сельского Совета, секретарем райисполкома в Новочеркас�

ском районе, а с 1934 г. по 1938 г. – председателем Богаевского

райисполкома Ростовской области. Дальнейшая  его трудовая де�

ятельность связана с Краснодарским краем. Он работал председа�

телем Камышеватского райисполкома, заведующим райфинотде�

лом и горфинотделом в Ейске, начальником политотдела Батурин�

ской МТС Брюховецкого района, председателем Геленджикского

горисполкома. Затем, начиная с 1944�го, три года работал предсе�

дателем Брюховецкого райисполкома, пять лет – первым секрета�

рем Красноармейского райкома КПСС.

7 сентября 1952 года в ст. Каневской на 24�й партийной кон�

ференции А.С.Колесникова избрали первым секретарем Каневско�

го райкома КПСС. В этой должности он проработал 13 лет. За

большие успехи в увеличении производства птичьего мяса Главный

выставочный комитет Всесоюзной сельскохозяйственной выстав�

ки наградил его большой золотой медалью и автомобилем «Побе�

да». 31 октября 1957 года  ему было присвоено звание Героя Со�

циалистического Труда. Награжден многими орденами и медаля�

ми. Неоднократно избирался депутатом Каневского районного и

Краснодарского краевого Советов депутатов трудящихся, членом

крайкома КПСС. Был делегатом ХХ и ХХI съездов партии, участво�

вал в работе нескольких Пленумов ЦК КПСС.

НАЗАРЕНКО Владимир Павлович. Родил�

ся в 1929 году. Член КПСС. Первым секретарём

Каневского райкома партии был избран 7 мая

1965 года. 23 июня 1966 года за успехи, достигну�

тые в увеличении производства зерновых и кор�

мовых культур и высокопроизводительное ис�

пользование техники в районе награждён орде�

ном Ленина. 14 июня 1970 года избиратели

Тимашевского избирательного округа № 80 доверили ему пред�

ставлять их интересы в Верховном Совете СССР. 4 апреля 1975

года пленум РК КПСС освободил В. П. Назаренко от обязанностей

первого секретаря райкома партии в связи с переходом на другую

работу.

ЧУБОВ Петр Прокофьевич – Герой труда

Кубани. Родился 16 июня 1930 года. Детство про�

шло в селе Кормовом, затерянном на границе

Дона и Калмыкии. С десяти лет работал в поле, на

ферме, на току. В школе учился на «отлично», с

красным дипломом окончил и Ставропольский

сельскохозяйственный институт.

Вместе с женой Людмилой переехал на Ку�

бань, на ее родину. Трудиться начал в должности ветеринара фер�

мы в одном из колхозов Староминского района, а с 1963 года –

главным врачом�ветеринаром Каневского территориального управ�

ления сельского хозяйства, которое в те годы курировало три рай�

она края. Через два года он стал начальником управления и воз�

главлял его десять лет.

С 4 апреля 1975 г. по 1986 г. П.П.Чубов работал первым секре�

тарем Каневского районного комитета КПСС. В этот период в рай�

оне внедрялись и отрабатывались новейшие технологии выращи�

вания озимых и пропашно�технических культур, методики выращи�

вания ремонтного молодняка. Район лидировал в крае и стране по

культуре земледелия и количеству орошаемых земель, развитию

утководства и капитальному строительству объектов различного
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назначения. В 1980 и 1984 годах в Краснодарском книжном изда�

тельстве вышли в свет книги Петра Прокофьевича «Каневские ут�

ководы» и «Масштабность наших задач», в которых он рассказал

о накопленном опыте работы.

С 1987 года работал начальником отдела производства и пере�

работки молока краевого департамента сельского хозяйства, а с

1992 года и по настоящее время он – генеральный директор ассо�

циации «Кубаньмолоко».

Наград и званий у П. П. Чубова немало. 9 февраля 2004 года

ему было присвоено звание Героя труда Кубани, 12 августа того же

года – звание почетного гражданина Каневского района. Есть у

него ордена Ленина, Трудового Красного Знамени, Октябрьской

революции, медаль «За доблестный труд», звание «Заслуженный

работник сельского хозяйства Кубани» и другие знаки отличия.

ЯКОВЕНКО Алексай Петрович. Первым

секретарём Каневского РК КПСС избран 16 янва�

ря 1986 года на втором пленуме райкома партии.

До этого работал первым секретарём Щербинов�

ского РК КПСС. После прекращения деятельности

партии до последних своих дней трудился замес�

тителем директора завода газовой аппаратуры.

КПРФ

СУШКОВ Илья Андреевич. 29 сентября 1994 года первым

возглавил вновь созданную на учредительном собрании район�

ную организацию Коммунистической партии Российской Феде�

рации.

ЛЕКАРЧУК Василий Николаевич. Ветеран

Военно�Морского Флота СССР.

БАНДИН Константин Владимирович.

«ЕДИНСТВО»

ЛЕВЧЕНКО Сергей Алексеевич. Индиви�

дуальный предприниматель. 20 января 2000

года возглавил созданный в Каневской обще�

ственно�политический блок межрегионального

движения «Единство», а 23 июня того же года

был переизбран на должность руководителя ме�

стной организации всероссийской партии

«Единство».

«ЕДИНАЯ РОССИЯ»

АНДРИЯНОВ Николай Викторович. Инди�

видуальный предприниматель. 24 марта 2002 года

возглавил политсовет районного отделения все�

российской политической партии «Единая Рос�

сия».

АГРАРНАЯ ПАРТИЯ РОССИИ

БАЖАНОВ Леонид Анатольевич. Дирек�

тор ООО «Холод�Сервис». 17 марта 2006 года

возглавил районную организацию Аграрной

партии России.

ПРЕДСЕДАТЕЛИ РАЙИСПОЛКОМА

САВВИН Иван Никитович. Родился 19 ян�

варя 1896 года в станице Староминской. Член

ВКП(б) с 1920 года. Образование низшее. В пери�

од гражданской войны был комиссаром полка.

Потом находился на советской работе. 6 июля

1924 года стал первым председателем Каневского

райисполкома и занимал эту должность в течение
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четырёх лет. В 1927 году избран кандидатом в члены крайиспол�

кома второго созыва, в 1928 году – членом крайисполкома. Во

время Великой Отечественной войны был призван в армию, но

вскоре по состоянию здоровья демобилизован. В 1957 году ушёл

на пенсию. Умер 9 октября 1962 года. Похоронен в Краснодаре.

БАБКИН. Работал председателем райисполкома в 1934 году.

МИСИКОВ. Председателем Каневского райисполкома назна�

чен решением бюро Азово�Черноморского крайкома ВКП(б) от

3 января 1935 года.

РАДЧЕНКО Михаил Иванович. Родился в г. Ейске в 1903

году. Образование низшее – окончил два класса сельской школы в

станице Новоплатнировской в 1913 году. Председателем Каневского

райисполкома работал с июня 1937 года по февраль 1942 года. Уча�

стник Великой Отечественной войны. Награждён орденами Красной

Звезды, Отечественной войны I и II степени, медалями «За отвагу»,

«За оборону Кавказа». В середине пятидесятых годов двадцатого

века работал председателем Каневского сельского Совета.

ЧИЖИК Кузьма Иванович. Родился в 1897 году в станице

Родниковской Курганинского района. Там же в 1911 году окончил

сельскую школу. Обучался в Москве в 1934 году на высших курсах

советского строительства Президиума ВЦИК. Председателем Ка�

невского райисполкома работал недолго – с февраля по август

1942 года. Участвовал в Великой Отечественной войне. Награждён

медалью «За оборону Кавказа».

 РУДЗИТ Марфа Ивановна. Родилась в ста�
нице Каневской в 1905 году. В пятнадцатилетнем
возрасте вступила в комсомол и занималась сбо�
ром и охраной хлеба в Солёном квартале. Через
год  совсем юной девушкой уже работала медсе�
строй в 33�м  кавалерийском полку Первой конной
армии. В конце 1929 года вместе с Максимом
Стрельцовым, Иваном Ачкасовым, Макаром Са�

мардаком и другими активистами создала в станице Каневской пер�
вый колхоз имени газеты «Правда» и стала членом первого соста�
ва правления. В этом же хозяйстве в мае 1931 года ее приняли в
партии, а три года спустя забрали в Каневской райком партии на
должность заведующей сектором учёта. Потом до 1941 года ис�

полняла обязанности  заведующей отделом организационной ра�

боты. В июне лучшую сотрудницу направили на учёбу в партийную

школу, но к занятиям приступить не удалось – началась вторая ми�

ровая война. В период оккупации района и Кубани фашистскими

войсками Марфа Ивановна в качестве командира женского баталь�

она наравне со всеми строила оборонительные сооружения на ли�

нии Кущёвская–Батайс–Ростов�на�Дону. В начале февраля 1943

года её назначили временно исполняющей обязанности председа�

теля Каневского райисполкома. Награждена медалями «За боевые

заслуги», «За доблестный труд в Великой Отечественной войне

1941–1945 гг.», нагрудным значком  «50 лет в партии» и другими

знаками отличия. После войны вплоть до 1970 года работала в

колхозе имени Калинина. Умерла 20 сентября 2001 года на 97�м

году жизни.

СОЛОДОВНИКОВ Семён Васильевич. Родился в 1901 году

в с. Ивановское Орджоникидзенского края. Окончил среднюю

школу, затем в 1937 году – Краснодарскую высшую двухгодичную

коммунистическую сельскохозяйственную школу. Председателем

Каневского райисполкома работал с апреля 1943 года по 29 июня

1947 года – от должности освобождён на 13�й сессии районного

Совета в связи с переходом на другую работу. Сведений о наградах

в краснодарском Центре документации не имеется.

БОЖЕНКО Николай Петрович. На советской работе – с

1936 года. Участник Великой Отечественной войны. Награждён

двумя орденами и тремя медалями. Жил в районном центре на ули�

це Почтовой, 40 (ныне – им. Нестеренко). Председателем Канев�

ского райисполкома работал с 19 июня 1947 года по 22 сентября

1948 года. От должности в связи с выездом на учёбу был освобож�

дён на пятой сессии районного Совета депутатов трудящихся.

МИСЕНЁВ Терентий Ильич (12.11.1912 – 6.8.1949). Родил�

ся в с. Мармыжи Курской области в семье кресть�

янина�бедняка. В семилетнем возрасте остался

без родителей и пошёл работать по найму. С 1929

года он трудился грузчиком в песчаном карьере

Донбаса. В 1931 году добровольно пошёл слу�

жить в Красную Армию. На Кубань приехал в 1939

году. В челбасском сельхозпредприятии имени

Сталина работал простым колхозником. Участво�
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вал в Великой Отечественной войне. Награждён медалью «За по�

беду над Германией в Великой Отечественной войне 1941–

1945 гг.». После войны работал в Каневском районе секретарём

РК ВКП(б)  по кадрам, вторым секретарём. Был депутатом райсо�

вета, а с 22 сентября 1948 года по 6 марта 1949 года – председа�

телем райисполкома.

ХИЖНЯК Филипп Георгиевич. Родился в 1904 году. Член

ВКП(б). Исполнял обязанности председателя Каневского райис�

полкома с 28 декабря 1948 года по июнь 1949 года.

НЕЧАЕВ Виктор Васильевич. Родился в 1919 году в семье

служащего в селе Ельцовка Гражданского района Краснодарско�
го края. Образование незаконченное высшее. Член ВКП(б) с 1942

года. Трудовую деятельность начал в 1938 году учителем, затем
работал заведующим школой. В 1940 году был избран секретарём

райкома комсомола. Участвовал в Великой Отечественной войне,
был награждён орденом Отечественной войны I степени и двумя

медалями. Затем работал заместителем  председателя райисполко�
ма, а после окончания двухгодичной партийной школы – замести�

телем заведующего отделом крайисполкома. С 24 июня 1949 года
до середины сентября 1952 года был председателем Каневского

райисполкома.

КРИКУН Василий Прокофьевич. Родился 8 января 1912

года в ст. Мингрельской Абинского района в семье крестьянина. С

1928 г. по 1931 г. учился в Новочеркасском мукомольно�элеватор�

ном техникуме. Затем до 1933 года работал в Хабаровске, в краевой

конторе «Заготзерно», до октября 1935 года – технологом хлебной

базы в Николаевске�на�Амуре. В 1937–1938 годах был заведующим

отделом пропаганды и агитации Новороссийского горкома комсо�

мола, до марта 1941 года там же – заведующим лабораторией пор�

тового элеватора. В партию вступил в июне 1939 года. Шесть лет

служил в армии политруком роты, комиссаром батальона, замести�

телем командира батальона по политической части. Участник Вели�

кой Отечественной войны. Окончил высшие военно�политические

курсы в Москве. В запас уволен в звании майора.

С мая по октябрь 1947 года В. П. Крикун работал заведующим

отделом пропаганды и агитации Верхнебаканского райкома КПСС

Краснодарского края, затем до февраля 1952 года там же был вто�

рым секретарём райкома партии, до сентября 1952�го – инструк�

тором Краснодарского краевого комитета партии. В сентябре воз�

главил Каневской райисполком и работал в должности председа�

теля до 31 августа 1953 года. В тот день в станице Каневской со�

стоялась объединённая сессия Каневского и Новоминского район�

ных Советов депутатов трудящихся по случаю объединения

районов. По предложению депутата А. С. Колесникова В. П. Кри�

кун был избран заместителем председателя объединённого Канев�

ского райисполкома. Через два года он возглавил Спокойненский

райисполком.  Награждён орденами Красного Знамени, Красной

Звезды, медалями «За победу над Германией в Великой Отече�

ственной войне 1941–1945 гг.», «За оборону Москвы», «За обо�

рону Сталинграда».

МЫЛЬКО Нестор Данилович (1.3.1912– ? ) –
Герой Социалистического Труда. Родился в селе

Куст�Кущи  Кобылянского района Полтавской об�
ласти в семье крестьянина. Трудовую деятель�

ность после окончания сельскохозяйственного
техникума начал в 1931 году зоотехником совхо�

за № 10 Виноделенского района, затем работал по
специальности в Славянском райзо Северо�Кав�

казского края.

С 1934 г. по 1936 г. служил в армии. После демобилизации в

Калниболотском районе Краснодарского края трудился старшим

зоотехником, заведующим райзо, председателем райисполкома. В

1940 году вступил в партию.

В период оккупации немцами Кубани Н.Д.Мылько был развед�

чиком в партизанском отряде «Зоркий», располагавшемся в горах

Кавказа. За выполнение сложных боевых заданий награжден ор�

деном Отечественной войны второй степени, медалями.

В 1952 году окончил Краснодарскую краевую двухгодичную

партийную школу и был направлен в Новоминской район, где воз�

главил райисполком. 31 августа 1953 года после укрупнения рай�

онов на объединенной сессии Каневского и Новоминского район�

нных Советов депутатов трудящихся избран председателем испол�

кома Каневского райсовета.

Стал инициатором разведения уток в колхозах. В 1956 году их

было выращено 220 тысяч голов, за что 37 каневчан получили ме�

дали Всесоюзной сельхозвыставки, в их числе и Н.Д.Мылько (ма�

лая золотая медаль). 31 октября 1957 года ему было присвоено
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звание Героя Социалистического Труда. Награжден 23 орденами

и медалями.

В 1958 году переведен на работу в поселок Тульский Майкоп�

ского района. В общей сложности руководителем советских орга�

нов в Каневском, Лабинском, Калниболотском и Майкопском рай�

онах работал 25 лет.

После ухода в 1974 году на пенсию переехал в Краснодар и 23

года работал на общественных началах в городском и краевом со�

ветах ветеранов.

КУЗЯКИН Александр Михайлович. Родился в сентябре

1920 года в семье портного в г. Ставрополе. В 1928 г. там же пошёл

в первый класс, но уже через год продолжил учёбу в г. Элисте Кал�

мыцкой ССР, куда отца, сотрудника дивизионных войск ОГПУ,  пе�

реводят для прохождения дальнейшей службы. Среднюю школу

окончил в 1938 году в г. Краснодаре, где семья жила, а отец пре�

подавал в пехотном училище. Учился в Ставропольском зооветери�

нарном институте. Трудовую деятельность начал зоотехником в

Усть�Лабинском районном земельном отделе.

А. М. Кузякин – участник Великой Отечественной войны, слу�

жил в 36�м и 106�м стрелковых полках, получил ранение, полгода

лечился в госпитале № 1621 и был комиссован. Первого февраля

1945 г. приказом по Краснодарскому крайзо его назначили   стар�

шим зоотехником управления коневодства по фонду «Лошадь Со�

ветской Армии». По состоянию здоровья 26 декабря 1946 г. полу�

чил новую должность – старшего зоотехника Уманского свино�

совхоза, 21 мая 1951 г. – главного зоотехника совхоза «Вторая

пятилетка». Член КПСС с января 1956 г.

С 22 марта 1956 года А. М. Кузякин работал директором совхо�

за «Красногвардеец» Каневского района, с 4 марта 1959 г. по 1 ок�

тября 1960 г. – председателем Каневского райисполкома. От дол�

жности освобождён на 12�й сессии райсовета в связи с переходом

на другую работу. Награждён двумя орденами Трудового Красно�

го Знамени (1950, 1957), двумя малыми золотыми медалями ВДНХ

(1954, 1957), большой серебряной медалью ВДНХ (1955).

ШЕСТАК Виктор Филиппович. Родился 19 февраля 1925

года в станице Дядьковской Кореновского района Краснодарско�

го края в крестьянской семье. Русский. Член КПСС с апреля 1952

года. Девять классов общеобразовательной школы окончил в

1941 году и начал трудиться сначала разнорабочим, а затем трак�

тористом в овцесовхозе № 7 Зимовнического района Ростовской

области. В августе 1942 года эвакуировался в Сосновский зерно�

совхоз Омской области, откуда в январе 1943 года был призван в

армию и направлен на учёбу в первое военное училище областно�

го центра.

Воевал на 2�м Прибалтийском фронте в составе 710�го стрел�

кового полка 219�й стрелковой дивизии. В марте 1944 года полу�

чил тяжёлое ранение и лечился в эвакогоспитале № 3840 в г. Ком�

сомольске Ивановской области. Ещё месяц, с мая по июнь, уда�

лось повоевать на 1�м Прибалтийском фронте в составе 202�го

отдельного сапёрного батальона, и – второе тяжёлое ранение, эва�

когоспиталь № 1388. Дальнейшая служба до августа 1946 года

проходила в 228�м отдельном отряде разминирования, в 18�м во�

енно�строительном отряде.

После демобилизации В. Ф. Шестак учился в Майкопском сель�

скохозяйственном техникуме, Кубанском сельскохозяйственном

институте, после окончания которого в 1954 году был направлен на

работу агрономом Лабинского семеноводческого совхоза. С мая

1956 года был инструктором Краснодарского крайкома КПСС. 20

ноября 1959 года на XII районной партийной конференции был

избран вторым секретарём Каневского РК КПСС, а 19 ноября 1960

года на XII сессии районного Совета – председателем Каневского

райисполкома. В этой должности работал до 20 мая 1961 года.

Жил в Каневской на улице им. Горького, 67 «А».

МОТЬКО Николай Дмитриевич. Родился

1 марта 1924 года в станице Каневской в казачьей

семье. После окончания седьмого класса поступил

в ФЗУ молочной промышленности ст. Вознесен�

ской Лабинского района. Трудовую деятельность

начал мастером стародеревянковского молокоза�

вода. В 1942 году был призван в армию, прошёл

небольшой курс обучения и попал на передовую в

900�й артполк 339�й Ростовской стрелковой диви�

зии. Воевал против фашистских захватчиков на Кубани, в Крыму,

Белоруссии, Польше, Германии. Принимал участие во взятии Бер�

лина. Там был контужен и в апреле 1946 года демобилизован.

В мирных условиях начал работать на Каневском хлебоприём�

ном пункте. Через два года переключился на комсомольскую и
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партийную работу и занимался ей тринадцать лет. Сначала в РК

ВЛКСМ, а затем в РК КПСС прошёл путь от инструктора до второ�

го секретаря.

В 1961 году Н. Д. Мотько заочно окончил Всесоюзный юриди�

ческий институт и 7 июля на очередной сессии районного Совета
депутатов был избран председателем Каневского райисполкома.

За шестнадцать лет работы он многое сделал для Каневской и рай�
она. Построены мясокомбинат, сахарный завод, консервный ком�

бинат, создано газопромысловое управление. Активно начались и
велись газификация населённых пунктов, дорожное строитель�

ство. В этот период построены 20 восьмилетних и средних школ,
центральная районная и 5 сельских больниц, дома культуры.

В декабре 1977 года Николай Дмитриевич переехал в Красно�
дар и до 1986 года заведовал отделом социального обеспечения

крайисполкома. Через два года при его активном участии в Крас�
нодаре была создана Кубанская краевая организация Всероссий�

ского общества инвалидов, которую он возглавил и руководит ей
до сих пор. Он награждён орденами Красной Звезды, Отечествен�

ной войны II степени, Трудового Красного Знамени, двумя ордена�
ми «Знак Почёта», медалями «За отвагу», «За боевые заслуги»,

«За выдающийся вклад в развитие Кубани» I степени и ещё 18�ю
другими медалями. Заслуженный активист ветеранского движения

Кубани, почётный житель Каневского района.

РЕПИН Борис Иванович (16.8.1930 –

25.7.2009) – партийный и советский работник.

Родился в г. Темрюке в семье служащих. В 1948

году окончил десять классов, работал преподава�

телем физкультуры. С августа 1949 г. по июнь

1953 г. учился в Саратовском юридическом инсти�

туте.

С 1953 г. по 1955 г. преподавал в средней

школе историю. С 1955 г. – на комсомольской работе, с 1957 г. –

на партийной. 11 декабря 1965 г. на XXXVI районной партийной

конференции был избран третьим, а в 1973 г. – вторым секретарём

Каневского районного комитета КПСС. С 28 июня 1977 г. по сен�

тябрь 1986 г. работал председателем Каневского райисполкома,

затем, находясь на заслуженном отдыхе, – адвокатом.

Внёс большой вклад в организаторскую работу по решению

хозяйственных и социальных вопросов. Планы по производству и

продаже государству продукции сельского хозяйства ежегодно

выполнялись по всем показателям. Много внимания уделял он

строительству жилья и общественного фонда: школ, детских са�

дов, лечебных учреждений, дорог, благоустройству населённых

пунктов.

Б. И. Репин награждён орденами Трудового Красного Знаме�

ни (1975), Дружбы Народов (1984), медалью «За доблестный труд.

В ознаменование 100�летия со дня рождения В. И. Ленина» (1970).

Он – почетный гражданин Каневского района (2008).

ЧЕРНОВ Виктор Григорьевич. Родился 16 но�

ября 1947 года в станице Каневской. В 1962 г. окон�

чил восьмилетнюю школу № 3, в 1965 г. – среднюю

школу № 1, в 1970 г. – механический факультет Ку�

банского сельскохозяйственного института.

Трудовую деятельность, как и все его сверст�

ники, начал в детстве – в местном колхозе пропа�

лывали сельскохозяйственные культуры, очищали

на токах початки кукурузы, убирали плоды и овощи, вручную по�

ливали огород... Но первая запись в трудовой книжке была сдела�

на в 1965 г. после окончания средней школы: «Рабочий бригады

№ 2». Следующая – после возвращения из Краснодара с дипло�

мом о высшем образовании: «Принят в члены колхоза «Победа» и

назначен механиком бригады № 4».

3 сентября 1972 г. В. Г. Чернова назначили заместителем глав�

ного инженера хозяйства, а ровно через год – главным инженером.

В этой должности он проработал четырнадцать лет и оставил ее

только потому, что 26 сентября 1986 г. был избран председателем

Каневского райисполкома. Следует отметить, что Виктор Григорь�

евич вошел в историю района как последний председатель испол�

нительного комитета районного Совета народных депутатов и как

первый глава Каневского района (название должности первого
лица изменено 29 ноября 1991 г.). В общей сложности Канев�

ским районом он руководил четырнадцать лет.

2 октября 2000 г. в жизни В. Г. Чернова была открыта новая

страница – в тот день он был назначен начальником Госнефтеин�

спекции по Краснодарскому краю, а 14 мая 2003 г. – заместителем

начальника краевого управления по топливному надзору. Однако,

как ни хороша была кубанская столица, его постоянно тянуло до�

мой – к привычной сельской работе, к семье.
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6 октября того же, 2003 г., Виктор Григорьевич был назначен
заместителем главы Каневского района, начальником районного

управления сельского хозяйства. Всё новое, что появляется в отрас�
ли, незамедлительно внедряется в наших крупных сельхозпред�

приятиях. Почти половина из них много лет уже входит в элитный
республиканский клуб «Агро�300». По общим объёмам производ�

ства молока, в частности, да и многих других культур равных канев�
чанам нет не только в Краснодарском крае, но и в Российской Фе�

дерации.
В. Г. Чернов имеет два высших образования, второе – полито�

лог�преподаватель социально�политических дисциплин. Он – кан�
дидат экономических наук (1998 г.), заслуженный работник сель�

ского хозяйства Российской Федерации. Награждён орденами
«Знак Почета» (29.8.1986), Дружбы (февраль 2009), медалями.

Женат. Имеет четырёх дочерей. В настоящее время – на заслужен�

ном отдыхе.

КОРОТИЦКИЙ Иван Андреевич (1.12.1931 –

3.01.2000). Родился в с. Водопьяново Еланского

района Волгоградской области. В 1937 г. вместе с

родителями переехал жить на Кубань. Трудовая

биография его началась в 1956 году после окон�

чания Грозненского нефтяного института. Рабо�

тал оператором, инженером�геологом, а затем –

заведующим промышленно�транспортным отде�

лом Приморско�Ахтарского и Каневского (с 1965 г.) райкомов

КПСС. С 1967 г. он – заместитель председателя Каневского райис�

полкома, с 1969 г. – секретарь райисполкома, с 1990 г. – замести�

тель председателя районного Совета депутатов, с 1991 г. – пред�

седатель районного Совета депутатов. В период с 1993 г. по 1999 г.

руководил организационным отделом администрации Каневского

района. В общей сложности И. А. Коротицкий в органах исполни�

тельной и представительной власти проработал более 32 лет, 28 из

которых постоянно избирался депутатом районного Совета.

Высокая эрудиция, огромное трудолюбие, организаторские

способности и житейская мудрость принесли Ивану Андреевичу

заслуженный авторитет. Разработанный им проект устава Канев�

ского района без замечаний был зарегистрирован первым в управ�

лении юстиции Краснодарского края. Награждён орденом «Знак

Почёта» (1975), медалью ордена «За заслуги перед Отечеством»

II степени, медалями «Ветеран труда», «За доблестный труд в Вели�

кой Отечественной войне 1941–1945 гг.» (1995), «50 лет Победы в

Великой отечественной войне» (1995), медалью Жукова (1997).

20 ноября 1994 года. Впервые высшим законодательным ор�

ганом власти в Каневском районе стало Собрание представителей.

В шести многомандатных округах в Собрание было избрано 24

представителя.

1 декабря 1994 года. На первом заседании районного Собра�

ния представителей созданы две временные комиссии – по выра�

ботке регламента Собрания и положения о местном самоуправле�

нии.

МОРГУН Михаил Алексеевич. Родился 8 ав�

густа 1959 года в хуторе Большие Челбасы Канев�

ского района Краснодарского края. В 1976 году

окончил стародеревянковскую среднюю школу №

11, в 1981 году – Кубанский сельскохозяйствен�

ный институт. Три года работал инженером�элек�

триком в колхозе «Кубань» и ещё год там же –

секретарём первичной комсомольской организа�

ции. В 1984 году был принят в штат Каневского РК ВЛКСМ на дол�

жность заведующего организационным отделом. Через год его

избрали вторым секретарём райкома комсомола, а в ноябре 1985

года – первым секретарём. С июня 1989�го в течение года трудился

инструктором в районном комитете КПСС. В сентябре 1990 года

возглавил созданную им же Каневскую телевизионную студию и

успешно руководит ею. 21 декабря 2004 года, после того, как Со�

веты депутатов были возрождены, председателем Каневского рай�

онного Совета депутатов был избран М. А. Моргун. В этой долж�

ности бессменно он работает и сейчас.

ДЕЛА ГОСУДАРСТВЕННОЙ ВАЖНОСТИ

Владимир Павлович Назаренко родился в 1929 году. Ка+
невскую районную партийную организацию возглавил 7 мая
1965 года и плодотворно работал в должности первого сек+
ретаря РК КПСС в течение десяти лет – до 4 апреля 1975
года. За успехи, достигнутые в увеличении производства
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зерновых и кормовых культур и высокопроизводительное
использование техники, уже 23 июня 1966 года был награж+
дён орденом Ленина. 14 июня 1970 года Владимира Павло+
вича избрали депутатом Верховного Совета СССР.

…29 апреля 1970 года в Доме культуры каневского колхоза

имени Калинина состоялось общее собрание сельских тружеников

по случаю выдвижения кандидата в депутаты Совета Союза Вер�

ховного Совета СССР. Открыл его председатель правления В. А.

Косинцев.

– В эти дни по всей нашей стране проходят собрания по вы�

движению кандидатов в депутаты Верховного Совета Советского

Союза, – говорил он. – Трудящиеся называют имена лучших сы�

нов и дочерей Родины – руководителей партии и правительства,

рабочих и колхозников. Сегодня мы собрались вместе для того,

чтобы назвать своего кандидата в депутаты.

Затем на трибуну поднялся секретарь парткома хозяйства

И. И. Будилов и от имени колхозников предложил выдвинуть

кандидатом в депутаты высшего органа государственной влас�

ти члена крайкома КПСС, первого секретаря Каневского район�

ного комитета КПСС В. П. Назаренко. «Работая на ответственных

постах, – говорил он, – Владимир Павлович проявил себя как

принципиальный и чуткий партийный работник, умелый органи�

затор».

Предложение это поддержали агроном�энтомолог Т. Г. Про�

ценко, председатель женсовета А. Г. Полтавцева, бригадир пятой

бригады В. Д. Гавенский, председатель колхоза В. А. Косинцев и

другие. Участники собрания попросили потенциального кандида�

та дать согласие баллотироваться в Верховный Совет СССР по Ти�

машевскому избирательному округу № 80.

Многолюдным было и собрание рабочих Каневского газопро�

мыслового управления № 2. Главный геолог предприятия Г. А. Бу�

ланкин рассказал о жизненном пути и трудовой деятельности В. П.

Назаренко и призвал газодобытчиков поддержать предложение

калининцев о выдвижении уважаемого человека кандидатом в

Верховный Совет страны. В поддержку первого секретаря райко�

ма партии высказались председатель профкома КГПУ № 2 Н. Гово�

ров, кочегар жилищно�коммунальной конторы М. Гребенюк, газо�

электросварщик В. Беденис и начальник газопромыслового управ�

ления Г. Сулименков.

Колхозники и газодобытчики станицы Каневской единогласно

приняли решения о выдвижении В. П. Назаренко кандидатом в де�

путаты Верховного Совета СССР и избрали доверенных лиц.

После этого начались встречи кандидата в депутаты с будущи�

ми избирателями. Первая из большой их череды состоялась 20 мая

в Доме культуры колхоза имени Калинина. В ней участвовали де�

легации станиц Каневской, Привольной, Челбасской, Придорож�

ной, Стародеревянковской, посёлков Кубанская Степь и Красно�

гвардеец. Вёл встречу второй секретарь райкома партии И. М. Ми�

юсов.

Доверенное лицо кандидата в депутаты И. И. Будилов расска�

зал жителям Каневского района о начале предвыборной кампа�

нии – собраниях трудовых коллективов колхоза имени Калинина

и газопромыслового управления, о том, что 7 мая на окружном

предвыборном совещании представители Каневского, Брюховец�

кого, Тимашевского и Приморско�Ахтарского районов поддержа�

ли решения наших трудовых коллективов о выдвижении В. П. На�

заренко кандидатом в депутаты Верховного Совета СССР. В тот же

день окружная избирательная комиссия Тимашевского избира�

тельного округа № 80 зарегистрировала Владимира Павловича

Назаренко кандидатом в депутаты Совета Союза Верховного Сове�

та СССР.

Затем И. И. Будилов напомнил землякам о тех успехах, которых

они постигли под руководством первого секретаря Каневского

райкома партии.

– Претворяя в жизнь решения XXIII съезда КПСС и идя на�

встречу 100�летию со дня рождения Владимира Ильича Ленина, –

говорил он, – труженики сельского хозяйства района успешно

справились с  выполнением предъюбилейных обязательств, выпол�

нив план�заказ государства первого квартала на продажу молока

на 105 процентов, мяса – на 135, яиц – на 141. Высоких производ�

ственных показателей добились и промышленные предприятия. За

последние годы в районе получила широкое развитие сеть школ,

медицинских и культурно�просветительных учреждений, проведе�

на большая работа по строительству жилья и благоустройству на�

селённых пунктов.

И на этом собрании в поддержку В. П. Назаренко выступили

все ораторы – главный инженер Стародеревянковского маслосыр�

завода А. Рудаков, секретарь парторганизации районной больни�

Наши – во власти



264 265Цветков В.А.

цы Л. Костерина, колхозник колхоза имени Ленина Б. Лобас, ди�

ректор средней школы № 22 А. Кондратенко, председатель колхо�

за имени Тельмана В. Церцек и другие. В ответном слове Владимир

Павлович поблагодарил земляков за оказанное ему доверие.

Подобных встреч было много. Главное же событие состоялось

14 июня 1970 года – выборы депутатов Верховного Совета СССР.

Каневчане и другие избиратели Тимашевского округа № 80 свои

голоса отдали первому секретарю Каневского РК КПСС В. П. Наза�

ренко – он стал депутатом Совета Союза Верховного Совета СССР,

а также – первому заместителю Председателя Совета Министров

СССР, члену Политбюро ЦК КПСС Дмитрию Степановичу Полян�

скому. Он стал депутатом Совета Национальностей Верховного Со�

вета СССР.

У Владимира Павловича после выборов началась более напря�

жённая работа. И районом через партийную организацию нужно

было руководить, и дела государственные решать. На каждой сес�

сии Верховного Совета страны решались важные вопросы – поли�

тические и хозяйственные, социальные и культурные…

12–14 декабря 1973 года седьмая сессия рассматривала

вопросы о государственном плане и государственном бюдже�

те СССР на 1974 год. В прениях принимал участие и первый

секретарь Каневского райкома КПСС, депутат Верховного Со�

вета СССР В. П. Назаренко. Он говорил и о государственной

экономической политике, и о конкретных делах тружеников

Кубани и Каневского района. Вот лишь некоторые выдержки

из его речи:

– Товарищи депутаты! Годы девятой пятилетки совет'

ские люди по праву считают новыми ступенями ускоренного

и неуклонного роста могущества нашего государства…

  Трудящиеся Кубани глубоко признательны и благодарны

Генеральному секретарю ЦК КПСС товарищу Леониду Ильичу

Брежневу за его огромную и плодотворную работу по улуч'

шению международной обстановки…

Самоотверженная работа земледельцев принесла заме'

чательные результаты. Труженики колхозов и совхозов

края засыпали в закрома государства более 250 миллионов

пудов зерна, значительно перевыполнив народнохозяй'

ственный план и принятые социалистические обязатель'

ства. Такое количество хлеба край сдал впервые. Перевы'

полнены также планы продажи государству плодов, виног'

рада, чайного листа. Успешно потрудились и животноводы

Кубани. Благодаря их напряжённой работе планы продажи

государству выполнены по всем основным видам продуктов

животноводства.

В достижение этих успехов определённый вклад внесли

трудящиеся Каневского района. За три года девятой пяти'

летки среднегодовое производство и продажа государству

зерна, сахарной свёклы, плодов, мяса, молока, яиц и шерсти

существенно возросли по сравнению со среднегодовыми пока'

зателями восьмой пятилетки. Это стало возможным благо'

даря последовательному осуществлению выработанного

партией курса на укрепление материально'технической базы

сельского хозяйства, на всестороннюю интенсификацию от'

расли…

Главным для нас остаётся хлеб. Труженики Каневского

района обязались в будущем году получить в среднем по 35

центнеров зерна с каждого гектара и довести его валовой

сбор до 360 тысяч тонн против 317 тысяч тонн, собранных в

нынешнем году…

В. П. Назаренко (в центре) на Октябрьской трибуне
в станице Каневской
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В нашем районе накоплен некоторый опыт в области

орошаемого земледелия. Товарищ Леонид Ильич Брежнев в

докладе на октябрьском (1968 года) Пленуме ЦК КПСС дал

высокую оценку инициативе колхозов и совхозов Каневско'

го района по осуществлению мелиоративных работ за

счёт собственных средств. За последние годы в нашем

районе введено в строй более 10 тысяч гектаров поливных

земель, в том числе свыше 500 гектаров орошаемых куль'

турных пастбищ. На поливных участках наши хозяйства

получают урожаи в полтора'два раза выше, чем на богар'

ных землях…

Депутат Верховного Совета СССР В. П. Назаренко в своём

выступлении на седьмой сессии подробно рассказал её участ�

никам о развитии птицеводства в Каневском районе. В хозяй�

ствах, в частности, созданы механизированные откормочные

площадки на 50–60 тысяч голов птицы, на которых один чело�

век обслуживал 10–12 тысяч уток – в 4–5 раз больше, чем

было даже год назад. Такой подход к организации труда по�

зволил увеличить среднегодовую продажу с 2 620 тонн птичь�

его мяса в восьмой пятилетке до 4 100 тонн за первые три года

десятой пятилетки.

В качестве положительного примера был раскрыт опыт ра�

боты в этом направлении колхоза «Победа». В 1973 году его

труженики продали государству 892 тонны птичьего мяса, по�

лучили 820 тысяч рублей чистого дохода, что составило более

80 процентов прибыли колхоза от реализации мяса всех видов

животных. Тон в соревновании задавало звено из девяти чело�

век, которое возглавляла кавалер трёх орденов Ленина Мария

Акимовна Захарчевская. За год оно вырастило около 150 ты�

сяч уток.

Сумел райком партии в своё время перестроить сельскохо�

зяйственное производство, обеспечив приоритет специализа�

ции и концентрации. С этой целью было создано новое пред�

приятие – межколхозный комплекс по производству говяди�

ны. Двумя годами позже  за счёт государственных капиталь�

ных вложений в Каневской удалось построить комбикормовый

завод. Об этом и многом другом Владимир Павлович Назарен�

ко постоянно говорил как в Верховном Совете страны на сес�

сиях, так и в министерских кабинетах в рабочем порядке. Этим

он обращал внимание на Каневской район – инициатор многих

добрых дел, а также обеспечивал поступление в него капиталь�

ных вложений на реализацию общественно значимых меро�

приятий.

– Все обсуждаемые в Верховном Совете СССР вопросы и

принимаемые документы, – говорил он, – преследовали одну

благородную цель – дальнейший подъём народного благосос�

тояния. Труженики Каневского района, как и все трудящиеся Ку�

бани и Советского Союза, вносили свой достойный вклад в ук�

репление экономического могущества нашей любимой Родины

и неуклонный рост её международного авторитета.

…Четвёртого апреля 1975 года в станице Каневской состо�

ялся очередной пленум районного комитета КПСС. Он решил

организационный вопрос – освободил Владимира Павловича

Назаренко от обязанностей первого секретаря райкома партии

в связи с переходом на другую работу.

В. П. Назаренко награждает школьников, отличившихся в труде

Наши – во власти
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ПЕРЕГИБЫ СУДЬБЫ

Кто ж не знает в Каневском райо+
не и на Кубани Петра Прокофьевича
Чубова?! Личность широко извест+
ная не только в верхних кругах уп+
равленцев, но и в широких слоях тру+
дового народа. Первый секретарь
Каневского райкома КПСС. Ордено+
носец. Подсудимый и поселенец
следственного изолятора. Оправдан+
ный. Поднявшийся ещё выше по слу+
жебной лестнице и прочно стоящий
до сих пор на покорённой высоте.

… Детство и юность Петра Чубова

прошли в селе Кормовом, неприметно
расположившемся в степях Дона недале�

ко от административной границы с Калмыкией. Сам он этот пери�
од своей жизни назвал роковым:

– Родился я в тридцатом году, нелёгком для отечественной
истории. Маму не помню, так как она умерла от голода, когда мне

было всего полтора года. Отец работал чабаном в колхозе «Крас�
ный скотовод» и целыми днями находился в степи. Мы же, дети,

отвечали за домашнее хозяйство…
В семье даже самый маленький знал цену краюхе хлеба, так

как доставалась она нелёгким трудом. В этой жизненной ситуации
проявлялись и укреплялись в детях такие качества, как трудолю�

бие, взаимовыручка, честность, ответственность за свои поступки.
Пристального контроля над собой никто не замечал – его про�

сто не было в силу того, что занятость взрослых на работе от зари
до зари не оставляла на это времени. Свободный от опеки Пётр,

несмотря на это, в школе учился прилежно, а потом, в 1949 году,
и сельскохозяйственный техникум окончил на «отлично». Имел,

как говорится,  право без сдачи вступительных экзаменов посту�
пить в Московскую сельхозакадемию, но всего на один день опоз�

дал со сдачей документов и вынужден был ни с чем возвратиться

домой.

«Свободный» год не гулял, а усердно трудился, накапливая

практический опыт на молочнотоварной ферме местного колхоза.

Следующей осенью – и надо же такому случиться! – тяжело забо�

лел и потерял ещё одну возможность поступить в вуз. Другой бы

отчаялся, пал духом, махнул на всё рукой и плыл бы по течению

жизни. Другой, но не Пётр Чубов. Он поступил�таки в Ставрополь�

ский сельскохозяйственный институт и окончил его с красным дип�

ломом.

– Молодёжь моего поколения, – вспоминает Пётр Прокофье�

вич, – на помощь родителей, не в обиду и не в упрёк им сказано,

рассчитывать не могла. Не было у них такой возможности. Поэтому

мы, студенты, зарабатывали на жизнь самостоятельно – ночами

разгружали на железнодорожной станции вагоны, брались за лю�

бую другую работу. Мне это особенно было нужно, так как я позна�

комился с хорошей девушкой Людмилой – студенткой иняза из ста�

ницы Староминской, а на пос�

леднем курсе мы создали с

ней семью.

Диплом с отличием по�

зволял Петру Чубову свобод�

но выбирать место работы, и

он поехал на родину жены.

Становление его как специа�

листа происходило в Старо�

минской в должности ветери�

нарного врача колхозной

фермы. Самостоятельность

мышления и принятия реше�

ний, хорошо освоенные ещё в

детстве и закреплённые в сту�

денческие годы, очень приго�

дились начинающему практи�

ку. Знание дела, усердие в

труде, творческое отношение

к обыденному, казалось бы,

делу позволили ему довольно

быстро подняться по служеб�

ной лестнице.

Первого февраля 1963

года, согласно Указу Прези�

диума Верховного Совета

Чубов П.П.

С визитом в станице Каневской –
М. С. Горбачёв (в центре).

Справа от него председатель колхоза
«Победа» В. Ф. Резников и первый

секретарь Каневского райкома КПСС
П. П. Чубов, слева – первый секретарь

Краснодарского крайкома партии
С. Ф. Медунов

Наши – во власти
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РСФСР, Каневской район был преобразован в сельский район, а

десять дней спустя в его состав по решению Краснодарского край�

исполкома были включены Брюховецкий и Староминской районы.

П. П. Чубов стал работать главным ветеринарным врачом вновь

созданного Каневского территориального производственного уп�

равления сельского хозяйства, а через два года возглавил его.

Глубокие знания всех тонкостей работы в животноводстве по�

зволили начальнику управления сконцентрировать своё внимание,

в первую очередь, на этой отрасли. В колхозах и совхозах отноше�

ние к непосредственным производителям продукции стали менять

председатели и директора, главные специалисты и управленцы сред�

него звена. На фермах стали появляться комнаты отдыха, оборудо�

ванные всем необходимым санпропускники, столовые. Механизация

трудоёмких производственных процессов, таких, как раздача кор�

мов, удаление из корпусов навоза, машинное доение коров, подня�

ли престиж профессии доярки – оператора. На такие животновод�

ческие объекты порой выстраивалась очередь желающих работать.

В числе забот Петра Прокофьевича были также укрепление

кормовой базы, рост поголовья животных, реконструкция и рас�

ширение ферм. Его нередко можно было увидеть на утренней дой�

ке в любом из хозяйств, хотя в должностные обязанности такие

визиты не входили. Просто они давали руководителю реальную

картину происходящих событий, дисциплинировали местных спе�

циалистов и рядовых животноводов. Не случайно Каневской рай�

он год от года становился всё заметнее в краевом соревновании, а

со временем прочно занял лидирующие позиции.

Без внимания не оставалась и растениеводческая отрасль. В

тот период во всех сельхозпредприятиях начали строить ороси�

тельные системы. Поливали не только овощные культуры, но и

пропашно�технические и даже зерновые колосовые. Рост урожай�

ности стал заметным в первые же годы.

На очередном пленуме Каневского райкома КПСС 4 апреля

1975 года рассматривался организационный вопрос. Первый сек�

ретарь райкома партии Владимир Павлович Назаренко в связи с

переходом на другую работу был освобождён от занимаемой дол�

жности, а Пётр Прокофьевич Чубов единогласно избран первым

секретарём РК КПСС.

– С чего начался ваш первый рабочий день в новой должнос�

ти? – спросил я его спустя несколько лет.

– С того, чем занимался и раньше. С поездки по фермам. Толь�

ко чувство ответственности было уже другим, более высоким.

Жизнь страны менялась, в практику входили новые технологии, но�

вая техника и оборудование, а на наших фермах существенных из�

менений, надо признать, заметно было мало. Более острыми стано�

вились проблемы переработки продукции животноводства, сохран�

ности продукции растениеводства, овощеводства и садоводства.

Для более компетентного обсуждения текущих производ�

ственных вопросов и принятия конкретных решений заседания

бюро районного комитета партии первый секретарь нередко пере�

носил из зала К КПСС на фермы и полевые станы. Там в них мог�

ли участвовать и сами производители материальных благ, для ко�

торых технологический процесс являлся частью жизни, и в кото�

ром они разбирались лучше всех остальных.

Показательных животноводческих объектов с полной механи�

зацией и автоматизацией в районе в то время не было, поэтому за

опытом ездили в самые разные регионы – Воронежскую, Туль�

скую, Омскую области, Красноярский край, Молдавию. Многое

увидели, что�то применили у себя. Первыми в России каневчане

построили образцово�показательный откормочный комплекс на

На праздничной трибуне в станице Каневской в День Победы
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двадцать тысяч голов крупного рогатого скота и стали получать на

нём килограммовые суточные привесы бычков. Такая концентра�

ция и специализация позволила освободить колхозы и совхозы от

хлопотного выращивания крупного рогатого скота, и более произ�

водительно заняться другими вопросами сельского хозяйства.

С каждым последующим годом в Каневском районе всё шире

внедрялись  и отрабатывались новейшие технологии выращивания

озимых и пропашно�технических культур, методики выращивания

ремонтного молодняка. Район лидировал в Краснодарском крае по

культуре животноводства и земледелия, количеству орошаемых

земель, объёмам производства птичьего мяса и многим другим воп�

росам. Об этом и многом другом П. П. Чубов подробно рассказал

в своих книгах «Каневские утководы» (Краснодарское книжное из�

дательство, 1980 год), и «Масштабность наших задач» (1984 год).

От делегаций, желавших познать секрет каневчан, отбоя не было.

Приезжали не только из краёв и областей СССР, но и из Америки

и Франции, Италии и Дании, Голландии и стран Азии.

Один в поле не воин – гласит народная мудрость. Это хорошо

осознавал и П. П. Чубов, поэтому кадрам отводил важную роль. Не

без его участия сельскохозяйственные предприятия в разные годы

возглавили  и подняли на более высокий уровень Анатолий Тимо�

феевич Кочегура, Анатолий Тихонович Кузовлев, Иван Григорье�

вич Дьяконенко, Виктор Павлович Мищенко, Николай Иванович

Миренков и многие другие.

И в прежнее время, и в нынешнее, к сожалению, нашу жизнь

в какой�то степени определяют всевозможные  кампании: сажать

кукурузу – так всем, рубить виноградники – повсеместно, уничто�

жать теплицы – до одной, травить человека – всеми способами.

Одной из жертв наведения порядка в партийных рядах стал и Пётр

Прокофьевич Чубов. 15 января 1986 года, за день до начала крае�

вой партийной конференции, делегатом которой он был избран,

пригласили в крайком партии и объяснили: «Против вас есть серь�

ёзные компрометирующие материалы, поэтому принято решение

освободить вас от работы».

На следующий день в Каневской состоялся второй пленум рай�

кома КПСС, который освободил Чубова от должности первого сек�

ретаря райкома партии «в связи с переходом на другую работу».

Членам райкома КПСС объяснили, что Пётр Прокофьевич перево�

дится на ответственную работу – начальником отдела крайагро�

прома. На самом деле против него возбудили уголовное дело, более

года держали в следственном изоляторе, пытаясь доказать «вину»

в хищениях колхозных средств в особо крупных размерах. Не дока�

зали, и судья А. Б. Моисеев принял оправдательный приговор.

Всё это время для П. П. Чубова в Краснодаре держали свобод�

ной должность начальника отдела производства и переработки

молока краевого департамента сельского хозяйства. Занял он её в

1987 году, а в 1992�м создал и возглавил ассоциацию предприятий

молочной промышленности  «Кубаньмолоко» и уже на уровне края

ратует за большое молоко.

Наград и званий, несмотря на перегибы судьбы, у Петра Про�

кофьевича немало. 9 февраля 2004 года ему было присвоено зва�

ние Героя труда Кубани, а 12 августа того же года – звание почет�

ного гражданина Каневского района. Есть у него ордена Ленина,

Трудового Красного Знамени, Октябрьской революции, медаль

«За доблестный труд», звание «Заслуженный работник сельско�

го хозяйства Кубани» и другие знаки отличия.

– Хорошего в моей жизни было больше, – говорит Пётр Про�

кофьевич. – Безмерно рад, несмотря на отрицательный эпизод,

П. П. Чубов (в центре) с главой Каневского района А. В. Герасименко
на праздновании 80+летия газеты «Каневские зори»
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тому, что работал в Каневском районе и продолжаю в нём жить.

Ценю добрые отношения между людьми. Не допускаю лицемерия

и предательства. На всю жизнь для меня примером для подража�

ния был и остаётся Вадим Федотович Резников, председатель кол�

хоза «Победа», дважды Герой Социалистического Труда. Именно

он первым в нашей стране познавал и применял на практике прави�

ла рыночной экономики. Будь у руля перестройки такие люди,

Россия, весь Советский Союз выглядели бы сейчас совсем иначе.

БЕСПОКОЙНЫЙ ЧЕЛОВЕК

Николай Дмитриевич Мотько родился в станице Каневской

1 марта 1924 года. Всю жизнь отдал комсомольской, партийной и

советской работе. Трудился вторым секретарём райкома комсомо�

ла, вторым секретарём райкома партии и бессменно шестнадцать

лет, начиная с 7 июля 1961 года, – председателем районного ис�

полнительного комитета.

– В родной станице окончил семь

классов школы, – вспоминал Н. Д. Моть�

ко. – Хотел поступить в авиационное

училище – тогда все мечтали стать лёт�

чиками, но вышло инача, стал учиться в

ФЗУ молочной промышленности, что в

станице Вознесенской Лабинского райо�

на. Через год стал помощником мастера�

сыродела на молокозаводе станицы Ста�

родеревянковской…

Было это уже в 1942 году. Почти год

на территории Советского Союза шла

Великая Отечественная война. Все моло�

дые люди рвались на фронт. Николаю

Мотько повестку принесли вскоре после

того, как ему исполнилось 18 лет. В июне сформированную груп�

пу из 150 человек направили в одно из краснодарских военных

училищ.

– В то время было много неразберихи, – заметил Мотько. –

Мы почему�то отстали, потерялись. Прибыв в Краснодар, попали

под первую бомбёжку прямо на Сенном рынке. Положение спас

наш военком, которого мы случайно встретили в пути. Он и напра�

вил всех туда, куда надо. Из всего предбоевого времени в память

ярко врезалось одно событие. Нас построили, вышел полковник и

строго приказал: «Коммунисты, комсомольцы и те, кто окончил

семь классов, – шаг вперёд!». Рядом со мной стоял друг, тоже Ни�

колай. Как и я, он окончил ФЗУ. Схватил меня за руку и зашептал:

«Не выходи, Коля! Сразу отправят на передовую». Но я освободил

свою руку и вышел из строя. Вот она – военная судьба! Не знаешь,

где найдёшь, а где потеряешь. Оставшихся бойцов отправили в пе�

хоту, и мой друг через неделю погиб в бою с фашистами. А я был

определён в 900�й артиллерийский полк 339�й стрелковой дивизии

и связистом всю войну прошёл до самой Победы…

Н. Д. Мотько участвовал в освобождении Кубани, Крыма и

всей Украины,  Белоруссии, Польши, Германии. Недалеко от Бер�

лина автобус, в котором на другой участок перевозили солдат, по�

пал под бомбёжку. Много хороших ребят погибло, а  Николаю по�

везло – его только контузило. Немного подлечился в медсанбате

и быстрее – на передовую. Союзников встретил на Эльбе.

Почётные граждане Каневского района Л. М. Резникова
и П. П. Чубов

Мотько Н.Д.
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Родина оценила заслуги нашего земляка орденами Отече�

ственной войны II степени и Красной Звезды, медалями «За бое�

вые заслуги» и «За отвагу». На «гражданку» его отправили рань�

ше других, как контуженного, – в 1946 году. Почти три года тру�

дился на Каневском хлебоприёмном пункте, а потом почти

тринадцать лет занимался комсомольской и партийной работой.

Один из его первых соратников рассказывал о том, как вмес�

те с инструктором райкома комсомола Николаем Мотько в конце

сороковых годов они посещали комсомольские собрания в трудо�

вых коллективах: «Однажды мы решили побывать на собрании  в

колхозе «Трудовая Армения». Из Каневской по шпалам дошли до

Стародеревянковской». «А потом?». «Четырнадцать километров

по степи до хутора». «Успели?». «Точно к назначенному сроку».

Но это не всё. Комсомольские работники таким же методом

побывали на комсомольских собраниях в хуторах Сладкий Лиман,

Борец Труда, в станице Александровской и других населённых

пунктах. А ещё они встречались с молодыми парнями и девчатами

в полеводческих бригадах, на животноводческих фермах, беседо�

вали с руководителями колхозов. В Каневскую вернулись через

неделю.

Николай Дмитриевич прошёл хорошую школу руководящих

кадров. Он трудился инструктором, вторым секретарём Каневско�

го райкома ВЛКСМ, вторым секретарём районного комитета КПСС.

А седьмого июля 1961 года депутаты избрали его председателем

райисполкома. К тому времени он успел окончить Всесоюзный за�

очный юридический институт.

При непосредственном участии Н. Д. Мотько в районе были

построены и сданы в эксплуатацию мясоптицекомбинат, сахарный

завод, пять сельских больниц, 20 восьмилетних и средних школ,

кинотеатр «Космос», районный Дворец культуры, Радиотелевизи�

онная станция, активно велись дорожное строительство, электри�

фикация и газификация станицы Каневской и других населённых

пунктов. Каневскому району одному из первых в крае было присво�

ено звание «Район высокой культуры земледелия».

В декабре 1977 года, зная и высоко оценивая деловые каче�

ства председателя Каневского райисполкома, его перевели в Крас�

нодар на должность заведующего отделом социального обеспече�

ния крайисполкома. С 1988 года Н. Д. Мотько – председатель кра�

евой общественной организации Всесоюзного общества

инвалидов, с 1995 года – руководитель межрегионального Сове�

та руководителей ВОИ Южного федерального округа Российской

Федерации.

За долгие годы самоотверженного труда на благо общества

Николаю Дмитриевичу присвоены звания «Заслуженный работник

Социальной защиты населения Российской Федерации», «Персо�

нальный пенсионер союзного значения», «Заслуженный активист

ветеранского движения Кубани», «Почётный гражданин Каневско�

го района». К боевым наградам прибавились и мирные – Орден

Трудового Красного Знамени, два ордена «Знак Почёта», 18 меда�

лей, в числе которых – медаль «За выдающийся вклад в развитие

Кубани» I степени.

ГЛУБОКИЕ КОРНИ РОДА РЕПИНЫХ

Начну с официального документа. Десятого октября 2008 года

глава Каневского района А. А. Литвиненко принял постановление,

основной текст которого гласил: «Присвоить звание «Почётный

гражданин Каневского района» Репину Борису Ивановичу, ранее

работавшему председателем исполнительного комитета Каневского

районного Совета народных депутатов, за выдающийся вклад в раз�

витие Каневского района». Торжествен�

ная церемония награждения состоялась

на праздновании Дня районной станицы

при большом скоплении народа.

В Каневской семья Репиных живёт с

1965 года, а родовые корни её уходят в

далёкое прошлое. Отец Бориса Иванови�

ча Иван Николаевич Репин, прошедший

Великую Отечественную войну в составе

передвижного военного госпиталя, как и

многие дедушки, любил проводить время

с внуками. Как�то он показывал одному из

них, Володе, пожелтевшую вырезку из

газеты. На ней была фотография, запе�

чатлевшая около ста тридцати кровных

родственников из ярославской губер�

нии – от прадедов до правнуков.
Б. И. Репин

принимает награды
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Глядя на снимок, отыскивая в памяти нужную информацию,

И. Н. Репин, как смог, создал родовое генеалогическое древо и дол�

го объяснял внуку, кто есть кто. Получалось, что имеется непосред�

ственная связь со знаменитым на весь мир художником Репиным.

– Влияние нашего знаменитого предка�художника, – говорил

уже в наше время ставший взрослым и известным в Каневском райо�

не внук Владимир Репин, – явно передалось по генам брату дедушки

Ивана Владимиру, который , к сожалению, погиб во второй мировой

войне. В молодости же, как рассказывали родственники, он прекрас�

но рисовал, земляки заказывали ему свои портреты. Не обделён был

этими способностями и мой отец – Борис Иванович. Только пятёрки

по рисованию получала в школе старшая сестра Зоя…

В Каневскую Репины приехали из Приморско�Ахтарска. 11 де�

кабря 1965 г. на XXXVI районной партийной конференции Бори�

са Ивановича избрали третьим секретарём райкома КПСС. Его

жена Галина Ивановна стала заведовать детским садом. Старшие

дети Зоя и Саша уже ходили в школу, а Володя – в детский сад.

Однажды его, новичка, один из сверстников обидел. Вечером,

встретившись с папой дома, мальчик попросил научить его драть�

ся и получил отказ: «Драться учить не буду, а вот как быть сильным

и уметь постоять за себя, подскажу…».

Борис Иванович всю жизнь занимался спортом, слыл хорошим

боксёром, но никогда не использовал свои возможности во вред

другим людям. Урок нравственности, оставшемся в сознании на

всю жизнь, он преподал и сыну.

– Отец занимался не только боксом, – рассказывал В. Б. Ре�

пин. –  Он охотно играл в футбол и даже в зрелом возрасте не смог

отказать в просьбе приморско�ахтарцам – играл за их сборную ве�

теранскую команду. Массовые турниры по хоккею, и это пожилые

люди помнят, проходили на реке Средний Челбас в районе цент�

рального пляжа. Кем бы ни работал отец – первым секретарём

райкома комсомола, секретарём райкома партии, председателем

райисполкома, – он всегда находил время для нас.

Главным в воспитании детей Борис Иванович и Галина Иванов�

на считали даже не добрые наставления, а личный пример добро�

желательных взаимоотношений в семье и обществе, преданности

избранному делу.

Шестидесятые, семидесятые и даже первая половина восьми�

десятых годов двадцатого века, когда Б. И. Репин работал на ру�

ководящих партийных и советских должностях, территория Канев�

ского района пестрила новостройками, которые и по сей день яв�

ляются если не визитными карточками, то значимыми для станиц

и хуторов, промышленных и сельскохозяйственных предприятий.

Достаточно перечислить некоторые: радиотелевизионный центр,

районный Дворец культуры, музыкальная школа, административ�

ные здания межколхозного строительного треста № 2, районного

узла электросвязи, почты, милиции, средние школы № 2, № 6,

№ 7, детские сады, жилые микрорайоны, торговые центры, боль�

ницы, поликлиника, Дворец спорта…

Строительство велось не только в станицах и хуторах, но и в

пределах территорий различных предприятий. Это – животновод�

ческие комплексы, перерабатывающие предприятия, асфальтиро�

ванные дороги, тротуары, парки культуры и отдыха с аттракциона�

ми и фонтанами, летние пионерские лагеря, а также газификация

населённых пунктов, централизованная канализационная сеть в

райцентре и многое�многое другое.

Первый секретарь Краснодарского крайкома КПСС С. Ф. Медунов
(справа) и Б. И. Репин на митинге по случаю открытия

радиотелевизионной станции
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Время, внедрившее в сознание людей иные, чем прежде, цен�
ности, сменило приоритеты. Вместо заботы государства о простом

труженике на первый план вышла задача материального обогаще�
ния частных собственников бывшего общенародного достояния.

Капитальное строительство, какое велось в советское время, почти
отсутствует. Ремонтируем сохранившееся старое и перед телекаме�

рами разрезаем красные ленточки, изображая активную деятель�
ность. А пользу обществу и поныне приносит созданная ранее

мощная база, которой пользуются уже несколько поколений ка�
невчан. Наиболее преданные своей малой родине помнят тех, кто

стоял у истоков процветания и благополучия самой большой ста�
ницы Кубани и России, в частности, – Бориса Ивановича Репина…

За свой труд он был награждён орденами Трудового Красно�
го Знамени, Дружбы Народов, медалью «За доблестный труд. В

ознаменование 100�летия со дня рождения В. И. Ленина». Не так
уж много, согласитесь, знаков отличия, но ведь дело даже не в

них.  Главное достижение этого замечательного человека – остав�
ленный в истории района личный заметный след и добрая память

земляков о нём и его делах.

ГЛАВЫ РАЙОНА

ЧЕРНОВ Виктор Григорьевич. Он был первым главой адми�

нистрации Каневского района. (См. раздел «Председатели райис�

полкома»).

ГОРБУНОВ Александр Геннадьевич. Ро�

дился в 1950 году. По образованию – инженер�

строитель. Служил в пограничных войсках. После

демобилизации работал в привольном колхозе

имени Ленина, в Каневской МСО, межколхозном

строительном тресте № 2. Под его руководством в

Каневском районе и за его пределами построено

много объектов различного назначения. С 1990

года трудился заместителем главы администрации района, куриро�

вал вопросы строительства, образования, здравоохранения, культу�

ры, спорта, транспорта, связи, коммунального хозяйства и другие.

2 октября 2000 года в связи с переходом на другую работу

В. Г. Чернова Александр Геннадьевич приступил к исполнению

обязанностей главы Каневского района. 26 октября того же года

территориальная избирательная комиссия зарегистрировала его и

ещё троих претендентов  кандидатами на должность главы райо�

на.  В первом туре наибольшее количество голосов избирателей

набрали А. Г. Горбунов – 37 процентов и заместитель генерального

директора краевого департамента сельского хозяйства и продо�

вольствия Е. Д. Кухлев – 26 процентов. Второй тур голосования, а

он состоялся 24 декабря 2000 года, выиграл Е. Д. Кухлев, и А. Г.

Горбунов сложил с себя обязанности главы Каневского района.

КУХЛЕВ Евгений Дмитриевич. Родился

19 января 1947 года в ст. Каневской. Среднюю

школу окончил с серебряной медалью. Работал в

колхозе «Россия» электромонтёром, слесарем, а

после получения в Краснодарском политехниче�

ском институте высшего образования и диплома

инженера�электрика (1972 г.) – инженером, глав�

ным энергетиком того же хозяйства. С 1978 г. по

1981 г. возглавлял предприятие «Каневскагропро�

мэнерго». С 1981 г. по 1993 г. руководил новодеревянковским

колхозом «40 лет Октября» – закрытым акционерным обществом

«Приазовье». В эти годы получил второе высшее образование в

Кубанском государственном сельскохозяйственном институте по

курсу агрономии. Шесть лет, с 1993 г. по 1999 г., работал началь�

ником Каневского районного управления сельского хозяйства и

заместителем главы района. 24 декабря 2000 года был избран гла�

вой района и работал в этой должности до 5 августа 2003 года.

Затем полтора года трудился заместителем генерального директо�

ра департамента сельского хозяйства и продовольствия админис�

трации Краснодарского края.

В 1998 г. Е. Д. Кухлев получил учёную степень доктора эконо�

мических наук,  защитив диссертацию на тему «Экономика и орга�

низация подсобных производств в рыночном хозяйстве региональ�

ного агропромышленного комплекса». Она явилась продолжени�

ем исследований его кандидатской диссертации о роли подсобных

производств в решении экономических и социальных проблем на

селе, защищённой в 1992 году. Докторскую диссертацию  началь�

ник Каневского райсельхозуправления защищал в Московском

научно�исследовательском институте экономики, труда и управле�

ния  в сельском хозяйстве. Его научным руководителем был изве�
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стный учёный, член�корреспондент Российской академии сельско�

хозяйственных наук, доктор экономических наук, профессор, зас�

луженный деятель науки России И. Н. Буробкин.

Е. Д. Кухлев – заслуженный работник сельского хозяйства

Российской Федерации.

 ЛИТВИНЕНКО Алексей Алексеевич, канди�

дат педагогических наук (1.06.2000), заслуженный

учитель России, отличник и почётный работник на�

чального профессионального образования. Родил�

ся 19 августа 1949 года в ст. Каневской. После

окончания средней школы поступил в педагогиче�

ское училище г. Ейска, но учёбу прервала служба в

армии. Там он, старшина танковой роты, был на�

граждён медалью «За воинскую доблесть». После демобилизации

окончил Ейское педучилище, работал преподавателем физвоспита�

ния в школе п. Красногвардеец, заместителем директора по вне�

классной работе каневской СШ № 1. В 1978 г. заочно окончил Ар�

мавирский педагогический институт. С 1980 г. руководил меж�

школьным учебно�производственным комбинатом, с 1981 г. – СПТУ

№ 59. Первого июня 2000 года в московском институте развития

профессионального образования Академии педагогических наук

защитил кандидатскую диссертацию на тему «Формирование норм

социального поведения у учащихся учреждений начального про�

фессионального образования». Пятого августа 2003 года депутаты

районного Совета избрали А. А. Литвиненко на должность главы

Каневского района. Заявление о досрочной отставке он подал, а

районный Совет депутатов его удовлетворил 12 декабря 2008 года.

Сейчас работает руководителем Каневского представительства ро�

стовской коммерческой фирмы «АгроТехЭкспорт», занимающейся

продажей запасных частей к сельскохозяйственной технике.

ЛЫБАНЕВ Владимир Викторович. Времен�

но исполняющим обязанности главы Каневского

района приступил 16 декабря 2008 года после

представления его в районной администрации ди�

ректором департамента по взаимодействию с орга�

нами местного самоуправления администрации

Краснодарского края А. Д. Черненко. На состояв�

шихся 29 марта 2009 года досрочных выборах

главы Каневского района В. В. Лыбанев уверенно победил в пер�

вом туре, набрав 88,37 процента голосов избирателей, и продол�

жил начатую работу  в статусе официального руководителя муни�

ципального образования.

Родился он 23 февраля 1962 года в рабочем посёлке Северный

близ Омска. В 1975 году семья переехала в станицу Пашковскую –

пригород Краснодара. В 1979 году окончил среднюю школу и по�

ступил на работу в УПТК треста «Краснодаркурортремстрой». Два

года служил в войсках противовоздушной обороны. В 1988 году с

отличием окончил Кубанский ордена Трудового Красного Знаме�

ни сельхозинститут по специальности «гидромелиорация». Про�

шёл все ступени профессионального роста – был рабочим, лабо�

рантом, инженером�гидротехником, директором краевого департа�

мента промышленности и транспорта, главой администрации

Карасунского округа Краснодара, заместителем главы админист�

рации г. Краснодара. Почётный строитель России.

В должности главы Каневского района работал до 1 июня

2010 года. Заявление об отставке подал по собственному желанию.

В тот же день губернатором Кубани был  назначен исполняющим

обязанности главы Туапсинского района Кубани. У каневчан о Вла�

димире Викторовиче Лыбаневе остались самые добрые впечатле�

ния – порядочный человек, умелый организатор, деловой хозяй�

ственник, у которого слово и дело едины. За полтора года его пре�

бывания у власти Каневской район активно включился и участвует

в 14 краевых программах. Развивает строительный сектор, работа�

ет над улучшением качества питьевой воды, построил дом для трид�

цати сирот. Впервые в консолидированный бюджет края каневча�

не собрали более миллиарда рублей.

ГЕРАСИМЕНКО Александр Викторович.
Исполняющим обязанности главы Каневского

района он, бывший глава Стародеревянковско�

го сельского поселения, назначен 4 июня 2010

года по рекомендации В. В. Лыбанева и 70 про�

центов депутатского корпуса и после прохожде�

ния всех необходимых согласований в краевой

администрации.

Родился А. В. Герасименко 14 июня 1968 года в ст. Староде�

ревянковской. Окончил там среднюю школу № 5 и курсы водите�

лей автомобилей. Служил в армии. В 1993 году окончил Красно�
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дарский сельхозинститут по специальности «инженер�гидротех�

ник». Трудовую биографию начал экспедитором в ЗАО «Россия».

Восемь лет работал бригадиром полеводческой бригады. С 2003 г.

по 2004 г. был директором муниципального унитарного предпри�

ятия «Новый рынок». С 2005 г. в течение пяти лет работал главой

Стародеревянковского сельского поселения. 10 октября 2010 г.

состоялись выборы главы администрации Каневского района.

А. В. Герасименко набрал 89,94 процента голосов избирателей и

официально вступил в должность.

ПРЕДСЕДАТЕЛИ КАНЕВСКОГО СЕЛЬСОВЕТА

КОВАЛЕНКО Владимир Иванович. Пер�

вый председатель ревкома и Совета рабочих, кре�

стьянских и солдатских депутатов станицы Канев�

ской. Его отец Иван Нифонтович был середняком.

Вместе с ним жил отец Нифонт Назарович и сыно�

вья Владимир и Василий. Семья имела в Канев�

ской хату у реки Сухой Челбас, сорок десятин зем�

ли в Придорожном юрте и пару лошадей. Влади�

мир был вторым ребёнком после Александры. За ним родились

Василий, Мария, Евдокия и Ксения.

В Каневской В. И. Коваленко получил трёхклассное образова�

ние, в Екатеринодаре окончил реальное училище для казаков, за�

тем учился в Харьковском политехническом училище. За участие в

стачках его дважды исключали и вновь, как хорошо успевающего,

подающего надежды на будущее, восстанавливали.

На очередном сходе в 1917 году станичники сместили с атаман�

ского кресла Святко и выбрали на эту должность двадцатипятилет�

него Владимира Коваленко. Молодой казак нравился многим:

умён, рассудителен, честен, вопросы решал по справедливости.

Десятого марта 1918 года на станичном сходе�митинге его избра�

ли первым председателем Совета рабочих, крестьянских и солдат�

ских депутатов Каневской. Для укрепления Советской власти в том

же месяце был создан военно�революционный комитет, который

возглавил В. И. Коваленко. Через четыре месяца его и других пред�

ставителей новой власти арестовали белогвардейцы и повесили на

центральной площади ст. Каневской. Всех там же похоронили в

одной могиле, установили деревянный крест, а в 1922 году –

скромный памятник из камня. Девятого мая 1967 года останки по�

гибших были перенесены в общую братскую могилу, установили

над ней обелиск Славы и зажгли Вечный огонь.

СЕМЕННОЙ Трофим Титович. Родился в

1897 году. Служил драгуном в Тверском полку,

тогда же вступил в партию большевиков. Актив�

ный борец за Советскую власть на Кубани. 18 фев�

раля 1918 года прибыл из Армавира в Каневскую.

10 марта с помощью атамана Владимира Ковален�

ко и других активистов удалось организовать и

провести станичный митинг и избрать Совет депу�

татов, который под руководством В. И. Коваленко просуществовал

до июля того же года. Т. Т. Семенной принимал непосредственное

участие в формировании воинских подразделений для Красной

Армии – отряда особого назначения, первого интернационально�

го пехотного полка под командованием А. Е. Ольшанского, второ�

го Скрябинского полка (командир Лазаренко, его помощник Скря�

бин). С боями они пробились в станицу Крымскую и соединились

там с Таманской армией, приняли участие в её походе. После раз�

грома белогвардейцев, 1 марта 1920 года,  Трофим Титович вер�

нулся в Каневскую и был назначен председателем ревкома и упол�

номоченным по борьбе с бандитизмом в Каневской и Стародере�

вянковской. О нём в своих книгах «Пути�дороги» и «Плавни»

рассказал писатель Борис Крамаренко.

ТЕЛИЦКИЙ Евграф Прокофьевич. Работал в 1920 году.

КОРОБКО Алексей Иванович. Осенью 1920 года был из�

бран председателем Каневского станичного Совета депутатов. Ра�

ботал в этой должности до 1922 года.

АЧКАСОВ Иван Прокофьевич. Работал в 1922–1923 годах.

РУДЗИТ Игнат Петрович. Работал в 1927–

1928 годах.
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ЛИТВИНОВ Пётр Евстафьевич. Работал в 1929–1930 годах.

ЛЮБЧЕНКО Сергей Андреевич. Работал в 1931–1932 годах.

ПАНАСЕНКО Никифор Семёнович. Работал в 1933 году.

КРАСНОБРЫЖ Илья Иванович. Работал в 1933 году.

ОЧЕРЕТИНА Матрёна Васильевна. Работала в 1934 году.

КОКОРИН. Работал председателем Каневского стансовета в

1935 году.

КУЗЬМЕНКО Григорий Михайлович. Работал в 1935–1937

годах.

БОЙКО Григорий Данилович. Работал в 1937 году.

Яковенко. Работал председателем Ново�Каневского стансо�

вета в 1935–1937 годах.

АРТЁМОВА Евдокия Григорьевна. Работала в 1938 (1941–?)

году.

ТИМОФЕЕВ Ефим Тимофеевич. Работал председателем

Ново�Каневского станичного Совета депутатов трудящихся с 2 ян�

варя 1940 года.

ЯКОВЕНКО Тимофей Афанасьевич. Работал председате�

лем Каневского станичного Совета депутатов трудящихся с 3 янва�

ря 1940 года.

ФИСЕНКО Тимофей Мефодьевич. Работал в 1948 году.

БУТКО Максим Дмитриевич. Родился в

1901 году. Председателем Ново�Каневского сель�

ского Совета народных депутатов работал с 31 де�

кабря 1947 г. по 1953 г. В 1953 году вступил в

партию.

СЕДЫХ Пётр Демьянович. Работал в 1950 году.

СУЧЁК Василий Афанасьевич. Работал в 1953 году.

РАДЧЕНКО Михаил Иванович. Родился в г. Ейске в 1903

году. Образование низшее – окончил два класса сельской школы

в станице Новоплатнировской в 1913 году. Председателем Канев�

ского райисполкома работал с июня 1937 года по февраль 1942

года. Участник Великой Отечественной войны. Награждён ордена�

ми Красной Звезды, Отечественной войны I и II степени, медалями

«За отвагу», «За оборону Кавказа». В 1955 году работал предсе�

дателем Каневского сельского Совета.

ПЕТРОВ Гавриил Петрович. Работал в 1956 году.

ФАРФУРАК Григорий Иванович. Родился в селе Еленовка

Балтовского района Одесской области в семье крестьянина�серед�

няка. С 1920 года, после окончания приходской школы, работал в

хозяйстве отца. С 1929 года пролходил в Красной Армии срочную,

а с 1931 года – сверхсрочную службу в должности помкомвзвода.

С 1932 г. по 1933 г. учился в Одесском пехотном училище. По 1937

год служил в одной из частей СКВО, затем, по 1941 год, – на Даль�

нем Востоке. Оттуда направлен на фронт командиром стрелково�

го батальона. В 1942 году был тяжело ранен, после окончания ле�

чения служил в учебных подразделениях Советской Армии. На�

граждён двумя орденами Красной Звезды и двумя медалями. С

апреля 1946 года – райвоенком Каневского района, с 8 марта 1957

года по 20 марта 1967 года – председатель Каневского сельского

Совета народных депутатов. Член ВКП(б) с 1938 года.

НОВАК Николай Иванович. Председателем Каневского

сельского Совета народных депутатов работал с 20 марта 1967

года по 30 августа 1968 года.

БУНЬКОВ Тимофей Ксенофонтович. Родился в 1916 году.

Член КПСС. Работал начальником Каневского районного отделе�

ния милиции (в 1957 году). 30 августа 1968 года был избран пред�

седателем исполкома Каневского сельского Совета народных де�

путатов.

КУЛИШ Юрий Петрович. Работал с 1971 года до 17.07.1973

года.

БУДИЛОВ Иван Иванович. Родился 14 апреля 1925 года.

Член КПСС. Участник Великой Отечественной войны. В пятидеся�

тые годы работал заведующим отделом культуры райисполкома,

позже – заместителем председателя колхоза «Кубань», с 17 июня

1973 года – председателем Каневского сельского Совета. В 1992

году в результате тяжёлого заболевания – сказались фронтовые

раны – он лишился обеих ног. Другой бы растерялся, а почти се�
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мидесятилетний ветеран взялся за перо, стал активно сотрудничать

со средствами массовой информации. В декабре 1994 года ему в

числе восьми кубанцев – людей с ограниченными возможностями

здоровья – была присуждена именная премия главы администра�

ции Краснодарского края в области литературы, искусства и на�

родного творчества.

КОЗЬМИН Анатолий. Работал недолго.

ЖУКОВСКИЙ Вадим Иванович. Родился

3 марта 1943 года в станице Каневской. В 1961
году окончил среднюю школу № 1, в 1964 – Но�

вочеркасский автодорожный техникум. Три года
служил в армии. В 1974 году окончил Краснодар�

ский политехнический институт. Трудовую биогра�
фию начал с должности механика автобазы № 82

треста «Юждорстрой». Через три месяца молодо�
го специалиста назначили директором этого транспортного пред�

приятия, которым он руководил шесть лет. С марта 1980�го до кон�
ца 1985�го В. И. Жуковский работал председателем Каневского

сельского Совета. Затем полтора года возглавлял автобазу «Ку�
банькооптранс», а перед уходом на заслуженный отдых трудился
инженером по безопасности дорожного движения в автопредпри�

ятии объединения «Кубаньгазпром». Некоторое время занимался

фермерством.

ГОЛОДЬКО Леонид Григорьевич. Работал

главным инженером Каневского ДРСУ,  с 1993

года – начальником этого предприятия. В 1995

году был награждён значком «Почётный дорож�

ник». Некоторое время возглавлял Каневской

сельский Совет. 21 января 1998 года трагически

погиб – задохнулся выхлопными газами в своём

автомобиле.

УСТЮЖАНИН В. А.  Работал председателем Каневского

сельского Совета до ноября 1991 года.

ХАРЧЕНКО Владимир Ильич. Родился 1 января 1962 года в

станице Каневской в семье колхозников. После окончания школы

работал в Каневском автопредприятии объединения «Кубаньгаз�

пром». Служил в армии. С 1982 года продолжил работу на пре�

жнем предприятии машинистом паровой пере�

движной установки.  В 1986 году был избран де�

путатом Каневского сельского Совета народных

депутатов и приглашён на работу в райисполком.

Исполнял обязанности инструктора, заведующего

организационно�инструкторским отделом, управ�

ляющего делами. В середине ноября 1991 года на

внеочередной сессии Каневского сельсовета был

избран главой Каневской сельской администрации. Заочно окон�

чил Краснодарский политехнический институт и юридический фа�

культет Кубанского госуниверситета. 15 января 2003 года вынуж�

ден был оставить должность, и в течение восьми месяцев её зани�

мал другой человек – В. В. Притыка. Официальное заявление В. И.

Харченко об отставке по собственному желанию Совет Каневско�

го сельского поселения удовлетворил 28 апреля 2009 года.

ПРИТЫКА Владимир Владимирович. Ро�

дился 14 августа 1959 года в г. Славянске�на�Ку�

бани. Окончил среднюю школу и Кубанский сель�

скохозяйственный институт, инженер�механик.

Работал в каневском колхозе «Победа» механи�

ком, бригадиром первой бригады, директором

ООО «Спецкоммунстрой», с 1997 года – замести�

телем директора ГУП «Крайводоканал», с сентяб�

ря 1999 года –  начальником Каневского МУП ЖКХ. Главой адми�

нистрации Каневского сельского округа был в период отстранения

от этой должности В. И. Харченко – с  15 января по 25 августа 2003

года.

РЕПИН Владимир Борисович. Родился

15 декабря 1959 года в г. Приморско�Ахтарске в

семье служащих. В 1965 году с родителями пере�

ехал на постоянное место жительства в станицу Ка�

невскую. Здесь окончил среднюю школу № 7.

Трудовую деятельность начал токарем в централь�

ной ремонтной мастерской колхоза «Победа».

Окончил Кубанский сельскохозяйственный инсти�

тут и с 1984 г. по 1993 г. работал инженером�гидротехником в ак�

ционерной агрофирме (бывшем колхозе) «Победа». Затем в тече�

ние восьми лет трудился заместителем директора Стародеревян�
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ковской фирмы «Калория» – создавал и развивал ведомственную

торговую сеть на территории Краснодарского края. В 2003–

2009 гг. возглавлял муниципальное унитарное предприятие –

ЖКХ Каневского района (сейчас – ОАО «Водоканал), сумел выве�

сти убыточное предприятие в число лучших в крае. С 21 мая 2009

года В. Б. Репин исполнял обязанности главы Каневского сельско�

го поселения, а 11 октября того же года,  в день выборов, избира�

тели доверили ему работать на этом ответственном посту на посто�

янной основе.

ДОРОГОЙ ОТЦА

21 мая 2009 года к исполнению обя�

занностей главы Каневского сельского

поселения приступил Владимир Борисо�

вич Репин, работавший до этого руково�

дителей ООО «Водоканал» (бывшего

предприятия жилищно�коммунального

хозяйства).

– На эту должность я был назначен

по рекомендации главы Каневского рай�

она Владимира Викторовича Лыбанева,

– заметил В. Б. Репин, – расцениваю это

как кредит высокого доверия со стороны

руководителя района и горжусь тем, что

районная и сельская администрации на�

ходят полное взаимопонимание по всем

жизненно важным вопросам.

Когда корреспондент спросил о главной причине прихода к го�

сударственной власти, Владимир Борисович ответил:

– С пятилетнего возраста я живу в Каневской. Постоянно ви�

дел и слышал, как отец, Борис Иванович, с искренней любовью от�

носился к делу своей жизни, вместе с другими единомышленника�

ми, такими, как Пётр Прокофьевич Чубов, заботился и об облике

районного центра, и об экономике предприятий и района, и о бла�

госостоянии своих земляков. Все его практические действия отчёт�

ливо были видны каждому. Традицию заботы о малой родине под�

держиваю  и я. Проезжал как�то по Каневской и обратил внимание

на мальчишек, гоняющих мяч на пустыре. Понял: нужны спортив�

ные площадки. И мы начали их строить, найдя понимание и под�

держку местных жителей…

СПРАВКА. В состав Каневского сельского поселения вхо'

дят станица Каневская, в которой живут 46 059 человек, ху'

тора Средние Челбасы (703), Сухие Челбасы (780), Орджони'

кидзе (365) и Бурсаки (6).

В Каневской работают 359 предприятий, учреждений и

организаций. Фермерским хозяйством и индивидуальным

предпринимательством занимаются 2736 человек. Личное

подсобное хозяйство имеют 7130 семей.

Протяжённость дорог и тротуаров в сельском поселении

составляет 398 километров. Ежегодно на благоустроитель'

ные работы выделяется более 30 миллионов рублей, а общий

бюджет поселения по доходам и расходам превышает 85

миллионов рублей.

– Прежде, чем дать согласие стать исполняющим обязаннос�

ти главы самого крупного в районе поселения, я провёл в раздумь�

ях не одну ночь. И всё же, представляя огромную ответственность,

сложность, дал согласие и не жалею об этом. В народе недаром

ведь говорят: глаза боятся, а руки делают. И уже позже, в ходе

практики, убеждался не раз – к любой поставленной цели можно

прийти достойно. Если, конечно, проявлять инициативу и предпри�

имчивость, уметь подключить к процессу необходимое количество

высокопрофессиональных специалистов…

Свою работу в должности исполняющего обязанности главы

Каневского сельского поселения В. Б. Репин начал с изучения про�

блем, с которыми жителям станицы приходится сталкиваться по�

стоянно, и поиска способов их решения. Это, прежде всего, – со�

циально�экономическое развитие. Пришлось привлекать инвесто�

ров для создания новых рабочих мест, дальнейшего освещения и

озеленения улиц, ремонта дорог и тротуаров, совершенствования

работы общественного транспорта.

Встречи с жителями станицы Каневской и хуторов, откровен�

ные разговоры о жизни помогли уточнить программу действий

сельской администрации на ближайшую перспективу, определить

для неё финансовые средства, распределить силы и продолжить

уточнённую целенаправленную работу.

Репин В.Б.
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В преддверии выборов руководителей местных органов госу�

дарственной власти активизировалась, естественно, соответству�

ющая агитационно�пропагандистская работа. Кандидатуру В. Б.

Репина на должность главы Каневского сельского поселения под�

держали самые знаменитые люди района.

Герой Труда Кубани П. П. Чубов: «Для меня фамилия Репин

значит очень много. Она ассоциируется с моей молодостью, напо�

минает об активном развитии нашего района, о бурном строитель�

стве, которое шло тогда. Всё это происходило при самом непосред�

ственном участии отца Владимира Репина – Бориса Ивановича, с

которым мы бок о бок проработали многие годы. Знаю, что и Вла�

димир Борисович прошёл хорошую трудовую школу и сегодня го�

тов к тому, чтобы взвалить на себя такой непростой груз, как руко�

водство станицей Каневской, самой большой станицей в мире.

Масштаб предстоящей работы огромен, но я уверен, что Владимир

Борисович с ней справится…».

Герой Социалистического Труда, Герой Труда Кубани А. Т. Ку�

зовлев: «Владимир Борисович Репин – энергичный руководитель,

с которым можно решить любые вопросы. В этом я убедился, ког�

да он руководил предприятием «Водоканал». Он трудоголик, умеет

находить решение даже, казалось бы, в тупиковой ситуации. В Ка�

невском сельском поселении большая численность населения,

разноплановая и разноуровневая экономика. Но я уверен, что он

сможет объединить каневчан – и простых жителей, и руководите�

лей – ради развития родной станицы…».

Герой Труда Кубани Н. Д. Боева: «В Репине Владимире Бори�

совиче я вижу человека, который способен многое сделать для ста�

ницы. Во время работы в «Калории» он показал себя как порядоч�

ный, трудолюбивый, стремящийся быть полезным людям человек,

который везде нужен и всегда готов прийти на помощь. За те ме�

сяцы, что Владимир Борисович руководит сельским поселением,

он открылся для меня с другой стороны – как человек, способный

взять на себя ответственность за большое дело. Он раскрылся как

более масштабный руководитель. Я в него верю».

В поддержку В. Б. Репина высказались ветераны войны и тру�

да, видные предприниматели, работники культуры, объединений,

занимающихся военно�патриотическим воспитанием, и многие

другие.

11 октября 2009 года состоялись выборы глав сельских посе�

лений и депутатов местных Советов. Каневчане приняли в них ак�

тивное участие – 89,59 процента пришедших на избирательные

участки отдали свои голоса Владимиру Борисовичу Репину, и с

этого дня он стал полноправным главой Каневского сельского по�

селения.

О главной станице района можно говорить много. Из года в

год здесь интенсивно ведётся жилищное строительство как в част�

ном порядке, так и специализированными организациями. Уже

просматриваются улицы и кварталы с одно� и многоэтажными до�

мами в микрорайонах Южном, Молодёжном, Центральном, Заг�

ребля. В районе пляжа и старой дамбы в русле реки Средний Чел�

бас появились современные культурно�развлекательные центры.

Привлекательный вид, если говорить о благоустройстве, получи�

ла центральная часть Каневской – пляж, парк, площадь Октябрь�

ской революции, улица имени Горького.

Занимаясь вопросами текущей деятельности, В. Б. Репин по�

стоянно думает и о перспективе. В этом направлении есть как круп�

номасштабные планы, так и, казалось бы, мелкие. Он считает, что

Глава района А. В. Герасименко награждает
главу Каневского сельского поселения В. Б. Репина за активное участие

в конкурсе «Казачий курень» на праздновании 218+й годовщины
ст. Каневской
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нужны новые подходы к сохранению благоприятной экологи�

ческой среды обитания и готов к рассмотрению темы… утилиза�

ции пластиковых бутылок. Новая технология проста и привлека�

тельна для людей: специальный автомат измельчает использо�

ванную тару и выдаёт чек, на который можно купить что�либо в

магазине. Имеется реальная и не очень затратная возможность

построить в самой большой станице мира, как любят её харак�

теризовать некоторые говоруны, второй пляж – в районе ули�

цы Хлеборобной, скажем. Давно назрела необходимость, пусть

даже на паевых началах, приобрести земснаряд и планомерно

очищать русла умирающих степных рек и водных балок. Есть

идеи по поводу улучшения архитектурного облика районного

центра, более эффективного и технически современного наве�

дения санитарного порядка на улицах, обеспечения приусадеб�

ных участков собственными артезианскими скважинами для по�

лива огородов и другие.

5 июня 2013 года губернатор Кубани А. Н. Ткачёв подписал

постановление № 585, в котором самой благоустроенной станицей

Краснодарского края в который уж раз названа Каневская.

– Традиция постоянно побеждать в таких престижных конкур�

сах у нас давняя, – сказал глава Каневского сельского поселения

В. Б. Репин. – Конкурс – нелёгкая прогулка, каждый из них непов�

торим и труден. Ещё два�три года назад сумма в десять миллионов

рублей, выделяемых на ремонт автомобильных дорог, для нас

была огромной. В 2012�м удалось получить, участвуя в краевых

целевых программах, и освоить более двадцати четырёх милли�

онов рублей. Растут финансирование и объёмы других работ  –

электрификации улиц, озеленения населённых пунктов, строитель�

ства спортивных площадок, вывоза мусора… Призовые деньги, а

это пять миллионов рублей, вложим в те программы, которые по�

зволят сделать нашу станицу ещё краше и привлекательней не

только для гостей, но, главное, для её жителей.

По словам Владимира Борисовича, добрыми его учителями в

начале трудовой деятельности были главный гидротехник колхо�

за «Победа Николай Николаевич Безвершенко и председатель

правления этого хозяйства, дважды Герой Социалистического Тру�

да Вадим Федотович Резников. В общении по любым вопросам они

никогда не повышали голоса, хотя требовательность к молодым

специалистам была предельно высокой. За эту науку управлять,

Реконструкция улицы имени Горького районного центра

Центральный парк культуры и отдыха станицы Каневской –
имени 30+летия Победы
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уважая, ставшую основой его собственного отношения к людям,

Репин искренне благодарен своим наставникам. Такой жизненный

урок впоследствии пригодился ему во время работы в той же «По�

беде», «Калории», «Водоканале», пользу приносит и главе Канев�

ского сельского поселения.

Подарки – хозяйке лучшего подворья
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РЕКОРДСМЕНЫ ЕВРОПЫ

В ноябре 1967 года бригада бурово�

го мастера Петра Стратоновича Фомина

из Каневской конторы бурения № 1 тре�

ста «Краснодарнефтеразведка пробури�

ла скважину № 2 на Медведовской пло�

щади на глубину 6320 метров, установив

тем самым четыре рекорда сверхглубо�

кого бурения – Кубани, РСФСР, СССР и

Европы.

Это было время массового трудово�

го подъема. Разведанные каневскими

буровиками и освоенные коллективом

газопромыслового управления № 2 мес�

торождения давали много природного

газа и конденсата. Из Москвы сыпались

ордена и медали, звания и денежные премии.

Желание работать сегодня лучше, чем вчера, естественно,

было. К тому же, на буровые начало поступать отечественное, бо�

лее производительное оборудование типа «Уралмаш�4 Э», «Урал�

маш�125 БД».

От разведчиков недр требовалось одно: вести бурение сква�

жин в точно заданных районах как можно быстрее. Это позволи�

ло бы эффективнее осваивать разведанные перспективные место�

рождения. А запасы газа в районе Медведовской были немалые.

Бурение очередной скважины – второй – Бригада Петра

Стратоновича Фомина начала летом 1966 года. А уже в начале

февраля следующего побила рекорд Кубани, дойдя до отметки

5415 метров. Проектная глубина – 5800 – покорилась в середи�

не апреля 1967 года, но руководством конторы бурения № 1

было принято решение продолжить проходку этой скважины до

6000 метров. Предполагалось, что, углубившись до этой отметки,

разведчики недр вскроют нижнеюрский пласт, где возможны за�

лежи нефти.

Воодушевленные перспективой, днем и ночью в полную силу

трудились бурильщики Василий Гринь, Николай Гончаров, помощ�

ники бурильщиков Николай Джулай, Анатолий Иванов, слесарь

Филипп Киреев и другие рабочие.

Очередная победа бригадой П. С. Фомина была достигнута
19 мая – коллектив вышел на отметку 6002 метра и побил рекорд

РСФСР. Бюро Краснодарского крайкома КПСС, исполком краевого
Совета депутатов трудящихся и президиум краевого совета профсою�

зов прислали каневским буровикам телеграмму, в которой сердечно
поздравили их с большой производственной победой – проходкой

сверхглубокой скважины на рядовом отечественном оборудовании.
Буровой станок «Уралмаш�4 Э» работал, как и прежде, надеж�

но. Метр за метром долото уходило внутрь Земли. Заманчивой
была очередная цель – всесоюзный рекорд. Самая глубокая в

СССР скважина к тому времени находилась в Казахстане (место�
рождение Аралсор) – 6101 метр. В июле 1967 года и этот рекорд

был побит. Каневчане доложили: пройдено 6160 метров.
В адрес коллектива бригады Петра Стратоновича Фомина по�

сыпались правительственные телеграммы, открытки и письма. Со�
общение о новом рекорде сделали все центральные газеты.

На Кубань по этому случаю прибыл даже заместитель мини�
стра нефтедобывающей промышленности СССР, посетил Медве�
довское месторождение, встретился на буровой с коллективом�
рекордсменом и поставил перед ним новую задачу: продолжить
бурение до отметки 6400 метров. Такой глубины, мол, не достига�
ла ни одна страна Европы.

Каневчане, привыкшие любое начатое дело доводить до кон�
ца, сконцентрировали свои усилия на завершающем этапе работ.
Когда была пройдена отметка 6200 метров, районная газета «Заря
коммунизма» в статье «Побит рекорд французов» сообщила, что
«это новый рекорд Европы», а прежний – 6160 – принадлежал
французским буровикам, осваивавшим месторождение Лак. Дей�
ствительно же самая глубокая скважина Европы находилась в За�
падной Германии – 6276 метров.

К последнему штурму бригада П. С. Фомина готовилась очень
тщательно. Ошибаться было нельзя. Вес буровой колоны к тому

времени превышал двести тонн, и малейший дефект мог привести
к ее обрыву. Учитывались также внутрипластовое давление, дости�

гающее на такой глубине около тысячи атмосфер, и температура,
превышающая 220 градусов.

Опыт и мастерство всех членов бригады позволили в штатном
режиме закончить бурение скважины № 2 на Медведовской пло�

щади. К середине ноября окончательная глубина ее составила

6320 метров. Это был новый рекорд Европы.

Фомин П.С.
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ПРОМЫШЛЕННЫЙ ДИРИЖЁР

Если оркестром руководит дирижёр,

то и в самом оркестре есть первая скрип�

ка, задающая тон общему звучанию. К

этой категории важнейших профессий

относят и диспетчеров различных пред�

приятий. О таких специалистах дочерних

предприятий ОАО «Газпром» говорят

мало, почти не говорят, и трудятся они

тихо и незаметно.

Бориса Сергеевича Макарова, на�

чальника производственно�диспетчер�

ской службы Каневского газопромысло�

вого управления – филиала ООО «Ку�

баньгазпром» – знаю давно. На

редкость скромный, порядочный чело�

век, профессионал высокого уровня. Не случайно руководство

филиала назвало его одним из самых лучших представителей тру�

дового коллектива, и портрет промышленного диспетчера появил�

ся на стенде «Лучшие специалисты Каневского района».

Родился Борис Макаров 9 августа 1950 года в посёлке Кали�

нино Горьковской области. Этим, пожалуй, и ограничивается его

тесная связь с приволжским регионом России. Вся последующая

жизнь, начиная с детства, проходит на Кубани, в Каневской. Здесь

в 1967 году он окончил первую школу и начал трудовую жизнь. В

газопромысловом управлении № 2 выпускнику предложили осво�

ить профессию слесаря цеха контрольно�измерительных приборов

и автоматики, и он со свойственной ему старательностью каждо�

дневно вникал во всё новое и неизвестное, учил, запоминал, зак�

реплял на практике.

Старательного молодого рабочего заметили и с направлением

предприятия послали  на учёбу в Грозненский нефтяной институт.

Вступительные экзамены сдал легко, специализацию «Разработка

и эксплуатация нефтяных и газовых месторождений» освоил в тон�

костях и в июле 1974 года вернулся в Каневскую.

Как и всякому дипломированному новичку, Б. С. Макарову пре�

доставили пост…оператора по добыче нефти и газа на Крыловском

месторождении. Месяц присматривались, а потом назначили мас�

тером. И пошли дни чередой – простые от схожести дел и величе�

ственные от значимости этих же дел. Великая страна – Советский

Союз – бесперебойно получала природный газ, на котором рабо�

тали многие и многие предприятия, дававшие свою продукцию.

Юношеский максимализм, бесспорно, присутствовал, но с

практикой и опытом он уступал место ответственности на поручен�

ный участок. Много позже Борис Сергеевич скажет: «Успех общего

дела зависит от вклада каждого человека в отдельности». Пропис�

ная, вроде бы, истина, но к её осознанию он шёл не один день.

Самый высокий объём добычи газа коллективом Каневского

газопромыслового управления № 2 был достигнут в то время, ког�

да Борис Макаров оканчивал общеобразовательную школу, – его

суточная величина составляла около 30 миллионов кубометров. Но

и на его практике интересных дел было немало – коллектив осва�

ивал новые месторождения, реанимировал старые, стараясь на

возможно высоком уровне поддерживать общий объём добычи

полезных ископаемых.

В декабре 1977 года молодого и грамотного специалиста, ак�

тивного общественника пригласили на работу в Каневской район�

ный комитет партии. Такого признания своим повседневным тру�

дом, компетентностью, коммуникабельностью удавалось добивать�

ся далеко не каждому, а если говорить точнее – редко кому.

Макарова выделили, и более пяти лет он трудился в аппарате выс�

шего органа районной  «руководящей и направляющей» органи�

зации.

Апрель 1983 года стал временем третьего прихода Бориса

Сергеевича в родные пенаты. В Каневском газопромысловом уп�

равлении ООО «Кубаньгазпром» он продолжил оставленное на

время дело – мастера по добыче нефти и газа. Постепенно служеб�

ная лестница повела его вверх: старший инженер, заместитель на�

чальника производственно�диспетчерской службы, а с апреля 1991

года он возглавил важнейший участок и руководит им по сей день.

– Главное в нашей работе, – говорит он, – компетентность и

ответственность. В ПДС, кроме меня, начальника службы, работа�

ют ещё пять человек – четыре сменных диспетчера и старший дис�

петчер. Все, как говорят, на своих местах – специалисты грамот�

ные и внимательные.

Промышленные дирижёры, я бы и так назвал сотрудников

производственно�диспетчерской службы Каневского ГПУ, в посто�

Макаров Б.С.
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янном режиме отвечают за добычу газа и подачу его в магистраль�

ные и промысловые газопроводы в заданном режиме. В нестандар�

тных ситуациях они оперативно принимают меры по устранению

сбоев в работе технологических объектов.

Возможно, я несколько суховато обозначил основные функ�

циональные обязанности диспетчеров, но за этим следует подра�

зумевать знание каждым диспетчером всех объектов – их местопо�

ложение, специализацию, возможности, «тонкие» места. За

этим – контакты с ответственными сотрудниками предприятия,

«увязки», «стыковки» и многие прочие тонкости, известные лишь

работникам «Газпрома».

– Коллектив Каневского газопромыслового управления осу�

ществляет свою производственную деятельность в трёх субъектах

Российской Федерации, – говорит начальник производственно�

диспетчерской службы Борис Сергеевич Макаров, – в Республике

Адыгея, Краснодарском крае и Ростовской области. Добычу по�

лезных ископаемых мы ведём на сорока месторождениях. Природ�

ный газ, в основном, поступает в магистральный газопровод. По

промысловым газопроводам он приходит к потребителям  Ленин�

градского, Славянского и Красноармейского районов Краснодар�

ского края. Нефть добывается в группе Прибрежных месторожде�

ний на территории Славянского района…

За свою многолетнюю трудовую деятельность Б. С. Макаров

достиг главного – чётких и высокопрофессиональных действий

своего небольшого подразделения и уважения многочисленного

коллектива Каневского газопромыслового управления. Хотя, есть

у него и другие награды – звание «Ветеран Труда», почётные гра�

моты министерства промышленности, топлива и энергетики, ООО

«Кубаньгазпром» и другие.

Бориса Сергеевича смело можно назвать главой династии. Его

жена Галина Васильевна много лет проработала в Каневском ГПУ

геологом. Сын Юрий окончил краснодарский политехнический

институт и на этом же предприятии работает мастером ремонтно�

механического цеха. Высшее образование имеет и дочь Лена, она –

ведущий экономист в одной из фирм столицы Кубани. Подраста�

ют внуки Денис и Женя. О своих планах на жизнь из�за малости

возраста они ещё не говорят, но родителями, дедушкой и бабуш�

кой гордятся.

РЕКОРДЫ КОЦА

Есть в «Книге рекордов Кубани» ста�

тья, в которой говорится о том, что «пер�

выми в стране метод перебазирования

буровых вышек без демонтажа и монта�

жа … начали применять на практике спе�

циалисты и рабочие Каневской конторы

бурения № 1 треста «Краснодарнефте�

разведка». В другую готовящуюся к из�

данию книгу будут включены информа�

ции о строительстве первой в России

морской буровой в акватории Бейсугско�

го лимана, о первой в Каневской радио�

телевизионной мачте. Ко всем этим и

другим рекордам причастен отличник

нефтедобывающей промышленности

СССР Николай Анастасович Коц.

…В конце сентября 1943 года немцы спешно покидали Кубань.

Основной путь их отступления пролегал по морю в Крым. Поезда�

ми на открытых платформах к побережью доставляли не только

технику, орудия и снаряды, но и всё то, что успели награбить в ста�

ницах и хуторах. А чтобы доставить грузы в сохранности по суше

и по морю, прикрывались местным населением.

– Меня, как и многих других станичников, немцы забрали из

Варениковской, – рассказывает Ангелина Алексеевна Коц, теперь

уже вдова Николая Анастасовича. – Посадили нас на железнодо�

рожные платформы, где были снаряды, и повезли к морю, в порт,

а оттуда таким же порядком – в Крым. Колю, моего будущего

мужа, как позже выяснилось, фашистские захватчики увезли из

села Кеслерово. Много�много лет спустя, когда государство наше

признало малолетних узников, мужу выдали соответствующий до�

кумент, а у меня его нет. «Бог с ними, – говорил он, – обойдёмся.

Не унижайся перед чинушами»…

В Крыму 15�летняя девчушка работала на виноградниках близ

Бахчисарая. Со стороны Севастополя, который был в восемнадца�

ти километрах, долго слышались ещё отзвуки кровопролитных

сражений. Осенью 1944�го Ангелина вступила в комсомол, а вско�

ре вернулась на Кубань. Устроилась поварихой в местный колхоз,

Коц Н.А.

Создатели материальных благ



304 305Цветков В.А.

поля которого располагались в районе знаменитого Красного

леса. Скитание по чужим квартирам так надоело, что решила пост�

роить она собственную хату. Ценой огромных усилий изготовила

четыреста штук самана, получила земельный участок. Но тяга к

родным местам переборола – бросила всё и перебралась в Варе�

никовскую к родственникам.

В 1950 году на одной из свадеб девушка познакомилась с бра�

том невесты – Николаем Коцем. Начали встречаться, а после того,

как он отслужил в армии, поженились. Случилось это 25 ноября

1952�го. Через два года в семье появился первенец – Анатолий,

ещё три года спустя – дочь Татьяна, а за ней двойня – Александр

и Наталья.

Трудовая биография Николая Анастасовича Коца богата гео�

графическими названиями, рабочими профессиями, встречами с

добрыми людьми. Дядя его будущей  жены Николай Дмитриевич

Колесниченко, человек в обществе уважаемый, помог ещё до при�

зыва на действительную службу устроиться на работу. Не звёзды

в небе, но заработок «профессия» землекопа в Ильско�Холмской

конторе бурения приносила неплохой и стабильный. Позже рабо�

тал плотником, вышкомонтажником, с опытом повышая квалифи�

кацию до седьмого разряда.

Структурные преобразования время от времени происходили

повсюду, в том числе и в нефтегазовой промышленности. Четвёр�

того февраля 1957 года, как значится в трудовой книжке рабоче�

го, Ильско�Холмская контора бурения была переименована в кон�

тору бурения треста «Краснодарнефтеразведка». Год спустя,

18 мая 1958�го, семья Коц окончательно обосновалась в Каневс�

кой. Здесь и произошли значимые события в жизни Николая Ана�

стасовича.

 После окончания специализированных курсов при Абинском

техническом училище № 3 карьера пошла вверх: бригадир, прораб,

начальник вышкомонтажного цеха. Ему, человеку творческому и

смелому, поручали самые сложные и ответственные задачи. «Вот

только один пример, – вспоминал заместитель председателя сове�

та ветеранов районной инженерно�технологической службы (быв�

шей конторы бурения) С. Г. Тузлуков. – Всегда было так: оконче�

но бурение скважины, и монтажники начинали разбирать вышку,

чтобы приступить к работе на новом месте. А страна быстрее тре�

бовала голубого топлива – шли большие стройки. И тогда Нико�

лай Анастасович пошёл на небывалый эксперимент. Он стал пере�

двигать буровую вышку на тележках, не разбирая её. Закреплённую

тросами вышку перемещали трактора, а впереди, словно дирижёр,

шёл Николай Анастасович…».

Такой метод работы в СССР был использован впервые. Таких и

более мелких рекордов на счету Н. А. Коца и его товарищей было

немало. Впервые в стране каневские монтажники смонтировали бу�

ровую установку на водоёме – в акватории Бейсугского лимана.

Первая в Каневской и районе металлическая радиотелевизионная

вышка, что у стадиона «Олимп»,  – тоже дело рук его бригады.

За творчество в работе и высокие производственные показате�

ли его – монтажника, бригадира, прораба, начальника цеха – по�

стоянно отмечали дипломами и почётными грамотами, нагрудны�

ми знаками «Победитель социалистического соревнования», «От�

личник социалистического соревнования РСФСР», «Отличник

нефтедобывающей промышленности СССР», «Ударник коммуни�

стического труда». Он был награждён медалью «Ветеран труда»,

занесён в Книгу почета… Главное, что Николай Анастасович Коц

оставил после себя, – добрая память людей, его бесспорно значи�

мый вклад в историю нефтегазовой промышленности Кубани и,

конечно же, дети – два сына и две дочери.

Ангелина Алексеевна Коц тяжёлый физический труд познала

в раннем детстве – под дулами фашистских автоматов. Трудилась

она и на освобождённой от захватчиков советской земле. До тех

пор, пока не вышла замуж и не родила первенца. «Будешь воспи�

тывать детей, – тоном, не предусматривающим возражений, ска�

зал молодой супруг. – Это основная задача женщины. Работать и

обеспечивать всем необходимым семью стану я».

– Так и было до тех пор, пока все четверо не выросли, – под�

твердила Ангелина Алексеевна. – Имевшиеся справки о прежней

работе растерялись, и официально, с первой записью в трудовой

книжке, моя рабочая жизнь началась в Каневском газопромысло�

вом управлении только в 1970 году. Работала няней в детском

саду, техничкой в отделе рабочего снабжения, уборщицей произ�

водственных помещений ремонтной механической мастерской.

Веник в руках пушинкой казался после тележек с металлическими

деталями, отходами токарных станков и другими подобными тяже�

стями, которые в неизмеримом количестве приходилось переме�

щать каждый день…
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Вот уж десять лет Ангелина Алексеевна живёт одна, без мужа.

Пророческим оказался его наказ, произнесённый в юности. Это –

о предназначении женщины. Не без его, конечно, помощи хоро�

ших детей вырастила жена и мать. Не забывают они её – заходят

по возможности, словом поддерживают и делом помогают. Что

ещё нужно пожилому человеку!

Продолжателями дела родительского являются их дети и дети

детей – внуки. Старший сын Анатолий получил среднетехническое

образование и стал хорошим специалистом по холодильным уста�

новкам. После окончания техникума работал в системе реализации

продовольственных товаров, где его знания были крайне необхо�

димы. Но пример отца, отдавшего лучшие годы своей жизни неф�

тегазовой промышленности, оказался настолько заразителен, что

он перешёл в Каневское газопромысловое управление и успешно

справляется с работой специалиста цеха контрольно�измеритель�

ных приборов и автоматики.

 Второй сын Александр трудится слесарем в ремонтной меха�

нической мастерской – структурном подразделении КГПУ, членом

трудового коллектива которого в своё время являлась его мать,

Ангелина Алексеевна. Кстати, там же, только токарем, работает и

один из её внуков – Геннадий, сын Анатолия.

С Каневским газопромысловым управлением ООО «Кубаньгаз�

пром» свою жизнь связала и одна из дочерей  Ангелины Алексе�

евны и Николая Анастасовича  – Татьяна. После получения аттес�

тата средней школы № 50 (сейчас это шестая школа), она успеш�

но закончила Новочеркасский инженерно�мелиоративный

институт. Работала инженером по технике безопасности в пере�

движной механизированной колонне № 9 строительного треста

№ 2, гидронаблюдателем и старшим инженером в управлении оро�

сительных систем. С 1990 года Татьяна Николаевна Ходоровская

(её тесть много лет возглавлял ремонтные механические мастерс�

кие)  успешно трудится в Каневском газопромысловом управлении

инженером первой категории по надзору за строительством.

– В сфере моей деятельности находятся производственные

объекты,– уточнила она. – Это скважины, газопроводы, соединя�

ющие их с групповыми установками, объекты энергетики, КИПиА

и другие. Тесно сотрудничать мне приходится не только со всеми

отделами нашего управления, но и с подрядчиками. В такой ситу�

ации требуются не только высокий профессионализм, но и комму�

никабельность, способность оперативно и единственно верно при�

нимать решение. Мне нравится…

Старший сын Т. Н. Ходоровской Дмитрий нашёл себя в Госав�

тоинспекции, а вот младший – Георгий остался преданным семей�

ному делу. По направлению Каневского газопромыслового управ�

ления он учился в университете нефти и газа имени Губкина и ус�

пешно закончил его. Какое�то время работал слесарем на

Прибрежном месторождении, это – в районе станицы Черноерков�

ской, на берегу Азовского моря. А сейчас он – механик установ�

ки Афипского нефтеперерабатывающего завода.

В свободное время, а его теперь предостаточно, Ангелина

Алексеевна Коц садится иногда в мягкое кресло, кладёт на жур�

нальный столик семейный альбом и неспешно перелистывает его

страницы. Вот он, Коля. На рабочем месте. С монтажниками. В кру�

гу родных и друзей. А на этих фотографиях – свадьбы внучек и

внуков…

Как быстро летит время! Ей уже восемьдесят, а кажется и не

жила.

Задумывается, глядя в альбом и не видя ничего, кроме быстро

сменяющихся в сознании страниц личной жизни на фоне истории

государства. Послевоенная разруха и голод. Появление на свет и

взросление детей. Освоение продуктивных месторождений Куба�

ни, которые дали начало рождению новой отрасли промышленно�

сти СССР – нефтегазовой. Признание заслуг мужа на службе Оте�

честву. Появление новых семей – сначала детей, а потом и внуков.

Радости и тревоги. Не за себя – за них, родных и вечно маленьких

для матери и бабушки.

«СГОРЕВШИЙ» НА РАБОТЕ

Основное строительство производственных, социально�куль�

турных объектов и жилья в Каневском районе приходится на вто�

рую половину шестидесятых – первую половину восьмидесятых

годов двадцатого века. Именно в этот период были построены ог�

ромные животноводческие комплексы в посёлках Партизанском и

сахарного завода, хуторе Ударном. В Каневской и Челбасской воз�

высились над станичными домами огромные Дворцы культуры. У

новоминчан и каневчан появилась возможность посещать Дворцы
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спорта с плавательными бассейнами и залами для игровых видов

спорта. Активно велось строительство первого на Кубани Ледово�

го дворца спорта.  Широким фронтом, особенно в посёлке нефтя�

ников районного центра, планомерно возводили жилые много�

этажные дома – новоселья люди праздновали каждый год.

«Хорошее это было время, – вспоминают умудрённые жиз�

ненным опытом станичники. – И люди были добрыми, и дела их

славили наш район на всю Кубань и огромный Советский Союз».

За масштабностью преобразований всегда стояли конкретные

люди. Одним из инициаторов и практических реализаторов про�

грессивных идей был Виктор Иванович Земба, начальник отдела

капитального строительства районного управления сельского

хозяйства.

Родился он 14 января 1938 года в станице Новоминской, но

всю жизнь прожил в Каневской. Здесь в 1956 году окончил

среднюю школу № 1, а вслед – Ростовский�на�Дону горно�

строительный техникум. Первая запись в трудовой книжке,

фиксирующая начало трудовой деятельности, была сделана в

Омской области: мастер�строитель в посёлке Черлак. Практи�

ка – подтверждение полученных теоретических знаний – про�

должалась недолго. Из военкомата принесли повестку, и Вик�

тор, переодевшись в военную форму,  три года отдавал Родине

священный долг.

Дальнейшим и единственным местом постоянного проживания

стала станица Каневская. Сначала Виктор Иванович работал мас�

тером строительно�монтажного управления треста «Нефтегаз�

строй», а затем – передвижной механизированной колонны № 49.

Одновременно заочно учился в Ростовском инженерно�строитель�

ном институте. Окончил его в 1969 году и всю оставшуюся жизнь

посвятил отделу капитального строительства райсельхозуправле�

ния. Три года трудился старшим инженером, а в 1972 году возгла�

вил отдел.

Вопросы градостроительства, модернизации производствен�

ных объектов и всё, что связано с этим, постоянно находились на

контроле первого секретаря Каневского райкома партии Петра

Прокофьевича Чубова. Нельзя сказать, что он излишне вмешивал�

ся в творческий процесс проектной группы или строителей�практи�

ков, но ни один планируемый и реализуемый проект  без его учас�

тия не обходился.

Обоснованно частые встречи с руководителями ОКСа В. И.

Зембой, ПМК «Каневская» А. А. Куцем и другими начальниками

подрядных и субподрядных предприятий помогали координиро�

вать текущие и перспективные мероприятия и так организовывать

общий производственный процесс, чтобы объекты сдавались в на�

меченные сроки и с хорошим качеством.

Украшением станицы Каневской стал, бесспорно, районный

Дворец культуры. Первоначально, и люди старшего возраста это

помнят, он представлял собой букву «П». Пространство между

строениями никак не использовалось, и этот факт долгое время

не давал покоя В. И. Зембе. По разным городам и весям он ездил,

присматривался, лучшее брал на заметку. Потом дома ночами изу�

чал специальную литературу. В итоге возникшая идея была под�

креплена разработанным проектом танцевального зала и вопло�

щена на практике. Теперь там проводятся самые значимые меро�

приятия.

В актив Виктора Ивановича и его коллег смело можно отнес�

ти большинство объектов здравоохранения  в медицинском город�

ке станицы Каневской, отдельные жилые микрорайоны райцентра,

парковые сооружения, такие, например, как фонтан. Его родные

вспоминают, как старательно по ночам разрабатывал он необходи�

мую документацию. Хотел сделать фонтан поющим, что для того

времени было диковинкой, но не нашёл, как говорили домочадцы,

какой�то «запчасти».

К проектной документации – осно�

ве всего последующего – В. И. Земба

относился очень скрупулёзно. Если его

что�то не устраивало, он вносил свои

исправления, ставил дату и обязатель�

но расписывался. Совсем недавно

один из знакомых убедил меня в дос�

товерности такого факта. Просматри�

вая старые проекты, он хотел подо�

брать пригодный для себя. Вроде бы

нашёл подходящий, но увидел крити�

ческое замечание начальника ОКСа и

отказался от возможности его исполь�

зования. Авторитет, он и с течением

времени не пропадает.

В. И. Земба с женой
 и первой дочерью,

1968 год
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Любимым увлечением Виктора Ивановича, кроме работы, ес�

тественно, была фотография. Он часто снимал своих родных и

друзей. В семейном альбоме на многих снимках, которые печатал

по ночам, можно увидеть его ещё со школьной скамьи друзей –

Анатолия Куца, Михаила Замая, их жён, детей. Ещё чаще  – фото

членов своей семьи, жены Раисы Михайловны, дочерей Лены, Ма�

рины…

Не все радости жизни успел испытать этот честнейший и пре�

данный делу человек, любящий муж и заботливый отец. Второго

мая 1983 года, «сгорев» на работе, он умер на 46�м году. Не уви�

дел свадьбы старшей дочери, не побывал на торжествах по случаю

последнего школьного звонка, прозвучавшего для младшей доче�

ри, не узнал о рождении внуков…

Много чего не познал он в этой суетной жизни, которую цели�

ком посвятил любимой работе. Мы же пользуемся конечными ре�

зультатами, даже не задумываясь, чьих рук это доброе дело –

Дворцами культуры и спорта, школами и жилыми домами, больни�

цами и многим другим.

ГОЛУБАЯ ЦЕЛИНА  ВЕРЫ КУТИЛОВОЙ

Пятидесятые годы двадцатого века можно считать стар+
товыми в истории зарождения и становления такой отрасли
сельскохозяйственного производства, как птицеводство, а
конкретнее – утководства. Именно в эти годы по всей стра+
не разлетелась слава о каневчанах: Вере Кутиловой, Марии
Захарчевской, Юлии Фадеевой и многих других.

В числе зачинателей, бесспорно, была Вера Ивановна
Кутилова. Она первой в районе последовала почину Вален+
тины Гагановой – перешла в отстающее звено. Первым в
районе возглавляемый ею молодежный коллектив в полном
составе вступил в комсомол. Первая на Кубани школа пере+
дового опыта была создана на базе птицеводческого звена
В. И. Кутиловой из каневского колхоза имени Калинина. Она
лично встречалась с первым секретарем ЦК КПСС, Предсе+
дателем Совета Министров СССР Никитой Сергеевичем Хру+
щёвым, выступала по  Центральному телевидению.

Много памятных событий было в жизни этой девушки из
многодетной семьи, воспитанницы детского дома...

По примеру Гагановой

Родилась Вера Кутилова в 1936 году в станице Стародеревян�

ковской. Она была маленькой, когда не стало отца. Мать, Елена

Ивановна Кожа, не в силах была прокормить девять детей, и на по�

мощь пришло государство – Веру, Аллу, Женю и Лиду взяли на

воспитание в детский дом.

В 1953 году Вера окончила семь классов средней школы № 5

и стала работать в стародеревянковском  колхозе имени И. В. Ста�

лина. Шестнадцатилетнюю девушку направили в звено Екатерины

Остаповны Мацко. Опытная птичница терпеливо учила её особен�

ностям профессии. К концу лета Вера уже хорошо разбиралась в

рационах, умела отобрать здоровый молодняк, подготовить к его

содержанию помещение, знала причины заболевания утят и меры

предупреждения. Уже после сдачи первого тура бывшую школьни�

цу нельзя было считать новичком в птицеводстве.

После завершения сезона, зимой, председатель  колхоза В. Ф.

Резников вызвал к себе Кутилову.

Рядом с друзьями на первомайской демонстрации 1982+го,
за год до последнего дня
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– Отрасль новая расширяется, – начал он, – а знающих её

людей не хватает.

– Молодежь надо привлекать, – вставила Вера.

– Тебе и карты в руки. Опыт есть, будешь звеньевой. Подби�

рай лучших девчат.

Первое время молодежный коллектив ничем особым среди

других не  выделялся. Заметили его в 1957 году, когда юные птич�

ницы заявили, что вырастят двадцать тысяч уток. И это в то время,

когда в районе насчитывалось лишь тринадцать тысяч уток!

Упреки в необоснованной самоуверенности, дерзости звенье�

вая Вера Кутилова и её подруги Жанна Шевцова,  Шура Рыбалки�

на, Шура Шумило и Нина Тыщенко свели на нет своим трудом. Они

откормили и сдали на птицекомбинат двадцать две тысячи уток.

Слава о звене птицеводов из станицы Стародеревянковской

быстро разнеслась по стране. Портреты Кутиловой, очерки и ста�

тьи об опыте работы звена печатались во многих газетах и журна�

лах. Пачками со всех концов Советского Союза и из�за рубежа при�

ходили письма. Кто�то восхищался трудовым подвигом, кто�то про�

сил поделиться опытом.

Накануне  сороковой годовщины Великой Октябрьской соци�

алистической революции Веру Кутилову наградили орденом Лени�

на. В том же году она стала членом ВЛКСМ.

Новый сезон – новый рубеж. В 1958 году звено, а в его соста�

ве работали Мария  Карабутова, Любовь Чубец, Наташа Котляро�

ва, Лида Курбала, Саша Рыбалко, Лида Омельченко, Дуся Юрчен�

ко, Рая Лукашенко и Катя Никитенко, вырастило тридцать две ты�

сячи уток, добившись 98�процентной сохранности поголовья. В

1959 году государству было сдано уже шестьдесят три тысячи уток.

Обсуждая вопрос о том, кого выдвинуть кандидатом в депута�

ты краевого Совета, труженики колхоза имени И. В. Сталина еди�

нодушно остановили свой выбор на птичнице Вере Кутиловой.

В начале 1960 года в соседнем колхозе имени М. И. Калинина

приняли социалистические обязательства, в которых записали:

вырастить 700 тысяч голов птицы, в том числе 600 тысяч уток.

«Смело, –  подумала В. И. Кутилова, – только трудно придется ка�

лининцам – опытных птицеводов у них мало». Сама собой пришла

мысль о благородном поступке бригадира Вышневолоцкого хлоп�

чатобумажного комбината В. И. Гагановой. «А  что, если и мне по�

пробовать...».

В первых числах мая Вера побывала в райкоме комсомола –

там её инициативу поддержали, а затем пошла в правление колхо�

за им. М. И. Калинина.

– Хочу у вас работать, – сказала она председателю В. П. Ми�

ронову и секретарю парткома Н. И. Толстокорову.

– Будем рады принять знатную птичницу, –  улыбнулся Вячес�

лав Павлович. –  Работы у нас много. Пойдете на вторую ферму

выращивать утят до 20�дневного возраста.

Заведующий П. Г. Москаленко и птичницы встретили Веру Кути�

лову доброжелательно. О её заслугах каневчанки знали хорошо, по�

этому желающих работать в одном коллективе было предостаточно.

Шестого мая поехали на инкубаторную станцию. Молодняк

отбирали придирчиво. Привезли попискивающих утят в заранее

подготовленный корпус, и наступило время бессонных ночей. Надо

было постоянно топить печи, менять воду, осваивать новые раци�

оны. Самыми трудными, как  показал опыт, были первые десять

дней – молодняк необходимо было уберечь от падежа.

 Некоторые девушки не выдерживали напряженной работы, в

их действиях просматривались бездушие и лень. Таким звеньевая

говорила прямо:

– Не хотите трудиться – не мешайте.

Ушли из коллектива Рая, Надя. Нагрузка на оставшихся увели�

чилась. Двадцать седьмого мая утят перевели на воду. На берегу

пруда один за другим появились семь птичников из камыша и со�

ломы и три домика для девчат.

Из уст в уста переходил слух: Кутилова собирается откормить

сто тысяч уток!

– Для красного словца пущено, – усмехались неверующие. –

Агитация.

 В один из майских дней на второй птицеферме колхоза им. Ка�

линина состоялось выездное заседание бюро райкома ВЛКСМ.

Антонина Телятник, Галина Гречаная, Екатерина Кулешова, Лидия

Морозова и другие птичницы – все члены звена Веры Кутиловой

вступили в комсомол.

А в октябре того же года газета сообщила: «117 тысяч утят де�

вушки звена вырастили за 9 месяцев нынешнего года. Это на 17

тысяч больше, чем они обещали».

Выставочный комитет ВДНХ СССР наградил В. И. Кутилову

ценным подарком – радиолой.
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Встреча с Хрущевым

31 января – 1 февраля 1961 года в Ростове�на�Дону проходи�

ло совещание передовиков сельского хозяйства Северного Кавка�

за. В его работе участвовали первый секретарь Каневского райко�

ма КПСС А. С. Колесников и комсомолка Вера Кутилова.

После того, как с докладом выступил Председатель Совета

Министров РСФСР Д. С. Полянский, начались прения. Участие в

них приняла и каневская птичница. Она рассказала о создании

комсомольско�молодежного звена, об опыте его работы, подроб�

но остановившись на технологии выращивания уток в закрытых

помещениях и на водоёмах степной зоны Кубани.

Затем перед участниками совещания выступил первый секре�

тарь ЦК КПСС, Председатель Совета Министров СССР Н. С. Хру�

щёв.

– Мне уже приходилось говорить о птицеводстве, – начал он.

– Эта отрасль сельского хозяйства имеет важное значение для

всех районов. Но она особенно важна для Северного Кавказа, где

на редкость благоприятные условия для разведения птицы.

 Никита Сергеевич обвёл взглядом зал, как бы отыскивая кого�

то, указал рукой в сторону делегации Краснодарского края и про�

должил:

– Здесь присутствует товарищ Колесников, секретарь Канев�

ского райкома партии. Я слушал его выступление на Пленуме ЦК

КПСС. Вам известны успехи этого района. В прошлом году он про�

дал государству свыше трех тысяч тонн мяса птицы, главным обра�

зом утиного. Не знаю, товарищи, где ещё выгоднее разводить пти�

цу, чем у вас...

Н. С. Хрущев высказал сожаление по поводу недостаточного

распространения опыта застрельщиков соревнования. Колхозы и

совхозы Каневского района, подчеркивал он, уже не первый год

добиваются замечательных успехов. Между тем их опыт на Север�

ном Кавказе широко не  внедряется. В чем же дело? – спросил он

у зала и сам ответил: –  Видимо, люди не понимают ещё значения

птицеводства, не научились экономно его вести.

– Мы с большим вниманием слушали выступление звеньевой

из колхоза имени Калинина Каневского района Краснодарского

края Веры Ивановны Кутиловой, – продолжал руководитель стра�

ны. – Когда объявили, что слово имеет Вера Ивановна, многие, на�

верное, думали, что на трибуну поднимется пожилая опытная кол�

хозница, а  увидели мы не Веру Ивановну, а Веру или Верочку...

В зале оживились.

– ...Мы все гордимся, что Вера и её подруги добились замеча�

тельных достижений. По 11,4 тонны утиного мяса выращено на

каждого человека в звене Веры Кутиловой.

Участники совещания зааплодировали, а каневчанка, смуща�

ясь от такого непривычного внимания, то опускала голову, то по�

глядывала на секретаря райкома партии Алексея Самойловича,

ища его поддержки. Он показал ей поднятый вверх большой палец

руки и по�отечески улыбнулся, слегка наклонив голову: молодец,

мол, так держать!

Позже в кулуарах Никита Сергеевич Хрущев и Вера Кутилова

встретились еще раз. По возвращении в Каневскую она так  расска�

зывала об этом в колхозной многотиражной газете: «Больше всего

Никита Сергеевич интересовался тем, в каких условиях работает, как

выращивает птицу, чем занимается в свободное время наша моло�

дежь. Он внимательно расспрашивал меня, какие культурно�быто�

вые условия созданы для нас... Я рассказала, что преобладающая

часть молодежи трудится очень охотно, что школьницы, например,

даже не окончив занятий, приходят работать на птицеферму и здесь

сдают экзамены. Рассказала о том, что молодежь интересуется кни�

гами и журналами, всем новым, что пишут в газетах...».

А средства массовой информации, рассказывая о достижени�

ях советских людей в различных сферах деятельности, не забыва�

ли и о Кутиловой. «Недавно Вера была в Москве, на девятом пле�

нуме ЦК ВЛКСМ, – писала газета «Заря коммунизма». – После

окончания работы пленума 13 февраля она вместе с заведующим

отделом сельской молодежи ЦК ВЛКСМ Н. Е. Кручининым пришла

в студию Центрального телевидения. Москвичи имели возмож�

ность познакомиться с Верой, услышать её обстоятельный рассказ

о том, как она сначала работала в колхозе имени Сталина, как по�

том перешла в отстающий колхоз имени Калинина, как в прошлом

году звено вырастило 117 тысяч уток, а в 1961 году решило выра�

стить еще больше.

Наша стая вырастает,

Наши силы велики.

Эх, станица Каневская,

Каневские маяки!
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Школа передового опыта

Выступая первого февраля 1961 года в Ростове�на�Дону на

совещании передовиков сельского хозяйства Северного Кавказа,

Н. С. Хрущев высоко оценил работу каневских птицеводов и вы�

сказал сожаление о том, что их опыт почти не  распространяется.

– Руководителям партийных и советских организаций, –  на�

стоятельно рекомендовал он, – надо заняться птицеводством.

Возможно, следует найти опытных людей, которые бы  организо�

вали выращивание птицы в колхозах и совхозах.

Без всякой волокиты Министерство сельского хозяйства

РСФСР приступило к созданию в республике школ передового

опыта. На Кубани первые две такие школы были созданы в середи�

не мая того же года. Одна – на базе птицеводческого звена Веры

Ивановны Кутиловой в каневском колхозе им. М. И. Калинина, дру�

гая – на базе механизированного свекловодческого звена Влади�

мира Андреевича Светличного в Кубанском НИИ испытания трак�

торов и сельскохозяйственных машин.

Прежде, чем открыть школу передового опыта непосред�

ственно на рабочем месте новатора производства,  потребовалась

объёмная подготовительная работа. Начальник Каневской рай�

сельхозинспеции В. А. Бушковская, директор Каневской инкуба�

торно�птицеводческой станции О. К. Русакевич, старший зоотех�

ник Краснодарского краевого управления птицеводства В. И. За�

ика и другие специалисты детально изучили опыт работы звена

Веры Кутиловой и подробно рассказали о нём на страницах  ме�

стных газет.

Да и сама звеньевая секретов не держала – часто выступала на

районных, краевых и республиканских совещаниях, отвечала на

многочисленные вопросы корреспондентов, членов  посещавших

колхоз делегаций. Когда Каневской район взял шефство над  Бес�

карагайским районом Семипалатинской области Казахской ССР,

для оказания практической помощи в один из целинных совхозов

выезжали птичницы из звена Кутиловой О. А. Солдатенко и М. С.

Емцева.

Правление колхоза имени М. И. Калинина не пожалело денег

на укрепление материальной базы звена. В ожидании наплыва го�

стей из разных регионов страны, закупались кровати, постельные

принадлежности, необходимый инвентарь...

Первые занятия в школе передового опыта Веры Кутиловой

прошли с 25 июня по 5 июля 1961 года. Двадцать птицеводов Ка�

невского района обучались по специально разработанной про�

грамме.  Вводную беседу о развитии отрасли в хозяйстве провел

председатель правления В. П. Миронов. Ветврач колхоза В. Н. То�

мазов рассказал о технологии выращивания молодняка птицы. В

последующие дни лекции слушателям курсов читали ветврач кра�

евой ветбаклаборатории М. В. Капитанаки, зоотехник по птицевод�

ству колхоза им. Калинина Е. И. Чернявская и другие специалисты

и лучшие птицеводы – Вера Кутилова, Клавдия Кошель. Здесь же,

в звене,  слушатели прошли практику.

Основы профессии на птичнике постигали и многие студенты,

в частности, – студентка зоотехнического отделения Московской

ветеринарной академии Клавдия Помольцева.

Учебные курсы, практика учащихся, делегации, совещания,

интервью – этот и другой дополнительный груз лёг на плечи Веры

Кутиловой и членов её звена. Школу передового опыта в каневском

колхозе имени Калинина с пользой для своего дела прошли пред�

ставители многих районов Кубани, Кировской, Астраханской, Ста�

линградской, Павлодарской областей и других регионов не толь�

ко Северного Кавказа, но и всего Союза Советских Социалистиче�

ских Республик.

Да и сама Вера Ивановна лицом в грязь не ударила. За первые

пять лет своей трудовой деятельности она вырастила более трех�

сот тысяч уток. А это – шестьсот тонн птичьего мяса. Существен�

ный вклад в продовольственную корзину страны. Как писал мест�

ный поэт: голубая целина миллионами полна. Целина, которую ос�

воила Вера Кутилова.

ДОРОГОЙ ДЕДА И ОТЦА

Первый раз с молодым агрономом каневской агрофирмы�плем�

завода «Победа» Геннадием Горбатенко я встретился в 2008 году.

Приехал в первую бригаду для освещения хода полевых работ –

там, как и всегда, дела шли лучше, чем у других, – и в качестве ком�

петентного комментатора опытнейший бригадир Василий Петро�

вич Скороход предложил его, начинающего практическую дея�

тельность агронома. Поговорили мы на понятном языке, и в бли�
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жайшем номере районной газеты появился репортаж, как говорит�

ся, с передовой.

Детство Геннадия, как, пожалуй, и других сельских мальчишек,

рано началось с познания практической и нужной для дальнейшей

жизни действительности. С шести лет он стал приобщаться к по�

сильной для него работе – трудовое воспитание подрастающего

поколения прежде было эффективным не на словах, а на деле.

Традиция эта у кубанских казаков существовала испокон веку.

В семье Горбатенко её чтили и дедушка с бабушкой, и папа с

мамой. Следует ей и их потомок. В 1995 году Геннадий с золотой

медалью окончил в Каневской седьмую школу и вскоре был при�

зван в армию. Два года, в которые вписана и Чечня, дались ему не�

легко. Сам то теперь уже, по прошествии стольких лет, считает, что

ему повезло – вернулся домой живым и даже здоровым. А вот не�

которым сослуживцам в ходе боевых действий досталось, как го�

ворится, по первое число – ранения перевернули, и не в лучшую

сторону, их жизнь. Самое обидное в том, что этот призыв из�за

официального перемирия не считается участником фактически не�

прекращавшихся боевых действий и, как итог, не пользуется соот�

ветствующими льготами. Геннадий, человек скромный, просил не

рассказывать об этой странице его биографии. Я и не намерен под�

робно излагать, а вот обозначить проблему должен был.

… Говорят – каждый человек является кузнецом своего счас�

тья. Так оно, наверное, и есть. Но без соучастия других людей –

родных и друзей – совершать это намного труднее. Геннадию Гор�

батенко повезло. Его тесть, а женился бывший солдат вскоре пос�

ле демобилизации, настоятельно рекомендовал зятю сходить на

приём к руководителю хозяйства Виктору Петровичу Тормашеву.

Поговорить, посоветоваться о возможных перспективах дальней�

шего жизненного пути.

Молодой человек и сам об этом подумывал. Работа охранни�

ка, которую он получил, возвратившись в Каневскую, его не совсем

устраивала и по материальному фактору, и по отсутствию возмож�

ности какого�либо роста. А тут ещё главный агроном Юрий Алек�

сеевич Щербань время от времени озвучивал своё убеждение: «Аг�

рономом тебе нужно быть. На селе, на земле это верное дело».

На приём к генеральному директору Геннадий однажды ре�

шился пойти и не жалеет теперь об этом. Дело в том, что «Победа»

постоянно сотрудничает с краснодарскими учёными, и Виктор Пет�

рович, заручившись их поддержкой в содействии доброму делу,

предложил парню широкий выбор специальностей: можно вы�

учиться на зоотехника, ветеринара, инженера, агронома.

Горбатенко выбрал специальность агронома, успешно посту�

пил в Кубанский аграрный университет и заочно окончил его.

Практическое освоение начал в шестой бригаде с должности по�

мощника агронома, где когда�то Ю. А. Щербань работал руково�

дителем. Потом доверили самостоятельную работу в третьей бри�

гаде, но настоящую школу молодой специалист прошёл в первой

бригаде под началом В. П. Скорохода.

– Василий Петрович, как лакмусовая бумажка, сразу и точно

определяет – годится человек для дела или нет, – охарактеризо�

вал своего наставника Геннадий Горбатенко. – Меня после трёх с

половиной лет, что мы проработали вместе, он оценил, видимо, по�

ложительно…

И не только бригадир, но и генеральный директор акционер�

ной агрофирмы�племзавода «Победа» В. П. Тормашев. Тринадца�

того апреля 2010 года он назначил грамотного специалиста, хват�

кого хозяйственника бригадиром третьей бригады.

– Как чувствуете себя в новой роли? – спрашиваю Геннадия

Николаевича.

Г. Н. Горбатенко
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– Точно определить затрудняюсь, но, скорее всего, – как лю�
бопытный и заинтересованный в конечном результате познаватель.

Работая агрономом, я знал и совершенствовал только узкое на�
правление – технолога полей. У бригадира круг обязанностей зна�

чительно шире. Это организация труда всего коллектива, экономи�
ка, юриспруденция, психология, социально�бытовые вопросы и

многое другое. Без советов опытных практиков, скажу откровенно,
не обхожусь.

Становления молодого руководителя начального звена сель�
скохозяйственного производства выпало на сложное время – убор�

ку зерновых колосовых и зернобобовых культур. Не все работы
гладко позволяет вести погода – дожди и ход обмолота сдержи�

вают, и на качество зерна влияют. Да и механизаторы, настроивши�
еся на проведение компании одним махом, но вынужденные часто

простаивать из�за повышенной влажности хлебных массивов, мо�
гут расслабиться. В такой ситуации бригадиру и его первым помощ�

никам – отраслевым специалистам нудно умело проявлять лучшие
качества и организаторов производства, и психологов. Пока всё

получается в лучшем виде.

Вчера, к сожалению, снова прошёл дождь…

ЗЕМЛЯ – ПО НАСЛЕДСТВУ

Производством зерна колосовых
культур в Каневском районе занима+
ются тринадцать акционерных сель+
скохозяйственных обществ и более
двухсот крестьянских (фермерских)
хозяйств. Общая площадь под пше+
ницей, ячменём и горохом у них пре+
вышает восемьдесят тысяч гектаров.

Кто в среде аграриев не знает фер�

мера Валерия Сергеевича Терехова! Ещё

в 1992 году в числе первых он освоил

новую для Российской Федерации сель�

скохозяйственную нишу – владельца

фермерского хозяйства. Что это было и

с чем его есть, мало кто знал чётко. Но

дозволенная свобода в рамках вновь принятых законов манила и

вселяла надежду на лучшую жизнь. Ведь в новых условиях земле�

пользования начинал безоговорочно действовать старинный прин�

цип: как потопаешь, так и полопаешь.

У Валерия Сергеевича, инженера�мелиоратора с большим опы�

том работы, собственное дело, пусть и не сразу – в стране отсутство�

вал какой�либо опыт, – но пошло. С годами появились деловые свя�

зи с поставщиками техники и инвентаря, удобрений и средств защи�

ты растений, с покупателями выращенной продукции, с банками и

становящимися на ноги, такими же, как и он сам, фермерами.

Устойчиво развивающееся фермерское хозяйство уверенно

заявило о себе в агропромышленном комплексе Каневского райо�

на и за его пределами. В благополучном состоянии, хотя и не без

текущих проблем, что для нашей страны вполне естественно, осно�

ватель частного сельскохозяйственного предприятия и в связи с

уходом на пенсию бразды правления передал сыну – Дмитрию Ва�

лерьевичу.

В юные годы к сельскому хозяйству Терехов�младший имел

такое же отношение, как и все станичные мальчишки – приусадеб�

ный участок, летняя помощь взрослым в коллективных садах и ого�

родах. Но главное дело своей жизни он выбрал другое – военная

служба. Конкретная сфера деятельности – энергетика. Хотя, если

всмотреться внимательней, и она имеет отношение к сельскому

делу.

После того, как Дмитрий Валерьевич оставил военную службу,

он, а было это девять лет назад, стал помогать отцу в его нелёгком

деле. Под его началом прошёл полезную практику. И когда пришла

пора передать землю в более крепкие руки, вопросов ни у кого и ни

каких не возникло. С 2008 года все вопросы компетентно решает

новый руководитель.

Фермерское хозяйство Тереховых – это двести гектаров зе�

мельных угодий, полевой стан вблизи реки Челбас и объездной

дороги вокруг станицы Стародеревянковской, необходимый набор

техники и инвентаря.

Половину надела занимает озимая пшеница. К её уборке фер�

мер уже приступил и выращенным урожаем доволен – каждый

гектар даёт по 52 центнера зерна. Хотя, если быть откровенным,

всё сделал для получения более высокого сбора, но… с природой

не поспоришь.Терехов Д. В.
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Кроме основной культуры, Д. В. Терехов выращивает сахарную

свёклу, имеет небольшой сад, пытается освоить овощеводство. Но

на огороде требуется много ручного труда, а возможностей пока

для промышленных объёмов не имеется, поэтому картофель, ка�

бачки, клубнику и прочие культуры выращивают для семейного

потребления.

Все необходимые полевые работы фермер выполняет своей

техникой. Это хоть и хлопотно, но экономически выгодно. Копей�

ка, как говорят, копейку бережёт.

ПОЛЕВОЙ «ШАР»

Основой основ в сельхозпредприятии считают строгое следо�

вание технологии по срокам и качеству работ. Под сев яровых куль�

тур почва в обязательном порядке готовится с осени. Выполняют�

ся абсолютно все агроприёмы – вносятся удобрения, ведутся

вспашка, выравнивание. Весной остаётся провести предпосевную

культивацию с целью уничтожения проросших сорняков и сохра�

нения накопленной за прошедший период влаги.

Для сева каждый год закупаются семена новейших элитных

сортов – не менее трёх�четырёх для гарантированного получения

высокого валового сбора зерна. Такая тактика применяется и при

возделывании сахарной свёклы. Особенно строго все участники

производственного процесса соблюдают сроки и качество выпол�

нения сева и последующих видов полевых работ. Раскачка и затя�

гивание не допускаются даже теоретически, так как это влечёт за

собой потерю урожая.

Половина обрабатываемой площади ежегодно отводится под

озимые колосовые культуры. Так повелось давно и продолжается

сейчас. И результат всегда радует. В текущем году, например, уро�

жайность озимой пшеницы составила 57,4 центнера с каждого гек�

тара. Секрета в достижении успеха нет, если не считать напряжён�

ной и добросовестной работы.

– Мы закладываем основу урожая только протравленными вы�

сокоурожайными сортами, – говорит В. Е. Атрощенко. – Накану�

не обязательно вносим удобрения, а позже – подкармливаем не�

сколько раз в соответствии с рекомендациями учёных. К началу

уборки все вредные вещества распадаются, и в бункеры, а затем и

на последующую переработку поступает только качественное и без�

опасное зерно.

Порадовали в этом году земледельцы ООО «ШАР» и урожа�

ем сахарной свёклы – с каждого гектара собрали по 410 центне�

ров корнеплодов. Что особенно отмечают специалисты районного

управления сельского хозяйства, копка в этом сельхозпредприятии

началась и закончилась в то время, когда другие к этим работам

только готовились или начинали их.

 – За счёт чего удалось так оперативно справиться со сбором

урожая? – спросил я генерального директора.

– Во�первых, к завершающему этапу производства свёклы мы

готовились загодя, – ответил В. А. Шматов. – Во�вторых, мы при�

влекли для уборки и транспортировки нужное для быстрой рабо�

Общество с ограниченной ответственностью «ШАР», относя�

щееся к  категории средних сельскохозяйственных предприятий,

было создано 19 сентября 1995 года. В своём распоряжении оно

имеет 1174 гектара земельных угодий, на которых по семипольной

системе севооборота выращивает все основные сельскохозяй�

ственные культуры.

В конце 2008 года руководящие должности заняли новые

люди. В частности, генеральным директором 12 ноября стал один

из учредителей – Виктор Алексеевич Шматов. На должность ис�

полнительного директора он пригласил Владимира Евгеньевича

Атрощенко, работавшего агрономом бригады в одном из челбас�

ских акционерных обществ. С тех пор дело, как говорится, пошло

на лад.
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ты количество техники. В поле беспрерывно работали два свекло�

уборочных комбайна, и корнеплоды на Каневской и Ленинград�

ский сахарные заводы возили тридцать семь КамАЗов. За сутки мы

сдавали по одной тысяче тонн, а однажды установили даже соб�

ственный рекорд – две с половиной тысячи тонн.

Что касается других сельскохозяйственных культур, то с ними

специалисты и механизаторы поработали тоже по�хозяйски. Ячме�

ня удалось собрать с каждого гектара по 61,3 центнера, кукурузы –

по 58,6, подсолнечника – по 33,4 центнера. Такая урожайность в

не совсем благоприятный по климатическим условиям год может

только радовать.

Стабильно эффективная работа в течение последних лет по�

зволила укрепить экономику полеводческого хозяйства. Часть при�

были регулярно направляется на укрепление материально�техни�

ческой базы. В районе станицы Челбасской создана стационарная

производственная база, на котором имеются несколько складов

для хранения техники, запасных частей и собранного урожая, ре�

монтные мастерские, электронная весовая, все необходимые быто�

вые помещения.

Руководители ООО «ШАР» этими и другими предпринимае�

мыми мерами стараются создать стабильный, сплочённый и произ�

водительно работающий коллектив земледельцев. Время показы�

вает, что им это удаётся. Семьдесят процентов состава набраны за

последние три�четыре года, и сейчас в основной состав входят бо�

лее двадцати человек – от генерального директора до токаря.

Средний возраст – около 35 лет. Половина непосредственных уча�

стников полевых работ – полностью взаимозаменяемы, могут ра�

ботать на всех видах тракторов, комбайнов, автомобилей. Это

удобно и выгодно и самим работникам, и сельхозпредприятию.

С первых дней создания сельскохозяйственного предприятия

в нём трудится агрономом Сергей Анатольевич Дмитриенко –

опытный практик и добрейшей души человек. Третий год в долж�

ности механика работает Михаил Владимирович Гурский. Недав�

ний выпускник вуза, он имеет желание добросовестно трудиться,

что, собственно, и делает каждый день.

Любые полевые работы на «МТЗ�80» своевременно и без за�

мечаний выполняет Александр Васильевич Есипенко. Под стать

ему – Сергей Викторович Бугров, легко управляющий и «МТЗ�

1221» и «Доном�1500». Механизатор Александр Иванович Слю�

сарь специализируется на выращивании сахарной свёклы, Валерий

Викторович Кравчук обеспечивает все погрузочно�разгрузочные

работы, а Алексей Георгиевич Пояс – заправку техники горючим.

Хотя, повторюсь, выполняют они и другие нужные работы.

В 2011 году коллективу был вручён Диплом первой степени,

подписанный губернатором Кубани А. Н. Ткачёвым, как лучшему

малому предприятию агропромышленного комплекса Кубани. Зна�

ки внимания земледельцам неоднократно уделяла и администра�

ция Каневского района. Будут, наверняка, и другие чествования

людей, умеющих замечательно трудиться, не выпячивая это для

всеобщей похвальбы.

И СЕНО, И ВЫПАС

В пяти населённых пунктах Каневского сельского поселения в

личных подсобных хозяйствах содержится около восьмисот голов

крупного рогатого скота. Наибольшее количество, естественно, в

станице Каневской – 346. У жителей хутора Средние Челбасы та�

ких животных – 189, Орджоникидзе – 104, Сухие Челбасы – 98,

Бурсаки – 61 (в двух фермерских хозяйствах).

Кроме того, животные, в основном – экзотические для нашей

местности, содержатся в каневском зоопарке. Они, как коровы и

бычки, тоже с удовольствием едят сено, заготовка которого явля�

ется обязанностью ответственных за это людей, в том числе и спе�

циалиста по вопросам сельского хозяйства Каневской сельской

администрации А. В. Машурова.

Вместе с Александром Викторовичем мы выехали в поле, что

на южной окраине районного центра. Неширокая полоса земли

между автомобильной дорогой, ведущей в сторону Краснодара, и

лесозащитной полосой была засеяна люцерной. Ещё один участо�

чек находился за правой лесопосадкой. В общей сложности наби�

ралось двенадцать гектаров многолетних трав, выращиваемых для

заготовки сена.

– С первых двух укосов подсушенная трава, спрессованная в

тюки, отправляется в зооуголок, – констатировал специалист сель�

ской администрации. – Это даёт возможность сделать полутораго�

дичный запас этого вида корма и обеспечить нормальное кормле�

ние травоядных экзотических животных.
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Каневской участок для сенокошения с 2009 года арендует гла�

ва фермерского хозяйства С. П. Козолуп. Собственными и наёмны�

ми механизмами он производит все необходимые агротехнические

мероприятия. Это даёт возможность получать густой и высокий

травостой, обеспечивать в счёт арендной платы за землю кормами

не только зооуголок, но и владельцев личных подсобных хо�

зяйств. При нас один из каневчан загрузил свой легковой автомо�

биль тюкованным сеном, как он сказал, – для кроликов.

– Берут люцерновое сено жители станицы Каневской охот�

но, – заметил фермер. – Обеспечиваю им я и своих животных –

овец и бычков. За сезон гарантированно делаю три укоса, что меня

и арендодателя вполне устраивает.

За лесополосой по автомобильной дороге в обе стороны про�

носились потоки легковых и грузовых машин, поддерживая бес�

прерывный гул, а на поле, где мы беседовали с Сергеем Павлови�

чем, наблюдали за работой пресс�подборщика, жизнь казалась

другой – по�хозяйски размеренной, не суетливой.

Подъехал мини�трактор с тележкой, который мы обогнали,

когда ехали из станицы. Он  принадлежит зоопарку, и прибыл на

люцерновое поле за следующей партией тюков.

Заготовка кормов с первого укоса была в самом разгаре. В

данном случае, хоть и медленно, но поспешать всё�таки нужно, что�

бы не пересушилось под жгучим солнцем и не потеряло качество

пахучее сено.

– Постоянную и нужную поддержку в работе мне оказывает

родной дядя Иван Михайлович, – особо подчеркнул глава фермер�

ского хозяйства С. П. Козолуп. – Кроме арендуемого участка для

сенокошения у меня есть и другая земля, на которой я выращиваю

другие сельскохозяйственные культуры. В этом году, в частно�

сти, – пшеницу, подсолнечник. Не за горами косовица и обмолот

зерновых колосовых, и к этой тоже важной компании нудно подго�

товиться хорошо. Да и за пропашно�техническими культурами посто�

янный уход требуется. Это несведущему человеку кажется, что в поле

тихо и спокойно, птички поют. На самом деле с ранней весны до по�

здней осени работы невпроворот. Продукция сельского хозяйства,

которая стоит недорого, достаётся очень даже нелегко…

Есть в Каневском сельском поселении, у хутора Средние Чел�

басы, второй земельный участок площадью семь гектаров, пред�

назначенный не для сенокошения, а для выпаса крупного рогато�

го скота. Для тех же владельцев личных подсобных хозяйств, ко�

торые живут в других населённых пунктах и не имеют возможности

пасти на свежем воздухе своих коров, готовые корма готовы пред�

ложить по сходной цене акционерные общества и фермерские хо�

зяйства. Тут, как говорится, под лежачий камень… Свои проблемы

надо решать самому.

Глава фермерского хозяйства С. П. Козолуп  (слева)
с дядей Иваном Михайловичем
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ЗА ДОМОМ – САД, ДА ПРУД, ДА ФЕРМА

Приусадебный земельный участок каневчанина В. Г. Анисимо�

ва, расположенный на левой стороне улицы Казачьей, узкой поло�

сой спускается к балке Бакай. Вдоль аккуратного забора от  дома

проложена бетонированная дорожка, огибающая внизу искусст�

венный пруд и поднимающаяся затем на взгорок к скотному дво�

ру. Во всем этом чувствуется крепкая хозяйская рука.

Владимир Георгиевич и его супруга Светлана Николаевна

встретили нас у ворот. Познакомились. Заговорили о промозглой

погоде, которая всем уже надоела, о трудной жизни, о деле, кото�

рым они увлеклись всерьёз.

Я осмотрелся. Добротные у хозяина и дом, и кухня, и навес,

над которым и машины укрыть можно, и корма для живности хра�

нить, и рыбу в проветриваемой тени сушить. Здесь же, за домом, –

капитальный сарай для птицы, а по всему земельному участку – мо�

лодой сад.

Мы идем вдоль голых ещё деревьев в конец огорода, а  Свет�

лана Николаевна поведя рукой вдоль балки, поросшей камышом,

рассказывает:

– Раньше, как и у всех, огород у нас  упирался в поросшую бу�

рьяном и непригодную для обработки низину и плавно переходил

в эти заросли. Мы первыми  на улице решили преобразить ланд�

шафт. Наняли экскаватор и вырыли на заболоченном участке кот�

лован. Образовавшийся из вынутого грунта островок со временем

досыпали  – девятнадцать КамАЗов земли завезли. И получилась

у нас изолированная от всех и вся площадка – будущий хоздвор...

Как�то незаметно, увлечённые, видимо, пояснениями хозяйки,

подошли к пруду. К его зеркалу  склонила  тонкие ветви прибреж�

ная ива. По многовековому порядку вновь  отвоевывал себе место

камыш.

Пруд небольшой и, как мне показалось, не очень глубокий. Но

вода в нем –  кристально чистая.

– Несколько лет назад муж купил мальков и запустил их в во�

доем, а сейчас в нем есть уже большая рыба. – Светлана Никола�

евна, как  бывалый рыбак, развела руки в стороны. – Вот такая.

Посторонние здесь не бывают, но соседского мальчика с удочкой

я пускаю иногда половить рыбу. За час полведра вытаскивает.

– А сам�то ловите? – спрашиваю.

– Да, когда появляется желание разнообразить ассортимент

блюд на семейном столе.

За  рукотворным прудом супруги Анисимовы постоянно ухажи�

вают: очищают, подкармливают рыбок. Но он – лишь  радость для

души. Главное семейное дело – животноводство.

Обогнув пруд, как я уже говорил, дорожка привела нас на ис�

кусственный остров в камышовых зарослях. Его площадь позволи�

ла  построить здесь два сарая для крупного рогатого скота, под�

собное помещение и выгульную площадку.

– Так получилось, что сегодня, в день вашего прихода, – го�

ворит Светлана Николаевна, – корова Рябинка должна была оте�

литься. Пока этого не произошло.

Вслед за хозяйкой мы вошли в один из сараев. В кормушках –

приятно пахнущее сено. Коровы упитанные, чистые. Учуяв знако�

мый запах, а может, потревоженные посторонними людьми, коро�

вы замычали, и лишь Рябинка в своём базу спокойно, молча лежа�

ла, пережевывая аппетитную траву.

– Не  мычит, не телится, – как бы для себя вслух произнесла

женщина, но у всех присутствующих это вызвало улыбку. Кстати

пришлась народная поговорка.

На скотном дворе Анисимовых одновременно содержится

двадцать четыре головы крупного рогатого скота, девять из них –

дойные коровы.

Идея заняться вплотную и серьезно личным подсобным хозяй�

ством принадлежит Владимиру Георгиевичу, и семья  на пять лет

взяла в банке крупный кредит на приобретение животных.

Первых коров покупали в акционерном обществе. Такой парт�

нер был  необходим по той лишь причине, что оформлялись необ�

ходимые документы, дававшие право на субсидирование процент�

ной ставки. Но животные оказались малопродуктивными  и не

вполне здоровыми.

Пришлось искать другие пути. Обратились к  частникам,  со�

вершили    удачную покупку, но потеряли право на субсидию, так

как индивидуальные владельцы бумажками не занимаются.

Анисимовы об этом не жалеют. Сейчас их  «просеянные» за

несколько лет высокопродуктивные коровы сами дают приплод.

Лучших телочек оставляют для дальнейшего развития производ�

ства, остальных откармливают на мясо.
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– Моя гордость – корова Ночка, – призналась Светлана Нико�

лаевна. – В сутки она дает по сорок килограммов молока. Дру�

гие – поменьше.

Даже на такой мини�ферме коров  вручную не доят. Анисимо�

вы купили два доильных аппарата. И они  заметно облегчают труд

хозяйки – бывшего клубного работника. Продукцию закупает и пе�

рерабатывает стародеревянковская фирма «Калория».

Единственная проблема владельцев этого личного подсобно�

го хозяйства, как и многих – многих других – пастбища и заготовка

кормов.

– Я пытался хоть частично решить вопрос с представителями

Каневского пенькозавода, – говорит Владимир Георгиевич, – но

ничего не получилось. А жаль. Его территория огромна и исполь�

зуется не по�хозяйски. Хотя там можно было бы пасти скот, косить

траву. Акционерные общества сено частникам не продают. По лес�

ным же полосам много не заготовишь. Да и не каждому это по си�

лам: здоровье, время, транспорт есть не у всех.

Тем не менее, общую радость от  дела, которое пришлось суп�

ругам Анисимовым по душе, мелкие неурядицы не портят. Они ув�

леченно трудятся в своем личном подсобном хозяйстве.

ИНТЕРНАЦИОНАЛЬНЫЕ ОВОЩИ

Я вот о чём подумал: если земля русская, трудятся на ней нем�

цы, используя японский транспорт, то готовая продукция получа�

ется интернациональной. Так ведь? Именно с такой ситуацией при�

шлось столкнуться при изучении опыта работы одного из канев�

ских владельцев личного подсобного хозяйства.

Дедушка Сергея Андреева, как утверждает внук, по националь�

ности был немцем. Когда началась Великая Отечественная война,

всё его семейство выселили из Крыма в восточный регион Совет�

ского Союза. Много сложностей пришлось испытать на чужбине,

особенно в Казахстане. Но были и приятные события. Дочь главы

семейства Ирина Оттовна вышла замуж за русского – Виктора Ан�

дреева и родила двоих детей: Сергея – в 1970 году и Викторию –

три года спустя. Теперь они уже своими семьями живут в станице

Каневской, занимаются общим делом – в личном подсобном хозяй�

стве в закрытом грунте выращивают огурцы и помидоры.

– Сюда из Казахстана мы приехали десять лет назад, – расска�

зывает Сергей Викторович Андреев. – Лично я длительное время

работал инкассатором в Сбербанке. А пять лет назад в свободное

время решил заняться выращиванием овощей. Земли на приуса�

дебном участке было достаточно, но использовалась она не так

эффективно, как хотелось бы. Вот и построил первую теплицу…

Лиха беда – начало. Строение получилось небольшое, прими�

тивное, но овощи в нём уродили щедро. Семье хватило и – на про�

дажу. Когда появились дополнительные к основной зарплате день�

ги, родилась и уверенность в своих силах. На улице Охотничьей в

районном центре, где жили мама и сестра, и на улице Азовской, на

подворье самого Сергея, со временем появились теплицы для вы�

ращивания рассады, а потом на первом наделе – теплицы для мас�

сового производства огурцов и помидоров.

Вместе с Сергеем Андреевым и мужем его сестры Евгением

Эффа мы осмотрели парниковый комплекс. Помидоры – с куриное

яйцо и больше, но ещё зелёные, а вот огурцы – в самом соку. Пу�

пыристые корнишоны собирают уже каждый день и продают в

будние дни на центральном рынке, а по субботам – на сельскохо�

зяйственной ярмарке у кинотеатра «Космос». Уходят они быстро,

и уже имеются постоянные покупатели.

Собственных денег, как вы понимаете, на такое затратное

дело нет. Вот и пришлось воспользоваться кредитом Россельхоз�

банка для расширения самой первой теплицы и строительства

последующих. Значительную часть затрат компенсировало госу�

дарство, и это облегчило экономическое бремя семьи. Да и от ре�

ализации продукции стали поступать определённые суммы. Их в

обязательном порядке направляли только на расширение основ�

ного дела.

Прошедшей зимой С. В. Андреев купил в Придорожной (Ка�

невская не по карману) два земельных участка общей площадью в

тридцать соток. В короткое время почти на половине её возвёл до�

полнительные теплицы и высадил в них рассаду помидоров. Ско�

ро начнёт зреть первый урожай.

Серьёзное занятие выращиванием овощей в закрытом грунте

требовало и дополнительного самообразования, и полной отдачи

сил и времени. Работу инкассатора пришлось оставить, но Сергей

Викторович об этом не сожалеет. На новом участке пользы боль�

ше и ему, и государству.
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Огурцы и помидоры выращивает, используя наиболее продук�

тивные сорта. Применяет капельное орошение, эффективные и

безвредные стимуляторы роста и средства защиты растений. Всё

делает так, как требует современная технология.

На нашу встречу 2 июня 2009 года владелец личного подсобно�

го хозяйства приехал на подержанном «Москвиче». Более престиж�

ную машину, и не только ему, пришлось продать, а на вырученные

деньги купить японский рефрижератор «Мазда» вместимостью в

полторы тонны. Для транспортировки овощей на любые расстояния,

да в условиях кубанского зноя – лучше не придумаешь.

– Первые три года, – поясняет С. В. Андреев, – мы, можно

сказать, пробовали и ошибались. Анализировали и снова пробо�

вали. Поэтому заметного достатка и не было. Лишь в прошлом году

и нынешнем, огромные усилия выливаются в  ожидаемые резуль�

таты. Если говорить об экономике, то можно сказать, что одна теп�

лица – средняя её площадь равна 3,2 сотки – за сезон в состоянии

дать прибыль в 120–140 тысяч рублей. Большую часть средств, по�

вторяю, мы вкладываем в развитие тепличного хозяйства и надеем�

ся, что очередной волны их сноса не будет.

Бизнес в нашей стране – занятие с непредсказуемым продол�

жением. Законодательное Собрание Краснодарского края серьёз�

но рассматривает вопрос о переводе личных подсобных хозяйств

на официальные предпринимательские рельсы с гарантированной

государственной поддержкой и соответствующим налогообложе�

нием. Сергея Викторовича, в частности, такой поворот событий не

пугает, он к нему морально готов. Главное, чтобы правила менялись

с логическим обоснованием и предварительным уведомлением.

КЛУБНИЧНЫЕ ПОЛЯНЫ У ЧЕЛБАС+РЕКИ

У восточных окраин станиц Каневской и Стародеревянковской

реку Челбас перегородила длинная дамба – составная часть объезд�

ной дороги Краснодар – Ейск. В естественной низине вода разли�

лась в обе стороны до ближайших взгорков. Пространство между

озерками�болотцами заросло камышом. Для птиц и рыбы – приво�

лье. В одном из укромных мест, на левобережье перед дамбой, рас�

положилось фермерское хозяйство Андрея Валентиновича Кар�

пенко.

И хотя земля здесь не такая щедрая на отдачу, как у других, –

выбирать не приходилось, взял, что дали, – мелкий землевладе�

лец, так он себя называет, в общем и целом доволен. На берегу

плёса возвёл необходимые помещения, площадки для техники и

инвентаря, а в сторону поймы насыпал небольшую гребельку. С

обеих сторон укрепил её ивами – сейчас это уже большие деревья,

дающие сплошную тень. Слева и права от неё на заливных участ�

ках прорыл каналы. Получилось по�домашнему уютно. Совсем ря�

дом – оживлённая автострада, а здесь тихо и спокойно. В кроне

деревьев поют птицы, от воды веет прохладой, и сутолочный мир

кажется нереально далёким и чужеродным.

Пройдя среднюю общеобразовательную школу, Андрей окон�

чил Астраханский технический институт рыбной промышленности

и в 1976 году получил специальность инженера. На разных участ�

ках пробовал себя, а в начале девяностых, оставив стабильную, но

не очень оплачиваемую должность инженера хлебозавода, на об�

щей волне подался в фермеры.

Тридцать гектаров – участок, скажем прямо, для прибыльно�

го бизнеса не вполне достаточный. Но его владелец берёт не чис�С. В. Андреев с готовой продукцией
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лом, а умением. Разнообразие сельскохозяйственных культур, за�

имствованных из разных секторов сельскохозяйственного произ�

водства, – растениеводства, садоводства, овощеводства и даже

животноводства, поражает и вынуждает удивляться. Это же сколь�

ко надо учиться, а точнее – переучиваться инженеру�рыбоводу,

чтобы освоить новое дело в таком широком диапазоне!

Зерновые колосовые и пропашно�технические культуры –

привычный для многих земледельцев сельскохозяйственный на�

бор. Но чтобы фермер в промышленных масштабах занимался

выращиванием клубники, – явление редкое. Сейчас у Андрея Ва�

лентиновича этой вкусной ягодой занято полтора гектара. Пока

полтора.

– Если бы вы знали, сколько «шишек» я набил, осваивая но�

вое дело, – говорит он. – По разным семинарам, выставкам и яр�

маркам ездил. К опытным практикам за опытом, а делиться им в ус�

ловиях капитализма желает не каждый, пробирался. Литературу

изучал. Но главное, на собственном опыте искал, пробовал, отме�

тал и снова пытался найти оптимальный вариант…

Сорта разные испытывал, технологию с учётом местных усло�

вий совершенствовал, расчёты на эксплуатацию нового оборудо�

вания делал. Вышел на оптимальный вариант, но в комплексе он

пока не пошёл. По разным причинам. Основная – нехватка средств

на финансирование.

Общий язык после перебора партнёров А. В. Карпенко оста�

новил на краснодарском филиале израильской фирмы  «Нета�

фим». Его специалисты тщательно исследовали рельеф земель�

ного участка, качество воды реки Челбас, предназначенной для

полива. На основе результатов подобрали оборудование для ка�

пельного полива в расчёте на оптимальную площадь – пять гек�

таров и дали гарантию надёжной эксплуатации в течение не�

скольких лет.

Всё фермера устроило. Вот только профинансировать про�

ект в данный момент он не в состоянии. Только система ороше�

ния потянула на двести тысяч рублей. А ещё – стоимость расса�

ды, плёнки чёрной, защищающей культурные растения от сор�

няков, удобрения. Не говоря уже о затратах на выполнение

текущих работ.

Заморозив хорошую идею, остановился на том, что имеет. А

это участки для выращивания ягод клубники и рассады  для вос�

производства и расширения. Взятый за основу сорт «Белруби»

удовлетворяет и производителя, и покупателей. Созревают ягоды

рано, они транспортабельны, хороши для консервирования, поэто�

му от покупателей отбоя нет.

– Это, в основном, каневчане, – уточняет Андрей Валенти�

нович. – Мою продукцию многие из них хорошо знают и охот�

но покупают. Урожай нынче не вполне удался – майские моро�

зы уничтожили, как минимум, половину того, что завязалось и

могло вырасти, но ягоды есть, зреют и своевременно собира�

ются.

А ещё у фермера на подходе – малина. Есть небольшой

сад – около сорока деревьев. Но это, как он утверждает, так –

для себя.

Меньше месяца осталось до уборки озимой пшеницы. Набира�

ет рост подсолнечник. На дальнем конце участка пасётся лошадь.

За хозяйственной постройкой на берег реки вышли и отдыхают

дикие гуси…

Фермер А. В. Карпенко
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«ПРИВЯЗАННЫЙ» К ТЕПЛИЦЕ

Новейшие разработки науки и производства всё активнее ис�

пользуют в своей практической деятельности сельские труженики

Каневского района. К их числу относятся и владельцы личных под�

собных хозяйств. На небольшой площади легче и экономичней ис�

пытать прогрессивный, как утверждают разработчики, метод или

последнюю модель оборудования. Идут на эксперименты, как пра�

вило, люди мыслящие, умеющие просчитывать всё до мелочей и на

перспективу.

Производством овощей в закрытом грунте, в теплицах, за�

нимаются всё больше жителей станиц и даже хуторов нашего

района. Здесь, казалось бы, всё давно отработано, только по�

вторяй. Каркас теплицы, в зависимости от финансов, мастер�

ства человека и поставленных целей, может быть металличе�

ским или деревянным. Обтяни его полиэтиленовой плёнкой,

поставь внутри печь и занимайся выращиванием овощей, какие

тебе нравятся.

Так, в основном, и работают. Выращенный и реализованный

урожай приносит доход, который покрывает понесённые матери�

альные затраты, а иногда и остаётся в виде чистой прибыли на со�

держание семьи и развитие дальнейшего производства.

Житель районного центра Сергей Николаевич Корпачёв, дол�

гие годы занимавшийся строительством различных объектов, пять

лет назад решил сменить профессию и стал профессиональным

овощеводом. Первую теплицу площадью в двадцать пять квадрат�

ных метров он построил на своём приусадебным участком за до�

мом. Но построил не так, как все, а на свой лад. Сначала залил бе�

тонный фундамент, потом из брусьев смонтировал каркас и «об�

шил» его… поликарбонатными листами.

– Шестой год стоит эта теплица, как новенькая, – не без гор�

дости подчеркнул хозяин. – А полиэтиленовые плёнки приходит�

ся менять каждый год, а при неблагоприятных погодных услови�

ях – и чаще. То ветер их порвёт, то атмосферные осадки в виде

дождя или града побьют, то снегом продавит. Восстановительные

работы, как правило,  выливаются в копеечку. Я уже не говорю о

степени физических затрат и психологической травме.

А у Корпачёва теплица целёхонька, привлекает взгляд, как и в

первый год работы на семью. Внутри, на ограниченном простран�

стве, Сергей Николаевич с женой Натальей Анатольевной выращи�

вали стандартный набор овощей – огурцы, помидоры. В период

массового сбора с пятидесяти кустов ежедневно удавалось соби�

рать  пять�семь килограммов продукции. Первыми покупателями

были соседи и друзья соседей.

Через два года, собрав небольшую сумму, семья взялась рас�

ширять производство. Купили граничащий по диагонали пустую�

щий земельный участок и в один год построили  на нём «под ключ»

ещё две теплицы общей площадью в пятьдесят пять квадратных

метров. Тоже на бетонном фундаменте, тоже из брусьев, обшитых

поликарбонатными листами.

– Почему вы отдаёте предпочтение этому недешёвому матери�

алу? – спрашиваю владельца ЛПХ.

– О его устойчивости к воздействию внешней среды я вам уже

сказал, – начал он перечислять аргументы в пользу поликарбона�

та. – Кроме того, он лучше, чем плёнка, удерживает внутри тепли�

цы температуру воздуха, и на её поддержание идёт меньше энер�

гетических и финансовых затрат. Не пропускает вредно воздейству�

ющие на растения солнечные лучи, поэтому они всегда здоровы и

Корпачев С.Н.
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продуктивны. Есть и другие положительные качества, известные и

интересные только овощеводам�практикам.

С. Н. Корпачёв показал мне своё хозяйство. Самая первая

небольшая теплица используется им для производства рассады.

Во второй он выращивает огурцы, которые на тот день были

уже на финише сезона плодоношения. В третьей всё простран�

ство стройными рядами  заполнили, тянущиеся вверх, тёмно�зе�

лёные растения томатов. В нижней части кустов крупные поми�

доры уже начали краснеть, в средней – набирали массу зелё�

ные. Картина, созданная человеческими руками, была

привлекательной.

Сергей Николаевич – сторонник прогрессивных методов рабо�

ты. Для полива растений внутри теплиц он использует грунтовую

воду, добываемую из собственной артезианской скважины. Зака�

чивает её в смонтированные емкости. Там вода нагревается до тем�

пературы, превышающей на два�три градуса температуру воздуха,

и лишь потом включает в работу систему капельного орошения.

Для растений это безопасно, для семейного бюджета – экономи�

чески выгодно.

Всё просчитывать наперёд владелец личного подсобного хо�

зяйства стал с первых дней своей овощеводческой практики. Смон�

тировал в доме дополнительный котёл, протянул под землёй теп�

лотрассу, в каждой теплице смонтировал систему отопления. Те�

перь температура, комфортная для растений, поддерживается

автоматически.

– Несмотря на все наши усилия, – говорит Сергей Николае�

вич, – мы как бы привязаны к теплицам. Или я, или жена обяза�

тельно должны находиться рядом. За растениями нужен при�

смотр и уход. Они тоже реагируют на болезни и вредителей. В от�

крытые для проветривания  форточки может залететь кто угодно,

и тогда возникнет необходимость проведения защитных меропри�

ятий и, естественно, – дополнительных затрат. Мы стараемся это�

го избегать.

Но это лишь одна причина неотлучного нахождения супру�

гов дома. Есть и другие. Часто, например, отключается свет, и

систему отопления нужно перенастраивать, а если энергию по�

дают не сразу, появляется необходимость включать в работу ав�

тономную электростанцию. Когда созревают овощи, их сбор и

реализация производятся ежедневно. Кроме того, продолжает�

ся строительство четвёртой теплицы. Здесь Корпачёв учёл свой

собственный опыт и, благодаря ему, решил сократить затраты

за счёт комбинированной закладки фундамента. Теперь он за�

лил его не сплошным, а свайным по всему периметру. Простран�

ства между «тумбами» с двух сторон будут «обшиты»  плоским

шифером и засыпаны землёй. Небольшая, но экономия. И так –

на многих этапах.

Работать на уровне, опережающем общепринятый, Сергею

Николаевичу помогает личная самодисциплина. Он не просто

трудолюбивый человек, но и постоянно тянущийся к знаниям. Бы�

вает на многих тематических семинарах, постоянно изучает лите�

ратуру по механизации и автоматизации технологических процес�

сов, растениеводству. Следит за рынком и так строит свою рабо�

ту, чтобы его продукция попадала к мелкооптовым покупателям в

период года, когда её очень мало. Даже не производя большие

объёмы, он получает максимально возможный экономический

эффект.

Свои покупатели у него уже определились. Прямо на дому

огурцы и помидоры забирают представители овощных магазинов

и постоянные продавцы центрального рынка. Есть и другие жела�

ющие – крупные оптовики из Воронежа, Москвы, с ними он позна�

комился на краевых и зональных семинарах, но таким нужны боль�

шие партии. Один владелец ЛПХ  их обеспечить не может, а дру�

гих, работающих также расчётливо, маловато.
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ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ – ПТИЦЕВОД

День выдался снегопадный, морозный и, что самое неприят�

ное, – ветреный. Неуютно чувствует себя тот, кто вынужден ра�

ботать или просто находиться на улице. И холод сквозь одежду

пробирается, и ветер слёзы из глаз выдувает. Дискомфорт, одним

словом.

Другое дело – в помещении. Особенно в тёплом. Приятно спи�

ной к печи прислониться и смотреть в окно, как бедные люди куда�

то и зачем�то спешат. Да и собаки, хвосты поджав, мечутся из сто�

роны в сторону в поисках брошенного человеком кусочка хлеба.

Зима. Кубанская. Капризная, непредсказуемая, некомфортная.

Это всё я испытал на себе в который уж раз, когда поехал за оче�

редным материалом для газеты. А обрисовал для того, чтобы вы

почувствовали разницу в сравнении с микроклиматом, который

индивидуальный предприниматель Сергей Валерьевич Деревянко

создал для пушистых жёлтеньких комочков – цыплят.

На восточной окраине станицы Каневской у него имеется про�

изводственный корпус, предназначенный для выращивания птицы.

Семь с половиной тысяч попискивающих малышей породы «КОББ�

500» закупил он в ООО «Курганинский бройлер» и привёз сюда

тринадцатого февраля. Пройдут чуть больше сорока дней, и куры

весом более двух с половиной килограммов будут готовы к реали�

зации. Каневчане, кстати, уже набили сюда дорожку. Покупали,

сколько хотели, готовили, пробовали. Говорят, понравилось.

…Птицеводством С. В. Деревянко начал заниматься три года

назад, когда купил в ЗАО «Вторая пятилетка» доведённую до ручки

третью молочнотоварную ферму. Взял в банке кредит, закупил и

установил там, в посёлке Октябрьском Ленинградского района, и

в Каневской три комплекта современного германского оборудова�

ния «Biq Dutchman».

Оно специально предназначено для создания птице, содержа�

щейся в больших помещениях, благоприятного микроклимата. Ап�

паратура самостоятельно способна поддерживать заданный темпе�

ратурный режим, влажность воздуха, дозировано обеспечивать

кормление и поение птицы, поддерживать другие параметры. Птич�

нице�оператору отводятся, в основном, функции контролёра. Хотя

это не лишает её права непосредственного «общения» с живыми

существами.

В трёх производственных корпусах станицы Каневской и по�

сёлка Октябрьского С. В. Деревянко одновременно выращивает с

помощью своих помощников около сорока тысяч голов птицы.

Цыплята приобретались у оптового поставщика в разное время с

тем, чтобы моменты реализации расходились во времени, чтобы не

возникало проблем со сбытом готовой продукции.

В числе партнёров птицевода – постоянные оптовые покупате�

ли из Ставропольского края, Ростовской, Воронежской областей

и, конечно же, жители Каневского района, приобретающие от од�

ной курицы до малой партии для домашнего стола или празднич�

ного застолья.

По итогам прошлого года средний вес курицы в возрасте со�

рока дней составил 2 килограмма 650 граммов. Для покупателей –

цена за готовую продукцию мини�фермы сложилась приемлемая.

А индивидуальному предпринимате�

лю любая, как говорится копейка на

пользу – ему ещё рассчитываться и

рассчитываться с банком за кредит.

Но дело это стоит внимания. Ведь не

так давно, в семидесятые�восьмидеся�

тые годы двадцатого века Каневской

район производил в общей сложнос�

ти от семи до восьми тысяч тонн пти�

чьего мяса. Может, сделать попытку и

вернуть былую славу?

ХУТОРСКОЕ ХОЗЯЙСТВО ДУБОВОГО

Из тридцати восьми населённых пунктов Каневского района

хутор Бурсаки – один из самых маленьких и необустроенных. Со�

циальных благ, кроме электричества, там нет никаких. Сохранив�

шиеся и покинутые прежними жителями хаты оживили два сель�

ских предпринимателя, да их работники. Интенсивное движение на

дороге, протянувшейся через Бурсаки, создают лишь дачники са�

дового товарищества «Газовик», расположенного за дамбой, на

месте, где прежде располагался другой хутор – Щербаки.

Одна из хат, стоящая рядом с пересечением двух хуторских

улиц, одной из которых давно нет, ранее принадлежала семье тру�

Птичница Л. В. Глазкова

Создатели материальных благ



342 343Цветков В.А.

женика колхоза «Победа» Петра Павловича Тыртышного. Не�

сколько лет, как и другие, она пустовала, а года четыре назад её

купила племянница Татьяна Фёдоровна и её муж Павел Леонидо�

вич Дубовые. Эта супружеская пара из станицы Каневской, испы�

тав всякие сюрпризы перестройки, решила поработать на себя.

Жена оставила работу в семенной инспекции, муж – трудную

долю дальнобойщика, и занялись они животноводством.

– Начали с того, что купили четырёх поросят,  – с улыбкой

вспоминает оптимистичная по натуре Татьяна. – Несколько меся�

цев выращивали, потом получили потомство. Пришлось не только

задуматься о хозяйственных постройках, но и спешно приступить

к их возведению.

Это было начало новой жизни и деятельности в качестве вла�

дельцев личного подсобного хозяйства. Материальная помощь го�

сударства облегчала, конечно, задачу становления на ноги, но все

практические дела приходилось обдумывать и претворять в жизнь

самим.

Сейчас на подворье у Дубовых – около 150 свиней, 14 из ко�

торых – свиноматки. Тридцать взрослых животных готовы к от�

правке на перерабатывающее предприятие. Но хозяин не торопит�

ся расставаться с ними, ждёт возобновления понравившихся всем

субботних ярмарок. Пользуясь услугами бойни Каневского райпот�

ребсоюза, он сам в эти дни, не принимая предложений перекупщи�

ков, становится реализатором своей продукции. Такой подход ус�

траивает и его, и покупателей – по заниженной на 10–20 рублей

стоимости от средней рыночной цены мясо расходится быстро. За

одну ярмарку семья продаёт три�четыре туши, и в неиссякаемой

очереди с каждым разом – всё больше постоянных покупателей.

Через год после начала освоения сельскохозяйственного про�

изводства в границах личного подворья семья взяла в банке кре�

дит, и Павел Дубовой на собственном КамАЗе привёз из Воронеж�

ской области восемь коров. За одну ночь преодолел расстояние до

хутора Бурсаки. И ехал вроде бы осторожно, но животные всё же

испытали стресс и заявленной продавцом продуктивности на но�

вом месте не дали. Лучших из них оставили для производства мо�

лока и потомства. Потом и из подросшего молодняка отбирали и

оставляли на подворье самых продуктивных. Пополняли стадо и

путём покупки крупного рогатого скота разных пород в Краснодар�

ском крае.

В первые годы для воспроизводства стада применяли искусст�

венное осеменение коров. Теперь в стаде – собственные быки, и со

своей задачей они справляются успешно. Такая селекция положи�

тельные результаты принесла. Продуктивность бурёнок их хозяев

удовлетворяет как и закупочная цена – по 14 рублей за один кило�

грамм. Причём, забирает его заготовитель на подворье и каждый

день.

Производят в хуторском хозяйстве и козье молоко – дойных

животных в нём уже шесть. За свежей, качественной и полезной

продукцией своевременно приезжают постоянные покупатели.

Была у Дубовых и небольшая отара, но от овец из�за нехватки па�

стбищ пришлось отказаться.

Не всё так гладко на сельском подворье, как может показать�

ся на первый взгляд. Пастбищ, как я уже сказал, не хватает, хотя

возможность их расширить имеется. На левобережье реки Челбас,

на земельном участке, именуемом местными жителями «Подко�

вой», имеется прибрежная полоса. Для производства сельскохо�

зяйственной продукции она непригодна – неудобна к обработке

специализированной техникой, а вот для выпаса скота очень бы

подошла. Договориться об аренде, к сожалению, не удаётся.

Пятнадцатого июня этого года П. Л. Дубовой реорганизовал

личное подсобное хозяйство и стал индивидуальным предприни�

мателем. Таким образом,  производитель сельскохозяйственной

продукции сохранил за собой право на меры материальной под�

держки со стороны государства.

Его подворье сегодня представляет собой строительную пло�

щадку. Наёмные работники возводят служебное помещение, баню,

склад для хранения зерна, молокоохладительный пункт, другие

важные объекты. В готовых корпусах размещены коровы, молод�

няк крупного рогатого скота, свиньи. Имеется объёмное сенохра�

нилище. Всё делается по�хозяйски.

Решили супруги Дубовые и проблему с водой – пробурили на

восемнадцать метров артезианскую скважину, установили элект�

ронасос и бед не знают. Хватает и для бытовых домашних нужд, и

для животных, и для стройки.

Обзаводится индивидуальный предприниматель сельскохо�

зяйственной техникой и инвентарём. Коровы доятся электриче�

ским доильным аппаратом. Работу строителей облегчает бетономе�

шалка. Траву косят заводской, но усовершенствованной жаткой.
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Тягловой силой служат трактор и лошади. Последние – универ�

сальные помощники и зимой, и летом.

Переход из ЛПХ в индивидуальные предприниматели, как
считают Павел Леонидович и Татьяна Фёдоровна, даст и уже на�

чинает давать им дополнительные преимущества. Это гарантиро�
ванная и безвозмездная финансовая государственная поддерж�

ка, возможность принимать на работу людей, а, следователь�
но, – обеспечивать  безработным новые рабочие места. Польза

от деятельности сельскохозяйственного предприятия малой фор�
мы будет и бюджетам различных уровней в виде налогов и иных

платежей.

Таких, как Дубовые, в Каневском районе пока немного. Раска�

чиваются люди, обдумывают, прикидывают. Но тот, кто хочет зара�

ботать, уже занимаются практическим делом. И – успешно.

РАБОТА И УЧЁБА

Личное подсобное хозяйство у кубанских первопоселенцев и

нескольких поколений их потомков всегда было основным сред�

ством к безбедному существованию. Часть выращенного урожая

шла на семейные нужды, излишки продавали на рынках и ежегод�

ных широких ярмарках. Один предлагал зерно, другой – птицу

или крупный рогатый скот, третий – хомуты, кто�то – плуги или

бороны, сапоги или половицы. Товарный обмен нередко заменял

денежные купюры, которых у земледельцев и скотоводов было не

так уж много.

Сейчас – другое время. Всё продаётся и покупается. Было бы

что предлагать.

Сельские труженики Каневского района – люди работящие.

Они и на производстве проявляют себя с лучшей стороны, и с до�

машними делами успевают управляться. Правда, за последние

годы в агропромышленном комплексе ежегодно происходят мас�

совые сокращения, и у оставшихся не у дел, в зависимости от воз�

раста, остаётся два пути: ветеранам труда – существовать на

скромную пенсию, а всем остальным – искать иные источники на�

полнения семейного бюджета.

Личное подсобное хозяйство, с чего

и начинали первопоселенцы, давно выш�

ло на первый план основной деятельнос�

ти современных кубанцев. К этой катего�

рии относится и каневчанин Михаил Ан�

тонович Нарышкин. Основательно

домашним животноводством он начал за�

ниматься в 2003 году, когда купил одну

тёлку, а через полгода – вторую. Хлопо�

ты эти привычные – задавать регулярно

качественный корм, предварительно его

заготовив, убираться в хлеву, обеспечи�

вать выгул. Это – если на подворье мо�

лодняк крупного рогатого скота.

Через полтора года у Нарышкиных были уже коровы с припло�

дом, и появились новые обязанности: доение, реализация молока,

оформление бумаг для получения субсидии – компенсации части

затрат за реализованную продукцию. Такая мера государственной

поддержки, хоть и незначительная, выручала материально, поддер�

живала морально. Сельхозтоваропроизводитель ощущал реаль�

ную заботу государства. Он понял, что его работа приносит при�

быль, и решил расширять начатое дело. В 2008 году у него на под�

ворье имелось уже восемь животных.

– В 2010 году за проданное перерабатывающим предприяти�

ям молоко я получил в качестве субсидий пятьдесят девять тысяч

рублей, – рассказывает Михаил Антонович. – Более восьмидеся�

ти тысяч мне перечислили на счёт уже в этом году за реализован�

ное молоко и мясо. На полученные деньги купил тракторный при�

цеп и набор оборудования для заготовки сена.

Супруги Дубовые

Нарышкин М.А.
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Владелец ЛПХ, имея за плечами богатый практический опыт

работы в сельском хозяйстве, не считает ущемляющим его досто�

инство постоянно повышать уровень теоретической подготовки.

По возможности он посещает семинары, проводимые в станице

Брюховецкой специалистами Учебно�методического центра разви�

тия личного подсобного хозяйства.

Польза от этого есть. Продолжительное время М. А. Нарыш�

кин не мог понять, почему коровы стали меньше давать молока.

Объяснил ситуацию преподавателю, тот обратил внимание на ра�

цион кормления. Возвратившись домой, животновод всё привёл в

соответствие с рекомендациями, и надои пошли вверх. Мелочь, ка�

залось бы, но она в этом конкретном случае оказалась решающей,

а главное – эффективной.

Совсем недавно, 30 и 31 октября, теоретический семинар для

владельцев ЛПХ организовало районное управление сельского

хозяйства. Занятия проводили ведущие специалисты научных уч�

реждений Краснодара. Они и укрепили мысль Михаила Антонови�

ча о получении в аренду с возможностью последующего выкупа

земельного участка для создания культурного пастбища. Свою по�

мощь в выборе луговых трав уже предложили сотрудники Северо�

Кавказского научно�исследовательского института животновод�

ства.

Дело в том, что слабым звеном в личных подсобных хозяйствах

является заготовка кормов для крупного рогатого скота. Своей

земли для этих целей у людей нет, а покупать то же, скажем, сено

в акционерных обществах или у фермеров не всегда выгодно.

Одни сразу объявляют высокую цену, другие этого не делают, но

большие расстояния требуют дополнительных затрат на транспор�

тировку. Как ни крутись, без своей кормовой базы на большую

прибыль рассчитывать не приходится.

Об этом М. А. Нарышкин по�деловому говорил восьмого нояб�

ря с первым заместителем председателя Законодательного Собра�

ния Краснодарского края Иваном Михайловичем Петренко на пар�

ламентских слушаниях по проекту краевого бюджета в станице Ле�

нинградской. В результате дискуссии выяснилось, что общее

поголовье дойных коров на Кубани из года в год снижается, и при�

чина тому, одна из причин, – нестабильная и дорогостоящая кор�

мовая база. Представитель ЗСК взял на заметку этот факт и обещал

обсудить его в компетентных и заинтересованных кругах.

Сейчас на Кубани разработаны и финансируются из краево�

го бюджета 82 программы по поддержке реального сектора эко�

номики. Есть в их числе и программы для агропромышленного

комплекса.

– Надеюсь, что государство и дальше будет поддерживать

производителей продукции, – высказал надежду М. А. Нарыш�

кин. – Мы, в частности, работали всю жизнь добросовестно и сей�

час сидеть, сложа руки, не собираемся.

ХОРОШО, НО ТОЛЬКО МАЛО

Участниками прошедшей в Краснодаре в середине октября

2011 года первой агропромышленной выставки «Кубанская ярмар�

ка – 2011» удалось быть двадцати семи представителям Каневско�

го района. Они выставляли и реализовывали продукцию животно�

водства и рыбоводства, растениеводства и садоводства, цветовод�

ства и пчеловодства, переработки сельскохозяйственной

продукции и товаров народных промыслов. Наиболее значитель�

ного успеха добился Александр Львович Рой, его кованые изделия

оценены серебряной медалью и премией в 75 тысяч рублей.

Каневчанка Любовь Николаевна Стародубцева – предпринима�

тель, можно сказать,  молодой. Основное направление её деятель�

ности – переработка и реализация рыбы. Свою продукцию она

неоднократно представляла на различных ярмарках районного и

зонального уровней, а вот в такой масштабной, какая проходила с

13 по 16 октября на краснодарском ипподроме, – впервые.

– Предложение об участии приняла сразу,  – призналась де�

ловая женщина, – но переволновалась изрядно. Промышленных

холодильных камер у меня ещё нет, поэтому пользуюсь бытовыми.

Они не позволяют работать с большими объёмами, но удобны тем,

что мобильны. Вот и на кубанской ярмарке, учитывая размеры пре�

доставленного рабочего места, мне удалось воспользоваться толь�

ко двумя. Привезла свежую, вяленую и маринованную рыбу, и

рыбный набор «Для ухи».

Л. Н. Стародубцева, как и другие рыбоводы, все дни работала

в четвёртом павильоне. Там, как говорят в народе, и себя показала,

и на других посмотрела. С деловыми предложениями обращались

многие. Краснодарские предприниматели изъявили желание поку�
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пать для последующей переработки охлаждённую рыбу. По не�

скольким причинам предложение это ей не подошло – из�за низ�

кой закупочной цены, и больших объёмов, которые пока не под

силу. К тому же, официальный лов скоро прекратится – зима на

носу.

Новороссийцы пригласили каневчанку в качестве участни�

цы городских ярмарок. Далековато, и транспортные расходы

вряд ли можно будет покрыть, но предложение не отвергнуто –

просчитывает предприниматель все «за» и «против». Подобное

предложение поступило от анапчан. Заинтересовались делом

Л. Н. Стародубцевой посланцы Пятигорска. Словом, поездка на

первую агропромышленную выставку удалась – появились по�

тенциальные партнёры, которые со временем могут перейти в

разряд реальных.

– А ещё мне понравилась праздничная обстановка на этом де�

ловом форуме, – призналась Любовь Николаевна. – Необычной

красоты казачий курень возвели каневчане, угощали всех хлебо�

сольно. А песни�то какие звучали – наши, местные! Каждая душу

будоражила. Костюмы изготовили со знанием традиций и любо�

вью. Всё вместе взятое будто перенесло меня в послевоенное вре�

мя, когда подобные ярмарки не были диковинкой. Спасибо орга�

низаторам. На следующий год обязательно постараюсь попасть на

Кубанскую ярмарку…

В Каневском районе всё ещё продолжают анализировать ход

и результаты этой агропромышленной выставки. Оценку ей дают

высокую. Те же, кто в силу различных обстоятельств на неё не по�

пал, сожалеют об упущенной возможности. Но это можно испра�

вить. В будущем году. Ярмарка обещает быть более грандиозной.

СЛАДКАЯ У ПОПОВЫХ РАБОТА

С восходом солнца ночная роса испарилась. В свежем утрен�

нем воздухе более чувственно стали ощущаться многообразные

запахи разнотравья. С особым вдохновением запели птицы, раду�

ясь наступившему дню. За свою привычную работу взялись и пчё�

лы – трудяги из трудяг, обеспечивающие людей не только мёдом,

но и помогающие им выращивать высокие урожаи сельскохозяй�

ственных культур.

У многих, не занимающихся пче�

ловодством каневчан, да и не только

их, представление об этом деле одно�

образное: пчёлы – мёд – опыление

соцветий. Оказывается, не всё так

просто. В этом меня лично убедил

специалист с большим стажем Нико�

лай Иванович Попов. Он – основопо�

ложник династии, выбравшей для

себя сладкую работу. Сладкую, пото�

му что мёд. На самом же деле работать приходится круглый год без

отпусков. «Небольшая пауза для передышки, – признался он, – у

нас появляется, когда пчёлы впадают в спячку».

В 1976 году Н. И. Попов возвратился в родную Каневскую пос�

ле службы в армии, получил специальность зоотехника и стал ра�

ботать в колхозе «Победа». С 1981 года в течение десяти лет про�

фессионально занимался пчеловодством – тогда в хозяйстве эф�

фективно работали многие отрасли. Устойчивую жизнь порушила

перестройка, и опытный специалист, как он сам утверждает, пере�

шёл «на собственные хлеба».

Начинал с малого, а сейчас в личном подсобном хозяйстве

насчитывается около двухсот пчелосемей. К делу подключилась

жена, а позже и сын Дмитрий – выпускник Темирязевской ака�

демии со своей супругой. Семейным бизнесом заинтересовался

и представитель третьего поколения, внук Вова. Ему – три с по�

ловиной года, но посильную помощь старшим мальчик уже ока�

зывает.

 Московские чиновники, занимающиеся бумаготворчеством,

убеждены, судя по их циркулярам, что детям трудиться вредно.

Поповы, да и многие другие сельские жители убеждены в обрат�

ном. Общее дело сближает членов семьи, младшие с большим ува�

жением относятся к старшим, осознают цену рублю и краюхе хле�

ба, физически и морально становятся крепче.

Во время нашей встречи с главой семейства, Николай Ивано�

вич, увлечённый, как всегда, любимым занятием, повёл безостано�

вочный рассказ о жизни пчёл, их пользе для людей и многом дру�

гом, что ему казалось интересным и важным. Выяснилось, что мат�

ка живёт пять лет, откладывая до двух тысяч яиц в сутки, а рабочие

пчёлы – всего тридцать дней. В отдельные периоды года семья

Пчеловод Н. И. Попов
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разрастается до таких размеров, что ей для размещения нужен не

один улей, а пять.

– Люди должны учиться у пчёл организации труда, – считает
Н. И. Попов. – У них каждая особь занимается своим делом. Каче�

ственно, с максимальной отдачей. И результат получается достой�
ным – пчелосемьи всем необходимым обеспечивают не только

себя, но и людей. Готовым к распространению продуктом являют�
ся пчелопакеты, матки, пыльца, пчелиное маточное молочко, пер�

га и, конечно же, мёд.
Николай Иванович часто участвует в различных выставках.

Был в Новороссийске, Краснодаре, где стал лауреатом краевого
медового фестиваля. Совсем недавно, в дни празднования дней

рождения станицы Каневской и района, выставлялся на ярмарке
мёда в парке имени 30�летия Победы. Такие мероприятия он счи�

тает нужными хотя бы потому, что происходит общение с едино�
мышленниками, обмен опытом работы, обогащающим дальней�

шую производственную деятельность.
…Сейчас природа обогатилась осенним набором цветов. Есть,

значит, у пчёл работа.

ЗОЛОТО РОССИИ

Казацкое застолье от Эллы Ассадулаевой

Повар ресторана «Нива» потребительского общества «Канев�

чанка» Элла Алексеевна Ассадулаева на всероссийском конкурсе
2005 года признана лучшей по профессии. Первой в районе.

В составе сборной команды Краснодарского края в республи�
канских конкурсах, проводимых Центросоюзом, каневчане уча�

ствуют с 2004 года. Первая попытка стала удачной – наш кондитер
был признан лучшим. Нынче такой же успех сопутствовал повару.

Всероссийский конкурс кондитеров, поваров и пекарей систе�
мы потребительской кооперации проходил 5 апреля 2005 года в

подмосковном пансионате «Удельное». В нем принимали участие
команды сорока регионов Российской Федерации. Специалисты

соперничали как с коллегами�земляками, так и с теми, которые при�

ехали из других краев и областей.

Э. А. Ассадулаевой волноваться, казалось бы, не было причин.

Выпускница Шахтинского кулинарного училища и Ростовского�на�

Дону торгового техникума, она много лет отдала любимому делу.

Сначала работала мастером производственного обучения в старо�

деревянковском профлицее № 59, затем перешла в систему потреб�

кооперации. С 1997 года работает поваром в ресторане «Нива» ПО

«Каневчанка». Постоянно экспериментирует, совершенствуя при�

готовление разнообразных блюд.

Это, видимо, и помогло ей показать себя с лучшей стороны. По
условиям конкурса необходимо было приготовить одно авторское

банкетное блюдо на четыре персоны, одно второе блюдо на две
персоны и десерт на одну персону в трех экземплярах.

Элла Алексеевна с задачей справилась лучше всех. Компе�
тентное жюри по достоинству оценило ее холодную закуску

«Привет от лихих атаманов» – судака, фаршированного сёмгой,
второе блюдо «Казацкое застолье» – молочных поросят, фарши�

рованных различными начинками, и десерт «Уста казачки» –
суфле, украшенное карамелью, корицей и свежими фруктами.

Лучшему повару России вручены Диплом первой степени и цен�

ный подарок.

К дипломам – медали

С 21 по 23 марта 2013 года в Санкт�Петербурге проходил пер�
вый Всероссийский съезд сельских кооперативов. К нему был при�

урочен кулинарный фестиваль «Агрорусь – Регионы 2013». Ку�
бань на этих значимых мероприятиях представляла шеф�повар

кафе «Верона» потребительского общества «Каневчанка» Э. А. Ас�
садулаева.

– Если говорить конкретнее, – уточнила Элла Алексеевна, –
я защищала честь Краснодарского крайпотребсоюза. – Програм�

ма фестиваля была насыщена разнообразными и сложными ме�
роприятиями, в каждом из которых нужно было показать себя с

лучшей стороны. Мне это, кажется, удалось…
Дискуссии по обмену опытом, мастер�классы, оформление те�

матических стендов, представление фирменных блюд конкретно�
го региона,  практическое выполнение конкурсного задания –

лишь часть мероприятий республиканского фестиваля.

Э. А. Ассадулаева поразила не только членов жюри, но и сво�

их коллег из других регионов Российской Федерации сервировкой

кубанского стола. Таких блюд, как она, не готовил почти никто.

Лучше других конкурсантов она справилась и с обязательным кон�

Создатели материальных благ
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курсным заданием. Из набора продуктов, который был выдан каж�

дому участнику, она сумела приготовить закуску из перепелов по�

кубански, мясной рулет, фаршированный баклажанами и болгар�

ским перцем и запечённую с четырьмя начинками форель. Резуль�

татом сложной профессиональной всероссийской конкуренции

стали два первых места, две золотые медали от министерства сель�

ского хозяйства страны и соответствующие дипломы.

Громко заявлять о себе шеф�повар потребительского обще�

ства «Каневчанка» Элла Алексеевна Ассадулаева начала более

десяти лет назад. В 2002 году она стала чемпионкой края в про�

фессиональном конкурсе. 2005�й впервые принёс ей звание луч�

шего повара потребкооперации России. Через год она подтверди�

ла приобретённый в трудном конкурсе статус. В 2007�м вновь

стала чемпионкой Кубани, а теперь вот – и России. Вновь, в ко�

торый уж раз!

Такие вот профессионалы своего дела, славящие Каневской

район на всю великую страну, живут и трудятся рядом с нами.

Чемпионка России Э. А. Ассадулаева
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КОСМОС РАБОТАЕТ БЕЗ ВЫХОДНЫХ

Восемнадцатого апреля 2006 года

каневчанке Дине Семёновне Шороховой

исполнилось восемьдесят лет. Много

лет она, участница Великой Отечествен�

ной войны, работала директором Канев�

ской типографии, возглавляла район�

ный совет ветеранов и много добрых

дел на этом посту сделала конкретным

людям и обществу. На мамин юбилей из

подмосковного города Королев приехал

и её сын – заслуженный испытатель кос�

мической техники России Владимир Ни�

колаевич Шорохов.

– Давно дома не были? – задал я

ему первый вопрос во время нашей

встречи, на которую он, человек занятой, прибывший в родную

Каневскую с частным визитом, согласился охотно и быстро.

– Года два, – улыбнулся Владимир Николаевич. – Все неког�

да. Но тут случай особый – у мамы большой праздник,   и не при�

ехать на него мы не могли. Отметим день её  рождения и – обрат�

но. Работа ждать не будет...

В далеком теперь уже 1970 году Владимир Шорохов  закончил

среднюю школу № 1 и поступил в Ростовское�на�Дону высшее ко�

мандно�инженерное училище, на факультет «Системы управления

летательных аппаратов». Нельзя сказать, что к этому выбору он це�

ленаправленно шёл многие годы. Просто, как и многие мальчиш�

ки, увлекался радиотехникой, а после выпускных экзаменов подо�

бралась группа из трех человек, за компанию и поехали в столицу

Дома, благо – недалеко.

Учёба давалась легко. Курсант военного училища В. Н. Шоро�

хов даже запатентовал два своих изобретения, связанных с косми�

ческой техникой. Они сразу попали в разряд секретных, что впол�

не понятно, и, возможно, используются в отечественной практике.

Как�то, прогуливаясь по Энгельса – главной улице Ростова�

на�Дону, – Владимир остановился у ЦУМа и не жалеет об этом до

сих пор. Там, рядом с парком имени Горького, он встретил зем�

лячку Людмилу Тараба. Она тоже училась в  каневской первой

школе, но уехала с родителями  из станицы в город после

восьмого класса.

Разговорились. Пришлись по душе друг другу. Начали встре�

чаться, а вскоре и поженились. Первого августа 1975 года моло�

дой лейтенант с женой по распределению выехал в Казахстан для

прохождения службы на космодроме Байконур.

– Разницу во времени, а это два часа, мы восприняли  относи�

тельно легко, – вспоминает  Владимир Николаевич. – Ко всему ос�

тальному привыкать приходилось долго.

Куда ни глянь – песчаные бархаты. Легкий даже ветерок, и они

начинают перемещаться. Ничто от песка не спасает – он, кажется,

в тебе всюду: в ушах, глазах, во рту, под одеждой. Температура воз�

духа над землей – плюс семьдесят градусов.

В первый же день после прибытия в конечный пункт прожива�

ния – город Ленинск Кзыл�Ордынской области Казахстана – В. Н.

Шорохов, измученный жаждой, решил остудиться минералкой у

одного из пунктов её продажи.

– Вам большой стакан или маленький? – спросила лоточница.

Он попросил маленький. Выпил, но не прошел и сотни  мет�

ров, как снова почувствовал жажду. Непривычная жара, сухой

воздух обезвоживали организм очень быстро. Так и  шел – от

лотка к лотку.

В Ленинске Шороховым сразу дали однокомнатную квартиру.

Этот закрытый город, обнесенный  колючей проволокой, можно

было покидать только по специальным разрешениям. На Байконур

рабочие смены возили по железной дороге. В вагонах немецкого

производства с кондиционерами один час двадцать минут пути в

один конец проходил незаметно комфортно.

Владимира Николаевича определили в группу заправки раке�

ты�носителя «Протон». Первые дни ушли на налаживание обычных

деловых  и человеческих контактов, освоение производства, а че�

рез полмесяца состоялся старт «его» первой ракеты.

– Словами  ощущения не передать, – признался В. Н. Шоро�

хов. – Если к этому великому делу не быть причастным, то запуск

нужно хотя бы видеть.

Любому старту космического корабля предшествует большая

подготовительная работа. Строго выдерживаются установленные

традиции. Заправка ракеты�носителя начинается в строго опреде�

ленное время и заканчивается за час до старта. Затем все, кто уча�

Шорохов В.Н.

Служивые люди
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ствует в подготовительных работах, обязательно едят плов и не

позже чем за тридцать минут занимают места у пультов. Пуск почти

всегда осуществляется ночью и с точностью до долей секунды по

отношению к расчетному времени.

Работа на Байконуре шла своим чередом, жизнь в Ленинске –

своим. Сложно было в городе. В декабре 1975 года в семье Шоро�

ховых появился первенец – дочь Оксана. Молодую маму следова�

ло бы поддержать овощами, фруктами, но их в песках сыскать

было трудно. Разнообразие продуктов в магазинах появилось лишь

накануне старта корабля «Союз�Апполон», но вскоре все верну�

лось на круги своя.

С годами службы приходили новые звания и должности. Боль�

ше трех лет В. Н. Шорохов посвятил «Глонассу» – глобальной  на�

вигационной системе. Сначала сам учился на практике, а потом

осуществлял инспекторский контроль за группами объектов, стар�

та и другими во время сеансов – периодов испытания различных

систем. В памяти остался и сам запуск «Глонасса» – впечатляющее

событие!

В ноябре 1984 года на Байконур приехала представительная

комиссия из Москвы. Она подбирала опытных специалистов для

Центрального научно�исследовательского института космических

исследований, который находится в подмосковном городе Коро�

лев. Выбор пал на майора В. Н. Шорохова. Командование не хоте�

ло его отпускать, но вынуждено было уступить членам комиссии.

Вновь образованный отдел НИИ по исследованию происше�

ствий на космической технике и разработке мероприятий по их пре�

дотвращению был укомплектован различными специалистами�

практиками из Байконура, Плесецка и Капьяра.

Первое дело,  которое пришлось расследовать в составе меж�

ведомственной комиссии, – потеря связи с космическим аппаратом

«Молния». Выехали на Киевский радиозавод, который поставлял

комплектующие детали, изучили их технические характеристики,

схемы блоков, и В. Н. Шорохов обратил внимание на один конден�

сатор – помогло детское увлечение радиотехникой.

Стали разбираться коллегиально и убедились: такое подключе�

ние этой детали при изменении температуры окружающей среды (а

космос не земля) могло привести к замыканию и выводу системы из

строя. Так оно и оказалось на самом деле. «Молния» была потеря�

на, а ответственность возложили на завод�изготовитель.

Такого «мусора» в космосе за все годы освоения околоземного

пространства накопилось много. Если есть возможность, непри�

годные к работе аппараты со стационарных орбит выводят на ор�

биты захоронения, где они и летают, никому не мешая. Другие,

вышедшие из�под контроля, самостоятельно теряют высоту  и сго�

рают в атмосфере. Бывают и неплановые ситуации, когда действу�

ющий спутник сталкивается с «мёртвым» и выходит  из строя.

Риск при освоении космоса, конечно же, есть. В этом на соб�

ственном практическом опыте убедился и Владимир Николаевич. И

когда у него закончился срок военной службы, полный сил и энер�

гии подполковник просто не мог остаться не у дел и в 1997 году уже

как гражданское лицо продолжил работу в московской страховой

компании «Мегарусс�Д» в должности заместителя генерального

директора.

Дело это в нашей стране было новое, поэтому пришлось обу�

чаться на курсах при Московском государственном институте меж�

дународных отношений, ездить за опытом на семинары и совеща�

ния в Англию, Францию, Объединенные Арабские Эмираты, са�

мим разрабатывать необходимую для заключения договора

страхования космических рисков  документацию.

В. Н. Шорохов (справа) вручает страховой полис космическому туристу
№ 2 южноафриканскому миллионеру Марку Шаттулуорту.

Служивые люди
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Реальная работа на космодроме Байконур, в Центральном

НИИ космических исследований, дополнительная учёба позволи�

ли выработать верную тактику продвижения по избранному пути.

В частности, эффективно работала и работает заранее подготов�

ленная система риска – это когда «Мегарусс�Д» заключает дого�

вора с другими  страховыми  компаниями, выплачивает им опреде�

ленные суммы и передает ответственность за  возможные проис�

шествия на космической технике.

А они, бесспорно, были. Во время старта космического аппа�

рата «Радуга» отказала третья ступень, и перестраховочным ком�

паниям пришлось выплачивать страховку в сумме 15 миллионов

долларов. Позже не вышел на орбиту спутник «Азиасад�3», пред�

назначенный для обеспечения теле�, радио� и интернет связи. Слу�

чались и другие неудачные старты, за которые приходилось нести

заявленную ответственность и страховщикам. Но это – лишь эпи�

зоды. В целом освоение космического пространства проходит ус�

пешно.

Двенадцатого  апреля 2001 года за летные испытания косми�

ческих комплексов и их составных частей В. Н. Шорохову было

присвоено почетное звание «Заслуженный испытатель космиче�

ской техники». За подписью президента Федерации космонавтики

России В. В. Коваленка ему было вручено соответствующее удос�

товерение и нагрудный знак. Труд нашего земляка отмечен

восьмью правительственными и министерства обороны медалями.

Владимир Николаевич с женой Людмилой, обеспечивающей,

как он говорит, тыл, и двумя дочерьми живет в трехкомнатной

квартире подмосковного города Королев. Старшая, Оксана, рабо�

тает с отцом в страховой компании  «Мегарусс�Д», младшая, Лена,

учится в Российском государственном гуманитарном университе�

те, осваивая теорию и практику перевода нескольких иностранных

языков.

... Восьмидесятилетие мамы, Дины Семеновны, отметили в се�

мейном кругу, и через день Владимир Николаевич  возвратился

домой. В Москве, где расположен офис компании «Мегарусс�Д»,

его ждала работа. Космос работает без выходных.

НАШ АДМИРАЛ

Каневской район всегда давал род�

ному Отечеству и не только ему выдаю�

щихся людей – талантливых в избран�

ном  деле, приносивших своей безудер�

жной работоспособностью огромную

пользу обществу. Достаточно вспомнить

лишь некоторых представителей широко

известных фамилий: Фёдора Щербину,

Василия Мову, Тимофея Ящика, Тимо�

фея Хрюкина, Илью Вергасова, Вячесла�

ва Миронова, Вадима Резникова...

В этот ряд каневских знаменитостей

смело можно поставить и имя контр�ад�

мирала Ивана Фёдоровича Сонько.  Ро�

дился он в станице Каневской 8 сентяб�

ря 1950 года. В то время отец его Фёдор Никитович и мать Вален�

тина Николаевна жили по улице Красноармейской на квартале

между улицами Азовской и Некрасова. Отсюда Иван ходил в на�

чальную школу № 7 имени Т. Г. Шевченко. А когда семья перееха�

ла жить в дом № 254 по улице Береговой, мальчика по территори�

альной принадлежности перевели в школу № 4 имени А. С. Пуш�
В гостях у космонавта А. А. Леонова (в центре).

Справа на фото В. Н. Шорохов

Сонько И.Ф.

Служивые люди
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кина. Кстати, родительский дом стоит и по сей день, живёт в нём со

своей семьёй родной брат Ивана Василий.

Так уж сложилась судьба (куда от неё денешься?!),  что и в пуш�

кинской школе Иван Сонько учился недолго. В 1963 году его с Васи�

лием отправили в детский дом станицы Бесскорбной Отрадненского

района. Через два года – новокубанский детдом, ещё через год – Все�

союзный пионерский лагерь «Артек», где он жил и учился.

В большую жизнь юноша отправился из города Новокубанска.

С аттестатом о среднем образовании он приехал в Калининград и

поступил в высшее военное артиллерийское училище. Не могу ска�

зать, был его выбор случайным или обдуманным, но ранее в этом

вузе получил образование дядя Ивана по материнской линии Ана�

толий Павлович Ткаченко.

В 1973 году новоиспечённого офицера Военно�Морского

Флота СССР Ивана Фёдоровича Сонько направили для дальнейше�

го прохождения службы на Северный флот, в город Североморск.

Там, на крейсере «Александр Невский», заполнил он сложными

буднями очередные страницы своей биографии – от начальника

боевой части до командира корабля, от лейтенанта до капитана

первого ранга (полковника).

Военную службу наш земляк умело сочетал с совершенствова�

нием своих знаний. Он сумел окончить две академии: Военно�Мор�

ского Флота СССР и Генерального штаба министерства обороны

страны. Выпускника назначили в особый отдел Главного разведы�

вательного управления штаба Северного флота. Одним из главных

практических экзаменов его в новой должности стал поход наших

кораблей к берегам Соединённых Штатов Америки.

В начале девяностых годов двадцатого века наиболее памят�

ным для Ивана Фёдоровича был переход авианесущего крейсера

«Адмирал Кузнецов» с базы Черноморского флота (г. Севасто�

поль) на базу Северного флота (г. Североморск). После этой слож�

ной военно�политической операции капитан первого ранга А. Ф.

Сонько стал командиром единственного в России авианесущего

крейсера, который стоит на боевом посту и поныне.

Три года, до 1995�го, каневчанин командовал этим кораблём.

Благодаря его настойчивости на судне не только появились само�

лёты, но и начали летать – по всей стране пришлось искать лётчи�

ков, умеющих взлетать с палубы и садиться на неё. Первым из де�

вяти отобранных полёт с «Адмирала Кузнецова» совершил лётчик

Пугачёв, получивший позже звание Героя. Командир крейсера

И. Ф. Сонько вместе с лётчиком Мельниковым неоднократно взле�

тал с палубы и садился на неё. За эти три года, с 1992 по 1995, три�

надцать палубных лётчиков получили звание Героя России.

Свой сорок пятый день рождения Иван Федорович встретил на

борту. Там же он стал первым в России командиром корабля, ко�

торый получил звание контр�адмирала, обычно его присваивали

береговым начальникам.

Вскоре после этого «палубный адмирал», так его уважитель�

но называли сослуживцы, был переведён на Черноморский флот

и сразу приступил к выполнению поставленной задачи – созданию

базы Военно�Морского Флота в Новороссийске. Дважды его пред�

ставляли к присвоению звания Героя России, но что�то там в чинов�

ничьих кабинетах не сошлось...

В 1997 году И. Ф. Сонько вышел в отставку, жил в городе�герое.

Болел последнее время. Врачи лечили его и в приморском городе,

и в военно�медицинской академии Ленинграла, но спасти жизнь не

смогли – 3 апреля 2005 года перестало биться сердце замечатель�

ного человека.  Похоронен Иван Фёдорович в Новороссийске на

кладбище Мысхако. С его последнего пристанища хорошо видна

Цемесская бухта, в которую и днём, и ночью входят и выходят из неё

корабли государства российского и многих зарубежных стран.

КАНДИДАТ ЮРИДИЧЕСКИХ НАУК

Первым кандидатом юридических наук в истории Каневского

района стал начальник районного отдела внутренних дел полков�

ник Георгий Алексеевич Бойко. Двадцать седьмого марта 2003

года он защитил диссертацию на тему

«Методика расследования незакон�

ного оборота оружия и боеприпа�

сов».

Идея заняться научной работой у

Г. А. Бойко возникла в конце 1980�х

годов. Склонность к глубокому ана�

лизу происходящих событий замеча�

ли в нем не только сослуживцы, но и

руководство. Некоторые составлен� Бойко Г.А.

Служивые люди
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ные им служебные документы использовались в краевой школе

милиции, ставшей позже юридическим институтом, в качестве

учебных пособий.

С началом перестройки в нашей стране стал набирать темпы

незаконный оборот оружия и боеприпасов. Арсенал преступники

использовали и используют при криминальных разборках, ограб�

лениях, заказных убийствах, вооруженных конфликтах.

Георгий Алексеевич за последнее время трижды побывал

в служебной командировке в Чечне, провел там в общей слож�

ности тринадцать месяцев и убедился, что торговля оружием

является таким же, пожалуй, прибыльным бизнесом, как и нар�

котики.

Причем, криминальные структуры, обладая большими деньга�

ми (возможностями), постоянно совершенствуют незаконную де�

ятельность. Логически возникающая потребность практической

борьбы с преступлениями в сфере нелегального оборота оружия

упирается нередко в сложно преодолимые межведомственные, за�

конодательные и другие противоречия, мешающие эффективной

работе органов внутренних дел. Да и глубоких научных исследо�

ваний в этой области явно недостаточно.

Это, собственно, и послужило основанием тематического

диссертационного исследования. Г. А. Бойко при изучении

практических материалов и определении узловых аспектов про�

блемы использовал личный опыт следственной, оперативной и

руководящей работы в органах внутренних дел края (Краснода�

ра, Славянска�на�Кубани, Каневской) и во время пребывания в

Чечне.

На непосредственную подготовку диссертации ушло три года.

За это Георгий Алексеевич написал и издал несколько работ по

избранной теме: «Криминалистическая характеристика преступле�

ний, совершаемых с применением огнестрельного оружия», «Не�

которые особенности осмотра места происшествия при незаконном

обороте оружия», «Особенности возбуждения уголовного дела о

незаконном обороте оружия» и другие.

Самая серьезная из них – «Правовые организационно�такти�

ческие аспекты расследования незаконного оборота оружия и пути

предупреждения». Это учебно�практическое пособие, считают ре�

цензенты кандидата юридических наук В. А. Савельев и С. А. Да�

нильян, может быть использовано практическими работниками

правоохранительных органов и в учебном процессе вузов юриди�

ческого профиля.

Научным руководителем Г. А. Бойко при подготовке кандидат�

ской диссертации был его бывший сослуживец по Советскому

РОВД г. Краснодара, а ныне заместитель начальника Краснодар�

ской академии МВД России (бывшего юридического института) по

научной работе, доктор юридических наук, профессор, заслужен�

ный деятель науки Кубани Гайса Мосович Меретуков.

Предложенная двадцать седьмого марта 2003 года на суд дис�

сертационного совета академии МВД РФ (г. Волгоград) диссерта�

ция Георгия Алексеевича Бойко, выполненная на кафедре крими�

налистики Краснодарского юридического института, получила

высокую оценку всех двенадцати присутствовавших членов сове�

та. Тут же новый кандидат юридических наук получил первые по�

здравления.

С четырнадцатого октября 2002 года Г. А. Бойко работает на�

чальником Каневского районного отдела внутренних дел. Заклю�

ченный на пять лет контракт он намерен выполнить полностью. Ра�

ботать придется по уплотненному графику: он создал надежную

команду, наладил четкую безошибочную работу всех подразделе�

ний, наводит правопорядок в районе.

Не обходится и без преподавательской деятельности – в Ка�

невском представительстве Краснодарской академии МВД России

Георгий Алексеевич ведет тему «Правоохранительные органы».

Есть желание приступить к работе над докторской диссертацией.

Хватило бы времени – текущих дел невпроворот.

НЕОЦЕНИМЫЙ ПАТРИОТИЗМ

Одним из самых активных и уважаемых людей в Канев+
ском районе является Олег Петрович Кирячёк. Он –  сотруд+
ник отдела вневедомственной охраны ОВД России по Ка+
невскому району, прапорщик полиции. А главное – обще+
ственный руководитель военно+патриотического клуба
«Русичи». Этого безмерно увлечённого человека знают все
патриотично настроенные жители многих муниципальных
образований Краснодарского края. Его неоценимая дея+
тельность заслуживает всяческой поддержки.

Служивые люди
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– Олег Петрович, представьтесь
своим землякам.

– Родился я 28 ноября 1966 года в

станице Каневской, но до семи лет

вместе с родителями жил в хуторе Су�

хие Челбасы. Так случилось, что они

развелись, и мы с мамой переехали в

районный центр. Здесь окончил седь�

мую школу. Два года служил в Чехо�

словакии. С 1987�го по 1991�й работал

автокрановщиком в колхозе «Победа».

Потом был принят в  районный отдел

внутренних дел. По его направлению

учился в краевой школе милиции. Два

года назад выработал положенный срок, но продолжаю трудить�

ся по специальности.

– Среди оценок вашей служебной и общественной дея+
тельности, если я не ошибаюсь, есть звания ударника комму+
нистического труда и отличника милиции, юбилейные и па+
мятные медали и нагрудные знаки от МВД, казачьих органи+
заций, Компартии России. Вас такое внимание радует?

– Любому человеку, думаю, было бы приятно. Я – не исклю�

чение.

– В Каневском районе вы широко известны как исследо+
ватель местной истории, поисковик, наставник юных станич+
ников, увлекающихся краеведением. А когда и с чего нача+
лось это увлечение?

– В конце восьмидесятых годов двадцатого века (звучит так,

будто я старый) в тогда ещё советском обществе стали обретать

зримую и прочувствованную реальность такие понятия, как демо�

кратия, гласность. Открыто заговорили о казачестве, и я воспринял

его таким, каким оно, видимо, и было ранее – сообщество защит�

ников Отечества. Это – в общем. А если конкретно – простой сель�

ский трудяга с саблей или винтовкой, на коне или без него. За чуть

приоткрытую завесу хотелось заглянуть, узнать побольше.

– Что заинтересовало в первую очередь из практически
видимого?

– Я занялся исследованием и составлением своего родослов�

ного древа. Работа, скажу вам, труднейшая, особенно – при отсут�

ствии родственников былых поколений и архивов. Тем радостнее

ощущались даже мелкие положительные результаты поисков и

находок. Попутно становились известными другие, не менее захва�

тывающие факты.

– Какие, например?
– Работая в хуторе Сухие Челбасы, где прошло моё детство,

услышал от местной жительницы имя Михаила Андреевича Яко�

венко. По одним сведениям он являлся Героем Советского Со�

юза, по другим – нет. Разговаривал об этом человеке с его даль�

ними родственниками, земляками, переписывался с архивом По�

дольска. В итоге собрал богатый материал и передал его в

районный архив. А вы тогда написали обо всём этом большую ин�

тересную статью.

– Было такое. А вспомните, Олег Петрович, свою первую
поисковую экспедицию.

– Случилось это в 2007 году. Каневчанин Сергей Алексеевич

Левченко предложил мне присоединиться к группе энтузиастов,

которая намеревалась в окрестностях Геленджика исследовать

место падения самолёта «ЯК�7Б», сбитого фашистами в период ос�

вобождения Кубани. Добрались мы до указанного ущелья, тща�

тельно исследовали его склоны сверху донизу. Обнаружили об�

ломки воздушного судна, несколько человеческих костей, но к

разгадке тайны это не привело. Тогда мы стали общаться с жите�

лями ближайшего населённого пункта, и в беседе с одним лесни�

чим получили ценную информацию. Предусмотрительный человек,

когда кто�то из сборщиков металлолома «конфисковывал» двига�

тель, записал выбитый на нём заводской номер. По нему впослед�

ствии удалось установить фамилию погибшего лётчика – Мелютин.

Через год в ущелье был установлен памятный крест.

– Вы, насколько я знаю, в последующие годы неоднок+
ратно участвовали в различных экспедициях.

– Да. Поиски останков погибших и не захороненных по право�

славным обычаям советских военнослужащих, погибших в годы

Великой Отечественной войны, приходилось вести в Каневском и

Крымском районах, на Таманском полуострове, в станицах Голу�

бицкой, Варениковской и других местах Кубани. Не всегда, к сожа�

лению,  удаётся опознать личность защитника Советского Союза –

не каждый выцарапывал на ложках и ножах свою фамилию, писал

записку и хранил её в герметично закрытом патроне. Мешало вы�

Кирячёк О.П.
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полнить эту несложную операцию суеверие. Оно же лишило совре�

менных поисковиков возможности докопаться до истины.

 – Не один год на общественных началах вы руководите
в районном центре военно+патриотическим клубом «Руси+
чи». Что это за объединение?

– Предыстория такова. До 1994 года я, как и многие заботящи�

еся о своём здоровье люди, посещал тренажёрный зал во Дворце

спорта колхоза «Победа». Потом нас оттуда попросили. Но добрый

человек нашёлся. Им оказался директор Дома культуры этого же

сельхозпредприятия Алексей Иванов. Заручившись предваритель�

но согласием председателя правления Вадима Федотовича Резни�

кова, он выделил нам комнату для занятий. Вместе со взрослыми

учреждение культуры посещали и дети. Любовь Павловна Шады�

ева, возглавляющая сейчас профсоюзный комитет, поспособство�

вала тогда объединению ребят в единую общественную организа�

цию. Она же придумала и название ей.

– Что нового для себя получают в «Русичах» мальчишки
и девчонки?

– Если говорить коротко, то в программе клуба на практике

действуют такие направления, как  совершенствование духовного

состояния молодых каневчан, их идейно�нравственное и военно�

патриотическое воспитание. Проходят ребята практическую школу

выживания. Знакомятся с военным оружием. Бывают в поисковых

экспедициях. Ухаживают за памятниками. Помогают ветеранам Ве�

ликой Отечественной войны. Участвуют во многих других район�

ных и краевых мероприятиях.

– При такой большой нагрузке имеете ли вы свободное
время и как его проводите?

– Всё время, свободное от основной служебной деятельнос�

ти, уходит на благотворительную общественную деятельность, о

которой вы сегодня узнали. На что�то ещё ни времени, ни сил уже

не хватает.

– Как на всё это смотрит семья?
– С шестнадцатого июля прошлого года вся моя семья – это я

один. В марте 2012�го умер отец – Пётр Алексеевич. И хотя он не

жил с нами после развода и обретения другой семьи, в последние

годы мы с ним сблизились, общались. А в июле от рака ушла из

жизни мама – Любовь Ивановна. С ней вдвоём мы жили неразлуч�

но в одном доме. Избаловала она меня своей стряпнёй, теперь вот

приходится учиться готовить. Суп могу сварить, яичницу сжарить,

салат сделать. Борщ пока не пытался приготовить.

– А жена что же?
– Нет её у меня.

– Непонятно. Вы – здоровый, умный, работящий муж+
чина…

– Женщин сейчас больше интересует финансовая сторона

взаимоотношений.

– Но у вас есть дом и, кажется, машина.
– Всё верно. Но основной источник существования – заработ�

ная плата, а после оформления документов и перехода на заслу�

женный отдых – пенсия. Сколько государство начислит, я пример�

но знаю. Женщины, услышав эту сумму, как бы незаметно но уве�

ренно уходят в сторону. Любовь или другое похожее чувство

сейчас не очень популярно.

– Если я правильно понял ваш намёк, пенсия не так да+
лека?

– Я намерен работать столько, сколько позволят. А потом

придётся довольствоваться малым.

– Ваш опыт общественной идейно+нравственной и воен+
но+патриотической работы в районе востребован. Он просто
неоценим!..

– Востребован потому, что деятельность эта действительно

общественная, не предусматривающая оплату. Поэтому, видимо, и

неоценим. Если бы Каневская сельская или районная администра�

ции проявили заинтересованность, не только идейную, но и мате�

риальную, в дальнейшем улучшения морального климата в моло�

дёжной среде, я бы не возражал против детального обсуждения и

практического решения актуального вопроса.

– Что в ваших ближайших личных планах?
– Начал заниматься оформлением документов на дом, достав�

шийся от мамы по наследству и в котором мы прожили с ней не�

сколько десятков лет. Парадокс, но таковы правила. Потребуются

также деньги, и немалые, на памятники отцу и маме – тут я разо�

бьюсь, но не поскуплюсь. Что ещё? Ремонт дома – деньги. Комму�

нальные услуги – деньги. Одеться, обуться – деньги. Продоволь�

ственная корзина – на остаточном принципе.

– Получается какое+то неутешительное окончание наше+
го с вами  разговора.

Служивые люди
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– Вы так считаете? Но ведь это реальная жизнь большинства

россиян. Кому и на кого жаловаться? Надо работать. Даже на пен�

сии. Я лично готов.

– Я тоже этим занимаюсь.

Уход за памятником мирным жителям станицы Каневской и советским
парашютистам, расстрелянным фашистами в период оккупации
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БАНДУРИСТ

«Киношники», как всегда, торопились. Дело в том, что в крае�

вом Доме Советов Р. Хасбулатов проводил республиканское сове�

щание руководителей законодательной и исполнительной власти,

а казаки и учителя стояли пикетами под окнами. Сюжет этот хоро�

шо вписывался в задуманный фильм «Кубанские казаки. Уроки ис�

тории». По пути они хотели заехать ещё в Брюховецкий район, где

на Лебяжьем острове некогда находился монастырь.

Времени для съёмок в Каневской оставалось мало, а режиссёр

киевской студии «Украина» Валентин Никитович Сперчак очень уж

хотел найти и запечатлеть на плёнку жителя станицы, который мно�

го десятилетий назад был в числе организаторов и исполнителей

капеллы бандуристов. Заведующий отделом культуры администра�

ции района О. И. Спеваков «вывел» гостей на меня, и теперь они

наседали. Пришлось отложить текущие дела и стать их гидом�кон�

сультантом.

Интересующий киногруппу человек в Каневской был. Это –

Владимир Семёнович Лазаренко. В 1991 году с куренным атама�

ном Ю. Л. Соловьёвым мы были в гостях у старого казака, несколь�

ко часов слушали и записывали на магнитофонную ленту его рас�

сказ о былом, старинные украинские песни. После этого визита по

районному радио прозвучала полнометражная передача о ровесни�

ке века – Владимир Семёнович родился в 1900 году.

Прошлым летом он был в полном здравии и прекрасном рас�

положении духа. Как встретит сейчас? Тем более, что нынешние

его гости – режиссёр, оператор, редактор, ассистент – все люди

незнакомые.

Опасения, однако, оказались напрасными. Нежданных гостей

хозяин встретил с нескрываемой радостью и гордостью за свою

нужность людям.

Старики почти все сентиментальны. В годы своей обществен�

ной деятельности они, как и мы сейчас, – в водовороте дел, собы�

тий, встреч. А вместе с пенсией приходят успокоение и, чаще, не�

нужность обществу. Это обижает, угнетает. Поэтому, чем дольше

обособленность, тем желанней любая живая душа. И уж совсем –

бальзам на сердце, когда кого�то интересует твоя судьба.

Пользуясь правом «давнего» знакомого, я представил гостей,

а Валентин Никитович объяснил бывшему бандуристу цель визи�

та. Документальный фильм, который они снимают, предназначен

для земляков�украинцев, проживающих в Соединённых Штатах

Америки. Там, за океаном, не в пример некоторым из нас, люди се�

рьёзно интересуются историей Запорожского войска, обосновав�

шегося на кубанских землях, обживающего их вот уже два века.

– Уже засняли станицу Новодеревянковскую: местный музей,

пейзажи – всё об историке и этнографе Фёдоре Андреевиче Щер�

бине, – говорил В. Н. Сперчак. – Теперь вот вас, Владимир Семё�

нович, хотим для потомков сохранить. Расскажите, как всё было.

Пропала надия,

Забылося сэрдцэ,

Заплакалы очи мои.

Любыв я дивчину,

Та й та изминыла,

Ой, горэнько в свити ж мэни.

Як бы ж вона знала

Любовь мою щиру,

Вона б нэ кыдала мэнэ.

Любыла б, кохала,

Як матэ дытыну,

Щей сэрдцэ видала б свое…

Каневская капелла бандуристов, 1930 год. В. С. Лазаренко –
крайний слева

Творческая интеллигенция
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Владимир Семёнович задумался, подбирая, видимо, с чего на�

чать, а я вспомнил эту песню из его репертуара. Лет шестьдесят на�

зад память у него была покрепче, держала всё в своих тайниках, что

доходило до слуха. Теперь приходится напрягаться, строка за

строкой вписывать в ученическую тетрадь походные, шуточные,

«сердечные» песни.

Подрагивающие от волнения морщинистые руки старого каза�

ка теребили потёртые листки покоящейся на коленях тетради. Опе�

ратор не сводил с него объектив камеры, боясь пропустить начало

откровения.

Говорят: казак долго запрягает, да быстро едет. Так и Влади�

мир Семёнович Лазаренко. Трудно собирал мысли, но посвящал в

них гостей около двух часов.

Всё пошло от местного композитора Степана Сергеевича Жар�

ко. Где он достал бандуру – неизвестно, но внимание станичников

игрой и пением привлекал.

Первым бандурист увлёк старшего из братьев Лазаренко. Про�

шло время, пока из Украины в Каневскую привезли заказанный

инструмент. И стали вдвоём работать увлечённые: подбирать сти�

хи поэтов и народные, сочинять музыку – этим занимался Жарко,

репетировать да публично выступать.

Владимир Лазаренко с тихим воодушевлением слушал, как ли�

лась песня:

Стае хмара за лыманом,

А другая – с поля.

Зажурылась Украина –

Така ии доля.

Зажурылась, заплакала,

Як мала дытына.

Ныхто ии нэ рятуе,

Козачество гынэ.

Гынэ слава батьковщины,

Гынэ всэ на свити.

Вырастают нэхрыщени

Козацкие диты…

Украинец по национальности, В. С. Лазаренко вырос в Канев�

ской. Розумив украинську мову, говорил и по�русски. Больше – по�

русски. Когда служил в армии, товарищи подтрунивали:

– Ты, хохол, не придуривайся – балакай, а не разговаривай.

– Мне всё едино, – отвечал он. – Могу на любом языке об�

щаться.

Однако по�настоящему вкус родной речи понял, когда пристал

третьим к бандуристам. Инструмент, как и его старший брат, полу�

чил из Украины, а младшему соорудили самодельный. Теперь вме�

сте и под руководством композитора Стапана Жарко играли и пели

три брата Лазаренко.

Сияв на нэби мисяц ясный.

Кубани славные сыны

В горах турэцких паслы коний

И так балакалы ж воны:

– Эй, ты, Сэмэнэ, мылый дружэ!

Вставай, козаче, нэ лэжи,

Сидай на камень билля мэнэ,

Та як жэнывся ж расскажи…

Первые концерты капелла бандуристов дала в 1929 году. Труд�

но определить, кто больше получал удовольствия: самодеятельные

артисты или заполнявшие до отказа зал зрители. Но станичный

народный дом всегда и всех радовал душевной музыкой и песней,

аплодисментами, улыбками, смехом…

Задумала вража баба

Та й забогатиты,

Пидсыпала куриноньку,

Шоб вывылысь диты.

Цып, цып, цып, цып,

Цып, цып, цып.

И хмарыться, туманыться,

Дождик накрапае.

Бабусынька куриноньку

В хату загоняе.

Кыш, кыш, кыш кыш,

Кыш, кыш, кыш.

Ще и в хату нэ загнала – Двое затоптала.

Назад трошки спотыкнулась,

Та на трэтье впала.

Ох, ох, ох, ох,

Ох, ох, ох.

Творческая интеллигенция
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Владимир Семёнович обвёл окружавших его людей взглядом,

погладил свою тетрадь�хранительницу и с грустью сказал:

– Песен много, но старость на меня надавила, голос прервал�

ся, и это меня крепко потревожило. Без бандуры плохо петь, но я,

когда хочется, пою. А вот молодых это не тревожит. Да и инстру�

мент такой не все видели. Куда уж тут играть! Утратил народ кро�

ху культуры. Кроху ли?

Оператор снимал и снимал. Каждый жест, каждое слово, и

даже слёзы растроганного вниманием старого кубанского казака

остались на плёнке.

…Спустя несколько месяцев в Каневскую из Макеевки Донец�

кой области приехал и зашёл ко мне историк Д. Д. Белый и обра�

довал: «Премьера фильма  В. Н. Сперчака «А вжэ рокив двисти. Ку�

банские казаки» состоялась по украинскому телевидению. Озву�

чил его  популярный актёр Богдан Ступка».

В исторически правдивый и мастерски сделанный фильм во�

шёл сюжет о станице Каневской, о бандуристе Владимире Семёно�

виче Лазаренко. Фильм этот посмотрели и кубанцы.

И ЖИЗНЬ – ТЕАТР

Четырнадцатого января 2007 года Вячеславу Алексеевичу Де�

рюгину, неоднократному лауреату Всесоюзных,  Всероссийских и

краевых фестивалей и конкурсов, театральному режиссеру и поэту

исполнилось 70 лет. А накануне по это�

му случаю, а также в связи с 15�летием

ансамбля казачьей песни районного

Дворца культуры  «Криница», в котором

поёт и юбиляр, состоялся праздничный

концерт.

Родился Вячеслав Алексеевич в

1938 году в городе Гулькевичи Кав�

казского района. Отец его погиб на

фронте, защищая Отчизну от немец�

ко�фашистских захватчиков, и посиль�

ную заботу об осиротевших мальчиш�

ках и девчонках взяло на себя госу�

дарство.

После окончания второго класса, летом, Слава Дерюгин отды�

хал в пионерском лагере «Артек». Море, песчаный пляж, новые

знакомые из разных регионов Советского Союза – такое не забы�

вается. К тому же, он  принимал активное участие во всех проводи�

мых мероприятиях и стал лауреатом фестиваля пионерского лаге�

ря «Дружных». Не без гордости уже дома показывал друзьям спе�

циальный нагрудный знак и фотографию, на которой он был

запечатлен с  самим Вячеславом Михайловичем Молотовым и его

дочкой Светой, сидящей на коленях отца.

Ещё через несколько лет мать Славы познакомилась с мужчи�

ной, судьба которого была связана с Нижним Тагилом, – одной пос�

ле войны ребёнка воспитывать было трудно, и она уехала вместе с

ним. Там юноша окончил среднюю школу, а в Свердловске – теат�

ральное училище, после чего в городе отчима, при Доме культуры

железнодорожников, работал в театре музыкальной комедии.

Дело было по душе, и каждая роль в разноплановых спектаклях

давалась легко. Играл Цезаря  Галля в «Вольном ветре», откупщи�

ка Василия Золотникова и его сына Александра в «Беседе от  нежно�

го сердца», Бориса Вострякова в  спектакле «Рядом с тобой»...

Так бы и жил, отдавая всё своё время любимому занятию, если

бы не врачи. Они  посоветовали молодому человеку для его же

блага сменить климат, и 22�летний Вячеслав Дерюгин вернулся на

родину. В Гулькевичи ему доверили возглавить Дом культуры, а

когда в селе Соколовском, что в двух километрах от города, созда�

ли образцово�показательный социально�культурный центр, моло�

дого руководителя перевели на этот участок.

И здесь директор сельского Дома культуры развернул бурную

деятельность. В  многочисленных кружках, секциях, группах актив�

ными участниками были врачи, учителя и ученики, колхозники ме�

стного колхоза «Наша Родина».

Самодеятельные артисты агитбригады и хора, театральной и

цирковой студий, других творческих коллективов были хорошо

известны как в районе, так и за его пределами. О них и директоре

ДК В. А. Дерюгине в 1966 году писали газеты «Советская культу�

ра» («Свой след»), «Прикубанская искра» («Село Соколовское»)

и другие периодические издания.

За хорошую организацию культурно�массовой работы с насе�

лением Вячеслава представили к  присвоению звания «Заслужен�

ный работник культуры России», но секретарь райкома партии поДерюгин В.А.

Творческая интеллигенция
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идеологии Бочко «добро» не дал, мотивируя отказ тем, что номи�

нант молод и у него всё ещё впереди. Ограничились Почётной гра�

мотой министерства культуры РСФСР и ЦК профсоюза работников

культуры.

Самым любимым делом В. А. Дерюгина был театр. Спектакли,

как  режиссёр, он ставил везде, где бы ни работал, в том числе и в

Соколовском. Особенно запомнился зрителям спектакль лауреата

Ленинской премии С. Смирнова «Люди, которых я видел», где он

играл капитана Громова, а колхозник Иван Койб – немецкого ге�

нерала Крофта. По ходу пьесы состоялся допрос попавшего в плен

советского офицера, и фашист вёл допрос на немецком языке (кол�

хозник И. Койб по национальности – немец). Зал искренне пере�

живал эпизод, возмущался поведением «генерала Крофта», а пос�

ле опускания занавеса бурно восторгался игрой своих артистов.

Способного руководителя заметили в Краснодаре, и началь�

ник управления культуры М. М. Шапиро предложила В. А. Дерю�

гину вакантную должность заместителя директора санатория ми�

нистерства обороны СССР в Сочи. Жена заупрямилась, и  при�

шлось согласиться на переезд в станицу Стародеревянковскую

Каневского района.

Новый директор межколхозного ДК «Россия» активно вклю�

чился в работу, увлёкся поэзией. К 100�летию со дня рождения

В. И. Ленина он написал стихотворение «Славься в веках, имя Ле�

нина», на которое вскоре была написана музыка. Эту песню в

свой репертуар включил мужской казачий хор новоминского кол�

хоза имени Кирова и исполнил её в Краснодаре на заключитель�

ном концерте фестиваля искусств Кубани. Все участники хора, в

том числе и Вячеслав Алексеевич, были награждены нагрудны�

ми знаками и дипломами лауреатов этого фестиваля «за  высокие

творческие успехи...». Звание лауреата завоевала и агитбригада

ДК «Россия».

С 1971 года по 1985 год В. А. Дерюгин руководил районным

Дворцом культуры. Собственно, первые годы – старожилы по�

мнят – это был обычный деревенский клуб барачного типа. Нахо�

дился он на левой стороне улицы имени Горького напротив нынеш�

него здания районной администрации. С вводом в эксплуатацию

огромного Дворца культуры, расширением сферы деятельности –

методическая, кружковая, концертная и так далее – забот приба�

вилось и директору.

Сколько мероприятий за пятнадцать лет проведено, не счесть.

Многие остались в памяти, а наиболее значимые из них – гастроли

мужского казачьего хора колхоза имени Кирова, в котором В. А.

Дерюгин был и автором некоторых песен, и исполнителем, в Моск�

ве. Домой артисты вернулись лауреатами первого Всесоюзного фе�

стиваля самодеятельного художественного творчества трудящихся.

На счету Вячеслава Алексеевича более сотни стихов, многие из

которых положены на музыку Анатолия  Вольнова и до сих пор зву�

чат в исполнении хора Дома культуры «Россия», ансамбля казачь�

ей песни «Криница», ансамбля «Квиток» и других коллективов.

Но свою заветную мечту этот неугомонный человек осуществил,

когда вновь стал работать директором стародеревянковского ДК

«Россия». На его сцене он, как режиссёр, поставил целый ряд спек�

таклей. В том числе и «Свадьбу» по пьесе М. Зощенко, за что кол�

лектив самодеятельного театра был удостоен звания «народный».

Главным же событием стал спектакль «Гроза» по А. Н. Островско�

му. О нём Вячеслав Алексеевич мечтал много лет и своего добился.

Сейчас ветеран на заслуженном отдыхе. Но это условное поня�

тие, так как дома сидеть, да ещё без дела, он не может. Продолжа�

ет писать стихи, поёт в хоре ветеранов агрофирмы «Победа» и в ан�

самбле казачьей песни «Криница» районного Дворца культуры.

ПОЭТ И ГРАЖДАНИН

Дорогу в журналистику Сурену Сед�

раковичу Акопову дала краевая газета

«Красное знамя». Это она в 1926 году

опубликовала его первую заметку о ра�

бочих, каким был и автор, краснодар�

ского кожевенного завода № 8. Потом

были корреспонденции, зарисовки, ин�

формации в  других периодических изда�

ниях.

В 1929 году  уроженец армянского

города Карс, прослушав двухгодичный

курс совпартшколы, в числе ста своих

земляков подписал заявление на имя Ку�

банского окружного комитета ВКП(б) с Акопов Д.С.
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просьбой разрешить армянским семьям создать свой нацио�

нальный колхоз. К просьбе отнеслись с большим вниманием.

Третьего марта 1930 года на железнодорожную станцию Ка�

невская в пассажирском поезде, а затем на подводах к хутору Слад�

кий Лиман прибыли 96 армянских семей. На выделенной непода�

леку земле переселенцы при активной помощи жителей района со�

здали новый колхоз – «Трудовая Армения». Первым его

председателем был избран Сурен Акопов.

До конца своей жизни он был активным общественным кор�

респондентом районной газеты «Знамя ударника» – «Заря комму�

низма», изо дня в день, из года в год рассказывая всем  каневча�

нам о ближайших хуторах и местных колхозах, о людях, живущих

и работающих в них.

Такое беспокойство характера передалось и сыну Сурена и

Люсик Джону. Он родился в хуторе Трудовая Армения в 1941

году. «Память имеет начало, – пишет он в своей аналитической

статье «Из Родины слышу зов», которая публикуется в этой кни�

ге. – У меня она начинается 9 мая 1945 года. Это был чудесный,

звенящий день . День  Победы. Радость окружающих перешагну�

ла все мыслимые эмоциональные барьеры. Это событие стало точ�

кой отсчета в моей сознательной жизни...».

Джон Суренович – человек  тонкой души и высокой граждан�

ской ответственности. Все, что происходит в районе, в мире, он

воспринимает как личную радость или горе.

События, ставшие историей задолго до его рождения, знако�

мы Д. С. Акопову со слов родителей, их друзей и знакомых, из ли�

тературы и не могут не волновать «русского армянина», как он сам

себя называет.

«Целых 500 лет длилась борьба с турками, персами за  неза�

висимость, – пишет автор, – пока русские не пришли на помощь

армянскому народу. В 1828 году ... Восточная Армения была при�

соединена  к России. Западная же её часть продолжала стонать

под турецким игом...»

В  статье «Из Родины слышу я зов» Д. С. Акопов подробно

рассказывает о событиях 1915 года, когда  главари младотурок  –

правящей в то время партии в Турции – хладнокровно осуществ�

ляли массовое истребление армян. В Восточной Армении осталось

только 700 тысяч армян. Остальные были убиты или спешно пере�

селились в другие страны.

Так родители Джона Суреновича оказались сначала  в Осетии,

а затем и на Кубани. Фамилию Рашмаджян сменили на другую –

Акопов. «То ли по отчеству дедушки Седрака, – вспоминает ав�

тор, – то ли по имени  его старшего брата Акопа...».

О  геноциде армянского народа, его последствиях, повлиявших

и влияющих на   последующие  поколения, с болью в сердце раз�

мышляет Д. С. Акопов  во второй части своей книги  «Отцом прой�

денная земля».

В первой же части собраны стихи Джона Суреновича, написан�

ные им в разные годы. Талант отца – селькора и поэта – передал�

ся, что случается не часто, сыну. Красота сливающихся с  горизон�

том полей, степных речек, лиманов, заросших камышом, влилась в

его детскую душу и стала частью духовной жизни.

И выплывают сквозь дали туманные

Старенький дом, хуторок у реки,

Поле бескрайнее, образы  милые –

Радость на лицах судьбе вопреки...

Так мне легко, так уютно и радостно.

Месяц в окошке – пора уже спать.

Что мне война, голодовка, безденежье –

Рядом со мною отец мой и мать.

Как и многие дети  войны, Джон мечтал стать военным . Окон�

чил среднюю школу, военное училище в городе Орджоникидзе и

с дипломом юриста начал офицерский путь в Хабаровске, в мото�

стрелковых войсках. Служил во внутренних войсках, учебных за�

ведениях, национальной гвардии Украины.

«У меня две родины, – повторяет Д. С. Акопов, – Россия и Ар�

мения. Одинаково близкие и любимые. Горжусь тем, что я русский

армянин, впитавший в себя две великие культуры».

Армения, где деды жили,

Сумей понять меня и ты,

Ведь видел в детстве я равнины,

А не кавказские хребты.

Юнцом покинув дом  саманный,

Уехал в дальние края.

Но навсегда приворожила

Меня кубанская земля.

Творческая интеллигенция
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В 1970 году с золотой медалью Джон Суренович окончил Ом�

скую высшую школу милиции МВД СССР. Преподавал культуроло�

гию, психологию и педагогику в военных училищах Орджоникид�

зе и Харькова. Дослужился до воинского звания полковник и уче�

ного – доцент (за его плечами – адъюнктура Военно�политической

академии имени В.И. Ленина).

Тридцать два года Д. С. Акопов посвятил служению Родине. И

всегда писал стихи, посвящая их  однополчанам, родным и близким.

Всё плывут облака над родной стороной,

Породнился навек ты с нелёгкой судьбой.

Но спокойно на сердце, и ликует душа,

Знаешь – с хлебом насущным будет жизнь хороша.

Военную службу Джон Суренович заканчивал в трудное для

страны время – в 1993 году уже не было могучего СССР, но оста�

валась Россия. Жить в Харькове или ехать в Каневскую? Он вы�

брал родные сердцу места.

Нет, не могу поверить, мама,

Что нет тебя, что я один,

Что не коснулись руки  сына

В последний миг твоих седин...

Отцовский дом, осиротев,

Зарос густым бурьяном.

И лишь скворцы его покой

Тревожат утром ранним...

Главным помощником в творческих поисках Джона Акопова

является его жена Валентина. Любовь к поэзии, природе соедини�

ла их судьбы ещё на Дальнем Востоке. Многие стихи посвящены

ей, любимой и единственной.

Выпало нам непростою дорогою

Вместе по жизни пройти.

Видно уж так было Богом задумано,

И от судьбы не уйти.

Доля, как доля – с теплом и порошею.

Кто'то завидовал ей.

Может, плохая, а может, хорошая

Стала твоей и моей...

Д. С. Акопов – муж, отец и дедушка, – как и большинство про�

стых людей, понимает: пока живет культура народа, будет жить и

народ. И такой народ не уничтожить. «Сверяйте свои поступки с  де�

яниями предков, – советует он своим землякам – армянам, русским,

людям всех национальностей – и вы никогда не останетесь в одино�

честве. Рядом с вами всегда будут находиться их души и в трудную

минуту они помогут преодолеть любые испытания судьбы».

И сегодня, когда сединами

Осыпает, как снегом, мой путь,

Боже милостивый, прошу тебя

Мной обиженных ты не забудь.

Кто на небе, простят меня сами,

Как прощу обижавших и я.

Дай  обиженным мною по праву

Предназначенное для меня.

Первая книга члена Союза журналистов России Д. С. Акопова

«Отцом пройденная земля», которую он посвятил своему внуку

Ферасу, уверен, понравится людям думающим, озабоченным судь�

бой Отечества – нашего общего дома, всем тем, кто живет на этой

благодатной земле.

«НОСТАЛЬГИЯ» АНАТОЛИЯ ЛЕЩЕНКО

Цикл мероприятий, посвящённых 215�й годовщине станицы

Каневской и 85�й годовщине района, 12 сентября 2009 года начал�

ся с персональной выставки нашего земляка, а ныне – жителя

Санкт�Петербурга Анатолия Авксентьевича Лещенко. Сорок своих

работ – пейзажей и натюрмортов – художник выставил в район�

ном Дворце культуры. В торжественном открытии выставки принял

участие глава Каневского района В. В. Лыбанев, руководитель уп�

равления культуры О. И. Спеваков, другие известные и уважаемые

люди.

Накануне этого важного события художнику исполнилось

семьдесят лет. «Я безмерно рад, – со слезами на глазах и с дро�

жью в голосе говорил он в короткой вступительной речи, – что

моя первая персональная выставка на родине проходит в такое зна�

чимое для меня время…».
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Анатолий Лещенко родился в станице Каневской 4 июля 1939

года. Художественным творчеством, как и его братья, увлёкся ещё

в третьей школе, где учился. Добрыми словами он вспоминает учи�

теля рисования и черчения Николая Николаевича Быкова, привив�

шего сельскому мальчишке настоящую любовь к родившемуся в

его душе увлечению.

Свою первую картину «Дети, бегущие от грозы» выпускник

1958 года подарил именно школе. Фёдор Иванович Сидоренко,

работавший директором, верно заметил: «У этого человека в жизни

всегда будет свой кусок хлеба». Так оно и случилось. А. А. Лещен�

ко окончил в городе на Неве сначала двухгодичные курсы, а затем

и Ленинградское высшее художественно�промышленное училище

имени Мухина. Много лет работает руководителем группы дизай�

неров в одном из научно�исследовательских институтов федераль�

ного агентства «Роскосмос».

Картины каневского художника находятся в частных коллек�

циях Германии, Франции, Финляндии, Австралии и других стран.

Несколько своих работ прямо на выставке в Каневской он подарил

местной художественной школе и администрации района. В их чис�

ле – «Подсолнухи», написанные маслом под впечатлением пре�

жних визитов на родину, и ранние рисунки, сделанные каранда�

шом. А ещё – горный пейзаж, запечатлённый на холсте после по�

хода по горам Кавказа в 2008 году с новоминским учителем

Сергеем Назаренко.

Знакомство жителей и гостей районного центра с одним из

своих замечательных земляков – талантливым художником состо�

ялось. Имя Анатолия Лещенко достойно вписано в историю нашего

района.

ВЫСТАВКА ХУТОРСКОЙ ХУДОЖНИЦЫ

В каневской школе�студии Игоря Погорелова 16 апреля

2011 года открылась персональная выставка картин юной ху�

дожницы из хутора Средние Челбасы, студентки Ростовского�

на�Дону художественного училища имени М. Б. Грекова Любо�

ви Вахрушевой.

Хуторянкой девушка стала в 1986 году, когда вместе с семь�

ёй – мамой Надеждой Николаевной, папой Павлом Павловичем,

старшими братом Павлом и сестрой Лидией – приехала в наш рай�

он на постоянное место жительства. В станице Каневской она по�

лучила среднее образование  и сразу поступила в Стародеревян�

ковское профтехучилище на курсы парикмахеров�универсалов.

Профессионально подготовленного специалиста приняли на рабо�

ту в салон красоты «Russian stars».

Всё прекрасное в работе и многообразной жизни всегда при�

тягивало девушку. Начиная с 2004 года, днём она работала, а по

вечерам посещала школу�студию Игоря Погорелова и совершен�

ствовалась в своём увлечении. Дело в том, что рисованием ещё в

детстве её «заразила» мама, сама нередко бравшая в руки каран�

даши и кисти.

Юную художницу привлекают пейзажи. Они ей ближе по со�

стоянию души, настроению, внутреннему ощущению и восприятию

реальной действительности. С детальной точностью ей удаётся пе�

реносить на полотна степные реки и хуторские дороги, станичные

хаты и городские многоэтажки, православные храмы и другие при�

влёкшие её внимание пейзажи.

Художник А. А. Лещенко (слева) вместе с руководителем отдела
культуры районной администрации О. И. Спеваковым представляет

свои  картины каневчанам
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Творчество так увлекло Любу Вахрушеву, что она оставила ра�

боту парикмахера и в  2007 году после окончания школы�студии

Игоря Погорелова поступила на очное отделение станковой живо�

писи Ростовского�на�Дону художественного училища им. М. Б.

Грекова. Сейчас она на четвёртом, предпоследнем, курсе.

Познала за эти годы многое. Теорию изучила, мастерство худож�

ника усовершенствовала, умеет на небольшие деньги жить в огром�

ном городе. А ещё, кроме посещения основных занятий, пишет кар�

тины для души, участвует в многообразных коллективных выставках.

Её работы жители и гости столицы Дона видели на таких вернисажах,

как  «Мой город – моя судьба» в областном Доме творчества, «Тво�

ри добро и красоту» в Ростовском колледже культуры, «Город, в ко�

тором мы живём» в музее изобразительных искусств, «Есть у улицы

лицо» в музее современного искусства на Дмитровской  и других.

Самой�самой, что называется, Люба считает традиционную

выставку «Творцы 21�го века». В ней она участвует с первого кур�

са. Уже в 2008 году нашей хуторянке жюри присудило третье ме�

сто и приз «Зрительские симпатии». В последующие два года  –

первые места в номинации «Живопись – пейзаж».

Л. П. Вахрушева, несмотря на свою характерную скромность, ве�

дёт активную общественную жизнь. С 2009 года она – член молодёж�

ной секции Ростовского отделения Союза художников Российской

Федерации. Участие в этой организации даёт ей много положитель�

ных эмоций – от встреч с выдающимися художниками, творческих

дискуссий, совместных акций и других близких и понятных встреч.

Персональная выставка художницы Любови Вахрушевой в

школе�студии Игоря Погорелова – первая в её биографии. Ещё во

время учёбы она вместе с другими учащимися представляла  свои

картины в районном историко�краеведческом музее, районном

Дворце культуры, Свято�Покровском храме, в Атамани. Но то были

коллективные выставки, а эта – авторская. Вниманию посетителей

предложено более сорока живописных работ. В подавляющем

большинстве это пейзажи, написанные в хуторе Средние Челбасы,

станице Каневской и городе Ростове�на�Дону. Есть также портре�

ты, натюрморты.

– Наша выпускница Люба Вахрушева предпочитает русский

классицизм, – говорил на открытии выставки в галерее «Ковчег»

руководитель школы�студии Игорь Валерьевич Погорелов. –  Она,

бесспорно, обладает талантом, но к нему прикладывает ещё и не�

вероятное трудолюбие. Такой подход к любимому делу и приносит

ей успех. Пример тому – персональная выставка…

ГРАНИ ТАЛАНТА

Добрые люди улыбчивы. А он, как говорят в народе, смешин�

ку проглотил. Теперь вот заражает окружающих своим жизнелю�

бием, восхищает разносторонними

способностями – художника, скульп�

тора, фотомастера…

Творческие люди открыты душой,

а потому, видимо, и наиболее уязви�

мы. Оценивать результаты их труда

берутся  даже те, которые в искусстве

не смыслят вовсе. Вот только своё со�

здать  – сверх их сил.

…Игорь Овчеренко публично и

громко о себе заявил 13 сентября

Вахрушева Л.П.

Овчеренко И.С.

Творческая интеллигенция



386 387Цветков В.А.

2008 года. Именно в этот день в станице Каневской, у здания сред�

ней школы № 1, которую он окончил восемь лет назад, состоялось

торжественное открытие памятника женщине�матери, женщине�

труженице. Информируя читателей об этом историческом событии,

газеты не назвали автора монументальной композиции. А им явля�

ется он, Игорь Сергеевич Овчеренко.

Говоря об этом событии, можно многократно употребить сло�

во «первый». Скульптор – первый и единственный из живущих в

районе член Союза художников Российской Федерации. Памятник

женщине�матери – первый в районе. Он – первый бронзовый ме�

стного производства. Изготовлен в первом и единственном в рай�

оне литейном цехе.

Идею о создании такого памятника главе Каневского сельско�

го поселения Владимиру Ильичу Харченко ещё в мае 2006 года

подсказали ветераны Великой Отечественной войны. В День Побе�

ды советского народа над фашистской Германией они предложи�

ли запечатлеть в истории района подвиг женщин, на плечи кото�

рых в лихую годину легли все заботы об обеспечении защитников

Отечества продовольствием, одеждой и обувью, военной техникой

и боеприпасами. Труженицы тыла испытали тягот не меньше, чем

их отцы, мужья и сыновья, с оружием в руках изгоняющих врага с

родной земли.

Предложение было принято к сведению. Спешка в таком важ�

ном деле не требовалась, да и сроков конкретных перед собой

никто не ставил, поэтому рассматривались различные варианты

его реализации.

Тем временем в станице Челбасской 1 сентября 2007 года был

открыт скромный памятник труженицам тыла. Повторяться не хо�

телось, к тому же первоначальная идея в ходе перебора вариантов

расширила возможности для претворении её на практике.

За дело взялся известный в районе предприниматель, руково�

дитель индивидуального предприятия «Юг�камень» Сергей Алек�

сандрович Овчеренко. Его сын Игорь в результате долгих творче�

ских поисков исполнил тот вариант памятника женщине�матери,

женщине�труженице, который был одобрен заказчиком – админи�

страцией Каневского сельского поселения.

Памятник отлили из бронзы в собственном литейном цехе. Это

молодая женщина. После напряжённой работы в поле, она, устав�

шая, выпрямилась и держит в левой руке сноп свежескошенных

пшеничных колосьев. Правой взяла за руку прижавшегося к её по�

долу сына. Взгляд опущен и полон надежды, что вот�вот на доро�

ге покажется знакомая фигура мужа и отца…

Высота скульптурной композиции без постамента – 2 метра 22

сантиметра, вес – 1400 килограммов. Стоимость всех работ по её

созданию, а также возведению облицованного чёрными мрамор�

ными плитами постамента, укладки тротуарной плитки и других

благоустроительных работ составила 3 миллиона рублей. Работы

выполняли автор памятника Игорь Сергеевич Овчеренко, рабочие

частных предприятий «Юг�камень» (руководитель С. А. Овчерен�

ко) и «Берегиня» (руководитель А. Н. Сонин).

На стародеревянковскую производственную базу, где рас�

положены художественная мастерская, подготовительный, ли�

тейный, сварочный и другие цеха, я приехал ранним утром. Ра�

бота на ответственных участках шла своим чередом. Гордо воз�

вышалась над всем и всеми четырёхметровая гипсовая

скульптура А. В. Суворова, чьё имя непосредственно связано с

освоением кубанских земель. На длинном стеллаже у задней

стены чередом стояли бюсты известных людей, пегасы, звери,

различные композиции.

В качестве экскурсовода выступил мастер производства Генна�

дий Фёдорович Гвоздев. Не вдаваясь в тонкости сложного техно�

логического процесса, продолжающегося от идеи до выпуска го�

товой продукции, хочу заметить, что дело это очень даже непрос�

тое и дорогостоящее. Без творческого отношения и любви к нему

никак не обойтись. Только над памятником женщине�матери, на�

пример,  пришлось трудиться почти год.

Этим заказом и скульптор, и рабочие так увлеклись, что на вре�

мя оставили ранее запущенные в производство памятники – одно�

му из известных людей Приморско�Ахтарского района и символи�

ческому ангелу�хранителю. Всё готово в цехе также для отливки в

бронзе памятника А. В. Суворову – о судьбе этой скульптуры ве�

дутся переговоры с партнёрами.

Сеть цехов частного предприятия «Юг�камень» широка. Две

«точки» находятся в столице Кубани. Учитывая, что Краснодар –

город большой, для его жителей в первую очередь отправляется

самая разнообразная по теме и технике исполнения готовая про�

дукция – для публичного обозрения и индивидуального хранения.

Познакомиться с новинками производства могут и жители Канев�

Творческая интеллигенция
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ского района. В художественной мастерской разработаны, а в цехе

отлиты разнообразные сувениры: пепельницы, пегасы, медведи…

С Игорем Овчеренко разговаривать интересно. Молодой и

разносторонне грамотный, талантливый и коммуникабельный, он

даже о серьёзном не может рассказывать без юмора. Заканчивая

художественно�графический факультет Кубанского государствен�

ного университета, он с двумя сокурсниками подготовили диплом�

ную работу. На огромном полотне размером 1,5 на 4 метра моло�

дые художники в сложной композиции попытались передать зри�

телям аллегорию гармонии духа и материи. Судя по самой высокой

оценке, им это удалось. Около года картина висела в одном из по�

мещений факультета, а потом пропала – её кто�то вырезал из рамы

и унёс.

– Жалеете? – спросил я Игоря.

– Труд в неё был вложен немалый, – улыбнулся он, – но, раз

украли, значит, картина не совсем плоха. Уже это успокаивает…

Первые свои скульптуры И. С. Овчеренко начал лепить из пла�

стилина ещё в детстве. В основном это были звери. Серьёзно своё

увлечение он оттачивал позже в Каневской художественной шко�

ле и Кубанском госуниверситете. Приоритетными в творчестве ху�

дожника стали портреты и пейзажи.

В этих же жанрах он работает и как фотохудожник. Два огром�

ных альбома, заполненных от корки до корки прекрасными порт�

ретами не менее привлекательных его друзей и знакомых, я с не�

поддельным интересом посмотрел на одном дыхании.

Как художник, Игорь участвовал в нескольких краевых и все�

российских выставках. Дебютной, а потому и наиболее значимой

была, пожалуй, республиканская выставка «Образ Родины». На

ней в Москве в 2006 году он представлял свой «Кубанский пейзаж»

и попал в итоговый каталог. На следующий год сначала в столице

России, а затем и в Санкт�Петербурге работала другая всероссий�

ская выставка, составленная из работ молодых художников. Была

там и картина каневчанина И. С. Овчеренко. Из краевых можно от�

метить три выставки 2007 года, посвящённые юбилею Краснодар�

ского края, празднику искусств и под названием «Диенале».

– Когда же будет ваша персональная выставка? – не удержал�

ся я от вопроса. – Картины за пределами района вы показываете.

Мастерски выполненные фотографии лежат в семейных альбомах.

Смутился мой собеседник:

– Не готов я к этому.

На минуту он задумался и продолжил:

– Долгое время заниматься одним делом я не могу – механи�

ческая привычка приводит к роботизации. Из мастера можно пре�

вратиться в ремесленника. А я этого не хочу. Вот и переключаю

себя в общих рамках творческого процесса с написания картин на

фотографии, с них – на скульптуры. Организовывать персональ�

ную выставку чего�то одного – картин, фотографий, скульптур –

нет повода, а до комплексной ещё не созрел. Мастерство нужно

совершенствовать. Подождём…

28 апреля 2008 года Игоря Сергеевича Овчеренко приняли в

Союз художников Российской Федерации. Так в уважаемой твор�

ческой организации оценили его многогранный талант.

РАДОСТЬ ДУШИ – ПЕСНЯ

Александр Егунов уверен, что говорить и петь он научил�

ся одновременно. Его мама, Юлия Афанасьевна, – украинка,

певуньей была завидной. Папа, Тимофей Степанович, хорошо

Творческая интеллигенция
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играл на гармошке. И когда в дом приходили соседи, друзья,

когда родители наносили им ответные визиты, – веселей ком�

пании, пожалуй, не было в округе. Саша, словно пришитый к

подолу матери, постоянно мурлыкал мелодии себе под нос, а

позже и стал подпевать взрослым. Дебютной песней своего

детства он считает популярную в послевоенные годы «Хороши

весной в саду цветочки», с которой в домашней обстановке

выступал как солист.

И потом, в школе, был активным участником художественной

самодеятельности. Однажды на уроке пения разучивали новую пес�

ню. Пели по куплетам, потом – от начала до конца «То березка, то

рябина...». В заключение учительница попросила каждого спеть по

одной строчке, чтобы выставить оценки. Когда очередь дошла до

Егунова, он так удивил учительницу, что она, заслушавшись, остано�

вила его только на последнем куплете: «Достаточно. Пять.».

– Я не могу не петь, – всегда говорит Александр.

И в подтверждение этих слов рассказывает, как выступал в

различных концертах и на смотрах в армии, в Ростовском�на�Дону

политехникуме связи. Во время учебы женился, и вместе с Валей и

родившимся сыном они уехали в Армению.

Работать пришлось в радиоцентре, сооруженном под землей

между Ереваном и Абовяном. Первые два месяца жили в комму�

налке, а потом как молодые специалисты получили двухкомнатную

квартиру.

До столицы Армении было несколько десятков километров.

Но Александр Егунов, прочитав в одной из газет объявление о том,

что идет набор артистов в хор Ереванского театра оперы и балета

имени Спендиарова, поехал, попал на прослушивание и, как дру�

гие, с нетерпением ждал результата. Удивился, когда руководитель

хора Р.Вартанян в числе принятых назвал и его фамилию, добавив:

«Восемьдесят рублей».

Оказывается, проскочила в голове приятная мысль, за это еще

и платят. Неплохо, хотя, если откровенно, он пел бы и за так, лишь

бы появилась такая возможность.

Два года А.Т.Егунов разрывался между семьей, радиоцен�

тром, Ереванским театром оперы и балета и эстрадной группой

«Алло, мы ищем таланты» оркестра радио и телевидения Арме�

нии, которым руководил композитор К.Орбелян. Посчастливи�

лось как�то вместе с коллективом выступать на сцене Большого

театра Союза ССР. Их даже показывали по Центральному теле�

видению.

В таком напряженном ритме жить было тяжело. К тому же

Александр поступил учиться в Московский институт связи, на

заочное отделение. Да и детям врачи рекомендовали сменить

климат.

Так семья Егуновых оказалась в Псковской области, в посел�

ке Глубоком. Это настоящая глубинка. Но места красивые: лес,

озера.

Работа была привычной – на телеретрансляторе. Время от

времени ездил в Москву, в институт. Случилось однажды так, что

А. Егунов был в столице на сессии, а в Пскове в это время прохо�

дил областной смотр художественной самодеятельности. Алек�

сандр позвонил домой по телефону, уточнил день и... приехал.

Спел удачно – завоевал диплом второй степени, раскланялся пе�

ред зрителями и вернулся на сессию. Потом еще долго говорили:

«Это тот студент, что из Москвы приезжал».

Потом в биографии А.Т.Егунова была Кубань: Крымский рай�

он, Тбилисский, а с ноября 1978 года – Каневской. В числе пер�

вых он строит радиотелевизионную станцию, а потом многие

годы работал на ней, транслируя телевизионные передачи на се�

верную часть Кубани.

И всегда пел. В знаменитом на весь край ансамбле «Кубан�

ский сувенир» колхоза «Победа», во многих казачьих хоровых

коллективах, теперь вот – в духовом и эстрадном оркестрах

районного Дворца культуры, которыми руководит Евгений

Ралдугин.

Впервые лауреатом краевого конкурса на Кубани Александр

Егунов стал в мае 1985 года, когда все творческие мероприятия

посвящались 40�летию Победы советского народа в Великой

Отечественной войне. Сейчас у него девять дипломов лауреата,

немало лестных публикаций в периодической печати.

Это, конечно, греет душу. Но лишь как результат труда. Глав�

ная радость его души – песня, без которой не мыслит он жизни.

А потому поет везде и для всех, заряжая своей увлеченностью и

собственных детей, и жену.

Творческая интеллигенция
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РЕДАКТОРЫ АЛЬМАНАХА «КАНЕВЧАНЕ»

Владимир Михайлович Тощев

СПРАВКА: В. М. Тощев родился

29 марта 1936 года в селе Княгинино Ни'

жегородской области. Детство было

трудным – отца арестовали, и он по'

гиб в одном из лагерей под Свердлов'

ском. Троих детей пришлось растить и

обучать одной матери. После окончания

школы и службы в армии Владимир учил'

ся в Московском институте культуры.

– Кем только я не работал, – расска�

зывал Владимир Михайлович вскоре пос�

ле своего переезда в 1985 году на посто�

янное место жительства в станицу Каневскую. –  Был грузчиком и

аппаратчиком на молочно�консервном заводе, корректором в район�

ной газете и учителем в сельской школе, директором Дома культу�

ры, заведующим отделом культуры, а после окончания аспирантуры

того же вуза – старшим преподавателем институтов культуры в Ка�

зани и Перьми. Преподавал теорию культуры, экономику и органи�

зацию учреждений культуры. Но это всё, так сказать, внешняя сто�

рона жизни. Она определялась заботой о хлебе насущном.

Параллельно и подспудно протекала и творческая жизнь –

уже в школе Володя Тощев писал стихи, «жутко наивные», как он

сам говорил. Тем не менее, они попадали в школьную стенгазету,

со временем – в районную периодическую печать, в армейскую га�

зету «Советский воин».

К сожалению, ничего из раннего в личном архиве не сохрани�

лось, и причиной тому была частая смена мест жительства. На Ку�

бань приехал после того, как оставил преподавательскую деятель�

ность в институте. Год проработал заведующим отделом культуры

Брюховецкого района, не поладил с районным начальством, полу�

чил «великое отвращение к руководящей работе», как значится в его

автобиографии, и переехал в Каневскую. Здесь занялся изучением

истории и культуры станицы, создал и возглавил научно�методиче�

ский центр культурно�просветительной работы, а вскоре был назна�

чен директором районного историко�краеведческого музея.

Новые встречи и впечатления породили жажду творчества. В
районном конкурсе, посвящённом 200�летию станицы Каневской,
В. М. Тощев занял первое место, и сборник его стихов и песен «Ка�
невская моя сторона» был издан за счёт средств сельской и район�
ной администраций.

Владимир Михайлович стал инициатором создания творческой
организации «Родник», первым редактором историко�литератур�
ного журнала «Каневчане» и православно�миссионерского – «До�
рога к храму», участвовал в издании книги «Земля Приволья», ча�
сто публиковал свои стихи и песни в местных газетах…

Каждый раз, когда на телеэкране появлялась заставка канев�
ского телевидения, первое, что видели зрители, – бегущие строч�
ки стихов о родной станице. Каждый из них помнит их, но не каж�
дый знает имя автора. А стихотворение это написал Владимир Ми�
хайлович Тощев.

У каждого человека, а у поэта особенно, есть свой единствен�
ный и неповторимый край – главный родник творческого вдохно�
вения. Таким уголком и источником вдохновения для В. М. Тоще�
ва стала Каневская. Вместе с женой Ниной Антоновной он создал
множество песен, которые прозвучали на разных сценах, в разных
аудиториях в исполнении авторов. Этот прекрасный творческий
дуэт всегда восхищал зрителей силой таланта, которым судьба

супругов не обидела.

Над глубокою гладью одна,

Молода и печально красива,

Глядя в тайну озёрного дна,

Запечалилась девушка'ива.

Дарят песни тебе соловьи,

И, влюблён в твои юные годы,

Ветер косы ласкает твои,

Обнимая в часы непогоды…

Владимир Михайлович был интересным собеседником, умел
увлечь людей своими идеями. Благодаря ему в Каневском районе
оживилась деятельность творческих людей в созданном им кол�
лективе «Родник». В это объединение вошли поэты, прозаики, ис�
торики, краеведы, молодые дарования. Традиционными стали
творческие вечера, интересные встречи. «Родник» превратился в

центр культурной жизни станицы. Ни одно значимое событие не

проходило без приглашения членов творческого объединения.
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А затем появился прекрасный журнал «Каневчане», первый

номер которого вышел свет в сентябре 1996 года под редакцией

В. М. Тощева. Его учредила и материально поддержала Каневская

сельская администрация. Отпечатан он был в типографии АОЗТ

«Викинг Лтд» города Тимашевска. Основные рубрики первого но�

мера объёмом в 54 страницы при тираже 1000 экземпляров – «Где

твоё, Каневская, начало...», «Души прекрасные порывы...», «Поле

нашей судьбы», «Лейся, песня», «Обрати своё сердце к книге».

Примечательно то, что все авторы статей были жителями Канев�

ского района. Под руководством первого редактора были подго�

товлены и изданы пять номеров журнала «Каневчане».

Владимир Михайлович находил время и для самого заветного –

поэзии. Изучая историю казачества и станицы, поэт создал цикл сти�

хов «Были старинные времена давнего», историческую поэму «Бра�

тья�казаки», «Раздумья о Каневской старине». Всё это вошло в книгу

«Каневская моя старина», увидевшую свет в 1995 году.

Читая стихи Тощева, можно изучать историю Каневской – они

никого не оставят равнодушным. Поэзия этого автора многожан�

ровая. Это лирические стихи, стихи�послания, сатирические, юмо�

ристические. Многие из них были напечатаны в журнале «Канев�

чане». Последнее стихотворение, словно положенное на слова

предчувствие приближения неотвратимого, он написал в свой пос�

ледний день:

Сказаны последние слова,

Сложены стихов последних строчки.

Что ж, судьба всегда во всем права,

Расставляя там, где надо точки.

Подводя под прожитым черту

И пребыть готовясь в царстве новом,

Выскажу заветную мечту,

Обращусь к друзьям с последним словом.

Первая прощальная строка

Той, с кем прожил радости и вьюгу,

С кем всегда была моя рука,

Спутницей моей – жене и другу.

В сердце зла  напрасно не храня.

С мыслью жил, что был кому'то нужен.

Всем, кто помнил и любил меня,

Всем, с кем был я дружен и не дружен.

Второго января 2002 года поэт, заслуженный работник куль�

туры Кубани ушёл из жизни. Вот как выразил к нему своё отноше�

ние краевед, журналист и тоже поэт Ноха Султханов:

Наполнив горестью метели,

Багряный чёрным стал закат.

Мы без него осиротели –

Он был для нас как старший брат.

Поэт, певец казачьей славы

Достойно нёс нелёгкий груз.

Его в станицах узнавали –

Любимца публики и муз.

Забрав с собой таланта мощу,

Не Бог, но из среды богов,

К Творцу ушёл Владимир Тощев

На презентацию стихов…

В наше время творчество В. М. Тощева востребовано земляка�

ми. Стихи, наполовину уже ставшие песнями, благодаря компози�

торскому таланту супруги Нины Антоновны будут звучать еще не

один десяток лет.

Может быть, город, а может, глухое местечко,

Там, где весною рябиновый цвет и смородина,

Там, где в ольховнике тихая, скромная речка, –

Наши с тобою и детство, и юность, и Родина…

Владимир Юрьевич Саяпин

В. Ю. Саяпин родился 21 мая 1958
года в Краснодаре в семье студентов.
С 1960'го живёт в станице Канев'
ской. Окончил Кубанский сельскохо'
зяйственный институт. Работал ин'
женером, руководителем страховой
кампании, председателем районной
торгово'промышленной палаты. С
2009 года на общественных началах
возглавлял историко'литературный
альманах «Каневчане», с 2013'го ра'
ботает его штатным главным  ре'
дактором.
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Есть люди незаметные, другие – на виду. С Владимиром Сая�
пиным по жизни я иду. Должен признаться, что такой затяжной по�
ход мне нравится. С товарищем�попутчиком мне скучно не быва�
ет – он и сам всегда в бодром расположении духа находится, и к
другим хандру не подпустит.

Жители Каневского района знают этого разносторонне талан�
тливого человека по публикациям в районных газетах «Каневские
зори», «10�й канал», в журнале «Каневчане» и его авторских кни�
гах «Не гони меня, ветер» и «Саксофон на ветру».

Стихи Владимира Саяпина в основном лирические, и без вол�
нения читать их нельзя. В каждом – живые, яркие картинки реаль�
ной жизни, пронизанные уважением и любовью к отчему дому и
женщине, к убелённому сединами старцу и ребёнку. Многие про�
буждают чувство ностальгии – тоски по детству, по тем добрым
людям и их бескорыстным делам, которые остались в «прошлой»

жизни. В той, с которой автор не хочет прерывать духовную связь.

Запрокинувши голову в просинь,

Все глядел бы вот так и глядел.

Ничего не исправить по осени

Из того, что весной не успел...

Писать стихи Юрий Владимирович Саяпин начал в детстве.
Кого не трогали в этом возрасте и первое клокочущее внутри чув�

ство к той единственной, самой�самой, и первый турпоход с кост�

ром и звездами...

Ложились тени на курган,

Спешили скрыться за стогами.

И пили лошади туман

Дрожаще'нежными губами...

Первое его стихотворение «Падают звезды» было напечатано

в краевой газете «Комсомолец Кубани» в 1976 году, а уже в сле�

дующем в типографии Кубанского сельхозинститута небольшим

тиражом вышел в свет первый сборник студента второго курса гид�

рофака этого вуза Владимира Саяпина, которому он также дал на�

звание «Падают звезды». С этих этапных для молодого поэта со�

бытий все и началось. Его стихи охотно печатали газеты «Кубан�

ский сельхозинститут», «Комсомолец Кубани», «Советская Ку�

бань», «Голос правды» (Красноармейский район), а позже – пери�

одические издания Каневского района.

Вмерзли в лед на речке лодки.

Межсезонье... Спят качели.

Долго я здесь не был. Долго.

Тополя вон поседели...

В стихотворении, которое начинается этими строками, автор,

вспоминая свои юные годы, рассказывает об обычном дворе, в ко�

тором играли в домино мужчины, танцевали молодые люди, по

праздникам накрывали общие столы, а еще смотрели фильмы, де�

монстрируемые передвижным кинопроектором. И сейчас, много

лет спустя, уже во взрослой жизни автор «просит» киномеханика

«покрутить назад» кино...

Чтоб обратно, в детство прямо,

Хоть на часик, наконец,

Чтобы не болела мама,

Чтобы не старел отец…

В сборник «Не гони меня, ветер...» включены стихи, написан�

ные в разные годы. Некоторые из них – «Ты помнишь старый сад

заброшенный...», «Заметелит, запорошит, запуржит...» и другие –

стали песнями, которые в исполнении автора под аккомпанемент

его гитары слушают друзья�барды. Кстати, В. Ю. Саяпин играет на

всех музыкальных инструментах. «Кроме трубы», – уточняет он.

А ещё ему удаются рассказы�были. С саяпинским юмором, ко�

торым автор обладает в большом количестве. Любое издание радо

сотрудничать с таким талантливым автором. Из многообразия жур�

налистских жанров ему особо удаются очерки и корреспонденции

об участниках Великой Отечественной войны, тружениках тыла,

мальчишках военной поры. Понимающий и принимающий чужое

горе, как своё, в какой�то степени сентиментальный человек, В. Ю.

Саяпин пишет, как чувствует, и от этого его материалы всегда ждут

и с интересом читают.

Не делом случая, а закономерностью в 2009 году стал факт

избрания Владимира Юрьевича главным редактором историко�

литературного альманаха «Каневчане», каждый номер которо�

го – подарок для земляков. В весеннем номере того года в корот�

кой вступительной статье он писал: «…Долгих десять лет прошло

с того момента, когда вышел последний номер нашего журнала.

Пятерых из тех, кто начинал его, уже нет… . Этим журналом мы

хотим напомнить: жива ещё душа наша и пока жива она остаёт�
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ся – будем беспокоить ваши души, вашу память, дабы не погас в

них огонь Божий…».

С того времени, когда альманах возглавил В. Ю. Саяпин, а рай�

оном стали руководить другие люди, появилось между творческим

активом и управленцами взаимопонимание, альманах стал выхо�

дить в свет ежегодно. Его читают не только каневчане и кубанцы,

но и жители других регионов Российской Федерации и зарубеж�

ных стран. Вот лишь некоторые места, где знают наш историко�

литературный альманах, – Московская, Новгородская, Пензенская,

Кировская, Брянская, Курская, Псковская области, города Арза�

мас, Новокузнецк, Минусинск, Мелитополь и многие другие.

В последних номерах с их лестными откликами знакомятся все

читатели. «Альманах не просто понравился, без преувеличения

скажу – я восхищён им! – говорится в письме писателя Алексан�

дра Мартыновского. – И хорошей полиграфией, и вкусом оформ�

ления, и уникальными фотографиями. Но более всего – содержа�

нием. Чьё слово особенно тронуло моё внимание? Тут придётся,

если не всех, то без малого всех называть. И это вполне серьёзно

говорю я вам. И даже как�то почувствовал, какие замечательные

люди содружествуют в альманахе, замечательны не только даром

творческим, но душой и помыслами своими. Кровной любовью к

отчему краю и людям его…».

Писатель Геннадий Пошагаев, прочитав один из номеров аль�

манаха «Каневчане», написал так: «Публикации читаются с интере�

сом, переживаешь там, где ужасы войны, много всего представле�

но познавательного… . И такое почему�то впечатление остаётся

после прочтения замечательных статей, стихов, очерков докумен�

тальных и рассказов, будто вы, станичники, всё ещё живёте при

Советской власти. И это здорово, что сохранились духовно, сове�

стливые, душевные, отзывчивые, и это главное, а не то, что по те�

левизору показывают…».

… В августе 2013 года свет увидел одиннадцатый номер аль�

манаха «Каневчане». Он «рождался» в новых для себя условиях –

редакции выделили помещение, редактору определили заработ�

ную плату, профинансировали полиграфические расходы. «Это

факторы, – подтвердил В. Ю. Саяпин, – позволяющие альманаху

жить. С гордостью за свой творческий коллектив хочу отметить,

что за последние пять лет мы выпустили шесть номеров, тогда как

предыдущие пять  номеров – за пятнадцать лет…».

В одиннадцатом номере сохранены понравившиеся читате�

лям рубрики: «Летопись каневской старины», «Казацькому роду

нэма пэрэводу», «Станица в лицах», «Горькая память войны», по�

явились и новые – «Наш гость», «Проба пера». Опытные сотруд�

ники продолжают работать с талантливой молодёжью, а лучшим

из них предоставляют возможность показать себя широкой чита�

тельской аудитории. Это значит – у альманаха «Каневчане» есть

будущее.

Идёт очередное заседание редакционной коллегии
альманаха «Каневчане»
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